
Австралийский доллар 19,7338

Английский фунт 48,5338

Белорусский рубль*** 12,9236

Датская крона* 44,7242

Доллар США 27,8019

Евро 33,3984

Исландская крона** 38,3580

Казахский тенге** 21,7372

Канадский доллар 23,7826

Норвежская крона* 42,0222

СДР 40,0450

Сингапурский доллар 17,1659

Новая турецкая лира 20,5029

Украинская гривна* 54,4132

Шведская крона* 35,6535

Швейцарский франк 21,2163

Японская иена** 23,7522

*За 10    **За 100   ***За 1000    

Официальные курсы валют

ЦБ России с 29.03.06
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«ЧЕРНЫЙ СПИСОК» МЧС
«Российская газета» опубликовала список 115 пожароопасных объектов. 

Местные власти быстро отреагировали

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Милиционер, ох-
ранявшая беслан-
скую школу в
день трагедии, да-
ла сенсационные
показания | с. 2
СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Почему в США так
дешевы продукты
питания, а в Рос-
сии так дороги,
выяснял коррес-
пондент «РГ» | с. 17
ТЕНДЕНЦИИ

Диагноз Алек-
сандра Ципко об-
ществу: одича-
ние националь-
ных чувств | с. 20

ОФИЦИАЛЬНАЯ
СРЕДА

ДОКУМЕНТЫ 
В НОМЕРЕ

с. 13—14
О временных
ставках
ввозных таможенных пошлин в
отношении отдельных видов тех-
нологического оборудования

с. 15 Внесены
изменения

в Перечень территорий РФ с рег-
ламентированным посещением
для иностранных граждан
О временном ограничении дви-
жения транспортных средств по
федеральным автомобильным
дорогам

ПАМЯТЬ

Скончался писа-
тель-фантаст
Станислав Лем.
И это уже не
фантастика, а
реальность. Но
верить в нее не
хочется | с.7
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Пенсионные страсти
Чиновники придумали еще один способ

борьбы с дефицитом бюджета 
Пенсионного фонда

ПРОЕКТ

Татьяна Ефременко 

ЧТОБЫ справиться с дефици-
том бюджета Пенсионного
фонда, необходимо увеличить
страховые взносы, направляе-
мые туда работодателями, с 14
до 17 процентов. Такое предло-
жение высказал глава ПФ РФ
Геннадий Батанов. 

Напомним, дефицит денежных
средств в фонде возник после
уменьшения доли единого соци-
ального налога, предназначенной
на пенсионное обеспечение, с 28
до 20 процентов от фонда зарпла-
ты. В прошлом году дефицит бюд-
жета фонда составил 112 милли-
ардов рублей, а к 2008 году, по
разным оценкам, он может вы-
расти до 470—650 миллиардов.
Параллельно выяснилось, что
рассчитывать на то, что уменьше-
ние налогового пресса на бизнес

приведет к резкому «обелению»
зарплат и в результате вырастет
налогооблагаемая база для соци-
альных отчислений (что, в свою
очередь, уменьшило бы дефи-
цит), тоже не приходится. Работо-
датель не спешит расставаться с
«конвертами» и по-прежнему не
рвется делать все положенные по
закону социальные отчисления.

Поэтому уже весь прошлый
год обсуждались самые разные
способы преодолеть дефицит,
вплоть до самого радикально-
го — «обратного» увеличения
ЕСН. Также предлагалось отка-
заться от накопительной части
пенсии — той, которую первые
россияне начнут получать в 2022
году. Озвучивалась и тут же бы-
ла раскритикована премьером и
идея повышения пенсионного
возраста. И вот у чиновников,
кажется, появилось еще одно
предложение, как решить слож-
ную проблему.

Окончание на с. 2

Глава ПФ РФ Геннадий Батанов: Чтобы справиться с дефицитом бюдже-
та Пенсионного фонда, надо увеличить страховые взносы, направляе-
мые туда работодателями, с 14 до 17 процентов. 
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14 МАРТА «Российская газе-
та» опубликовала список из
115 объектов, где грубо, по
данным МЧС, нарушаются
правила пожарной безопас-
ности. Публикация устраша-
ющего списка преследовала
одну цель — заставить заду-
маться собственников офи-
сов, арендаторов, ответствен-
ных за безопасность чинов-
ников. Ведь все объекты, по-
павшие в «черный список», —
здания и сооружения с мас-
совым пребыванием людей.
Случись беда — в опасности
окажутся десятки, сотни че-
ловек... У противопожарной
безалаберности несколько
бед: низкий уровень культуры
безопасности, надежда на
авось и желание свалить ви-
ну на кого-то другого... Но ес-
ли каждый будет более ответ-
ственно подходить к своим
обязанностям, то и проблем
станет меньше. И прежде все-
го руководитель, будь то соб-
ственник или нет, обязан ор-
ганизовывать все вопросы за-
щиты людей. Поэтому наши
собкоры попытались выяс-
нить, как местные власти от-
реагировали на выступление
газеты?

Окончание на с. 10
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По нулям 
Правительство отменило пошлины 

на 700 видов импортного оборудования 

ПОДРОБНОСТИ 

Татьяна Зыкова 

ОТНЫНЕ руководители тысяч
российских предприятий, за-
купающих за границей новое
оборудование, смогут сэко-
номить на пошлинах. В об-
щей сложности экономия со-
ставит полтора миллиарда
долларов.

Впервые в истории новой России
правительство полностью обну-
лило пошлины сразу на 700 видов
высокотехнологичного, науко-
емкого оборудования, которое не
производится в России. Этот до-
кумент сегодня печатает «РГ».
Речь идет о новой современной
технике для сельского хозяйства,
нефтегазовой, пищевой, легко-
вой, деревообрабатывающей,
авиационной, судостроительной,
полиграфической, электронной
отраслей. 

Напомним, что отменить по-
шлины на ввоз «уникального»
оборудования российский биз-
нес просит уже несколько лет.
Фактически с 1998 года, когда
после финансового кризиса в
стране начался промышленный
рост и у предприятий появились
деньги для обновления произ-
водства. Но высокие пошлины
этому мешали. На некоторые ви-
ды оборудования пошлина до-
ходила до 20—30 процентов. И
те же машиностроители, у кото-
рых рентабельность едва дотя-
гивает до 2—3 процентов, про-
сто не могли себе позволить ме-
нять ветшающую на глазах тех-
нику. Правда, правительство
все-таки шло навстречу пред-
принимателям, но достаточно
осторожно. Первые пошлины на
импортное оборудование (всего
400 видов) были снижены с 15

до 5—10 процентов лишь в
2001—2002 годах. 

Глава минэкономразвития
Герман Греф, подчеркнул, что
«негоже государству зарабаты-
вать на модернизации своих
предприятий». Кстати, благодаря
отмене пошлин отечественные
компании сэкономят до полумил-
лиарда долларов. Впрочем, столь-
ко же потеряет и государственный
бюджет. Но, похоже, правитель-
ство это не пугает. В понедельник
на совещании у президента вице-
премьер Александр Жуков заме-
тил, что «это даст возможность
переоборудовать предприятия, и
затем бюджет получит более вы-
сокую отдачу». Герман Греф в
свою очередь пояснил, что ком-
пенсировать выпадающие дохо-
ды государство будет за счет та-
можни. А именно за счет «закру-
чивания» гаек на границе, уличая
нечестных предпринимателей в
обмане на «серых» схемах. 

Между тем представители от-
раслей, приветствуя решение
правительства, идут дальше. К
примеру, председатель Комитета
ТПП РФ по развитию лесной от-
расли Александр Беляков, ком-
ментируя «обнуление» пошлин,
заметил, что теперь следует так-
же освободить бизнес от НДС на
ввозимое высокотехнологиче-
ское оборудование, аналоги ко-
торого в России не производятся,
или хотя бы объявлять налого-
вые каникулы на период монтажа
оборудования, пока оно не рабо-
тает. 

Решение об отмене импорт-
ных пошлин вступит в силу через
месяц после публикации сроком
на 9 месяцев, т.е. продлится фак-
тически до конца 2006 года. За-
тем вопрос о пошлинах будет рас-
смотрен заново. 

Документ публикуется 
на с. 13—14 

Кстати 
По данным минпромэнерго, снижение в прошлом году
ставок ввозных таможенных пошлин на 45 видов техно-
логического оборудования для легкой промышленности,
не имеющего аналогов в России, позволило организаци-
ям отрасли закупить 16,9 тысячи машин и сэкономить
122 миллиона рублей. 

Пенсии
вырастут 
с 1 апреля

СОЦЗАЩИТА

Татьяна Ефременко

1 АПРЕЛЯ средняя россий-
ская пенсия увеличится
с 2 тысяч 764 рублей до почти
трех тысяч. Постановление
об индексации базовой части
пенсии на 8,5, а страховой —
на 6,3 процента подписал
премьер-министр РФ Михаил
Фрадков. 

В целом в пересчете на наличные
деньги пенсия россиянина в апре-
ле увеличится на 201 рубль. Это
касается пенсионеров по старос-
ти, которых среди российских
пенсионеров 81 процент. Пенсия
инвалидов войны возрастет еще
больше — на 503 рубля, участни-
ков Великой Отечественной — на
481 рубль. Социальная пенсия
(которая назначается тем, кто не
имел пяти лет стажа, необходи-
мых для получения трудовой пен-
сии) увеличится на 153 рубля. 

Последний раз пенсии россиян
были проиндексированы 1 авгу-
ста прошлого года. Тогда базовая
часть пенсии увеличилась на 6
процентов, а страховая — на 10,8. 

Бензин начал
дорожать

А  дизельное 
топливо готовят 
к «заморозке»

ЦЕНЫ

Елена Кукол

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ цены на
бензин снова поползли вверх.
С 13 по 19 марта, как сообщил
вчера Росстат, они выросли
на 0,2 процента. Это, в общем-
то, немного. Однако не ис-
ключено, что в ближайшее
время автолюбителям надо
будет приготовиться к непри-
ятным сюрпризам. 

В некоторых СМИ прошла ин-
формация, что бизнес намерен
компенсировать замораживание
цен на дизельное топливо их по-
вышением на бензин. Но офици-
ально ни одна компания эту но-
вость пока не подтвердила. На-
помним, что в понедельник со-
стоялась встреча премьер-мини-
стра с нефтяными королями.
Правительство всерьез обеспо-
коено уже произошедшим скач-
ком оптовых цен на бензин и диз-
топливо — с начала года на 15,5 и
8,2 процента соответственно.
Ведь опт может потянуть за собой
розницу. Тем более на носу посев-
ная, а значит, и традиционный се-
зонный скачок цен на солярку.
Они в свою очередь в перспекти-
ве обернутся подорожанием
сельхозпродукции и новой вол-
ной инфляции. Власти отреаги-
ровали на ситуацию упреждаю-
ще. Использовав успешный опыт
прошлого года, они вновь обра-
тились к нефтяникам с просьбой
заморозить цены. Результаты
можно назвать обнадеживающи-
ми. Во-первых, нефтяные компа-
нии заверили, что горюче-сма-
зочных материалов достаточно и
дефицит не грозит. Во-вторых, не
возражали против очередного
моратория. Но сдержат ли они
обещание? И не придется ли го-
рожанам совсем скоро расплачи-
ваться за еще не посеянный уро-
жай? 

По просьбе «РГ» ситуацию
комментирует председатель Рос-
сийского топливного союза Гри-
горий Сергиенко.

— Не думаю, что кто-то из неф-
тяников решится ослушаться пра-
вительство и не сдержит обеща-
ние по замораживанию цен. К то-
му же оно не столь обременитель-
но для них в нынешних условиях. 

Окончание на с. 2

«Русские» могут
преподнести сюрприз

на выборах в парламент Израиля

БЛИЖНИЙ ВОСТОК

Захар Гельман
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ИЕРУСАЛИМ — РЕХОВОТ

ВО ВТОРНИК в Израиле про-
шли парламентские выборы.
На 120 мест в парламенте пре-
тендовали представители 31
партийного списка. 

Вторник был объявлен в Израиле
выходным, хотя по радио и по те-
левидению с утра зачитывали на-
звания учреждений, которые обя-

заны были трудиться по расписа-
нию буднего дня. Причем дикто-
ры не забывали напомнить: сог-
ласно решению Объединения из-
раильских профсоюзов, работа в
день выборов оплачивается по
двойному тарифу.

Особенность выборов состоя-
ла в том, что впервые в истории
еврейского государства значи-
тельная часть граждан шла к из-
бирательным урнам, чтобы про-
голосовать за партию, лидер ко-
торой свой бюллетень в урну опу-
стить не мог.  

Окончание на с. 18
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Станиславу Гово-
рухину — 70.
«Жеглов — чело-
век обманутый.
Взялся бы он за
«дело врачей»?
Мог бы», — гово-
рит юбиляр | с.21
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Окончание. Начало на с. 1
Правда, как пояснили нашему

корреспонденту в аппарате ПФ
РФ, речь пока идет не о конкрет-
ных поправках в пенсионное за-
конодательство, а лишь о кон-
цептуальных подходах, основан-
ных на актуарных расчетах, вы-
полненных экспертами ПФ. Пос-
ле обсуждения и анализа идею,
по некоторым данным, готовы
поддержать в минэкономразви-
тия и минздравсоцразвития.
Суть предложения в следующем.
Сейчас из поступающих в пенси-
онную копилку 20 процентов на
страховую и накопительную ча-
сти пенсии идет 14 процентов, а 6
— на базовую. Поскольку базо-
вая часть пенсии — это социаль-
ные гарантии государства (а де-
фицит системы все равно покры-
вается из федерального бюдже-
та), появилось предложение из-
менить эту пропорцию, «отдав»
на базовую часть 3 процента по-
ступлений и увеличив долю стра-
ховой части до 17 процентов. Та-
ким образом, немалая доля базо-
вой части пенсии должна будет
выплачиваться за счет бюджета,
без посредства ПФ. Правда, по
мнению независимых экспертов,
такой расчет может лишь не-
сколько смягчить дефицит в
фонде, но не ликвидировать его
целиком.

Впрочем, в минэкономразви-
тия обсуждается еще одно пред-
ложение — поддержка добро-
вольной системы пенсионного
страхования. А именно освобо-
ждение дополнительных добро-

вольных взносов в негосударст-
венные пенсионные фонды от
соцналога. Подоходный при
этом должен будет взиматься
только тогда, когда фонд начнет
выплачивать своему клиенту
пенсию. Такая система давно
действует во всех развитых стра-
нах. Минздравсоцразвития, в
свою очередь, предлагает не-
сколько иную модель: добро-
вольные 4-процентные отчисле-
ния на накопительную пенсию
граждан, по возрасту не попав-
ших в «обязательную» накопи-
тельную часть. При этом госу-
дарство стимулирует такие от-
числения выплатой «бонусов» в
размере двух тысяч рублей.

Все это в той или иной форме
— увеличение пенсионных пла-
тежей, правда, нагрузку при
этом несет уже не работодатель,
а работник, поскольку взносы
платятся с его конкретной зар-
платы.

Между тем, как сообщил
Геннадий Батанов, из 177 мил-
лиардов рублей общей суммы
средств пенсионных накопле-
ний, за 2002—2004 годы пере-
данных фондом управляющим
компаниям и негосударствен-
ным пенсионным фондам,
лишь 2 миллиарда рублей от-
правлено в негосударственные
фонды. Более 170 миллиардов
рублей из этой суммы при-
шлось на долю государствен-
ной управляющей компании, а
более 5 миллиардов рублей —
на долю компаний, отобран-
ных по конкурсу. 

Пенсионные
страсти

СКАНДАЛ

Николай Киреев

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ТУЛА

В ТУЛЕ впервые за невыплату
зарплаты своим работникам
арестована и скоро предста-
нет перед судом одна из са-
мых известных предприни-
мательниц города.

Генерального директора ОАО
«Черметимпекс» 52-летнюю Ве-
ру Ефимову в Туле называют не
иначе как родоначальницей тор-
гового предпринимательства в
городе. Эта ныне весьма состоя-
тельная женщина еще на заре
рыночных реформ была учреди-
телем и владельцем сети круп-
ных магазинов, потом занялась
и ресторанным бизнесом. О ней
ходила молва не только как об
удачной бизнес-леди, но и как об
очень властной натуре: с подчи-
ненными не церемонилась... В
прошлом году предпринима-
тельницу уже один раз арестова-
ли за невыплату зарплаты, тогда
в деле фигурировали всего пять
пострадавших. Но деловая жен-
щина увильнула от расследова-
ния — повесткам из прокурату-
ры предпочитала больничные
листы и прочие ухищрения.

Разговоры о Ефимовой, кото-
рой все позволено, и дальше ос-
тались бы разговорами. Но ко-
гда к пяти обиженным присое-
динились еще более двух десят-
ков работников, которые обра-
тились в прокуратуру Пролетар-
ского района Тулы с требовани-
ем призвать «хозяйку» к поряд-
ку, там решили больше не мин-
дальничать. В отношении генди-
ректора возбудили уголовное
дело по ч. 2 ст. 1451 и ст. 201 УК

РФ. По ним можно заработать
штраф, а можно и сесть за ре-
шетку на срок от трех до семи
лет. Мерой пресечения избрали
содержание под стражей, потому
что знали манеру поведения
бизнес-леди. 

Ефимовой предъявлено об-
винение по целому букету нару-
шений, связанных с причинени-
ем существенного вреда правам
и законным интересам граждан,
предусмотренным ст. 37 Консти-
туции РФ. Предпринимательни-
ца по нескольку месяцев не вы-
плачивала зарплату работни-
кам. Когда те, в основном моло-
денькие продавщицы, пытались
обратиться в суд для принуди-
тельного взыскания задолжен-
ности и увольнялись по собст-
венному желанию, то не могли
получить свои трудовые книж-
ки. Документ по указанию Ефи-
мовой просто отказывали выда-
вать. Наиболее настырным вы-
двигали ультиматум: пишите за-
явление на отпуск без сохране-
ния зарплаты или об отказе в по-
лучении жалованья, тогда и тру-
довую отдадим. Из зарплаты
продавщиц незаконно удержи-
вали деньги для погашения не-
достачи. Беременных сотрудниц
«барыня» тоже не жаловала. Из-
давались приказы об увольне-
нии молодых женщин, которые
готовились стать матерями, их
лишали отпусков по беременно-
сти, родам и уходу за ребенком с
выплатой необходимых посо-
бий...

В общем, если анализировать
материалы уголовного дела, пе-
реданного на днях в суд Проле-
тарского района, нравы в «ефи-
мовском имении» попахивали
явным самодурством. Но такой
формулировки в Уголовном ко-
дексе РФ нет, есть более лояль-
ное — злоупотребление.

Владелец решил:
все дозволено
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Наносной экстремизм
Как наладить диалог России с исламским миром

ДЕБАТЫ

Наталья Лебедева

ЗАВЕРШИЛОСЬ первое засе-
дание группы стратегическо-
го видения «Россия — ислам-
ский мир», среди участников
которого — президент Торго-
во-промышленной палаты
Евгений Примаков, прези-
дент республики Татарстан
Минтимер Шаймиев, прези-
дент Чеченской Республики
Алу Алханов, посол Кирги-
зии в странах Бенилюкса
Чингиз Айтматов, а также
представители Турции, Туни-
са, Саудовской Аравии, Ма-
рокко, Бангладеша, Индоне-
зии и других стран.

— Значение прошедшего форума
очень велико, — сказал на заклю-
чительной пресс-конференции
Евгений Примаков. — Он показал,
что в первую очередь необходимо
решать стратегические проблемы,
связанные с исламом в современ-
ном мире.

Он подчеркнул, что все участ-
ники встречи осудили проявле-

ния терроризма и экстремизма и
пришли к единому выводу, что
«исламский экстремизм не про-
истекает из религии, а является
наносным, с учетом политиче-
ских процессов в мире». В связи с
этим участники стратегической
группы «Россия — исламский
мир» решили, что их группа
должна работать на постоянной
основе. Следующая встреча прой-
дет 29—30 августа в Казани, куда
всех участников пригласил лично
президент Татарстана Минтимер
Шаймиев. Вместе с тем Евгений
Примаков исключил возмож-
ность участия представителей от
США в заседании группы.

— США могут быть приглаше-
ны только в том случае, если они
либо примут ислам, либо войдут в
состав России», — явно шутя, по-
яснил он.

Выступая по иранской проб-
леме, Евгений Примаков заявил,
что оказание давления на Тегеран
для разрешения так называемой
«ядерной проблемы» для России
является неприемлемым. По его
словам, России нужно продол-
жать вести политико-дипломати-
ческий диалог, чтобы склонить

Иран к созданию совместного
предприятия по обогащению
Ирана. Евгений Примаков также
напомнил о предложении России
создать международные центры
по обогащению урана на терри-
тории государств «ядерного клу-
ба».

— Если в эту систему ввести и
Иран, то это будет показывать,
что никто не имеет ничего лично
против Ирана, — подчеркнул он.

Генеральный директор Дипло-
матического института МИД
ОАЭ Юсеф аль-Хасан попытался
определить основные проблемы в
отношениях между исламским
миром и западными странами:

— В западных странах сущест-
вует недопонимание или плохое
понимание приоритетов ислам-
ских стран — говорит он. — В дей-
ствительности эти приоритеты
направлены на развитие, урегули-
рование конфликтных ситуаций,
содействие ассимиляции мусуль-
ман в европейском обществе.

По его словам, на западе под-
час занижают роль ислама, а му-
сульмане изображаются как про-
тивники мира и терпимости.

— На самом деле мусульмане

на протяжении многих веков жи-
вут бок о бок с христианами и
представителями других религий,
что находит подтверждение в ис-
тории и литературе, — пояснил
он.

Участники встречи планиру-
ют обратиться в Генеральную ас-
самблею ООН с предложением
ввести в учебные программы
курс о толерантности, веротер-
пимости и уважительного отно-
шения к различным культурам.
Как говорится в заключительном
коммюнике, «реализация такого
проекта явилась бы практиче-
ским вкладом в процесс налажи-
вания диалога цивилизаций не
на словах, а на деле». Также они
намерены предложить Генераль-
ному секретарю ООН создать на
постоянной основе консульта-
тивный орган — «Совет цивили-
заций» для продвижения идей
межцивилизационного партнер-
ства, что станет серьезным ша-
гом в борьбе с международным
терроризмом.

Участники диалога «Россия — ис-
ламский мир»: Евгений Примаков
и Чингиз Айтматов.

ЯВЛЕНИЕ

Ольга Масюкевич

СЕГОДНЯ на территории Рос-
сии можно будет наблюдать
довольно редкое зрелище —
полное солнечное затмение.

— В этот раз полоса лунной тени
удачно пройдет через крупные
российские стационарные об-
серватории, расположенные на
Кавказе в Кисловодске и в стани-
це Зеленчукская, — рассказали в
отделе физики Солнца Главной
(Пулковской) астрономической
обсерватории РАН. — Это позво-
лит в деталях исследовать астро-
номическое явление и небесное
светило, в том числе солнечную
корону.

Затмение начнется в 12:35 по
московскому времени на край-
нем востоке Бразилии. Затем
лунная тень пересечет Атланти-
ку и вступит на африканский
континент на севере Гвинейско-
го залива. Преодолев Средизем-

ное море, Турцию, темнота плав-
но переместится на Кавказ. В
России полоса затмения пройдет
по Кавказским республикам и
территории Астраханской обла-
сти, задев северным краем и саму
Астрахань. Затем пересечет Ка-
захстан, вплотную приблизив-
шись к южной границе Орен-
бургской области, и снова всту-
пит на территорию России в Юж-
ной Сибири. В 15.46, пройдя по
Алтайскому краю и территории
Тывы, лунная тень соскользнет с
Земли, перейдя границу нашей
страны с Монголией. В большин-
стве регионов Европейской час-
ти России, на Урале и в Западной
Сибири жители увидят лишь
часть закрытого Луной Солнца.
Интересно, что в одном и том же
населенном пункте полные сол-
нечные затмения бывают видны
не чаще, чем раз в двести—триста
лет.

Зрелище, подобное предстоя-
щему сегодня, в последний раз
наблюдалось четверть века на-
зад — в 1981 году.

Ночь средь бела дня
Сегодня Луна закроет Солнце

СУД

Тимофей Борисов

СЕНСАЦИОННАЯ информа-
ция поступила вчера из Се-
верной Осетии. Женщина-
милиционер Фатима Дудие-
ва, выступившая на суде в
Беслане, рассказала о том,
что террористы были в школе
до начала линейки, их было
больше тридцати двух, мно-
гих своих мучителей она не
опознала среди трупов, и у
террористов она видела све-
жие газеты, которые им, ви-
димо, доставляли сообщни-
ки.

Свои откровения Фатима под
протокол изложила на очередном
заседании суда, который рассмат-
ривает дела бывших руководите-
лей Правобережного РОВД Ми-
рослава Айдарова, Таймураза
Муртазова и Гурама Дряева. Их
обвиняют в служебной халатно-
сти, повлекшей тяжкие последст-
вия.

Фатима Дудиева была в тот
трагический день единственным
сотрудником милиции, которого
послали на охрану школы. Она
уверена, что до того как группа
боевиков на машине ГАЗ-66
подъехала к школе, в здании уже
были террористы. «Когда все еще
было тихо, я вышла к школьным
воротам и заметила там фургон. В
кабине никого не было. Я подо-
шла к нему и услышала непонят-
ный сигнал — как будто комар пи-
щит. Зуммер, наверное. Мне это
показалось подозрительным, и я
побежала в школу. Быстро подня-
лась на второй этаж в учитель-
скую — звонить. В этот момент из
моих рук выбили трубку и меня
окружили несколько человек в
светло-голубом камуфляже. Они
вытащили меня из кабинета и по-
вели вниз. К тому времени во дво-
ре уже стреляли, — рассказала
женщина. — Когда в школу терро-
ристы стали загонять детей, те

бандиты, которые приходили с
улицы, здоровались с теми, кто
спустился с первого этажа, так,
словно они некоторое время не
виделись. Я никогда не забуду ли-
ца тех, кто меня лично захваты-
вал. И тех, кто минировал школу.
Но этих людей потом среди терро-
ристов не было. И среди убитых
их тоже не оказалось».

Как считает милиционер, ско-
рее всего у террористов были на-
дежные сообщники, которые без
труда преодолевали барьеры оце-
пления. Такой вывод она сделала
еще в школе, находясь в заложни-
ках, когда 2 сентября увидела в ру-
ках у одного из террористов све-
жий номер газеты «Северная Осе-
тия» за это же число. 

То, что часть террористов су-
мела ускользнуть из школы, под-
тверждают и слова еще одной сви-
детельницы, которая заявила, что
террористов было 68. Такую циф-
ру якобы назвал один из боеви-
ков, когда разговаривал во время
захвата с кем-то по мобильнику.

Эти показания не вяжутся с
официальной версией следствия.
Как известно, руководители след-
ственной бригады не раз заявля-
ли, что установлено точное коли-
чество террористов, принимав-
ших участие в теракте, — их 32.
Даже просочившиеся в прессу по-
казания 11-летнего мальчика, за-
явившего, что бандиты заставля-
ли его вытаскивать боеприпасы
из актового зала, были названы
несерьезными, поскольку их дал
ребенок. 

Новые показания на суде тут
же вызвали шумный резонанс.
Многие в республике считают,
что официальная версия оказа-
лась уязвимой. 

Пока следственная бригада не
комментирует столь неожидан-
ные свидетельства. Также неиз-
вестно, была ли раньше в процес-
се расследования теракта допро-
шена Фатима Дудиева. А если бы-
ла, то как такие важные показа-
ния не получили широкой огла-
ски.

Новые тайны Беслана
Милиционер, охранявшая школу в день
теракта, дала сенсационные показания

Дело судьи Иванова
Стало вызовом для футбольных властей России

СКАНДАЛ

Александр Зеленков

ВЧЕРА в Москве прошла
пресс-конференция главы
Российского футбольного
союза Виталия Мутко и пред-
ставителей правоохранитель-
ных органов, посвященная
вынесению приговора чело-
веку, угрожавшему известно-
му футбольному арбитру Ва-
лентину Иванову убийством.

Напомним, что Валентину Ивано-
ву 15 ноября 2005 года незадолго

до матча «Спартак» — «Локомо-
тив», в котором решалась судьба
серебряных медалей чемпионата
страны, позвонил неизвестный и
«по-хорошему» попросил отка-
заться от обслуживания игры, по-
обещав вознаграждение. Иванов
категорически отказался и обра-
тился в правоохранительные ор-
ганы. Через два дня в его адрес по-
ступил еще один звонок уже с яв-
ными угрозами его жизни и жизни
членов его семьи. Звонившего вы-
числили, поймали и предали суду.
На скамье подсудимых оказался
главный бухгалтер одного из мос-
ковских ЧОП Василий Гребенкин.

Он назвал свои действия «шало-
стью». Но мировой суд с ним не со-
гласился и приговорил его к 1,5 го-
да заключения условно с двухлет-
ней отсрочкой приговора.

Виталий Мутко признался, что
для РФС было делом принципа
найти и наказать человека, угро-
жавшего судье Валентину Ивано-
ву перед матчем последнего тура
чемпионата России по футболу
2005 года. 

— В последнее время участи-
лось число случаев влияния на ре-
зультаты матчей, — признал он. —
Угрозы в адрес Иванова стали для
нас большим вызовом. Футбол
должен быть чист, а человек, ко-
торый делает подобные вещи,
должен понимать, что сталкива-
ется с государством. 

Виталий Мутко пообещал сде-
лать все, чтобы искоренить по-
добные факты. 

— Вопрос коррупции в россий-
ском футболе должен быть решен
в ближайшее время, — заявил он.

По словам Виталия Мутко,
есть люди, у которых имеется
список из нескольких игроков, су-
дей и прочих «околофутболь-
ных» персонажей, с которыми
можно договориться о содейст-
вии в достижении нужного ре-
зультата игр. Глава отечественно-
го футбола не назвал точно обо-
рот футбольного коррупционно-
го бизнеса. Он лишь отметил, что,
по его данным, «стимулирование
клуба, который должен обыграть
твоего конкурента, доходит до
300 тысяч долларов».

Руководитель пресс-службы
департамента по борьбе с органи-
зованной преступностью и терро-
ризмом МВД России Олег Ельни-
ков отметил, что пока осужден
простой исполнитель, а поиски
заказчика все еще продолжаются. 

— Человек, который за этим
стоит, нам известен и объявлен в
розыск, — подчеркнул он.Валентин Иванов показал нечестной игре красную карточку.

Бригадный
генерал сдался

В Чечне добровольно
вышел из подполья
известный полевой
командир Султан

Гелисханов

КАВКАЗ

Тимофей Борисов

ВЧЕРА стало известно, что в
правоохранительные органы
Чеченской Республики доб-
ровольно явился бывший на-
чальник департамента госу-
дарственной безопасности
Ичкерии Султан Гелисханов.

Как сообщили в республиканском
МВД, Гелисханов сдался в ре-
зультате проведенной с его близ-
кими родственниками разъясни-
тельной работы, которым в свою
очередь удалось убедить его доб-
ровольно явиться в МВД.

Однако, по нашей информа-
ции, Султан Гелисханов уже дав-
но сдался властям Чечни, но все
это время решался вопрос о его
легализации, что было непросто.
Дело в том, что с сентября 1993 го-
да по март 2005 года он возглав-
лял спецслужбы Ичкерии. Сооб-
щалось также, что он и Салман Ра-
дуев руководили захватом Гудер-
меса в 1995 году, где погибло мно-
го российских военнослужащих. 

За выдающиеся заслуги перед
тогдашним руководством сепара-
тистов ему было присвоено зва-
ние бригадного генерала. После
хасавюртовских соглашений и
получения Ичкерией фактиче-
ской независимости Гелисханов
стал одним из трех сопредседате-
лей Военно-патриотического со-
юза Чечни, который в 1997 году
первым выступил против вахха-
бизма в Чечне. Но после начала
второй чеченской кампании Ге-
лисханов не стал, как остальные
руководители ВПС, помогать фе-
деральным силам, а ушел в лес.
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Окончание. Начало на с. 1
Сейчас ситуация с ценами на

нефтепродукты складывается до-
статочно стабильная и предпосы-
лок для роста розничных цен нет.
Ведь на самом деле прошлый мо-
раторий оказался для нефтяных
компаний весьма выгодной ком-
бинацией. В скором времени пос-
ле его объявления оптовые цены
стали падать, а розничные оста-
лись практически «на пике». С на-
чала нынешнего года оптовые це-
ны поднялись, но розница уже со-
ответствовала их уровню. 

Опасность сезонного роста
цен, действительно, существует.
Весной растет спрос на топливо, и
как раз в это время многие нефте-
перерабатывающие заводы оста-
навливаются на профилактику. То
есть возможен некоторый дефи-
цит, который, естественно, обыч-
но перекрывают повышением
цен. Правда, вряд ли в сегодняш-
ней ситуации нефтяные компа-
нии решатся на такой шаг. 

А вот того, что в обмен на сог-
ласие заморозить цены на соляр-
ку компании захотят получить
«добро» на повышение цен на
бензин, я не исключаю. Нефтяни-
ки, как и любые другие бизнесме-
ны, не филантропы. Они не будут
просто так, из добрых побужде-
ний терять прибыль. И если есть
шанс, потеряв на солярке, зарабо-
тать на бензине, то им могут вос-
пользоваться. Кстати, государст-
во в таком случае тоже не останет-
ся внакладе — оно компенсирует
налоговые потери из-за снижения
цен на солярку. 

Конечно, такие методы реше-
ния проблемы нельзя считать нор-
мальными. Рынок нефтепродук-
тов должен регулироваться не по

воле власти, а рыночными меха-
низмами. Ведь у нас сложилась па-
радоксальная ситуация: мы — неф-
тедобывающая страна, сами по-
требляем четверть произведенной
нефти, три четверти уходит на экс-
порт, но внутренние цены почему-
то жестко привязаны к мировым.
А все дело в том, что нет объектив-
ного механизма ценообразования
на внутреннем нефтяном рынке.
Есть вертикально-интегрирован-
ные нефтяные компании — они са-
ми добывают нефть, сами ее пере-
рабатывают и сами ее продают. И
соответственно сами диктуют це-
ны. Так будет продолжаться до тех
пор, пока в цепочке добыча — про-
изводство — продажа будут заня-
ты одни и те же структуры без про-
межуточных звеньев. 

В сфере нефтедобычи  и  неф-
тепереработки очень высока сте-
пень монополизма. Кстати, кос-
венным подтверждением этого
служит и то, что государство, ко-
торое по закону регулирует толь-
ко цены естественных монопо-
лий, в действительности занима-
ется регулированием нефтяного
рынка. Изменить ситуацию мо-
жет эффективное антимонополь-
ное законодательство. Федераль-
ная антимонопольная служба пы-
тается навести порядок в этой
сфере. Но я не уверен, что у нее это
получится. У нефтяных компаний
слишком крепкое лобби. 

Сейчас активно обсуждают
планы по созданию нефтяной
биржи. Она действительно могла
бы создать условия для саморегу-
лирования нефтяного рынка. Но
пока по тем же причинам, о кото-
рых я уже сказал, к перспективе ее
создания отношусь очень скепти-
чески.

Бензин начал дорожать
ПРЕЗИДЕНТ

Сергей Белов

РЕАЛИЗАЦИЯ нацпроекта в
области сельского хозяйства
уже дает пусть и минималь-
ные, но все-таки положитель-
ные результаты.

За два месяца 2006 года рост про-
изводства мяса составил более
2 процентов, молока — чуть менее
1 процента, сообщил сегодня ми-
нистр сельского хозяйства Алек-
сей Гордеев на встрече с президен-
том Владимиром Путиным. Эти
показатели значимы еще и тем,
что они появились, несмотря на
все еще недостаточно разверну-
тую систему поддержки предпри-
ятий сельского хозяйства. А на
фоне прошлого года, когда произ-
водство мяса и молока сократи-
лось, нынешний прирост вселяет
в Гордеева оптимизм.

Особо министр отметил тот
факт, что население все активнее
берет кредиты на развитие фер-
мерских хозяйств, что связано в
числе прочего и со снижением
ставки с 16 до 12—14 процентов.
Правда, президент считает, что до
сих пор люди сталкиваются с про-
блемами при получении средств
из-за недостаточного количества
филиалов Россельхозбанка. «Если
люди с пяти утра очередь занима-

ют, значит, нужно расширять», —
посоветовал он, тем более что со-
ответствующий проект уже суще-
ствует и согласован с минфином.

Затрагивая текущие дела агро-
комплекса, Гордеев остановился
на посевной кампании, которая
уже стартовала в южных регионах
России. Главная проблема в этом
году — серьезные потери озимых,
которые страна понесла из-за
сильных холодов. По оценкам
минсельхоза, погибло около
3 миллионов гектаров урожая на
сумму 7 миллиардов рублей. Поэ-
тому весенний сев приобретает
важное значение, ведь только бла-
годаря ему можно будет оператив-
но восполнить потери. Причем эта
проблема характерна не только
для России. По прогнозам анали-
тических центров, в 2006 году во
всем мире произойдет существен-
ное снижение производства пше-
ницы из-за погодных условий.

Министр подчеркнул, что «в
этих условиях сев нужно провести
организованно, в технологичные
сроки, чтобы восполнить потери
озимых, возникшие из-за экстре-
мальных холодов нынешней зи-
мой». Гордеев поблагодарил пре-
зидента за конкретные, жесткие
поручения правительству в части
сельского хозяйства. В частности,
на днях удалось прояснить ситуа-
цию с ценами на горюче-смазоч-
ные материалы.

Кредит для фермера
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К реализации
нацпроектов

не готовы
Муниципальных

чиновников будут
учить работать

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ

Дмитрий Владимиров

БОЛЬШИНСТВО муници-
пальных образований в на-
шей стране не готово для то-
го, чтобы на местном уровне
поддержать реализацию на-
циональных проектов. 

Например, менее трети муниципа-
литетов подготовили местные
программы по обеспечению жиль-
ем молодых семей. Таким образом,
даже при наличии помощи из фе-
дерального центра многие муни-
ципалитеты не смогут эффективно
распорядиться деньгами, сущест-
венно затормозив реализацию
проекта «Доступное и комфортное
жилье».

На состоявшемся вчера в верх-
ней палате парламента расширен-
ном заседании Комитета СФ по во-
просам местного самоуправления
обсуждались роль и формы уча-
стия муниципалитетов в реализа-
ции приоритетных национальных
проектов. Общий вывод участни-
ков мероприятия, съехавшихся со
всей России, оказался неутешите-
лен: органы местного самоуправ-
ления оказались фактически от-
странены от реализации нацио-
нальных программ, хотя нацпрое-
кты рассчитаны как раз на то, что-
бы поднять уровень жизни в пер-
вую очередь в регионах и на мес-
тах, а не в федеральном центре. Ви-
на за то, что это произошло, по
мнению участников заседания, ле-
жит как на федеральном центре, на
губернаторах, так и на самих муни-
ципальных властях.

По словам руководителя Коми-
тета СФ по вопросам местного са-
моуправления Леонида Рокецко-
го, «нацпроекты реализуются так,
как будто муниципалитетов не су-
ществует». К этому же мнению
присоединился и президент Кон-
гресса муниципальных образова-
ний РФ (КМО) Степан Киричук,
сообщивший, что «муниципаль-
ное сообщество чувствует себя в
стороне и остается не у дел, когда
речь заходит о национальных про-
ектах». 

Как рассказал Киричук, в нашей
стране полностью отсутствует за-
конодательная база, которая бы
регулировала и обеспечивала ис-
полнение национальных проектов.
В этой ситуации федеральный
центр и губернаторы могут позво-
лить себе игнорировать мнение
муниципальных властей при про-
ведении масштабных реформ и
распределении средств. Так, по
словам главы КМО, в отечествен-
ном законодательстве записано,
что землей под жилое строительст-
во распоряжаются муниципалите-
ты, но при этом поставлена оговор-
ка: «если иной порядок не преду-
смотрен законом субъекта Федера-
ции». Таким образом, в нашем пра-
вовом поле существует огромное
количество «лазеек», позволяю-
щих властям отстранять муници-
палитеты от влияния на ход реали-
зации нацпроектов, от распоряже-
ния землей, имуществом и т.д. При
таком положении дел деньги на ис-
полнение проектов получают в ос-
новном региональные власти, ко-
торые уже затем направляют их
«вниз», муниципалитетам. Однако
руководителей муниципалитетов
такая ситуация не устраивает. 

Вчера представители муници-
пальных образований заявили о
намерении обратиться в прави-
тельство России с предложением
перевести отношения между мест-
ными и федеральными властями
на договорную основу. Предлага-
ется, чтобы министерства, а также
власти субъектов Федерации за-
ключали с муниципалитетами осо-
бые соглашения о взаимодействии
при реализации национальных
проектов. В этих соглашениях
должны оговариваться полномо-
чия различных уровней власти при
реализации проектов, их финансо-
вые обязательства, источники до-
ходов, право распоряжаться собст-
венностью на своей территории. 

По мнению представителей му-
ниципалитетов, разумеется, имен-
но местные власти должны стать
основными получателями средств
во время выполнения приоритет-
ных проектов. Так, по данным
КМО, доходов муниципалитетов
сейчас хватает лишь на то, чтобы
обеспечивать 30—40 процентов от
их расходных обязательств. При
такой катастрофической нехватке
средств местные власти вынужде-
ны замыкаться на решении только
самых острых текущих проблем,
откладывая работу по созданию
тех же программ перспективного
развития своих территорий. На-
пример, всего лишь 15 российских
городов к началу нынешнего года
выработали собственные норма-
тивные правила по землепользо-
ванию для жилищного строитель-
ства. Эти 15 городов получат в бли-
жайшее время значительные сред-
ства в рамках программы «Дос-
тупное и комфортное жилье». А
вот у тысяч других городов могут
возникнуть проблемы с получени-
ем денег на эти цели. 

ПАРТИИ 

Аветик Бадалян
ЯРОСЛАВЛЬ

ЧАС РАСПЛАТЫ, похоже, ско-
ро наступит для ярославский
коммунистов. В областном
Арбитражном суде находится
на рассмотрении заявление
«Центра защиты экономиче-
ских и социальных прав гра-
ждан» о взыскании долга с
Ярославского обкома КПРФ. 

Деньги, которые теперь требуют к
возврату, региональное отделение
компартии получило еще три года
назад. По словам секретаря Яро-
славского обкома КПРФ Стани-
слава Смирнова, в 2003 году перед
выборами в региональный парла-
мент местные денежные мешки пе-
рестали финансировать коммуни-
стов. Тогда с помощью руководст-
ва партии был найден другой ис-
точник — Народно-патриотиче-
ский союз. Его лидер Геннадий Се-
мигин выделил нескольким нуж-
дающимся обкомам несколько
миллионов рублей. Ярославцам
досталось 689 тысяч. 

— Деньги нам дали по договору
займа, но устно было сказано: на
финансирование избирательной
кампании и содержание штатных
работников, чтобы активнее вели
ее. Взамен мы отдали чистые лис-
ты с печатью и подписью, и что они
там потом творили, не знаю. Нам
говорили, что эти деньги не будут
требоваться к возврату, но, к сожа-
лению, сегодня, учитывая раскол
наверху, Семигин пытается их по-
лучить. 

Прошли выборы, пришла пора
платить, но денег НПСР не увидел.
Требования вернуть ни к чему не
привели, и союз переуступил пра-
ва требования долга столичной не-

коммерческой организации
«Центр защиты экономических и
социальных прав граждан», также
являющейся структурой Семиги-
на. С тех пор долг вырос до двух
миллионов рублей. 

По мнению исполнительного
директора Народно-патриотиче-
ского союза Владимира Баева, по-
литики в деле нет, это спор хозяй-
ствующих субъектов. Одна сторо-
на давала деньги в долг согласно
договору займа, другая по этому же
договору принимала. В договоре
займа цели не указываются, это
уже дело заемщика, на что их тра-
тить. Но, так как средства не были
возвращены, приходится требо-
вать их через суд. В данный мо-
мент, по словам Владимира Баева,
в нескольких арбитражных судах
рассматриваются аналогичные ис-
ки, а Московский горком и Перм-
ский обком КПРФ уже проиграли
дела. 

По словам пресс-секретаря Ар-
битражного суда Ярославской об-
ласти Светланы Серовой, если ис-
тец предоставит договор займа и
доказательства невозврата денег,
то, скорее всего, он выиграет дело.
При этом основной долг должен
быть взыскан безоговорочно, а
обоснованность суммы процентов
будет проверяться. 

Однако возвращать ярослав-
ским коммунистам не из чего.
Смирнов утверждает, что у обкома
нет ни собственности, ни средств. 

— Мы не собираемся выплачи-
вать деньги. Если арестуют счета,
мы найдем возможность финан-
сирования отделения партии и без
них, — сказал лидер местных ком-
мунистов. Ежегодный бюджет об-
кома составляет 600 тысяч рублей,
складывается он из членских
взносов и отчислений от зарплаты
депутатов-коммунистов област-
ной Думы.

Кассовая борьба
Ярославских коммунистов заставляют

рассчитаться по долгам

РЕГИОН

Сергей Титов
УЛЬЯНОВСК

ВЧЕРА депутаты Законода-
тельного собрания Ульянов-
ской области собрались на
внеочередное заседание с
единственной целью — при-
нять решение о наделении гу-
бернаторскими полномочия-
ми Сергея Морозова. 

На встрече с президентом Влади-
миром Путиным, которая состоя-
лась еще 13 марта, сказал, что готов
сложить полномочия избранного
губернатора для получения этих
полномочий от президента. 

Президента, по словам Морозо-
ва, это заявление несколько удиви-
ло, однако он его принял. Всю сле-
дующую неделю ульяновские
СМИ обсуждали рискованный шаг
губернатора: не получится ли, мол,
что президент возьмет да и предло-
жит законодателям наделить пол-
номочиями другого человека?

Однако неделю спустя Влади-
мир Путин предложил областным
законодателям наделить полномо-
чиями именно Морозова. 

Итог вчерашнего обсуждения и
голосования был предопределен.
Так еще неделю назад утверждали
ульяновские политологи — все фрак-
ции ЗСО и даже относительно неза-
висимые депутаты заранее заявили
о своей поддержке Морозова. И да-
же особых претензий во время обсу-
ждения кандидатуры на вчерашнем
заседании они не высказали — это
было мягко названо пожеланиями.
В основном о необходимости уде-

лить больше внимания развитию се-
ла и социальным вопросам. 

Сам Морозов в интервью кор-
респонденту «Российской газеты»
накануне заседания ЗСО отметил,
что после представления прези-
дентом его кандидатуры никаких
особых изменений в отношениях с
крупными бизнес-структурами
или чиновниками он не заметил. В
то же время он сказал, что уверен:
абсолютное большинство поддер-
жит предложение президента, тем
более что в течение предыдущих
полутора лет отношения с област-
ными законодателями он как гу-
бернатор всегда старался строить
конструктивно. «Я бы не сказал,
что в Законодательном собрании
есть оппозиция, но есть люди со
своей позицией. Например, вопро-
сы о предоставлении льгот и мер
соцзащиты для бюджетников, про-
живающих на селе, которые мы об-
суждаем сейчас, вызывают острую
дискуссию, но это диалог». На воп-
рос же, в чем секрет того, что явных
противников среди депутатов у не-
го нет, Морозов ответил, что это за-
висит от обеих сторон: «Мы уже
просто устали воевать. Более вось-
ми лет шли бои между исполни-
тельной и представительной вла-
стью, городом и областью. Устали
от этого и хотим созидать». 

Как и ожидалось, областные за-
конодатели согласились с предло-
жением президента и приняли ре-
шение наделить полномочиями гу-
бернатора уже знакомого им Сер-
гея Морозова. 

Длинный Змей не помог
Михаил Фрадков оставил вопрос разработки Штокмановского месторождения

без ответа
ВИЗИТ

Елена Лашкина 
ОСЛО

ПОЧТИ через год глава рос-
сийского кабинета минист-
ров все же воспользовался
приглашением своего нор-
вежского коллеги посетить
эту страну.  Правда, визит Ми-
хаила Фрадкова будет кратко-
срочным, но норвежцы ожи-
дают от него ответов на мно-
гие вопросы.  Главные из ко-
торых — энергетические. 

Если бы не болезнь, то сопрово-
ждать премьера в Норвегию, ско-
рее всего, должен был бы ми-
нистр финансов Алексей Кудрин.
Недаром же он так часто приво-
дит в пример опыт этой страны
по формированию стабилизаци-
онного фонда. Может быть, нор-
вежцы рассказали бы главному
российскому финансисту, что не
стоит верить доказательствам
мирового опыта использования
средств стабфондов только на
внешние инвестиции, и предло-
жили бы свои варианты решения

спора о размещении нефтяных
сверхдоходов. 

Объем норвежского стабфон-
да уже превысил отметку в
190 млрд. долл., а доходность его
вложений в последние годы дос-
тигала 8,9%. В этой стране, ус-
пешно управляющей нефтяными
богатствами, официально разде-
лены стабилизационная и нако-
пительная части резервных фон-
дов. Если стабилизационная
часть в основном вкладывается в
краткосрочные финансовые ин-
струменты для поддержания лик-
видности, то долгосрочная часть
направляется в более доходные
акции и облигации 3200 норвеж-
ских и зарубежных компаний, в
том числе и в акции «Газпрома».
Но нельзя сказать, что тратить
средства внутри страны у нор-
вежцев нет никакой необходимо-
сти. Эта страна, конечно же, ус-
тойчиво входит в пятерку самых
инвестиционно привлекатель-
ных стран мира, иногда опережая
по этому показателю даже США,
да и с уровнем кредитоспособно-
сти и доступности краткосрочно-
го финансирования в Норвегии
тоже все в порядке. Тем не менее

два года назад правительство
приняло правила, запрещающие
вкладывать деньги фонда в ком-
пании, которые могут преследо-
вать «неэтичные» и «амораль-
ные» цели. А заниматься распре-
делением средств нефтяного
фонда Норвегии стал философ-
этик Хенрик Сюзе, которому по-
ручено следить и за нравственно-
стью компаний, в акции которых
вкладываются нефтяные сверх-
доходы. Как это ни удивительно,
но философ убежден, что и рос-
сийскому правительству стоит
обратить внимание на столь не-
обычный норвежский опыт и
привлечь на помощь философов-
этиков. 

Пока же в российском прави-
тельстве предпочитают верить
финансистам, экономистам и
Бюджетному кодексу, а не фило-
софам. Однако Сюзе все же ре-
шился дать собственный совет:
«Не класть яйца в одну корзину».
По его мнению, инвестиции в
иностранные компании и ценные
бумаги вполне морально прием-
лемы, так как полученную при-
быль можно использовать на со-
циальные нужды внутри страны.

Но, пожалуй, главной причиной,
по которой выбор Алексея Куд-
рина  пал на опыт Норвегии, яв-
ляется тот факт, что за 15 лет сво-
его существования Стабфонд в
этой стране доказал свою эффек-
тивность, помогая в обеспечении
стабильности национальной ва-
люты, сдерживании инфляции, в
покрытии дефицита бюджета и
обеспечении стабильного разви-
тия бюджетной и социальной
сфер. Правда, в России мало кто
верит в эффективность нефтяной
заначки и постоянно предлагают
поделить Стабфонд, использовав
его для реализации различных
целей. 

Впрочем, тема Стабилизаци-
онного фонда практически не за-
трагивалась на встречах премье-
ров двух стран, хотя во время пе-
релетов и переездов норвежский
коллега Фрадкова Eнс Столтен-
берг, который весь день почти не
отходил от главы российского
правительства, с удовольствием
бы раскрыл секреты сохранения
нефтяных сверхдоходов для буду-
щих поколений. Но программа ви-
зита настолько плотная, что в про-
межутках между встречами мож-
но было лишь поделиться впечат-
лениями от происходящего.

Главное же, что ждали нор-
вежцы от российского премьера,
так это доказательств того, что у
них есть шансы стать победите-
лями в финальной борьбе за
часть Штокмановского месторо-
ждения. Поскольку затраты на
освоение месторождения могут
составить 30—40 млрд. долларов,
российский газовый монополист
решился привлечь партнеров и до
15 апреля обещал озвучить состав
участников консорциума разра-
ботчиков. В короткий список
«Газпрома» попали две амери-
канские компании — Chevron и
ConocoPhillips, французская —
Total и две норвежские нефтега-
зовые  — Norsk Hydro и Statoil. Из
этого списка должны остаться
только две или три компании.
Причем «Норск Гидро» и «Ста-
тойл» предложили российскому
монополисту 10% доли в разра-
батываемых ими «Ормен Ланге»
и «Снёвит», соответственно, в об-
мен на участие в проекте освое-
ния Штокмановского месторож-
дения. Поэтому недаром в про-
грамму визита Фрадкова было
включено посещение газового
месторождения «Ормен Ланге»
(Длинный Змей), оператором ко-
торого выступает компания
«Норск Гидро». 

Штокмановское месторожде-
ние — лакомый кусок, ведь после
реализации первого этапа проек-
та, стоимость которого оценива-
ется в 20 млрд. долларов, уровень
добычи на месторождении дол-
жен достичь 15 млн. тонн
(22,5 млрд. кубометров) сжижен-
ного природного газа (СПГ) в год.
Предполагается, что при выходе
на максимальный уровень добы-
чи на месторождении будут до-
бывать 67,5 млрд. кубометров
«голубого топлива» в год. После-
дующие же этапы реализации
проекта предусматривают строи-
тельство второй линии сжижения
газа производительностью 15
млн. тонн, а также сооружение
трубопровода для транспорти-
ровки газа к Финскому заливу, где
будет начинаться Северо-Евро-
пейский газопровод.

Долгое время многие экспер-
ты считали шансы «Статойла» на
попадание в Штокмановский
проект более предпочтительны-
ми. Но, с другой стороны, поли-
тические и финансовые риски
для «Газпрома» от включения в
консорциум «Норск Гидро» обе-
щали быть существенно ниже.
При этом норвежцы делали став-
ку на передовые технологии, в ко-
торых ни одна из компаний не ус-
тупает друг другу. Однако то, что
Фрадков едет на месторождение
«Ормен Ланге», которое разраба-
тывает «Норск Гидро», а не на
«Снёвит», оператором которого
выступает «Статойл», вселило в
норвежцев уверенность, что
именно «Норск Гидро» будет от-
дано предпочтение. Кроме того,
именно эту компанию в России
выбрали летом  в качестве техни-
ческого оператора для первых бу-
рений на месторождении. 

Однако российское прави-
тельство, судя по всему, не соби-
рается вмешиваться в этот ком-
мерческий проект. Хотя эксперты
считают, что газовый монопо-
лист, отмечая продвинутость
норвежских компаний в высоких
технологиях, скорее будет ориен-
тироваться не только на этот кри-
терий. Для «Газпрома» немало-
важно получить возможность ос-
ваивать рынки Северной Амери-
ки и участвовать в крупных про-
ектах в других странах в обмен на
участие в Штокмановском проек-
те. Приход же американских ком-
паний в Штокман, по мнению
экспертов, возможен лишь с же-
стким условием, что «Газпром» в
обмен получит СПГ-активы в
США.

Экс-канцлер Германии Герхард Шредер и генеральный директор ООО «Уренгойгазпром» Рим Сулейманов (в центре) посетили гимназию в Новом Уренгое с углубленным изучением не-
мецкого языка.
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Губернатор Ульяновской области
Сергей Морозов получил полномо-
чия от президента.

В российском правительстве предпочитают верить финансистам и экономистам, а не философам.

Возражать президенту
не стали
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КАЗУС

Михаил Семенов

РОССИЙСКАЯ парфюмерия в
последнее время развивалась
завидными темпами — по
15—20 процентов роста в год.
Удалось даже потеснить им-
порт на рынке душистой про-
дукции. Для этого пришлось
немало постараться.

Специалисты разных уровней обу-
чались во Франции — основопо-
ложнице и законодательнице мод
по запахам. В городе Грасе, всемир-
но известном своими компаниями,
создающими композиции арома-
тов, овладевали тонкостями про-
фессии будущие парфюмеры. Тех-
нологи и другие производственни-
ки стажировались на лучших фаб-
риках в Париже и Марселе. Россий-
ские дизайнеры участвовали не без
успеха в выставках и посещали сту-
дии лучших французских и италь-
янских мастеров. В результате на
территории нашей страны откры-
лось много новых предприятий,
дополнительные подряды получи-
ли смежники — стеклодувы, поли-
графисты и т.д. За последние два
года россияне неоднократно ста-
новились лауреатами междуна-
родных конкурсов, повергая в изу-
мление признанных мэтров.

Никому и в голову не могло
прийти, что изысканные духи бу-
дут признаны российским законо-
творчеством продукцией «двойно-
го назначения», т.е. годными как к
наружному, так и к употреблению
внутрь. Вступившие в силу с нача-
ла текущего года поправки к Нало-
говому кодексу и двум федераль-
ным законам, связанным с произ-
водством и оборотом этилового
спирта, алкогольной и спиртосо-
держащей продукции, фактически
приравняли флакончики с арома-
тами к водке и разномастной «бор-
мотухе». Мало того, в Государст-
венной Думе всерьез обсуждаются
новые поправки, закрепляющие
это унизительное и разорительное
для парфюма положение.

Тогда уж надо быть последова-
тельными до конца и запретить
продажу парфюмерии «лицам, не
достигшим 21 года», торговать ею
через винно-водочные отделы. Но
это так, к слову. Что касается дела,
то по сравнению с тем же периодом
прошлого года объем продаж пар-
фюмерии за январь—февраль со-
кратился на 30 процентов. И это пе-
ред традиционным «восьмимар-
товским» бумом.

По экспертным оценкам, про-
гноз дальнейшего развития собы-
тий по заданному сценарию край-
не неутешителен. Цены на недоро-
гие парфюмерные изделия массо-
вого спроса подскочат в среднем на
70—100 процентов. Установление
высоких налоговых ставок приве-
дет к удорожанию, например, ду-

хов почти втрое. Напомним, что на
весь 2006 год правительство зало-
жило рост инфляции на 8—9 про-
центов. Интересно, что же тогда
должно подешеветь в разы, чтобы
компенсировать скачок парфюма?

Объем продаж парфюмерии без
учета косметики за 2005 год соста-
вил около 1,1 миллиарда долларов.
На долю так называемой селектив-
ной продукции приходится 45 про-
центов по цене и 15 процентов в
штуках. Права и собственность на
нее принадлежат западным компа-
ниям. Они от нововведений не по-
страдают. А вот отечественные
производители, действующие в
нижнем и среднем ценовых сег-
ментах рынка, вынуждены будут
сворачивать свой бизнес, хотя их
продукция востребована 105—110
миллионами россиян. И не только
из-за цен.

С 1 июля вводится лицензиро-
вание. Но торгуют парфюмерией
на 90 процентов ПБОЮЛы — пред-
приниматели без образования
юридического лица, которые по
определению не смогут получить
лицензию. Обязательность под-
ключения к ЕГАИС — Единой госу-
дарственной автоматизированной
информационной системе, создан-
ной под алкоголь, но не адаптиро-
ванной для парфюмерии. Наличие
справки по каждой позиции товар-
но-транспортной накладной и гру-
зовой таможенной декларации. И
масса других бюрократических и
затратных мероприятий, навер-
ное, удобоваримых для алкоголь-
ного бизнеса и губительных для
парфюмерии.

Чтобы вернуть парфюмерии
статус-кво, избежать вредных пос-
ледствий, надо поправить поправ-
ки. Причем ведущие предприятия
отрасли готовы на компромисс. В
письме президенту Торгово-про-
мышленной палаты Евгению При-
макову члены Парфюмерного клу-
ба, объединяющего производите-
лей, импортеров, дистрибьюторов,
«разделяют обеспокоенность рос-
сийских государственных органов
по поводу проблемы алкоголизма
в России и использования парфю-
мерии как продукции «двойного
назначения, к которой причисляют
одеколоны и душистые воды. В то
же время духи, туалетная и парфю-
мерная вода (ГОСТ 51578-2000) не
могут быть причислены к продук-
ции «двойного назначения» из-за
высокой концентрации душистых
веществ».

Парфюмерии без спирта, ко-
нечно же, не бывает. Особой кре-
постью 80—85 градусов отличают-
ся духи. Если и найдется «гурман»,
позарившийся на 50 миллилитров
с туалетного столика супруги, то
почему должны страдать миллио-
ны людей, которым не требуется
даже надпись на этикетке «Для на-
ружного применения». Завзятым
же одеколонщикам, как говорится,
закон не писан.

И кому на ум придет
запивать селедку одеколоном?

РЕСУРСЫ

Андрей Остриков

КАК всегда неожиданно, в
Россию пришла весна. Как
всегда, поползли вверх цены
на бензин. Впереди посевная
страда, которая у нас обычно
провоцирует ценовой скачок. 

Станет ли итогом ситуации, как и
прежде, недовольство населения
и ряд жестких санкций со сторо-
ны правительства в адрес нефтя-
ной отрасли? Или, наконец, будут
сделаны выводы и приняты меры,
приемлемые для всех участников
рынка?

Ведь помимо «традиционных»
причин роста цен на энергоноси-
тели, с которыми отечественный
ТЭК уже научился бороться, до-
бавляются искусственно создан-
ные проблемы. Например, жест-
ко привязанный к мировым це-
нам на нефтепродукты налог на
добычу полезных ископаемых
(НДПИ). Раз цены растут (с дека-
бря по март 2006 года — на 6—9
процентов), неуклонно растет и
налог на добычу — так, ставки
НДПИ только с декабря по фев-
раль выросли на 4 процента. Да-
лее — с начала 2006-го в России
произошел заметный рост цен на
продукцию и услуги всех естест-
венных монополий, а нефтяные
компании — одни из крупнейших
потребителей их услуг. Так, уве-
личились более чем на 9 процен-
тов тарифы на тепло- и электро-
энергию, на 12,5 процента — на
грузовые железнодорожные пе-
ревозки.

И, как выяснилось, ценовой
мораторий, объявленный по сог-
лашению с правительством неф-
тяными компаниями в прошлом
году, продолжаться бесконечно не
может. Даже «ЛУКОЙЛ», дольше
всех продержавший «заморозку»
цен на своих заправках, в марте

вынужден был капитулировать.
Тот небольшой ценовой зазор, в
котором существовала возмож-
ность маневра — за вычетом себе-
стоимости производства (27про-
центов), налогов (48 процентов)
и маржи посредников (17 процен-
тов) — не так уж велик, и сегодня
он очевидно исчерпан. Однако же
эта объективная причина — пус-
той звук для потребителя, стоя-
щего перед проблемой: в России,
богатой нефтью, продолжают
расти цены на горючее…

Выход из данной ситуации есть,
и не один. Например, не полно-
стью отвязывать НДПИ от миро-
вых цен, а хотя бы для нефти, иду-
щей на внутренний рынок, сделать
отдельную шкалу налогообложе-
ния возможно, даже необходимо.
Ожидалось, что это произойдет с
начала 2007-го. Однако Минэко-
номразвития России сегодня пла-
нирует сохранить привязку НДПИ
к мировым ценам до 2015 года. Ра-
нее замглавы минэкономразвития
Кирилл Андросов огласил расче-
ты, согласно которым доля НДПИ
в цене бензина составляет 7 про-
центов — и, таким образом, сниже-
ние налога в два раза удешевит
бензин всего на 3—4 процента. Ан-
дросов также посетовал на необхо-
димость перестройки всей систе-
мы администрирования НДПИ в
случае его отвязки от мировых
цен. Отметим и мы: даже эти 3—4
процента могли бы смягчить ситу-
ацию, возможно, позволив про-
длить ценовой мораторий хотя бы
до конца посевной. Любой объем
«бумажной» работы, которую не-
обходимо проделать минэконом-
развития, не был бы чрезмерной
ценой за такую победу.

Не стоит забывать и о том, что
доставшаяся России в наследство
от СССР система нефтеперера-
ботки сориентирована на низко-
качественное «горючее для тан-
ков». В настоящее время активно
ведут реконструкцию производ-

ства лишь наиболее крупные ком-
пании: это требует серьезных ин-
вестиций в импортное оборудова-
ние (напомним, европейский уро-
вень глубины переработки нефти
вплотную приближается к 90, то-
гда как в России в среднем по от-
расли — менее 70). И хотя сегодня
внутрироссийский рынок низко-
и высокооктанового горючего в
должной мере сбалансирован, но
равновесие это — еще более шат-
кое, не имеющее пространства
для маневра. 

Как известно, минэкономраз-
вития рассчитывало решить воп-
рос об отмене пошлин на обору-
дование к 1 января 2006 года. Од-
нако потом объяснило задержку с
внесением данного постановле-
ния в правительство тем фактом,
что снижение этих пошлин необ-
ходимо было увязать с переговор-
ным процессом по присоедине-
нию РФ к ВТО. Теперь ожидается,
что решение об отмене импорт-
ных пошлин будет принято сро-
ком на 9 месяцев, т.е. фактически
до конца 2006 года. Затем вопрос
о пошлинах будет рассмотрен за-
ново.

Резюмируя вышесказанное,
можно отметить: хорошо, что су-
ществует правильное понимание
вопроса, что есть подвижки в его
решении. И плохо, что эти под-
вижки страдают не только вяло-
стью, но и чрезмерно дальним
прицелом. Нельзя бесконечно
«воспитывать» бюджетообразу-
ющую отрасль страны кнутом, от-
кладывая пряник на будущее.
Очевидно, что решительный по-
зитивный сдвиг в решении дан-
ной «задачи со всеми известны-
ми» мог бы быть произведен во-
левым усилием правительства.
Остается надеяться, что подобное
усилие будет приложено в бли-
жайшем будущем. Иначе весна-
2007 и последующие продолжат
по доброй традиции подкрады-
ваться незаметно…

Бензиновая оттепель
Есть ли панацея от роста цен на бензин?

ДЕНЬГИ 

Олег Гладунов

СОВЕТ директоров Банка Рос-
сии принял решение об отме-
не обязательной продажи ва-
лютной выручки экспортеров
и в два раза снизил норматив
резервирования валюты на
счетах ЦБ при проведении
коммерческих операций. 

По информации департамента об-
щественных связей Центробанка,
это решение вызвано значитель-
ным ростом золотовалютных ре-
зервов страны и средств Стабфон-
да. А принято оно для плавного пе-
рехода рубля к «свободному плава-
нию» на валютном рынке, которое
начнется с 1 января 2007 года. 

Экспертное сообщество отне-
слось к действиям ЦБ по-разному.
Одни предсказывают, что это никак
не отразится на валютном рынке,
другие пророчат дальнейшее ос-
лабление доллара за счет притока
валюты после снятия ограничений
по резервированию.

По просьбе корреспондента
«РГ» ситуацию комментирует
первый  вице-президент Ассоциа-
ции региональных банков России
Александр Хандруев:

— Это решение органично впи-
сывается в политику правительст-
ва и Банка России по либерализа-
ции валютного законодательства,
которое ожидается в следующем
году, когда рубль де-юре получит
статус свободно конвертируемой
валюты. 

Напомню, на протяжении мно-
гих лет Россия осуществляла жест-
кий контроль над валютным рын-
ком, что было обусловлено необхо-
димостью ограничить бегство ка-
питала из страны. Кроме того, пред-
ложение валюты на внутреннем
рынке очень сильно отставало от
спроса, что оказывало давление на
рубль, и Банк России проводил ин-
тервенции на рынке, продавая свои
золотовалютные резервы. Тогда и
были приняты меры по обязатель-
ной продаже валюты экспортера-
ми, чтобы помочь Центробанку бо-
роться с ослаблением рубля. Одна-

ко в последние годы благодаря вы-
соким ценам на нефть и газ на ми-
ровом рынке ситуация коренным
образом изменилась, и сегодня
предложение валюты на внутрен-
нем рынке систематически превы-
шает спрос. Поэтому сейчас необ-
ходимость в притоке дополнитель-
ной валюты отпала, мало того, Цен-
тробанк сам теперь вынужден ску-
пать валюту на рынке, чтобы не до-
пустить излишнего усиления руб-
ля. И отмена ограничений на про-
дажу выручки экспортеров в какой-
то степени сможет уменьшить
предложение валюты на рынке и
тем самым поможет ЦБ. 

Что же касается двукратного со-
кращения нормы резервирования,
то думаю, что Центробанк и прави-
тельство очень хорошо проанали-
зировали ситуацию — просчитали
объем зарезервированных средств,
которые, скорее всего, не слишком
велики и не вызовут избытка валю-
ты на рынке. Поэтому никаких осо-
бых угроз для российского рынка я
здесь не вижу. Во всяком случае, де-
формации рынка, вызванные чрез-
мерным государственным вмеша-
тельством, гораздо опаснее, чем иг-
ра свободных рыночных сил.

И еще, на мой взгляд, это реше-
ние Центробанка повысит доверие
к рублю на мировом рынке, подни-
мет суверенный рейтинг России в
оценках международных агентств.
Теперь свободный рубль будут ис-
пытывать силы мирового рынка.
Не надо думать, что он станет быст-
ро укрепляться, но постепенно он
может быть вовлечен в мировой
торговый оборот. И я допускаю, что
целый ряд стран, у которых с Росси-
ей имеется дефицит торгового ба-
ланса, могут в дальнейшем даже
включить рубль в свои золотова-
лютные резервы. 

С другой стороны, вполне воз-
можно, что в случае обвального
снижения цены нефти на мировых
рынках, возникновения дефицита
бюджета, увеличения внутреннего
и внешнего госдолга, оттока капи-
тала из страны у Центробанка сно-
ва может появиться необходимость
экстренного вмешательства в сво-
бодный валютный рынок в виде
разного рода ограничений.

Центробанк отказался
от долларов
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«Налог 
на курицу» 
не страшен

Крестьяне уже не боятся
сельхозпереписи 

ОПРОС

Татьяна Ефременко

59 ПРОЦЕНТОВ россиян счи-
тают Всероссийскую сель-
скохозяйственную перепись,
запланированную на июль
нынешнего года, необходи-
мой. 

Таковы результаты всероссийско-
го опроса, проведенного в январе
Фондом «Общественное мне-
ние». Полгода назад необходи-
мость переписи признавали лишь
50 процентов граждан страны. 

Растет и осведомленность рос-
сиян о переписи: в июле 2005 года
о ней слышали 13 процентов опро-
шенных, а в январе — уже 28. Сре-
ди сельчан показатель больше: 14
процентов в июле и 39 в январе.
Причем, судя по ответам на воп-
рос о причине проведения пере-
писи, люди достаточно ясно пред-
ставляют себе, зачем она нужна.
Они говорят о необходимости
учета трудовых ресурсов, поголо-
вья скота и птицы, количества уго-
дий и техники. О том, что цель пе-
реписи — увеличить налогообло-
жение селян, говорили немногие.
Напомним, что в свое время в об-
ществе бродили слухи о новом
«налоге на каждую курицу и на ка-
ждое дерево». Но теперь люди, по-
хоже, успокоились: здравый
смысл пересилил память о совет-
ских временах, когда сельхозпере-
писи действительно заканчива-
лись новым оброком для кресть-
ян. Около половины опрошенных
уверены даже в том, что сельские
жители заинтересованы в прове-
дении переписи. Правда, горожа-
не высказывают подобную точку
зрения чаще, чем сами сельчане. 

Что же касается общих ожида-
ний от сельскохозяйственной пе-
реписи 2006 года, то 47 процентов
россиян считают, что она прине-
сет больше положительных пос-
ледствий, чем отрицательных. 16
процентов придерживаются про-
тивоположной точки зрения.

Ходоки 
от бизнеса

Президент встретится 
с предпринимателями 

СОБЫТИЕ

Олег Гладунов

СЕГОДНЯ, как сообщили «РГ»
в пресс-службе Российского
союза промышленников и
предпренимателей (РСПП),
должна состояться встреча
президента Владимира Пути-
на с представителями бизнес-
объединений.

Среди участников встречи пред-
ставители  РСПП во главе с прези-
дентом Александром Шохиным, а
также президент «ОПОРы» Сергей
Борисов и председатель «Деловой
России» Борис Титов.

На встрече, возможно, будет да-
на оценка выполнения поручений
президента предпринимателям, ко-
торые были даны им на предыду-
щих встречах и в его выступлении
на съезде РСПП. Предполагается
обсудить вопросы земли и налогов.

В области налогов инициативы
РСПП касаются не только интере-
сов крупного бизнеса, но и средне-
го и мелкого предпринимательст-
ва. Они касаются «налогового тер-
роризма», о котором  говорил пре-
зидент страны. В первую очередь
речь идет о либерализации налого-
вого администрирования, усовер-
шенствованием которого РСПП
занимается вместе с депутатами и
правительством уже целый год.
Пока бизнес не все устраивает в
предлагаемом законопроекте по-
правок в Налоговый кодекс, и, по
информации пресс-службы РСПП,
компромисса с властью в этом во-
просе достичь не удалось.

Совсем другая ситуация скла-
дывается в вопросе о выкупе земли
под промышленными предпри-
ятиями, где у предпринимателей
есть все основания доложить пре-
зиденту, что они нашли решение,
устраивающее и власть, и бизнес.
Правда, они не добились получе-
ния земли в собственность безвоз-
мездно, но зато им удалось снизить
5-процентную ставку минэконом-
развития до 2,5 процента.

Отдельным вопросом на встре-
че с президентом планируется рас-
смотреть роль бизнеса в реформе
образования в рамках националь-
ного проекта. Предприниматели
расскажут о своей программе соз-
дания бизнес-школ, где ученики
будут получать определенную ква-
лификационную категорию в раз-
личных видах бизнеса, от чего бу-
дет зависеть их зарплата. Бизнес
готов потратить на этот проект 450
миллионов долларов.

Особое внимание на встрече бу-
дет уделено роли бизнеса в реше-
нии проблемы энергетической
безопасности — как ключевой те-
мы совещания «большой восьмер-
ки» в России. 

НУ И НУ!

Виктор Матвеев

АНАТОЛИЮ Чубайсу, похоже,
не удастся получить Нобелев-
скую премию по экономике,
на соискание которой ему
предложил выдвинуться Гер-
ман Греф по итогам послед-
него заседания правительст-
ва. Дело в том, что монетар-
ный характер инфляции, на
что указывал Чубайс на пра-
вительстве и что вызвало изу-
мление Грефа, уже стал ос-
новной темой работ ученого
Милтона Фридмана. За что
последний и успел уже полу-
чить Нобелевскую премию
аж в 1976 году.

Напомним, что весь сыр-бор раз-
горелся на правительстве во время
рассмотрения тарифного вопроса.
В последние годы правительство
устанавливает энерготарифы ни-
же прогнозного уровня инфляции.
Тогда как реальность, как показал
опыт прошлого года, более сурова.
В таких условиях энергетика суще-
ствовать может. Но откуда тогда
возьмутся масштабные средства
на модернизацию и ввод новых
мощностей — это еще большой во-
прос. 

В принципе, Чубайс предложил
не столь уж значительный рост та-
рифов — 11—13 процентов в 2007
году, 8—10 — в 2008-м, 7,5—9 про-
центов — в 2009-м. Это немногим
больше реальной инфляции —
минфин ведь уже признал, что по
итогам этого года инфляция будет
измеряться двухзначным числом.

Минэкономразвития же пред-
лагает более жесткие тарифные
рамки: 6,5-процентный рост в
2007 году, 5,5 — в 2008-м, 5 про-
центов — в 2009-м. Причины это-

го вполне ясны — Герман Греф яв-
ляется одним из главных ответст-
венных за инфляционные пока-
затели, кои должны держаться «в
узде». 

Чубайс же, представляя пред-
ложения РАО ЕЭС по индексации
тарифов, сказал, что на уровень
инфляции оно не повлияет. «Вли-
яйте на причину, а не на следст-
вие», — указал он. В ответ министр
и предложил главному энергетику
страны стать соискателем высокой
награды, если он сможет доказать
свой тезис.

«Я хорошо отношусь к этой
идее, — парировал Анатолий Чу-
байс, — мне она нравится. Но есть
одна проблема: Милтон Фридман
уже получил Нобелевскую пре-
мию в 1976 году за цикл работ, ко-
торый доказал монетарный хара-
ктер инфляции». То есть именно за
то, что и советовал Чубайсу дока-
зать Греф. «Второй раз за то же са-
мое не дадут, шансов немного», —
посетовал Чубайс.

Жаль, конечно, что одним оте-
чественным лауреатом престиж-
ной премии стало меньше. Но если
говорить серьезно, то вопрос, во-
обще-то, в другом. Сегодня всем
уже очевидно, что привлечение
масштабных инвестиций в разви-
тие энергетики является одной из
ключевых задач. Этот вопрос об-
суждался и на февральском сове-
щании у президента. Но пока тари-
фы ниже даже прогнозной инфля-
ции, говорить об этом сложно.

Греф забыл 
про Фридмана

«Сосватанную» им Чубайсу Нобелевскую
премию уже получил американский ученый

Когда
энерготарифы
ниже прогнозного
уровня инфляции

ЭКОЛОГИЯ

Татьяна Смольякова

РОССИЯ, Япония, Турция и
Болгария договорились о не-
обходимости создания спе-
циального международного
центра по управлению водны-
ми ресурсами и борьбе с на-
воднениями. По этому пово-
ду уже в мае пройдет совеща-
ние в Турции. Об этом сооб-
щил вчера на пресс-конфе-
ренции руководитель Феде-
рального агентства водных
ресурсов Рустэм Хамитов.

Договоренность о создании тако-
го центра была достигнута на чет-
вертом Всемирном форуме по
проблемам воды, только что за-
кончившемся в Мехико. «Мы ре-
шили провести это совещание,
поскольку во многих странах ми-
ра нет единого комплексного уп-

равления водными ресурсами, в
частности, в России управление
подземными водами отделено от
управления наземными водами.
Это неправильно», — считает Ру-
стэм Хамитов. 

На форуме в Мексике россий-
ская делегация обсудила также
возможности открытия новых
подземных источников в других
странах, строительство гидротех-
нических сооружений. В частно-
сти, огромный интерес к практи-
ческому сотрудничеству с Росси-
ей проявили представители Ар-
гентины, Венесуэлы, Чили, где
довольно остро стоит проблема
питьевого водоснабжения. Да,
собственно, это общемировая
проблема. По данным Всемирно-
го водного совета, сегодня от не-
хватки питьевой воды на планете
страдают более 1 миллиарда че-
ловек, 2,6 миллиарда жителей
планеты живут в условиях, при
которых не соблюдаются элемен-

тарные санитарные нормы водо-
пользования. Между тем именно
наша страна занимает первое ме-
сто в мире по запасам питьевой
воды. И Россия осознает всю от-
ветственность за их охрану и сбе-

режение, подчеркнул глава Рос-
водресурсов. 

Большие надежды в этом пла-
не возлагаются на готовящийся
сейчас новый Водный кодекс. На-
помним, что третье чтение кодек-
са в Госдуме запланировано на 8
апреля. В случае положительного
вердикта депутатов кодекс будет в
сжатые сроки направлен в Совет
Федерации и, возможно, к концу

апреля будет окончательно при-
нят. По мнению Рустэма Хамито-
ва, кодекс будет более полно отве-
чать современным мировым тен-
денциям и во многом изменит уп-
равление водными ресурсами.

«Мы стремимся к тому, чтобы в
нашем водном законодательстве
были представлены все виды соб-
ственности, включая частную», —
сказал он. Согласно вводимой ко-
дексом норме, теперь можно бу-
дет приватизировать пруды и ма-
лые водохранилища. «В России
насчитывается около 4 тысяч ма-
лых водохранилищ, которые сей-
час находятся без надзора. Кодекс

поможет ускорить их передачу в
хозяйские руки и тем самым наве-
сти порядок», — подчеркнул он. В
то же время, продолжал глава Фе-
дерального агентства водных ре-
сурсов, кодексом, к сожалению,
так и не решены некоторые воп-
росы. В частности, о запрете на за-
топление старых судов и оформ-
лении в собственность судов, под-
нятых со дна. По его данным, в
российском водном бассейне в на-
стоящее время находится 30—40
тысяч брошенных барж и кораб-
лей. Рустэм Хамитов считает, что
через два-три года после приня-
тия Водного кодекса специали-
стам и парламентариям надо бу-
дет проанализировать практику
его применения и, возможно, что-
то поправить.

Поделимся водой 
и опытом

Глава Росводресурсов Рустэм
Хамитов: Теперь можно будет при-
ватизировать пруды и малые во-
дохранилища.

Сегодня от нехватки питьевой
воды на планете страдают более
миллиарда человек
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ПРОЕКТ

Лев Васильев
ЧЕБОКСАРЫ

В ЧУВАШИИ с рабочим визи-
том побывал первый замес-
титель председателя прави-
тельства Российской Федера-
ции Дмитрий Медведев.

В чебоксарском аэропорту его
встретили президент Чувашии
Николай Федоров, председатель
кабинета министров республики
Сергей Гапликов, руководитель
администрации президента Чува-
шии Энвер Аблякимов, главный
федеральный инспектор по Чу-
вашской Республике Александр
Муратов. 

Делегация направились в село
Красноармейское, где состоялось
торжественное открытие культур-
но-спортивного комплекса. Как
сообщили в пресс-службе главы
республики, это событие стало от-
правной точкой в реализации
программы «Газпром» — детям»,
направленной на поддержку дет-
ского и юношеского спортивного
движения в регионах России, про-
паганду здорового образа жизни.
«Сделан очень важный, конкрет-
ный, практический шаг в сфере
приоритетной государственной
политики по воспитанию здоро-
вого образа и спортивного стиля
жизни, тех ценностей, которые де-
лают нас, наших детей и внуков
счастливыми», — подчеркнул пре-
зидент Чувашии, поздравив жите-
лей села с открытием нового цент-
ра. Медведев же отметил, что про-
грамма «Газпром» — детям» по-
может вдохнуть новую жизнь в ре-
гиональные спортивные сооруже-
ния, дать дополнительный им-
пульс развитию физкультуры и
спорта в российской глубинке.
Дмитрий Медведев выразил уве-
ренность, что в новом комплексе в
селе Красноармейское будут про-
ходить не только спортивные, но и
культурные мероприятия, а его
открытие станет отправной точ-
кой в возрождении полноценного

клубного отдыха. Жителей и гос-
тей Красноармейского района
также поздравили председатель
правления ОАО «Газпром» Алек-
сей Миллер и олимпийская чем-
пионка и многократная чемпион-
ка мира по художественной гим-
настике Алина Кабаева. В трех-
этажном здании комплекса общей
площадью более трех тысяч квад-
ратных метров расположились за-
лы для занятий игровыми видами
спорта, художественной и спор-
тивной гимнастикой, акробати-
кой, настольным теннисом, борь-
бой, а также тренажерный зал.
Стоимость нового Дворца спорта
и культуры — более 86 миллионов

рублей. Предполагается, что
спорткомплекс будут посещать
около тысячи человек в неделю. 

В 2006—2007 годах «Газпром»
собирается реконструировать
сотни спортивных объектов по
всей стране и инвестировать на
эти цели около 2 миллиардов руб-
лей. 

Кроме того, Дмитрий Медве-
дев провел совещание по вопро-
сам газификации, на котором от-
метил, что ситуация для респуб-
лики в целом неплохая, Чувашия
демонстрирует высокие темпы.
Протяженность проложенных в
республике газопроводов сейчас
измеряется расстоянием до Нью-

Йорка, а это почти 13 тысяч кило-
метров. При обсуждении вопроса
о том, что еще предстоит сделать в
Чувашии, Дмитрий Медведев под-
черкнул, что в республике накоп-
лен большой опыт масштабной
газификации. Важно, чтобы газо-
вые сети двигались прямо до кон-
кретных потребителей. «Пробле-
ма внутри поселковых сетей и
проблема внутридомовых комму-
никаций — одна из тем нашего се-
годняшнего обсуждения», — ска-
зал Дмитрий Медведев. 
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Владислав Музафаров 

УСПЕХ реализации четырех
национальных проектов на-
прямую зависит от активно-
сти регионов, от того, как
власти в субъектах Россий-
ской Федерации разрабатыва-
ют механизмы их осуществ-
ления и берутся за собствен-
ные программы развития тер-
риторий.

В Тверской области губернатор
Дмитрий Зеленин в дополнение к
четырем приоритетным нацио-
нальным проектам выдвинул пя-
тый, региональный: проект ин-
тенсивной газификации Тверской
области. 

Так сложилось, что транзитный
регион между двумя российскими
столицами десятилетиями оказы-
вался на периферии правительст-
венного внимания. Когда-то был
актуальным лозунг электрифика-
ции всей страны, а в тверские села
«лампочка Ильича» добралась
лишь к концу 60-х годов. Потом
началось победное шествие «голу-
бого топлива», и по тверским зем-
лям пролегли магистральные га-
зопроводы на Санкт-Петербург, в
Белоруссию и дальше — на Запад,
но… без отводов в большинство
местных райцентров. 

К тому дню, когда в декабре
2003 года на выборах главы субъ-
екта Федерации победил работав-
ший в то время в Госкомспорте
президент Российской ассоциа-
ции менеджеров, область, сосед-
ствующая с Москвой, по уровню
газификации занимала последнее
место среди всех регионов Цент-
рального федерального округа:
менее 52 процентов территории и
всего 18 процентов сельских посе-
лений — на 10 процентов ниже
среднего показателя по России.

В первый же год новый губер-
натор «пробил» завершение стро-
ительства газового отвода к по-
селку Фирово на северо-западе
области. Получив дешевое топли-
во, воскресло важнейшее для ма-
ленького района предприятие —
стеклозавод «Востек», вернулись
к работе люди, пошли деньги в ме-
стный бюджет.

Это было только начало. Ко-
манда молодых финансистов и
менеджеров, собранная тверским
губернатором, наметила амбици-
озную цель: сменить статус обла-
сти как вечно дотационной, ис-
пользовать по максимуму все воз-
можности привлечения инвести-
ций и на этой основе добиться ка-

чественного подъема региональ-
ной экономики. Известно, что
энергетическая составляющая в
расчетах инвесторов занимает
первые строчки. И если два гиган-
та — Калининская атомная элект-
ростанция и Конаковская ГРЭС —
вполне решают проблему элект-
роснабжения на территории об-
ласти новых предприятий, то с га-
зом сразу же возникли вопросы. 

О необходимости ускорить
темпы газификации региона
Дмитрий Зеленин неоднократно
поднимал вопрос на встречах с
президентом России В.В. Пути-
ным, председателем правительст-
ва М.Е. Фрадковым, руководст-
вом «Газпрома». Программа
тверского губернатора — с убеди-
тельными экономическими обос-
нованиями и четко расставлен-
ными социальными акцентами —
нашла понимание и поддержку на
всех этажах власти. 

Уже в 2005 году совокупные
затраты ОАО «Газпром» и бюдже-
тов всех уровней на тверские газо-
проводы-отводы, межпоселко-
вые и уличные сети превысили
400 миллионов рублей. А в теку-
щем году предполагается увели-
чить объемы в два с лишним раза. 

— Мы нашли полное понима-
ние наших проблем у председате-
ля правления ОАО «Газпром»
А.Б. Миллера, — говорит Дмит-
рий Зеленин. — В строительную
программу «Газпрома» на этот
год включено начало прокладки
газопровода-отвода от города
Кувшиново до Осташкова, на что
будет выделено 100 миллионов
рублей. В эксплуатацию газопро-
вод должен войти уже в будущем
году. С генеральным директором
«Межрегионгаза» К.Г. Селезне-
вым согласована программа стро-
ительства межпоселковых газо-
вых сетей, финансирование кото-
рой составит со стороны «Газпро-
ма» около 780 миллионов рублей,
а в совокупности с бюджетными
средствами — почти миллиард. В
течение текущего и следующего
года будет завершено строитель-
ство 15 объектов газификации. 

Такое ускорение, по планам гу-
бернатора, позволит за два года
обеспечить газом западные рай-
оны области — Осташковский,
Пеновский, Селижаровский и ряд
других. Эти территории на живо-
писных берегах озера Селигер и
верхней Волги смогут в полной
мере развивать свой богатый ту-
ристический потенциал, получат
мощный толчок к созданию высо-
котехнологичных, экологически
чистых производств. А в течение
пяти лет, убежден главный «идео-

лог» тверской программы гази-
фикации, первый заместитель гу-
бернатора области Михаил Бер-
шадский, проблема снабжения
природным топливом будет ре-
шена в регионе практически пол-
ностью. 

Администрация Тверской об-
ласти намерена заключить инве-
стиционный договор с ОАО «Газ-
пром» о реализации совместных
проектов и программ в области
газоснабжения и эффективного
использования природного газа. 

Для Тверской области проект-
ный институт ОАО «Промгаз»
сейчас разрабатывает обоснова-
ния инвестиций в строительство
газопроводов-отводов в запад-
ном направлении — от Ржева до
города Нелидово и от Бежецка до
поселка Максатиха. Одновремен-
но завершается разработка схем
газоснабжения шести наиболее
экономически перспективных
районов — Ржевского, Бежецко-
го, Калязинского, Старицкого,
Бологовского, Зубцовского. 

В декабре 2005 года введен в
эксплуатацию газопровод-отвод
«Углич — Калязин» протяженно-
стью более 80 километров. Его
строительство началось еще в
1989 году, но при 90-процентной
готовности было остановлено за
отсутствием средств. Спустя де-
сять лет совместный договор
«Газпрома» и тверской админист-
рации возродил строительство и
довел его до завершения. 

Приход газа в старинный горо-
док Калязин стал в каком-то смыс-
ле событием международного
значения. Здесь реализуется про-

ект демонстрационной зоны эф-
фективного использования газа,
который «Газпром» осуществляет
при участии немецкого «Рургаза».
На базе муниципального пред-
приятия «Калязинкоммунэнер-
го» создается энергосервисная
компания для использования га-
зопоршневых генераторных уста-
новок, производящих электриче-
скую и тепловую энергию одно-
временно. Этот проект сулит хо-
рошие импульсы для модерниза-
ции местных предприятий: фир-
мы «Красный швейник», фабрики
модельной обуви, льнозавода. А
перевод с мазута на газ централь-
ной городской котельной ощути-
мо снизит расходы на отопление
квартир и домов — и для городско-
го бюджета, и для жителей. 

Губернатор Дмитрий Зеленин
убежден: ускорение газификации
в области — это и хорошая база
осуществления региональной
экономической программы, и на-
дежный стимул для эффективной
работы по национальным проек-
там. В области остро стоит кадро-
вая проблема: и в здравоохране-
нии, и в образовании, и в сельхоз-
производстве. Создавая совре-
менную инфраструктуру, в том
числе решая проблему обеспече-
ния специалистов комфортабель-
ными жилищными условиями,
администрация области создает
задел на будущее, в том числе —
будущее развитие приоритетных
отраслей в рамках национальных
проектов.

Пятый проект 
для Тверской области

ПРОБЛЕМЫ

Петр Скобликов
ДОКТОР ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК*

ЗА ДВА первых месяца года в
стране стало на 9 банков
меньше, а по состоянию на
1 марта у 153 кредитных орга-
низаций либо отозваны, либо
аннулированы лицензии. 

Если эти темпы сохранятся, то к
концу года «без мандатов» останут-
ся еще до полусотни банков. Вклад-
чикам это сулит немало проблем.
Последние поправки в законода-
тельство серьезно осложняют им
борьбу за свои сбережения, а в не-
которых случаях просто лишают
всякой надежды на успех.

Достаточно вспомнить, как, на-
пример, пострадали тысячи вклад-
чиков Содбизнесбанка, которые
спустя 20 месяцев после отзыва у
банка лицензии получили лишь по-
ловину вложенных денег. И сегод-
ня они уже не имеют реальной на-
дежды забрать оставшиеся, потому
что банк объявлен банкротом. Вы-
ходит, российские вкладчики
должны заранее отгадать, на чей
банк вскоре упадет карающий меч,
чтобы вовремя изъять свои деньги.
Вот только угадают ли?

И здесь уместно спросить: «Как
решен вопрос судебной защиты
вкладчиков в действующем законо-
дательстве?» Увы, чтобы дать на
этот вопрос простой и обнадежива-
ющий ответ, у меня нет оснований.
Дело в том, что накануне и во время
банковского кризиса 2004 года за-
конодательное регулирование (и
прежде не идеальное) существенно
изменилось. Причем не в пользу
вкладчиков.

До 1 сентября 2002 года, соглас-
но действовавшему тогда Граждан-
скому процессуальному кодексу
РСФСР, претензии вкладчика раз-
решались либо в районном суде,
либо по месту нахождения банка,
либо по месту проживания гражда-
нина. Действовало правило: если
хотя бы одной из сторон в споре яв-
лялся вкладчик, то он разрешается
в суде общей юрисдикции. Однако
с введением в действие Арбитраж-
ного процессуального кодекса РФ
ситуация изменилась. Ныне (ст. 33
АПК РФ) только арбитражные су-
ды могут рассматривать дела по
спорам о ликвидации или банкрот-
стве организации (а именно этим
процедурам подвергается банк
сразу после отзыва лицензии). По-
этому районные суды теперь воз-
вращают исковые заявления
вкладчиков без рассмотрения, ес-
ли у банка отозвана лицензия, и ре-
комендуют обращаться в арбит-
ражные суды. 

Кажется, какая разница, куда
людям подавать исковое заявле-
ние? Но в данном случае для вклад-
чиков это имеет большое значение,
поскольку для них доступность су-
дебной защиты резко снизилась.
Ведь в большинстве случаев район-
ные суды находятся в пределах пе-
шей доступности пострадавших
вкладчиков. А вот Арбитражный
суд, как правило, один на весь реги-
он. Поэтому, чтобы присутствовать
на судебном заседании, вкладчик из
Новокузнецка, например, вынуж-
ден, преодолевая сотни километ-
ров, ехать в областной центр Кеме-
рово. А вкладчик из Норильска —
за тысячи километров в краевой
центр Красноярск. Но дело не толь-
ко в огромных расстояниях. Вклад-
чики из Ноябрьска (где есть 4 бан-
ка), например, могут прибыть в Ар-
битражный суд, находящийся в Са-
лехарде, только самолетом. Назем-
ного пассажирского сообщения там
вообще нет. А если рассмотрение
дела под тем или иным предлогом
будет отложено, и не один раз (как
это нередко бывает в судебной пра-
ктике)? Тогда вкладчику придется
совершить много таких поездок, ес-
ли, конечно, для этого у него будет
время, позволит здоровье и найдут-
ся деньги на проезд.

Мне могут возразить: «Граж-
данское дело в суде можно вести че-
рез представителя, а это избавляет
вкладчика от необходимости лич-
но являться в суд». Да, это так. Но
лишь отчасти. Во-первых, в судеб-
ном заседании неожиданно могут
возникнуть такие вопросы, ответы
на которые знает только вкладчик,
и ситуации, в которых нельзя дове-
рять принятие решения представи-
телю. 

Во-вторых, и это не менее важ-
но, круг лиц, которые могут пред-
ставлять интересы вкладчика в Ар-
битражном суде, ограничен. Ими
(согласно ч. 4 ст. 59 АПК РФ) могут
быть либо адвокат, либо работник
юридической фирмы, либо инди-
видуальный предприниматель,
оказывающий юридические услу-
ги. Хочу подчеркнуть: такого огра-
ничения прежде не было, потому
что представлять интересы гражда-
нина в районном суде имеет право
любой человек, независимо от об-
разования и отношения к частной

юридической практике. Но теперь
вкладчик не может доверить свое
дело в Арбитражном суде, напри-
мер, родственнику, соседу, просто
знающему специалисту, которые,
кстати, готовы оказать помощь без-
возмездно. Так что придется изы-
скать немалые деньги еще и на то,
чтобы нанять юриста.

Но все эти трудности могут по-
казаться мелочью по сравнению с
другой проблемой. Вкладчик, об-
ратившийся в Арбитражный суд, по
своему правовому положению при-
равнивается к предпринимателю.
Ведь арбитражным судам, по обще-
му правилу, подведомственны дела,
связанные с осуществлением пред-
принимательской и иной экономи-
ческой деятельности. Но, скажите
мне, какую экономическую дея-
тельность ведет пенсионерка, кото-
рая, чтобы обезопасить свои
скромные сбережения от хищения
и защитить от инфляции, положила
деньги в банк? Безусловно, вклад-
чик — лишь потребитель банков-
ских услуг, и не более того. Однако
он вынужден теперь проходить бо-
лее сложную и дорогостоящую
процедуру рассмотрения дел в ар-
битражных судах, которая и насто-
ящим-то предпринимателям не
всем по силам. 

К сожалению, на этом трудно-
сти, созданные для обманутых
вкладчиков в современном зако-
нодательстве, не исчерпываются.
Возьмем типичную ситуацию, ко-
гда банк подвергнут процедуре
банкротства и его деятельностью
руководит конкурсный управля-
ющий. Допустим, что вопреки
ожиданиям вкладчика управляю-
щий не включил (или включил не
в полном объеме) его требования

в реестр кредиторов. Это автома-
тически лишает вкладчика права
на возврат денег. Какие возмож-
ности предоставляет законода-
тельство для судебной защиты в
этом случае? Вкладчик вправе за-
явить в Арбитражный суд свои
возражения, но не позднее 15 ка-
лендарных дней со дня получения
уведомления от конкурсного уп-
равляющего (ст. 50.28 Федераль-
ного закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве) кредитных ор-
ганизаций»). Таким образом, если
гражданин не сумеет за это время
сориентироваться в ситуации,
подготовить и направить в Арбит-
ражный суд соответствующую жа-
лобу, он теряет право на судебную
защиту. Кстати, срок исковой дав-
ности, в течение которого гражда-
нин может заявить иск в район-
ный суд, составляет три года. Но
этим ущемление интересов вклад-
чика не ограничивается. Не так-то
просто ему вообще довести свое
дело до суда. 

Когда готовились поправки в за-
конодательство, видимо, полагали,
что после направления вкладчиком
требования кредитору возможны
лишь два варианта развития собы-
тий. Первый — конкурсный управ-
ляющий признает требования
вкладчика в полном объеме. И тог-
да нет нужды обращаться за защи-
той в суд. Второй — конкурсный уп-
равляющий отказывает вкладчику
полностью или частично и направ-
ляет ему об этом уведомление. Тог-
да вкладчик имеет право заявить
свои возражения в суд. Однако в
практике чаще возникает третий
вариант, не учтенный законодате-
лями. Конкурсный управляющий
попросту игнорирует требования
вкладчика, не принимая какого-ли-
бо решения и не уведомляя его в ус-
тановленный законом срок. В ре-
зультате Арбитражный суд возвра-
щает заявление вкладчика без рас-
смотрения под тем предлогом, что
«в представленных документах не
усматриваются возражения кон-
курсного кредитора». То есть про-
исходит то, что никак не согласует-
ся с общепризнанными принципа-
ми российского и международного
права, но вполне соответствует тен-
денциям современной правопри-
менительной практики. 

В очередной раз проявляется пе-
чальная закономерность россий-
ской правовой действительности:
если в законе есть нечеткая форму-
лировка или пробел, из всех воз-
можных толкований или решений
судом избирается то, которое отве-
чает интересам сильного и богато-
го и ущемляет интересы слабого и
бедного. И если вкладчики теряют
свои деньги, то это значит, что кто-
то их «находит». 

*Петр Скобликов — автор книг
«Имущественные споры и крими-
нал в современной России», «Нес-
тандартные ситуации и подходы в
арбитражном процессе».

Безвозвратные вклады 
Чтобы забрать свои сбережения из банка,
лишенного лицензии, надо иметь деньги 

и стальные нервы

Справка «РГ»
У 153 кредитных организаций отозваны либо аннулиро-
ваны лицензии. Но они еще не исключены из книги госу-
дарственной регистрации, поскольку их ликвидация не
завершена. 1315 кредитных организаций ликвидирова-
ны в связи с отзывом или аннулированием лицензии (по
данным ЦБ на 1 марта 2006 года).

Новый спортивный комплекс
будут посещать около тысячи
человек в  неделю.

Спорт ценой 
два миллиарда
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Губернатор Тверской области
Дмитрий Зеленин.

ТЕНДЕНЦИИ

Игорь Велетминский 

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ под-
вело макроэкономические
итоги января-февраля 2006
года, чем во многом обозна-
чило «векторы» главных рис-
ков для экономики страны,
которые могут вырасти или,
напротив, быть минимизиро-
ваны в течение всего нынеш-
него года. 

Отметим, что разогнавшаяся
сверх всяких ожиданий инфля-
ция — на 4,1 процента за два меся-
ца — лишь один, хотя и самый «за-
свеченный» вызов динамичному
развитию. 

Эксперты нынешнего россий-
ского Госплана делают несколько
весьма обязывающих выводов из
проведенного анализа свежих
статистических данных, резуль-
таты которого вывешены на сай-
те минэкономразвития. Прежде
всего в числе основных тенден-
ций января-февраля этого года
отмечается замедление роста
ВВП. Так, увеличение по отноше-
нию к уровню января-февраля
2005 года составило 4,1 процента,
в то время как год назад этот же
показатель был равен 5 процен-
там. Как видим, за два первых ме-
сяца нынешнего года стало оче-
видно, что экономическая актив-

ность продолжает снижаться. А
начало этой тревожной тенден-
ции было положено в конце 2005
года. Она, что вполне очевидно,
еще более затрудняет выполнение
«сверхзадачи» удвоения ВВП и
грозит России отставанием по
темпам роста от всех стран СНГ.
Достаточно вспомнить, что по
итогам 2005 года Россия смогла
превзойти по этому показателю
только политически нестабиль-
ные государства: Украину (2,4
процента) и Кыргызстан (минус
0,6 процента). 

Далее очень любопытно про-
следить компоненты, из которых
складывается индекс промыш-
ленного производства. В целом
этот показатель вырос в январе-
феврале этого года на 2,7 процен-
та по отношению к тому же пери-
оду прошлого года. Опять-таки по
аналогии с ВВП можно констати-
ровать замедление роста: годом
раньше рост составлял 2,9 про-
цента. Главными причинами это-
го минэкономразвития называет
«сдержанный внешний спрос и
продолжающееся давление со
стороны импорта». В итоге добы-
вающие отрасли продемонстри-
ровали стабилизацию, ТЭК —
увеличение производства при-
родного газа и электроэнергии, а
обрабатывающие отрасли — па-
дение производства. 

Этот вывод напрямую «замы-
кается» на другую тенденцию,
обозначенную минэкономразви-
тия. Инвестиции в основной ка-
питал за январь-февраль вырос-
ли на 1,6 процента. Достаточно
назвать цифру годичной давности
— 7,2 процента, — и станет ясно,
что динамика инвестиций харак-
теризуется серьезным спадом в
2,5 процента в месяц. Хуже того,
два первых месяца этого года по-
казали не относительный, а абсо-
лютный спад (5,4 процента) объ-
ема строительных работ: в 2005
году был рост, и немалый, в 5,2
процента. Что же до обрабатыва-
ющих отраслей, то тенденция
«перетока» инвестиций из топ-
ливно-энергетического комплек-

са, отмеченная еще в 2005 году,
усилилась, но пока не дала ощути-
мых результатов. 

Впрочем, самый большой
сюрприз ожидал аналитиков в
другой точке анализа. Выясни-
лось, что в январе-феврале этого
года производство машин и обо-
рудования в стране составило
лишь 74,4 процента от уровня
аналогичного периода прошлого
года. При этом динамика была до-
статочно «разношерстной». В це-
лом можно считать, что преуспе-
ли либо отрасли, продукция кото-
рых ориентирована на потреби-
тельский рынок (к примеру, про-
изводство холодильников под-
скочило на 10,5 процента, сти-
ральных машин — на 15,4 процен-
та), либо производства, которые
«подхлестнули» целевые заказы
или новые проекты. К числу тако-
вых можно отнести производство
электрооборудования (рост 14,2
процента) и водосчетчиков (рост
31,6 процента связан с проведени-
ем реформы ЖКХ). Общий же
вывод минэкономразвития со-
стоит в том, что «экономический
спад в январе-феврале 2006 года
лишь отчасти можно объяснить
неблагоприятными погодными
условиями, стагнация в произ-
водстве машин и механизмов от-
ражает либо замедление роста
экспорта, либо снижение конку-
рентоспособности на внутреннем
рынке». 

Снижение конкурентоспособ-
ности отечественной обрабаты-
вающей промышленности обыч-
но связывают с укреплением по-
зиций национальной валюты. И
оно, по оценке минэкономразви-
тия, оказалось весьма значитель-
но в январе-феврале: по отноше-
нию к доллару — на 5,3 процента,
к евро — на 5,5 процента. Реаль-
ный эффективный курс рубля вы-
рос на 4,9 процента, что усилива-
ет тенденцию 2005 года. В февра-
ле был пройден очень важный
психологический рубеж: был ис-
черпан эффект девальвации, ко-
торая была следствием знамени-
того августовского дефолта 1998
года. По состоянию на конец фев-
раля курс доллара в реальном вы-
ражении составил 103,1 процента
от предкризисного уровня июля
1998 года. Кроме того, другая уг-
роза для конкурентоспособности
также нарастала. Импорт товаров
в январе-феврале составил 19,1
миллиарда долларов, увеличив-
шись по сравнению с прошлым
годом сразу на 24 процента. 

Разумеется, что в условиях
удерживающихся рекордных ми-
ровых цен на нефть и в зимние ме-
сяцы этого года продолжился
рост золотовалютных резервов —
на 13,6 миллиарда долларов, что в
1,4 раза больше, чем годом рань-
ше. И, конечно же, вечная тема
инфляции стала как никогда ра-
нее острой. Первые месяцы этого
года дали абсолютное ускорение
ее темпов: 4,1 процента против 3,9
процента в 2005 году и 2,8 про-
цента в 2004 году. А то, что в мар-
те ожидается не более 0,6 процен-
та, не дает оснований говорить о
переломе тенденции: впереди ве-
сенний рост спроса на нефтепро-
дукты. При этом остаются в силе
такие ключевые факторы, как
рост цен на мясную продукцию,
сахар, плодоовощную продук-
цию. А вовлечение части средств
Стабфонда в хозяйственный обо-
рот, если такое произойдет, соз-
даст дополнительные риски и
трудности при решении главной
макроэкономической задачи. 

Зима еще аукнется 
Замедление темпов роста ВВП 

и инвестиций в основной капитал стало
тревожным «промежуточным итогом» 

двух месяцев этого года 

Инфляция оказалась 
не единственным вызовом 
этого года

Законодательство
изменилось 
не в пользу
вкладчиков

Ведомство Германа Грефа объясняет зимний спад в экономике плохой
погодой.
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Елена Новоселова

СКОЛЬКО стоит здоровье мо-
сквича? Откуда в столице бес-
призорники? Почему так ма-
ло московских школ получат
президентский грант? 

Об этом  и многом другом  шла
речь на «деловом завтраке» с пер-
вым заместителем мэра Москвы
Людмилой Швецовой. 

Москвичей 
испортят гранты?

Российская газета | Президент
и правительство  назвали четыре
главных национальных приорите-
та. Почувствовала ли в связи с
этим Москва поддержку, напри-
мер, финансовую?  Что идет
вслед за государственным внима-
нием?
Людмила Швецова | Во-первых,
понимание. Мы очень рады тому,
что наконец-то устами главы госу-
дарства были произнесены слова,
которых давно ждали. И в качестве
приоритетных национальных
проектов выбраны образование,
здравоохранение, жилищная по-
литика и сельское хозяйство. Я ду-
маю, что никто не позволит себе
оспорить приоритетность именно
этих направлений. А вот после зна-
комства с конкретным их  «напол-
нением» появилось много вопро-
сов. Впрочем, это вполне объясни-
мо, ведь, по мнению президента,
нацпроекты — это только сигнал к
тому, что нужно делать. А реаль-
ные  цели правительство и субъек-
ты Российской Федерации долж-
ны ставить сами, учитывая свои
возможности. У Москвы они есть.
Свои предложения мы готовы оз-
вучить на федеральном уровне. 

РГ | По мнению многих, нацио-
нальный проект «Образование»
для Москвы — это пройденный
этап. Что необходимо скоррек-
тировать? 
Швецова | Действительно, многое
из того, что обозначено президен-
том, уже реализуется у нас в горо-
де самым активным образом. Я не
хочу, чтобы вы восприняли мои
слова как самолюбование: в мос-
ковском правительстве это вооб-
ще не принято. Мы чаще занима-
емся самокритикой —  вы не раз,
наверное, слышали замечатель-
ную фразу Юрия Михайловича
Лужкова: «Работаем мы хорошо,
но дальше так работать нельзя».
Однако удовлетворены, что на ос-
нове того, что делается в столице,
как раз и были сформулированы
предложения для нацпроектов.
Так, в правительстве Москвы по
трем приоритетам из четырех уже
приняты решения. До меня дохо-
дят сведения, что в некоторых
субъектах Федерации завидуют
руководителям московских депар-
таментов. Мол, там много возмож-
ностей и денег для реализации
нацпроектов. А я скажу так: с них и
спрашивают очень строго. К при-
меру, на недавнем заседании по во-
просам образования состоялся
проблемный и весьма критиче-
ский разговор по поводу того, что
происходит сегодня в этой сфере в
городе. 
Мы законопослушны, живем це-
лями, которые ставятся в государ-
стве. Но в Москве не принято про-
сто взять под козырек и бездумно
исполнять то, что решено наверху.
С нашей точки зрения, кардиналь-
но не изменят ситуации ни повы-
шение оплаты классным руково-
дителям, ни поощрение лучших
учителей и школ, ни строительст-
во современных университетов —
хотя все это  крайне важно. 

РГ | А  что вы лично добавили бы
к проекту?
Швецова |  Одной из главных за-
дач я бы назвала борьбу с беспри-
зорностью.  Считаю, что этими во-
просами в стране комплексно и
серьезно никто не занимается. Вы
только подумайте: сегодня в дет-
ских домах находится почти
столько же детей, сколько их бы-
ло после Великой Отечественный
войны! Я знаю регионы, где хоро-
шо решаются вопросы усыновле-
ния, закрепления детей в семьях.
В Москве с этим сложнее, ведь
многие беспризорники бегут
именно в столицу. По последней
статистике, почти 35 процентов
тех, кто бродит на улицах и сидит
в подворотнях нашего города, —
москвичи. А остальные — дети из
Подмосковья (12%), российских
регионов (21%) и стран СНГ
(32%). Справиться с этой бедой
одному какому-то ведомству не
под силу. Этим делом  должны ско-
ординированно заниматься на
уровне руководства страны, а так-
же МВД, социальные работники,
представители образовательных
учреждений, общественные орга-
низации. Все вместе.

РГ | А талантливым детям наше
государство уделяет достаточно
внимания?
Швецова | Это проблема номер
два. Причем нужно не только вы-
являть одаренных, но и создавать
условия, чтобы талант не погиб

под грузом жизненных проблем.
То есть  вести их по жизни. Снача-
ла с помощью образовательных
грантов, потом подъемных на обу-
стройство, льгот на покупку жилья
и т.д. То есть делать все, чтобы ода-
ренный человек закрепился в той
сфере, где он «продвинут», талант-
лив. Я бы выстроила цепочку: хо-
рошее школьное образование, вуз
по профилю, получение более вы-
сокой научной квалификации и ве-
дение его по жизни как ученого,
как специалиста высокой квали-
фикации. При этом важно дать
раскрыться способностям не от-
дельных детей, а помочь найти се-
бя в жизни всем ребятам.

РГ | Планируют ли столичные
власти материально поддержать
ученых и педагогов? 
Швецова | Интеллект и культу-
ра — наш национальный страте-
гический запас. К счастью,  он не
растерян окончательно и по-преж-
нему  определяет нашу конкурен-
тоспособность на мировом уров-
не. Однако мы все потеряем, если
не поможем сегодня тем, кто вос-
питывает будущих нобелевских
лауреатов. Ведь если преподавате-
ли вузов еще худо-бедно держатся
на плаву за счет репетиторства, то
ученые, которые посвящают себя
фундаментальным исследовани-
ям, как правило, или гордо сводят
концы с концами, или уезжают на
Запад.
Я недавно была в Хьюстоне на
встрече с нашими соотечественни-
ками. Это настоящий интеллекту-
альный цвет, но, увы, уже амери-
канской  нации! Они работают в
НАСА, медицинских центрах, пре-
подают в американских коллед-
жах, университетах. И отток ода-
ренных специалистов  продолжа-
ется. А нужно сделать так, чтобы
талантливая молодежь не только
могла хорошие деньги в России за-
рабатывать, но и находила приме-
нение своим способностям в серь-
езных отечественных проектах. А
то ведь обидно до слез, когда, на-
пример, выпускник мехмата МГУ
работает заведующим комбината
питания… 

РГ | Москва будет вмешиваться в
распределение школьных и учи-
тельских грантов? По националь-
ному проекту «Образование» ма-
териальную поддержку получит
одна школа из двадцати и один
учитель примерно на три школы.
Как известно, учительские колле-
ктивы на 93 процента состоят
из женщин. Не испортит ли моск-
вичей вопрос денег, как когда-то
испортил квартирный вопрос? 
Швецова | Мы уже доплачиваем
по 20 процентов всем классным ру-
ководителям. Есть и другие допла-
ты педагогам. В прошлом году
средняя зарплата учителя со ста-
жем и квалификацией достигла де-
сяти с половиной тысяч рублей.
Сейчас мы изучаем новые потреб-
ности и возможности и готовим
предложения для мэра. Ориентир
здесь такой: в ближайшее время
вывести заработную плату школь-
ных педагогов на средний уровень
по промышленности. Это 16 тысяч
рублей.
Что же касается грантов, то мы уве-
личим количество награжденных
по федеральному нацпроекту в два
раза. Это значит, что по Москве
материальную подпитку получат
788 учителей и 6 школ.

Хотя, если честно сказать, для ог-
ромного количества московских
школ шесть грантов — это капля в
море.  Я, конечно, и за них рада, но
это не решит проблем — так же, как
и гранты учителям, если учесть,
что в Москве более 220 тысяч пе-
дагогических работников. Я ду-
маю, что поощрение лучших школ
должно идти более активно.

РГ | А конкурсы на гранты уже
идут?
Швецова | Буквально на днях за-
седала комиссия по обсуждению
процедуры их распределения. Соз-
дана группа экспертов, которые
представляют многочисленные
общественные организации, рабо-
тают в образовательной среде.
Они рассмотрят критерии и пока-
затели для сравнительной оценки.
Без них не обойтись. При этом
важно не утонуть в манипулирова-
нии статистикой. 

РГ | Одним из слабых мест нац-
проекта «Образование», по мне-
нию многих, является то, что в
нем не уделено внимание детям-
инвалидам. Как Москва обеспечи-
вает образование этой катего-
рии маленьких граждан?
Швецова | У нас более 23 тысяч
ребятишек с ограниченными воз-
можностями. Для них в столице

создана достаточно развитая сис-
тема коррекционных школ. И ре-
бенку практически с любым забо-
леванием можно подобрать специ-
ализированное учебное заведение.
Помимо этого, в Москве создана
уникальная вещь: так называемое
дистанционное обучение. 1500 ре-
бят-инвалидов сегодня имеют до-
ма компьютеры, с помощью кото-
рых через Интернет получают сре-
днее образование. Это рабочие ме-
ста для них и одновременно наде-
жда на будущую трудовую биогра-
фию.

Кто «косит» 
от поликлиники?

РГ | Что будет с зарплатами
столичных медиков? 
Швецова | То, что надо ее повы-
шать и врачам, и среднему меди-
цинскому персоналу, всем понят-
но. От этого напрямую зависит ка-
чество услуг, да и наличие этих са-
мых услуг. Когда штат поликлиник
заполнен только на 50 процентов,
о какой ранней диагностике мож-
но говорить? Вопросы вызывает
распределение денег. Предложено
на 10 тысяч рублей в месяц увели-
чить жалованье участкового врача
и на 5 тысяч — медицинской сест-
ры. А гастроэнтеролог, лор, стома-
толог, которые по 30—40 посети-
телей в день принимают и прово-
дят углубленное исследование здо-
ровья человека? Они меньше ра-
ботают? А те, кто трудится в стаци-
онаре? Получается, что хирургиче-
ская сестра будет получать на пять

тысяч рублей меньше, чем та, ко-
торая выписывает рецепты. Пра-
вильно это? Наверное, неправиль-
но. К тому же такая несправедли-
вость создаст социальное напря-
жение в самих коллективах. 
Я думаю, что к сентябрю 2006 года
мы в городе выровняем ситуацию с
заработной платой в медицине для
всех ее работников. С 1 февраля
она уже выросла на 20 процентов, с
15 мая увеличится еще на 10 и еще
на 10 — с 1 сентября. Так что в нача-
ле осени  заработная плата врача в
московских поликлиниках и ста-
ционарах по высшей квалифика-
ции будет примерно 26 тысяч руб-
лей. Для медицинских сестер она
составит от 10,3 тысячи рублей до
12,8 тысячи. Это решение уже сто-
ило бюджету города  6,9 миллиар-
да рублей дополнительно к ранее
принятым параметрам бюджета. 

РГ | Деньги потрачены не зря? Ка-
кие-то позитивные сдвиги про-
изошли?
Швецова | Судя по статистике, в
первые месяцы реализации этой
программы в поликлиники при-
шли новые кадры. Правда, пока
повышение зарплаты здесь ни при
чем. Часть попала туда по распре-
делению из московского отделе-
ния медицинского  университета.
Другие пришли потому, что полу-

чат квартиры.  Я думаю, что толь-
ко деньги вопроса не решат. Долж-
на быть создана система производ-
ственных и социальных приорите-
тов, которые обеспечат приток та-
лантливых и молодых специали-
стов в медицинские учреждения,
особенно в поликлиники. 

РГ | Можно подробнее о жилье?
Швецова | Когда сдаются ново-
стройки, в придачу к каждой от-
крытой поликлинике или больни-
це город передает несколько
квартир. Их и используют, чтобы
набрать хороших специалистов.
Это бесплатное муниципальное
жилье. Кроме того, существуют
другие возможности. К примеру,
специальная подпрограмма для
учителей и врачей в рамках про-
граммы «Молодой семье — дос-
тупное жилье». За время ее суще-
ствования, а это три года, более
чем 8 сотням молодых специали-
стов были предоставлены бес-
платные квартиры практически
на условиях служебного жилья.
При этом если на первом этапе
программы основной приоритет
здесь отдавался семьям очередни-
ков и семьям с детьми, то на вто-
ром этапе (в 2006—2008 гг.) в
программе смогут участвовать и
не очередники, имеющие менее
18 кв. метров общей площади на
человека.

РГ | Как это будет происходить
на деле?
Швецова | Если вам не исполни-
лось еще 35 лет и вы работаете в го-

родской школе или больнице, вы
подаете заявление в свой про-
фильный департамент — образо-
вания или здравоохранения. Там
вам предлагают заключить дого-
вор найма жилого помещения на
5 лет с правом неоднократного
его продления в дальнейшем, при
условии сохранения места работы
в школе или больнице (в той же са-
мой или иной, но обязательно —
городской). Если вы говорите
«да», то полученную вскоре
(обычно — в течение года) бес-
платную квартиру вы будете опла-
чивать по расценкам договора со-
циального найма (это самые деше-
вые из возможных цены на жилье
в городе — менее 1 рубля за 
кв. метр в месяц). Выкупить полу-
ченное жилье в собственность
нельзя. А по мере того, как у вас ро-
ждаются дети, возможны пере-
смотр договора и переселение на
тех же условиях в квартиру боль-
шей площади. 

РГ | Какой дефицит кадров в ме-
дицине сейчас испытывает Моск-
ва?
Швецова | Не хватает примерно
30 процентов врачей и 35 процен-
тов   среднего и младшего меди-
цинского персонала.  Скажу боль-
ше: среди участковых 80 процен-
тов — это женщины от пятидесяти
и старше. Я ничего плохого об этих
специалистах сказать не хочу. На-
против, это самые опытные врачи,
но что завтра будет? Скажем, в
прошлом году в поликлиниках на
участках было всего 10 процентов
молодых специалистов, только что
окончивших вуз…

РГ | А вопрос о распределении для
выпускников государственных ву-
зов не ставился? 
Швецова | Во 2-м Медицинском
институте с 1998 года работает мо-
сковское отделение.  Туда прини-
мают абитуриентов с обязатель-
ным заключением контракта. Это
значит, что после окончания вуза
они должны три года отработать в
наших лечебных учреждениях.
Причем их распределяют в поли-
клиники, стационары или на «ско-
рую помощь» — в зависимости от
нужд города.
Кстати, есть такая же программа и
по образованию. Иначе мы задох-
нулись бы от нехватки кадров.
Благодаря такой системе в столич-
ном образовании пустует всего 123
учительские ставки (раньше это
были сотни вакансий). Естествен-
но, кто-то их совмещает и дети не
остаются без педагогов. 

РГ | Неужели столичные выпуск-
ники не находят способа «отко-
сить» от отработки? 
Швецова | Сначала все с удоволь-
ствием подписывают контракт,
лишь бы поступить в престижный
медицинский вуз. А вот когда за-
канчивают его, начинаются звон-
ки, в том числе из  высоких кабине-
тов: отпустите моего ребенка из
поликлиники!  Но у нас есть дого-
вор с  руководителем  столичного
здравоохранения Андреем Сель-
цовским — не уступать ни при ка-
ких обстоятельствах. Я считаю,
что три года работы в профессио-
нальном коллективе — почти га-
рантия, что мы не потеряем моло-
дого врача.

Таблетка ценой 
три миллиарда

РГ | Что происходит со столич-
ной «скорой»?  Врачи «скорой» —
в основном иногородние. Водите-
ли зачастую плохо знают Моск-
ву, поэтому не 20 минут едут на
вызов, а час-полтора…
Швецова | Во-первых, москов-
ская «скорая помощь» при всех ее
недостатках, достаточно опера-
тивна. И в критических ситуациях
она приезжает первой. А потом
уже пожарные, милиция, спасате-
ли. Скорость в городе, где такое
сложное движение обеспечивает-
ся в основном за счет разветвлен-
ной сети подстанций. И еще. У на-
шего врача «скорой» — очень
«вместительный»  чемодан. Ины-
ми словами в нем есть все, что не-
обходимо при оказании скорой
помощи. Совсем недавно мы  ку-
пили реанимобили для недоно-
шенных младенцев. 

РГ | Кстати, и в национальном
проекте «Здоровье» большое мес-
то уделено теме «скорой помо-
щи». Предложенных мер, с вашей
точки зрения, достаточно?
Швецова | Если честно, у меня по-
рой создается такое впечатление,
что те, кто «придумывал» крите-
рии оценки работы «скорой», не
посоветовались со специалистами.
К примеру, «за 20 минут помощь
должна приехать к больному». Но
кто изучал, какой транспорт в на-
личие, скажем, в Тульской области
или на Чукотке? Какие там дороги?
И главное, ну приехала «скорая», а
есть ли поблизости стационар, где
смогут оказать необходимую по-
мощь конкретному больному, ска-
жем, с инфарктом или черепно-
мозговой травмой?  
У нас, в Москве, существует, с од-
ной стороны, централизованная
система координации вызовов, но
в это включены и округа. И это оп-
равданно, особенно в случае по-
требности в специализированной
медицинской помощи. Если, на-
пример, у человека спинальная
травма, его нужно везти не в обыч-
ную больницу в своем округе, а в
67-ю, где хирурги  в состоянии бы-
стро его прооперировать. То же са-
мое по детской или кардиологиче-
ской тематике. И иметь такие ме-
дицинские центры в каждом сто-
личном округе совсем необяза-
тельно. Нам удалось создать систе-
му, которая позволяет, с одной сто-
роны, регулировать этот процесс в
городе в целом, а с другой — в ок-
ругах обеспечивать оперативность
вызовов. 

РГ | А много ложных вызовов?
Швецова | К обычным симулян-
там в прошлом году прибавилась
еще одна категория. Это те льгот-
ники, которые отказались от бес-
платных лекарств из «социально-
го пакета», соблазнившись деньга-
ми. Теперь покупать необходимые
препараты им дорого. Как они по-
ступают? Вызывают  «скорую по-
мощь», чтобы им вкололи тот же
укол и дали те же самые таблетки,
на которые сейчас не хватает денег.
Есть такие, кто даже в стационар
ложится, чтобы пропить курс до-
рого препарата. Мы подсчитали,
что это обойдется бюджету еще в
три миллиарда рублей. 

РГ | Относительно всей России
москвичи неплохо обеспечены ме-
дицинскими услугами. А демогра-
фические показатели в столице
хорошие? 
Швецова | Младенцы, к счастью,
у нас умирают реже, чем по России
в целом. Детская смертность в Мо-
скве составляет условно 5,9 на
10 тысяч. По этому показателю
мы находимся на мировом уровне.
Неплохие результаты и по рожда-
емости. 
И еще интересная деталь — сто-
личные дамы начинают рожать го-
раздо позже, чем женщины из про-
винции: в среднем после 24 лет.
Больший, чем по стране, у нас и
процент «мамаш» в возрастной
группе после 45 лет. Объясняется
это просто: москвички нацелены
на карьеру, да и роддома в городе
обустроены лучше, а поздние роды
требуют больше внимания. 

РГ | Сколько Москва тратит на
здоровье своих граждан? 
Швецова | В 2006 году на город-
ское здравоохранение мы потра-
тим 76,8 миллиарда рублей.  Толь-
ко из бюджета города уйдет около
10 процентов. Для сравнения, по
России эта цифра — 2,8 процента.
А норма Всемирной организации
здравоохранения — около пяти
процентов. В Москве в 50 стацио-
нарах оказывают помощь по
60 видам высоких медицинских
технологий. Мало того, свои высо-
котехнологичные научные разра-
ботки мы собираемся выставить
на конкурс на получение феде-
ральных квот. Если наши разра-
ботки выиграют, мы получим го-
сударственные квоты на их реали-
зацию в Москве. Вкладывание ог-
ромных денег в строительство но-
вых центров даст результат не так
скоро. Ведь кроме зданий и обору-
дования потребуются новые меди-
цинские кадры, а в Москве все это
уже есть! 
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Людмила Швецова: Мы не привык-
ли просто брать под козырек.

В ближайшее время зарплата
московских школьных педагогов
выйдет на средний уровень 
по промышленности. 
Это 16 тысяч рублей

Недотянул 
до посадки 
100 метров

КАТАСТРОФА

Константин Пронякин
ХАБАРОВСК

ВЧЕРА по факту крушения
вертолета Ми-8 в устье реки
Индигирка (Якутия) возбуж-
дено уголовное дело. Напом-
ним, что в авиакатастрофе,
произошедшей 27 марта в
17 часов (мск), погибли пять
человек, спаслись семеро. 

Как рассказали в республиканском
управлении МЧС, вертолет, при-
надлежащий авиакомпании «По-
лярные авиалинии»,выполнял са-
нитарный рейс по маршруту п. Чо-
курдах — п. Русское Устье (Аллаи-
ховский улус, за Северным поляр-
ным кругом). Но до конечного
пункта назначения вертолет не до-
летел. Примерно через тридцать
минут, находясь приблизительно в
одном километре от поселка Рус-
ское Устье, он пропал с экрана ра-
дара. 

В прокуратуре Республики Са-
ха (Якутия) подтвердили, что при
заходе на посадку порта Русское
Устье «машина дала крен и рухну-
ла на землю, не дотянув до верто-
летной площадки всего сто мет-
ров». При падении вертолет был
разрушен, но пожар не возник. На
момент трагедии «на борту верто-
лета находились двенадцать чело-
век: три члена экипажа, два авиа-
техника, четыре сотрудника мили-
ции, два медицинских работника и
водитель». При крушении «погиб-
ли пять человек, еще семеро полу-
чили серьезные ранения». 

Пассажиров эвакуировали ме-
стные жители, вывозя на снегохо-
дах в поселок Русское Устье, куда
из райцентра на вездеходе глубо-
кой ночью прибыли врачи с меди-
каментами. Как отмечают врачи,
пятеро человек находятся в тяже-
лом состоянии, двое — в удовле-
творительном. 

Из Якутска вылетел самолет 
Ан-24, ближе к вечеру пострадав-
ших доставят в республиканскую
больницу. А на месте трагедии ра-
ботает следственная группа Якут-
ской транспортной прокуратуры.
По словам прокурора Владимира
Протодьяконова, пока не законче-
но следствие, о каких-либо причи-
нах аварии вертолета говорить ра-
но. По факту аварии вертолета
возбуждено уголовное дело по ста-
тье 263 УК РФ.

Председатель правительства
Республики Саха (Якутия) Егор
Борисов создал правительствен-
ную комиссию по расследованию
причин падения и оказанию мате-
риальной помощи семьям погиб-
ших и пострадавших. 

Год тюрьмы 
за каждую пулю
Суд назначил наказание

за убийство офицера 

ПРИГОВОР

Владимир Полетаев

ВЧЕРА в Московском окруж-
ном военном суде закончил-
ся процесс по делу об убийст-
ве старшего лейтенанта воз-
душно-десантных войск Анд-
рея Плаховича. 

Виновным в расстреле офицера
признан прапорщик той же части
Владимир Гладких. Суд пригово-
рил его к лишению свободы сро-
ком на 15 лет с отбытием наказа-
ния в исправительной колонии
строгого режима. 

Обстоятельства преступления
были подтверждены судебным
разбирательством. 13 июня про-
шлого года прапорщик Гладких
дежурил в автопарке части. Нару-
шив все мыслимые и немыслимые
инструкции, он прямо на своем бо-
евом посту напился допьяна. В та-
ком непотребном состоянии его и
обнаружил ответственный дежур-
ный старший лейтенант Плахович
во время обхода территории части.
Кстати, как показала впоследствии
экспертиза, прапорщик был не
только пьян, но находился еще и
под воздействием наркотиков. Де-
журный офицер потребовал от
прапорщика покинуть пост и при-
вести себя в порядок. Но отстране-
ние от несения службы привело
последнего в бешенство. Потеряв
контроль над собой, он разразил-
ся бурной бранью, схватил авто-
мат и выпустил по офицеру длин-
ную очередь. Судмедэксперты на-
считали на теле Плаховича 15
смертельных ран, от которых офи-
цер скончался на месте. 

Отдельным решением суд удо-
влетворил иск жены погибшего
офицера о возмещении морально-
го ущерба. Осужденный обязан
выплатить ей 200 тысяч рублей. 
Досье «РГ»

За  пять последних лет
от неуставных отноше-
ний в армии погибло
202 военнослужащих.
Однако наметилась тен-
денция к снижению это-
го вида преступлений. В
прошлом году таких слу-
чаев было 16, с начала
нынешнего года пока
только один.  

С горшка 
в армию 

Годовалому малышу 
пришла повестка

КУРЬЕЗ

Оксана Крученко
ВОЛГОГРАД

УТРОМ, как всегда, 25-летняя
Ирина Вереницина пошла за
водой к колонке. Заглянула
по привычке в почтовый
ящик, а в нем — бумажка ка-
кая-то. 

С печатями и вензелями. Дома
Ира прочитала послание и глазам
своим не поверила. Это была по-
вестка о постановке на учет в во-
енкомате ее сына Димы, которому
9 января исполнился только го-
дик. 

— Мне смешно стало, — расска-
зывает Ирина, — сначала я поду-
мала, что кто-то пошутил. 

То, что бумага им пришла не-
шуточная, семейство Вереници-
ных выяснило уже вечером, когда
все собрались дома после работы:
сама Ирина, ее муж Василий, пле-
мянник Денис и глава семейства —
свекровь Иры Любовь Галушки-
на, приютившая семью в своем до-
ме. Это была самая настоящая по-
вестка из военкомата Ворошилов-
ского района, призывавшая «гра-
жданина Вереницина Дмитрия
Васильевича в соответствии с Фе-
деральным законом «О воинской
обязанности и воинской службе»
явиться в военный комиссариат
на «первоначальную постановку
на воинский учет». При этом буду-
щему призывнику надлежало при-
нести с собой паспорт, справку о
семейном положении, справку с
места учебы и кучу других доку-
ментов: от бумаг, подтверждаю-
щих отсутствие тяжелых заболе-
ваний, до справок о спортивном
разряде, если таковой имеется. 

— Я позвонила в военкомат, хо-
тела разобраться, а мне нагруби-
ли, — говорит Любовь Дмитриев-
на.

О том, что нерадивые военко-
матчики «положили глаз» на го-
довалого ребенка, стало известно
прокуратуре. Началось разбира-
тельство. Уже на следующий день
в дом к Веренициным приехал
представитель районного комис-
сариата и извинился перед семей-
ством за доставленные неудобст-

ва. Однако вопрос, как появилась
на свет повестка, предназначенная
годовалому Диме, остался откры-
тым. 

— Скорее всего, в военкомате
перепутали Диму с Денисом, моим
племянником, — высказала свои
предположения Ира. — Денису
скоро будет 17 лет и он как раз дол-
жен становиться на воинский
учет. 

Мальчиков действительно пе-
репутали. Но не в военкомате. Во
всем оказалась виновата 78-лет-
няя баба Нурфия, председатель
уличного комитета. 

— Уличные комитеты, равно
как и ЖЭУ, и учебные заведения,
и организации, в которых могут
работать молодые люди призыв-
ного возраста, ведут воинский
учет, — объясняет начальник вто-
рого отделения Ворошиловского
комиссариата Александр Шишка-
нов. — По закону мы должны бы-
ли составить сводный список пар-
ней призывного возраста 1989 го-
да рождения своего района. А со-
ставляются эти списки как раз по
данным организаций, ведущих
учет. В них входят 43 уличных ко-
митета. 

Когда престарелой одинокой
женщине Нурфие Бахтеевой в
районной администрации дали
распоряжение предоставить дан-
ные о 17-летних пацанах, живу-
щих на ее улице, она особо утруж-
дать себя не стала. 

— Устала я от всего этого, — жа-
луется Бахтеева. — Я в уличном
комитете двадцать второй год. А
сменить меня никто не хочет. Ни-
чего никому не надо. Лентяи. 

Под номером «один» в ее спи-
ске значился «Вереницин Дима
Васильевич». 

— Помню я его, все в футбол
летом играл, — уверяла позже ба-
бушка представителя военкомата. 

В футбол-то Денис играл, брат
его двоюродный Дима же едва на
ногах стоит, еле-еле выговарива-
ет «ма-ма» и с удовольствием со-
сет соску. 

А чтобы проверить, есть ли в
природе призывник Дмитрий Ве-
реницин, военкоматчики послали
по указанному в списке бабы Нур-
фии адресу повестку… Теперь этот
документ семейство Вереници-
ных бережет как зеницу ока. В ру-
ки маленькому Димке не дают —
боятся, что он порвет уникальную
бумажку. Ирина и ее муж хотят со-
хранить ее.

Учиться и лечиться
Национальные проекты «Образование» и «Здоровье» в московской редакции
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О том, что
нерадивые
военкоматчики
«положили глаз»
на годовалого
ребенка, стало
известно
прокуратуре
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Лем вернулся
на Солярис

Позавчера не стало великого фантаста

УТРАТА

Анатолий Шаповалов

ИЗ КРАКОВА пришла печаль-
ная весть: в возрасте 84 лет в
больнице Ягеллонского уни-
верситета скончался всемир-
но известный писатель-фан-
таст Станислав Лем.

Его произведения переведены на
41 язык. Еще недавно поляки, да
и не только они готовились от-
метить очередной день рожде-
ния прижизненного классика.
Тем более что по-настоящему от-
праздновать его 80-летие не уда-
лось. Писатель сам отменил все
торжества, пораженный терак-
тами в Нью-Йорке и Вашингто-
не, которые произошли 11 сентя-
бря 2001 года — в день его рож-
дения. Он с горечью тогда гово-
рил о том, что все его неутеши-
тельные прогнозы, к сожалению,
подтвердились. По словам Лема,
поезд, в котором мы все нахо-
димся, несется с огромным уско-
рением, но в неизвестном напра-
влении.

Автору этих строк во время
работы в Польше посчастливи-
лось встречаться с паном Стани-
славом. Несмотря и на уже тогда
проскальзывающие пессимисти-
ческие нотки, наш земляк (а тако-
вым его можно считать по праву:
писатель родился во Львове, не
один год жил в Советском Союзе)
был отнюдь не занудой ворчу-
ном. Правда, последние годы Лем
не путешествовал, предпочитая
не покидать свой дом в Кракове.
Последнее время его подводил
слух, донимали другие недуги. Но
голос писателя по-прежнему был
слышен на радио и телевидении.
Он регулярно писал в католиче-
ский еженедельник, хотя называл
себя атеистом. Остались старые
блокноты, а в них — высказыва-
ния пана Станислава, которые
по-лемовски откровенны и не
подвластны времени.

В социалистической Польше,
признавался писатель, я был
кошкой, гуляющей сама по себе.
Не обращал внимания ни на соц-
реализм, ни на спускаемые сверху
директивы. Он был материально
независим (его сорок книг пере-
ведены на 41 язык и изданы 27-
миллионным тиражом). Поэтому
никто не мог Лему что-либо при-
казать. 

Больше всего предсказатель и
ученый-философ Станислав Лем
был озадачен и раздосадован
своей книгой «Сумма техноло-
гий», изданной более сорока лет
назад. С одной стороны, он пред-
видел клонирование человека,
виртуальную реальность, био-
технологии. С другой, ему не уда-
лось предугадать, что мир будет
развиваться настолько стреми-
тельно, а патологические откло-
нения, которые несет прогресс,
окажутся весьма ощутимыми.
Тогда ему казалось, что непре-
менно будет найден способ сде-
лать людей счастливыми иначе,
чем это предлагала коммунисти-
ческая система. Увы, этого не
произошло. Дело в том, считал
пан Станислав, что зло сидит в
самой нашей природе.

К Америке он относился весь-
ма сдержанно, полагая, что ей на-
до многое пересматривать и ме-
нять. Затея с разработкой ПРО —
научная фантазия, а с финансо-
вой точки зрения — черная дыра.
Только первая фаза реализации
программы потребует затрат в 50
миллиардов долларов. На месте
России я, говорил пан Станислав,
просто наблюдал бы, как зря
транжирятся огромные деньги
налогоплательщиков. Были пре-
тензии у писателя и к американ-
скому образу жизни. Кстати, сын
Лема, выпускник Пристонского
университета, не захотел оста-
ваться в Штатах.

Отдельная тема — суждения о
Польше и России. Пан Станислав
изумлялся тому, что поляки вне-
запно утратили многие контакты

с Россией, как будто пересели-
лись куда-то в район Антаркти-
ды. А ведь русская культура была
для него чрезвычайно важна. На
письменном столе пана Стани-
слава всегда находился томик
Пушкина, он всегда питал сла-
бость к русской поэзии.

В отличие от России высокая
культура в мировом масштабе, по
мнению писателя, скатилась
вниз, все стало банальным, оди-
наковым, плоским. Анджей Вай-
да как-то пригласил Лема в Вар-
шаву на конференцию, посвя-
щенную тому, как спасать поль-
скую культуру. Тот отказался по-
ехать: сказал, что культуру невоз-
можно спасти конференциями,
болтовней о том, что вот как было
бы неплохо, если бы кто-нибудь
написал какую-нибудь замеча-

тельную книгу. Надо, считал Лем,
совсем другое: создавать произве-
дения искусства высокого уровня
и не умиляться серией книг о Гар-
ри Поттере. Очень прискорбно,
говорил пан Станислав, что эти
издания незаслуженно отнесены
к мировым бестселлерам.

Писатель, отменно знавший
русский язык, был близко знаком
с физиком Петром Капицей, аст-
рофизиком и астрономом Иоси-
фом Шкловским, другими уче-
ными. В российских научных
кругах он, по его признанию,
пользовался большим внимани-
ем, чем в Польше. Космонавт Гер-
ман Титов даже написал вступле-
ние к одному из его сборников.
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Никто к нам не прилетит из
космоса, говорил Станислав Лем.

ИЗ ПОСЛЕДНИХ ИНТЕРВЬЮ ЛЕМА «РГ»

Российская газета | В последнее
время вы были увлечены чтением
книг о проблемах связей с внезем-
ными цивилизациями. Такие циви-
лизации — это серьезно?
Станислав Лем | Земляне ожидают
чуда, но оно вряд ли произойдет. Ни-
кто к нам не прилетит из космоса. Для
людей вообще характерно иррацио-
нальное стремление к познанию не-
познанного. Но если говорить серь-
езно, нам нечего искать в космосе. Он
имеет скорее военное значение. На
Луне будут созданы военные базы,
однако на нашу повседневную жизнь
это не окажет никакого влияния.

РГ | Но о недоступных звездах
можно помечтать?
Лем | Когда тебе за 80, не остается
времени для мечтаний. Старикам
снится прошлое, то, как 60 лет на-
зад они были юношами.

РГ | Что нам готовит будущее?
Лем | Можно ответить только
пушкинской строкой: «Буря
мглою небо кроет». Ибо сегодня
трудно предсказать даже то, что
случится через год-два.

РГ | В вашей книге «Мгновение
ока» ощущается страх перед чело-
веческим разумом. Так ли это?
Лем | Разума я не очень опасаюсь.
Я глупости боюсь.

РГ | Чего вы еще больше всего опа-
саетесь?
Лем | Биологического оружия. Это
оружие слабого противника. 

РГ | Удастся ли когда-нибудь ре-
шить проблему бессмертия?
Лем | Ну нет. Здесь, на Земле, нет.
Да и не дай Бог. Это все обеща-
ния, которыми нас кормит прес-
са. Сколько уже раз торжествен-
но объясняли, что наука победи-
ла рак, ревматизм и черт знает
что еще... А это все никуда не де-
лось.

РГ | Сторонником чего вы являе-
тесь?
Лем | Я сторонник умеренного ли-
берализма, применяемого осто-
рожно, в небольших дозах. Я воз-
ражаю против ничем не ограни-
ченной свободы. Плохо, когда все
дозволено.

В Калининграде суд оценил
моральный вред, нанесенный
офицеру тем, что его не пусти-
ли в кинотеатр в камуфляжной
форме, в 30 тысяч рублей. 

Военнослужащий М. пришел
с женой на вечерний сеанс в
кинотеатр «Заря». В холле
мужчину остановил охранник и
попросил его покинуть киноте-
атр, так как он одет в камуф-
лированную военную форму.
Охранник сослался при этом
на правила посещения киноте-
атра «Заря», утвержденные
его директором. Требование
охранника поддержал и адми-
нистратор кинотеатра, и офи-
цер с супругой вынуждены бы-
ли отправиться домой. 

Однако действия администра-
ции кинотеатра «Заря» военно-
служащий М. обжаловал в суде
Октябрьского района Калинин-
града. Изучив материалы дела,
суде пришел к выводу, что, хотя
правила посещения кинотеатра
«Заря» и утверждены дирекци-
ей, права истца все же были на-
рушены. Суд исходил из того,
что предоставление услуг кино-
театрами носит публичный хара-
ктер, а согласно ст. 426 Граждан-
ского кодекса РФ отказ от за-

ключения публичного договора
недопустим, кроме случаев, «ко-
гда нет возможности выполнить
услугу в данный момент, если
этому препятствуют обстоятель-
ства непреодолимой силы, и при
наличии иных уважительных
причин». «Правила по кинови-
деообслуживанию населения»,
утвержденные постановлением
Правительства РФ от 17.11.1994,
не дают возможности устанавли-
вать дополнительные ограниче-
ния для потребителей внутренни-
ми правилами посещения кино-
театров, указал суд.

При определении размера
компенсации морального вре-
да суд учел личность истца.
Военнослужащий М. неодно-
кратно принимал участие в бое-
вых действиях в Чечне, был
дважды контужен, награжден
правительственными награда-
ми. Как заявил истец в ходе
судебного разбирательства, 
«в этой же форме он ходил на
прием к Владимиру Путину».
Суд определил размер возме-
щения морального вреда в 
30 тыс. рублей. Кассационная
жалоба кинотеатра Калинин-
градским областным судом от-
клонена.

ЛЕОНИД НИКИТИНСКИЙ
ШЕФ-РЕДАКТОР АГЕНТСТВА
СУДЕБНОЙ ИНФОРМАЦИИ

СУДЕБНЫЕ ХРОНИКИ

Закадровый офицер

СОЦИОЛОГИЯ

Елена Яковлева

СЕГОДНЯ 38 процентов рос-
сиян считают, что в послед-
нее время их уровень жизни
снизился (а среди тех, кто
старше 55 лет, таких полови-
на). 45 процентов опрошен-
ных не усматривают измене-
ний в своем материальном
положении, и только 15 про-
центов отмечают улучшения
(чаще это молодежь и жите-
ли столицы), свидетельству-
ют данные ФОМ.

При этом доходы у большинства
россиян (60 процентов) за послед-
ний год выросли, но совсем немно-

гие полагают, что этот рост опере-
жал рост цен (4 процента) или хотя
бы соответствовал ему по темпу 
(6 процентов). Подавляющее боль-
шинство опрошенных (82 процен-
та) считают, что за последние три
месяца цены существенно выросли,
всего 11 процентов полагают, что
цены поднялись ненамного, и
только 2 — уверены, что они не вы-
росли совсем. 

— Люди замечают рост цен, о
котором говорит и официальная
статистика, — объясняет ситуа-
цию социолог фонда «Общест-
венное мнение» Светлана Климо-
ва. — Самым болезненным для
них является рост цен на услуги
ЖКХ. Также заметен для людей
рост цен на мясо.

На какие товары, продукты и ус-

луги, по ощущениям россиян, наи-
более сильно возросли цены за по-
следние три месяца? Большинство
называли чаще всего сахар (53 про-
цента), соль (29 процентов), мясо
и мясные продукты (28 процен-
тов), хлеб (19 процентов), молоко
и молочные продукты (11 процен-
тов), еще 18 процентов опрошен-
ных говорят о росте цен на продук-
ты питания в целом. Каждый тре-
тий опрошенный (33 процента) го-
ворит о росте цен на услуги ЖКХ. 8
процентов россиян упоминают
рост цен на бензин и топливо, 4 —
рост тарифов на проезд в общест-
венном транспорте. 

Более половины россиян (58
процентов) в ситуации роста цен
обычно предпочитают сокращать
свои потребности, а не искать до-

полнительные источники доходов,
30 — придерживаются противопо-
ложной стратегии (среди тех, кто
говорит о повышении своего уров-
ня жизни, таковых насчитывается
половина). Однако за последние
три месяца подавляющее боль-
шинство опрошенных (71 про-
цент), по их словам, были вынуж-
дены отказываться от некоторых
расходов, которые они ранее мог-
ли себе позволить (и даже среди
тех, кто в принципе склонен не со-
кращать потребности, а искать до-
полнительные финансовые источ-
ники, доля таковых составила 60
процентов); всего 23 процента оп-
рошенных говорят, что им не при-
ходилось в последние месяцы отка-
зываться от привычных для себя
расходов. 

Беднеем, даже если богатеем
Как россияне оценивают свой уровень жизни и динамику цен

БЕЗОПАСНОСТЬ

Александр Емельяненков

РАСХОДЫ Федеральной служ-
бы по экологическому, тех-
нологическому и атомному
надзору в минувшем году со-
ставили 3,28 миллиарда руб-
лей, еще 148 миллионов из
бюджета ушло на содержание
учреждений, переданных в
подчинение единому надзор-
ному органу. Вчера на заседа-
нии коллегии Ростехнадзора
глава этой объединенной
службы Константин Пули-
ковский подвел итоги за 2005
год и сформулировал новые
задачи. 

По-разному можно относиться к
цифрам и сравнениям, прозвучав-
шим в докладе и выступлениях. Ес-
ли брать в расчет количественные
показатели, то по многим из них
динамика вроде бы благоприят-
ная. Возросло общее число инспек-
торских проверок и других «над-
зорных мероприятий», но вот эф-
фективность их как средства про-
филактики аварий и ЧС оставляет
желать большего, отметил глава
Ростехнадзора. По его словам,
штрафные и прочие экономиче-
ские санкции применяются лишь в
одном случае из каждых 68 выяв-
ленных нарушений и отступлений
от требований безопасности. Сто-
ит ли удивляться после этого высо-
кому уровню аварийности и про-
изводственного травматизма с ле-
тальным исходом в угольной про-
мышленности, на транспорте, в
электроэнергетике. 

За прошлый год, сообщил Кон-
стантин Пуликовский, на предпри-
ятиях и объектах, поднадзорных
его службе, погибли 397 человек.
Это чуть меньше, чем за предыду-
щие двенадцать месяцев, но обра-
щает на себя внимание рост ава-
рийности и травматизма в Моск-
ве, Башкортостане, Ростовской
области, в Хакасии. Прибавилось
неприятностей в электроэнерге-
тике — на 33 летальных исхода
больше за один только год! 

По-прежнему аварийно опас-
ной остается ситуация на большин-
стве угольных предприятий. Во
многом это объясняется естествен-
ным старением оборудования и не-
хваткой ресурсов на техническое
перевооружение действующих
шахт. Задача горного надзора в сло-
жившихся условиях, подчеркнул
Пуликовский, — взять под жесткий
контроль реализацию корпоратив-
ных отраслевых программ. Чтобы
не возникало ни у кого соблазна
экономить на безопасности ради
увеличения прибыли или каких-то
других сиюминутных интересов. 

На коллегии отмечалось, что в
государственном реестре опасных
промышленных объектов (ОПО)
значится более 240 тысяч адресов.
Сам реестр сейчас обновляется и
пересматривается, в этой работе
задействованы многие федераль-
ные ведомства и службы. Что каса-
ется объектов ядерных и радиаци-
онно опасных, здесь ситуация не-
однозначна. На атомных станциях,
по утверждению главы Ростехнад-
зора, за отчетный год опасных ин-
цидентов не отмечено. А те сорок
нарушений, которые были все же
зафиксированы на российских

АЭС, находятся за пределами об-
щепринятой международной шка-
лы аварийных событий. 

Помимо атомных станций на
территории России есть 77 иссле-
довательских ядерных установок.
И на них в отличие от АЭС отмечен
рост отклонений от норм безопас-
ной эксплуатации сразу на 16 слу-
чаев — более чем на треть в сравне-
нии с прошлым годом. В канун 
20-летия чернобыльской катаст-
рофы это тревожный сигнал:
сквозь жесткие одежды регламен-
тов и наставлений вновь проступа-
ет наружу опасная самонадеян-
ность профессионалов. 

Не могу оставить без коммен-
тария и еще два тезиса, прозву-
чавшие на коллегии Ростехнадзо-
ра. Касаясь вопросов обеспечения
экологической безопасности, в ча-
стности — нормативов по выбро-
сам и сбросам в окружающую сре-
ду, Константин Пуликовский пре-
дупредил, что ожидает Россию при
вступлении в ВТО. Владельцам
объектов и предприятий, загрязня-
ющих природу, придется забыть о
таком понятии, как «санитарно-за-
щитная зона», или, по-другому,
«зона охранных мероприятий».
Их придумали для рассеяния, раз-
бавления, снижения опасных вы-
бросов до пределов допустимых. А
теперь будут требовать, дал понять
глава федеральной службы, чтобы
все оставалось в пределах промп-
лощадки или не выходило даже за
стены производственных цехов.
Именно так скоро встанет вопрос
при выдаче лицензий и согласова-
ний на продление эксплуатации
действующих объектов, их рекон-
струкцию, не говоря уже о новом
строительстве. 

Принципиальная новизна и
строгость этого подхода, как мне
показалось, вступила в некое про-
тиворечие с другим не менее яв-
ным призывом главы Ростехнадзо-
ра к своим подчиненным. Сообщив
о том, что в 2005 году органами го-
сударственной экологической экс-
пертизы на федеральном уровне
выдано 175 положительных и 84
отрицательных заключений (соот-
ветственно 68 и 32%), Константин
Пуликовский выразил свое неудо-
вольствие таким раскладом. И зая-
вил, что механизмы государствен-
ной экологической экспертизы
должны «способствовать реше-
нию задачи удвоения ВВП, а не
сдерживать рост этого показате-
ля». А чтобы стало еще более по-
нятно и отпали все прочие сомне-
ния, глава надзорной службы раз-
вил свою мысль: «Если возникают
вопросы, надо побуждать заявите-
лей и разработчиков вносить изме-
нения в проекты, а не плодить от-
рицательные заключения». 

Своего рода иллюстрацией к
этим словам стало выступление на-
чальника федерального управле-
ния по безопасному хранению и
уничтожению химического ору-
жия генерал-лейтенанта Валерия
Копашина. Он доложил о пуске
первой очереди нового объекта
УХО в поселке Марадыковском, о
предстоящем скоро пуске там же
второй очереди, поблагодарил Ро-
стехнадзор за конструктивное сот-
рудничество и для пущей верности
тут же вручил Константину Пули-
ковскому нагрудный знак «За доб-
лесть при хранении и уничтоже-
нии химического оружия».

Ростехнадзор убавит
работы спасателям

Константин Пуликовский призвал подчиненных
поставить заслон техногенным авариям

ОПРОС

Мария Третьякова

ДОКАЗЫВАТЬ актуальность
темы, выбранной для соцоп-
роса ВЦИОМ, видимо, излиш-
не. Найти игорные автоматы
— наиболее распространен-
ный вид азартных игр — мож-
но почти в каждом городе и в
половине сельских населен-
ных пунктов страны. А проб-
лема игромании в России пе-
решла в категорию тех, от ко-
торых так запросто уже не от-
махнешься. Ее масштабы
подтверждают и ответы уча-
стников опроса: у каждого
четвертого из них в ближай-
шем окружении есть азарт-
ные игроки.

К азартным играм как таковым
россияне относятся неоднозначно:
54 процента их осуждают, 42 про-
цента — нет. Зато отношение к
игорной индустрии резко отрица-
тельное: негативно ее воспринима-
ют 65 процентов опрошенных, по-
зитивно — лишь 6 процентов.
Большинство (60 процентов) вы-
сказываются за ограничение и 32
процента — за запрет игорного
бизнеса. Мнения по поводу воз-
можных ограничений — вывести
ли игорные автоматы за черту го-
рода или ограничить их числен-
ность в общественных местах, раз-
делились поровну (по 30 процен-
тов за каждый вариант).

Несмотря на такое отрицатель-
ное в целом отношение к игорному

бизнесу, в социальных последстви-
ях игромании россияне склонны
винить прежде всего самих игро-
ков (53 процента), а также власти
(35 процентов) и лишь в незначи-
тельной степени — предпринима-
телей из сферы игорного бизнеса
(10 процентов). Впрочем, 26 про-
центов опрошенных не видят
принципиальных отличий между
игорным бизнесом и другими ти-
пами предпринимательской дея-
тельности.

О принятом Госдумой на днях в
первом чтении законопроекте, ре-
гулирующем деятельность игорно-
го бизнеса, знают, либо что-то слы-
шали более половины (56 процен-
тов) россиян. Наиболее высок уро-
вень информированности в Моск-
ве и Санкт-Петербурге (70 процен-
тов). Как показал опрос, россияне
в большинстве своем (81 процент)
поддержали бы закон об ограниче-
нии  игорного бизнеса.

Молодежь вовлечена в азарт-
ные игры, в первую очередь на
игорных автоматах, больше, чем
люди среднего и старшего возрас-
та. Только 52 процента опрошен-
ных в возрасте 18—24 лет сообщи-
ли, что среди их знакомых нет лю-
дей, увлекающихся азартными иг-
рами (среди опрошенных старше
60 лет — 91 процент). Молодые лю-
ди лучше информированы о том,
где эти автоматы находятся, а так-
же более терпимо относятся к иг-
рокам и игорному бизнесу. Тем не
менее и среди молодежи большин-
ство высказываются в поддержку
законопроекта, ужесточающего
требования к игорному бизнесу.

Забавы времени
Социологи выясняли отношение россиян к

игорному бизнесу и азартным игрокам

Тамара Морщакова, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

КОНСТИТУЦИОННОГО СУДА

В ОТСТАВКЕ:

— Тамара Георгиевна, не
правда ли, блистательная по-
беда этого офицера, который
не полез драться и не стал
подкарауливать обидчика с пи-
столетом за углом кинотеатра,
а обратился в суд, свидетель-
ствует о росте гражданского
правосознания?

— Да, я аплодирую этому
офицеру, который победил
идиотизм в одном отдельно
взятом кинотеатре «Заря». Ре-
шение суда с этой точки зре-
ния справедливо, тем более
что не видно вообще никаких
разумных причин устанавли-
вать ограничения на посеще-
ние кино в какой-либо одежде,
кроме пачкающей. Я, напри-
мер, была недавно в Большом
театре, так там уже всех в
джинсах пускают. Это просто
российская традиция, когда ка-
ждый начальник устанавливает
свое «низзя», иначе он себя
уважать не будет. А это может
задеть честь других людей, в
том числе и офицера…

— Тут помимо чести еще 
30 тысяч рублей, это, я думаю,
трехмесячный оклад, можно не
то что в кино сходить, но даже
и в казино. А каковы вообще
количественные критерии
оценки морального вреда в
рублях?

— На самом деле в отличие

от материального вреда здо-
ровью отчетливых критериев
для оценки морального вреда
в судебной практике нет. Этот
военнослужащий М. мне очень
симпатичен, дай бог ему здо-
ровья и успехов. Но на вашем
же сайте есть немало историй
про то, как люди месяцами, а
то и годами сидят в следст-
венных изоляторах, потом их
признают невиновными, а раз-
мер возмещения морального
вреда бывает совсем не таков,
часто это просто издеватель-
ство.

— Но личность, Тамара Ге-
оргиевна! Суд учел личность,
все-таки этот боец был не
только в Чечне, но и в этом са-
мом камуфляже у самого пре-
зидента…

— Все человеческие лично-
сти страдают совершенно оди-
наково, в том числе морально.
А наши суды, мне кажется,   и
тут не единственный пример
такого рода,  испытывают пе-
ред любым мундиром и перед
всякой формой, хотя бы даже
только напоминающей воен-
ную, не всегда оправданный
трепет. Я не к тому говорю,
чтобы уменьшить размер воз-
мещения морального вреда
этому конкретному человеку в
камуфляже. Я за то, чтобы уве-
личивать его для других, в том
числе штатских, в том числе,
как это случается, понапрасну
лишенных свободы другими
людьми в мундирах.

КОММЕНТАРИЙ

На волне популярности

Водитель Олег Щербинский, ранее признанный виновным в аварии, в ко-
торой погиб губернатор Алтайского края Михаил Евдокимов, а потом оп-
равданный, выступил в прямом эфире на радиостанции «Серебряный
дождь».
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КОНФЛИКТ

Николай Паклин

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ПАРИЖ

ВЧЕРА во Франции состоялся
«день действия» против пра-
вительственного закона о
«первом найме». 

Первый признак забастовки — ко-
гда в киосках нет газет. Второй — не
ходит общественный транспорт.
Цветное табло на станции метро
«Мюэт» любезно предупреждало,
что по линии № 6 движение пара-
лизовано. Как раз эта линия ведет
к площади Италия, откуда старто-
вала в 14.30 по местному времени
основная демонстрация: людское
море с транспарантами, флагами,
плакатами. Доминирует вырази-
тельная надпись: «Нет закону о
первом найме». На открытых плат-
формах грузовичков — музыкан-
ты. Какая манифестация во Фран-
ции обходится без музыки!

Колонна растянулась на не-
сколько километров. Когда ее пер-
вые ряды вступали на просторную
площадь Республики, что лежит по
другую стороны Сены, к площади
Италия все еще продолжали подхо-
дить люди. Во многих местах моло-
дежь, взявшись за руки, держала
оцепление. Это — собственные
«силы безопасности» участников
манифестации. Префект париж-
ской полиции, которого раскрити-
ковали в министерстве внутренних
дел Франции за «неэффективные
действия» его подчиненных, выде-
лил на этот раз «для поддержания
порядка» четыре тысячи полицей-
ских. Их задачей было пресекать
акты вандализма и насилия.

Собственно, «день действия»
начался еще накануне. Вечером в
понедельник забастовали желез-
нодорожники. Остановились каж-
дые два поезда из трех.

В последнюю минуту глава пра-
вительства де Вильпен попытался
было если не сорвать, то по крайней
мере преуменьшить размах «дня
действия». Он пригласил в свою ре-
зиденцию — Матиньонский дво-
рец — на переговоры руководите-
лей пяти ведущих профсоюзов
страны и главных ассоциаций уча-
щихся. Премьер предложил обсу-
дить возможные изменения в тек-
сте закона, который пока еще не

вступил в силу. Профсоюзы отказа-
лись от приглашения. Они стоят на
своем первоначальном требова-
нии: сначала отозвать закон.

В этом их поддерживают боль-
шинство французов. Только что в
стране был проведен по заказу вли-
ятельной газеты «Монд» опрос об-
щественного мнения. 63 процента
опрошенных высказались против
намерения правительства «сохра-
нить текст закона». Но в прави-
тельственной резиденции главное
внимание уделили второй части
опроса, где говорилось, что 74 про-
цента избирателей правящей
группы Союз в поддержку народ-
ного движения высказываются за
сохранение документа в его ны-
нешнем виде. В то самое время, ко-
гда в семи десятках городов буше-
вали массовые манифестации и
проходили забастовки, группа де-

путатов правящей партии внесла в
Национальное собрание — ниж-
нюю палату парламента Франции,
«гражданскую петицию» в пользу
окончательного утверждения за-
кона о «первом найме».

— Неужели вы думаете, что ес-
ли бы этот закон действительно
предоставлял нам новые рабочие
места, то я бы приехал на эту мани-
фестацию? — ответил вопросом на
мой вопрос молоденький лицеист
из городка Шампини (департамент
Валь-де-Марн) Доминик Дюпон.
— Этот закон никого ни к чему не
обязывает. Он дает лишь право ра-
ботодателю увольнять молодежь,
когда ему вздумается, не удосужив-
шись даже объяснить, почему.

Судя по всему, на недовольстве
молодежи решил сыграть министр
внутренних дел, человек № 2 в пра-
вительстве Николя Саркози. Не

случайно он начал свою предвы-
борную кампанию в борьбе за пре-
зидентский пост в канун «дня дей-
ствия». Перед тремя тысячами сво-
их сторонников он изложил свое
видение закона о «первом найме».
Оно существенно отличается от
вильпеновского. Саркози предло-
жил отложить претворение в
жизнь закона до окончания пере-
говоров с его противниками. А во-
обще, по его мнению, не нужен ни-
какой особый закон о трудоустрой-
стве молодежи. Нужен единый для

всех трудовой контракт с неогра-
ниченным сроком действия.

Такой подход «главного поли-
цейского страны» к трудовому за-
конодательству встречает понима-
ние профсоюзов, которые также
настаивают на том, чтобы не вво-
дить разделительного «возрастно-
го ценза» для работающих.
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Пока одни французы томятся
на вокзалах в ожидании поездов,
другие борются за свои права
в ходе уличных манифестаций.

В США
привезли

бомбу
СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Александр Зорин 

АМЕРИКА не располагает до-
статочно эффективными
средствами для контроля за
ввозом в страну радиоактив-
ных материалов.

Такой сенсационный вывод содер-
жится в докладе, представленном
счетной палатой правительства
США в комитет по расследованиям
сената. 

Представители счетной палаты
страны провели эксперимент, в хо-
де которого им удалось по подлож-
ным документам приобрести и
провести на территорию США ра-
диоактивные материалы, которых
было бы достаточно для создания
как минимум двух так называемых
«грязных бомб». 

«Грязная бомба» представляет
собой взрывное устройство, снаря-
женное помимо взрывчатого веще-
ства радиоактивными либо биоло-
гически или бактериологически
опасными материалами.

«Проба пера» была произведе-
на в конце 2005 года в ходе плано-
вой проверки работы таможенных
служб на границах с Мексикой и
Канадой. Две группы проверяю-
щих закупили за рубежом радио-
активный изотоп цезий-137. Про-
давцам они представились сотруд-
никами несуществующей компа-
нии, якобы зарегистрированной в
США. 

Детекторы, стоящие на погра-
ничных терминалах, подтвердили
наличие радиоактивных веществ у
сопровождавших груз лиц. Однако
участники эксперимента предъя-
вили таможенникам фиктивные
документы, на основании которых
они якобы могли приобретать и
перевозить радиоактивные грузы.
После этого им было разрешено
ввезти цезий-137 в страну.

Президентов
лишили
медалей

О КОМ ГОВОРЯТ

Олег Кирьянов

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

СЕУЛ

ПОЧТИ всех государствен-
ных наград в одночасье ли-
шились два бывших прези-
дента Южной Кореи — Чон Ду
Хван и Ро Дэ У.

На заседании кабинета минист-
ров страны под председательст-
вом президента Но Му Хёна было
одобрено решение, принятое на-
кануне министерством государст-
венного управления о лишении
знаков отличий 174 влиятельных
в прошлом политиков, военных и
бизнесменов. 

В списке оказались и два экс-
лидера Южной Кореи — генералы
Чон Ду Хван и Ро Дэ У, которые
возглавляли по очереди страну с
1980 по 1992 годы. Они потеряли
9 и 11 орденов соответственно. На
этот шаг нынешнее руководство
Кореи пошло, решив выполнить
принятый в июне прошлого года
закон, который предусматривал
лишение государственных наград
тех, кто был приговорен к тюрем-
ным срокам от трех и более лет за
нарушение уголовного, налогово-
го законодательства или статей
закона о национальной безопас-
ности.

Напомним, что десять лет на-
зад за участие в подавлении на-
родного восстания в корейском
городе Кванчжу в 1980 году, когда
погибли сотни мирных жителей,
экс-президент Чон был пригово-
рен к смертной казни, а бывший
тогда главным разработчиком
операции Ро — к пожизненному
заключению. От незавидной уча-
сти бывших глав государств спас-
ло президентское помилование
Ким Дэ Чжуна, который занимал
высший пост в 1998 — 2003 годах. 

Тем не менее нынешние корей-
ские власти не решились пойти до
конца и отобрать последнюю ос-
тавшуюся у экс-президентов выс-
шую южнокорейскую награду —
Орден Мугунхва. Представитель
правительства пояснил: лишение
этого ордена означало бы отрица-
ние самого факта президентства
двух бывших лидеров и привело
бы к спорной в юридическом пла-
не ситуации.

СЕНСАЦИЯ

Надежда Сорокина

ОБВИНЯЕМЫЙ в причастно-
сти к терактам 11 сентября
2001 года Закариас Муссауи
признал, что знал о готовя-
щихся терактах и сам плани-
ровал совершить атаку на Бе-
лый дом. Судя по его словам,
он выполнял приказ главы
«Аль-Каиды» Усамы бен Ла-
дена.

Задача Муссауи в трагических
событиях 11 сентября 2001 года
состояла в том, чтобы направить
захваченный лайнер на Белый
дом. Как сообщил Муссауи, ему
вместе с сообщником Ричардом
Рейдом предстояло угнать авиа-
лайнер и направить его на рези-
денцию американских прези-
дентов. 

Напомним, что Рейд был за-
хвачен 22 декабря 2001 года пос-
ле попытки привести в действие
взрывное устройство, вмонти-
рованное в ботинок. И пригово-
рен к пожизненному заключе-
нию в январе 2003 года. Причем
сам Рейд никогда не говорил о
своей причастности к событиям
11 сентября 2001 года.

Однако Муссауи на недавнем
судебном процессе выдал напар-
ника. Он заявил, что тот был хо-
рошо обо всем осведомлен и
знал, что двум самолетам пред-
стоит врезаться в башни-близ-
нецы Всемирного торгового цен-
тра в Нью-Йорке. 

«Я знал, что по двум башням
ВТЦ будет нанесен удар, но под-
робности мне были неизвест-
ны», — пояснил Муссауи. По его
словам, ему также не была из-
вестна дата террористической
атаки. Эти откровения подсуди-
мого, судя по всему, оказались
для следствия полной неожидан-
ностью. 

Муссауи был арестован 16 ав-
густа 2001 года в Миннесоте, где
он занимался в летной школе,
пытаясь получить удостовере-
ние пилота. Первоначально при-
чиной его ареста стала просро-
ченная американская виза. Од-
нако вскоре сотрудники ФБР за-
подозрили Муссауи в причастно-
сти к «Аль-Каиде». Сам задер-
жанный все отрицал. И, как ут-
верждает следствие, делал это
намеренно, чтобы спецслужбы
не помешали подготовке терак-

тов, запланированных на 11 сен-
тября.

Более того, Муссауи заявил
суду, что знал о предполагаемом
времени терактов и даже купил
приемник, чтобы узнать о них в
«прямом эфире». «Вы ждали их
с нетерпением?» — спросил под-
судимого прокурор Роберт
Спенсер. «Да, можно выразить-
ся и так», — ответил Муссауи.

Ответы террориста сквозили
цинизмом. На вопрос адвоката,
почему он подписал обвинитель-
ное заключение как «двадцатый
захватчик», ведь в захвате само-
летов 11 сентября участвовали
19 человек, Муссауи ответил:
«Все называют меня так, и это
было забавно». 

Показания, в которых терро-
рист подтвердил свою вину, ста-
ли подарком для администрации
президента США Джорджа Бу-
ша, которая выступает за казнь
Муссауи. Обвинение утвержда-
ет: если бы террорист заговорил
на допросах раньше, трагедию 11
сентября, которая унесла жизни
более трех тысяч человек, воз-
можно, удалось предотвратить.
Если суд подтвердит это предпо-
ложение, Муссауи будет грозить
высшая мера наказания. 

В свою очередь защита стре-
мится доказать, что американ-
ские власти и сами знали многое
о планах террористов и не смог-
ли принять адекватные меры по
предотвращению трагедии. В то
время, как показания Муссауи на
момент его ареста не были кри-
тически важными. Кроме того,
защита по ходу процесса вос-
пользовалась некоторыми юри-
дическими ошибками обвине-
ния, в результате чего у Муссауи
появилась реальная перспекти-
ва избежать высшей меры нака-
зания. 

В ходе процесса судья пояс-
нил присяжным, что процесс бу-
дет проходить в два этапа. 

На первом им предстоит ре-
шить, действительно ли дейст-
вия Муссауи сделали возможны-
ми теракты 11 сентября. Если
этот вывод будет признан вер-
ным, то на втором этапе суд рас-
смотрит все обстоятельства —
как отягчающие (количество
жертв терактов 11 сентября 2001
года), так и смягчающие (нали-
чие у обвиняемого психических
отклонений), чтобы решить,
действительно ли подсудимый
заслуживает смерти. 

Момент истины
Член «Аль-Каиды» признался

в причастности к терактам 11 сентября

Франция осталась
без газет и поездов

СКАНДАЛ

Дарья Юрьева

В РЕЗУЛЬТАТЕ громкого скан-
дала министр финансов Бра-
зилии Антонио Палосси,
считавшийся правой рукой
президента страны Луиса
Инасиу Лула да Силвы, при-
нял решение уйти в отставку.

Представители оппозиции в пос-
ледние месяцы обрушили на
Палосси вал критики за неэтичное
поведение, разглашение секрет-
ных банковских документов и зло-
употребление служебным положе-
нием. «Я уверен, что мое дальней-
шее пребывание на посту минист-
ра финансов в разгар острого по-
литического конфликта не идет на
благо интересов Бразилии», — так
глава финансового ведомства про-
комментировал свой уход.

Все началось в середине про-
шлого года. Два чиновника, ра-
ботавших с Палосси еще в те вре-
мена, когда он занимал долж-
ность губернатора провинции
Рибейрао Прето, обвинили быв-
шего начальника в коррупции.
По их словам, Палосси получал
солидные «гонорары» от компа-
ний, занимавшихся сбором мусо-

ра, в обмен на продление контра-
ктов.

Затем появилась информация о
том, что министр регулярно посе-
щает один из столичных особня-
ков, арендованный тремя его по-
мощниками. По сообщениям бра-
зильской прессы, там проходили
оргии с участием проституток и
влиятельных бизнесменов, кото-
рые якобы передавали Палосси че-
моданы с деньгами за лоббирова-
ние их интересов.

В ответ на эти публикации ми-
нистр выступил с эмоциональной
речью, опровергнув все дискреди-
тирующие его сообщения. Он ут-
верждал, что никогда не пересту-
пал порог злополучного дома. Но
чуть позже Франсенильдо Коста,
привратник особняка, заявил, что
видел там Палосси «раз десять или
двадцать».

Тогда глава бразильского фи-
нансового ведомства решил дока-
зать, что неудобного свидетеля
подкупили его политические про-
тивники. Нарушив закон о нераз-
глашении банковских сведений,
Палосси предоставил журнали-
стам свидетельства того, что на
счет привратника за месяц посту-
пило 20 тысяч долларов. 

Оппозиция вновь потребовала
от министра уйти в отставку, по-

скольку он обнародовал данные,
являющиеся юридической тайной.
Палосси еще пять дней назад отри-
цал все обвинения в свой адрес, ут-
верждая, что его несправедливо
преследуют.

Несмотря на стремительное
развитие скандала, до вчерашнего
дня мало кто в Бразилии верил, что
отставка Палосси состоится. У экс-
министра много заслуг перед Бра-
зилией. К ним специалисты отно-
сят экономическую стабилизацию
в стране, а также проведение нало-
говой политики, которая благо-
приятствует развитию рынка. 

Кроме того, Палосси являлся в
правительстве одним из ближай-
ших соратников президента. Лула
неоднократно выступал в защиту
своего министра, но в конце кон-
цов вынужден был подписать его
заявление об уходе.

Палосси стал уже вторым чело-
веком из команды Лула да Силвы,
вынужденным уйти в отставку за
минувший год. Первым был Жозе
Дирсеу, министр гражданского ка-
бинета, который покинул свой пост
в результате обвинений в подкупе
депутатов парламента. Таким об-
разом Дирсеу пытался добиться,
чтобы конгрессмены проголосова-
ли в пользу президентских законо-
проектов.

Глава Бразилии
лишился соратника

Президент Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва (справа) не смог спасти министра финансов Антонио Палосси
от отставки.

ПОДРОБНОСТИ

Федор Лукьянов

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ВЕНА—БУДАПЕШТ

РУМЫНИЯ и Болгария, судя
по всему, станут последними
«новобранцами» Евросоюза в
ближайшее десятилетие. На
своем весеннем саммите
2006 года ЕС все же решил
«заморозить» дальнейшее
расширение союза до окон-
чательного решения вопроса
о конституции Европы. 

Накануне саммита Европарла-
мент призвал лидеров Европы пе-
ресмотреть стратегию «безудерж-
ного расширения» и наконец оп-
ределить окончательные границы
Евросоюза. ЕС явно не «перевари-
вает» наплыв все новых стран из
Восточной Европы, что только
плодит проблемы в самом союзе.
Тот же Европарламент предложил
ввести в документы ЕС понятие
«пределы абсорбции», то есть
пределы адаптации новых стран.

Теперь не факт, что и перво-
очередники ЕС — Болгария и Ру-
мыния — тоже попадут в европей-
ский клуб в изначально планиро-
вавшиеся сроки — январь 2007
года. Слишком уж много претен-
зий, «неудов» и незачетов нако-
пилось у евросоюзовских экзаме-
наторов к ним. Велика вероят-
ность того, что прием «балкан-
цев» перенесут на начало 2008
года. Окончательный вердикт по
этому вопросу ожидается в мае,
когда Брюссель будет оценивать
степень готовности кандидатов.
Так или иначе, но Румыния и Бол-
гария скорее всего успеют про-

скочить в закрывающуюся дверь
европейского экспресса. По гео-
политическим соображениям ЕС,
как и США, нужен выход в Черное
море, и они его скоро получат. 

А вот с остальными кандидата-
ми все обстоит намного сложнее.
В первую очередь с турками и хор-
ватами. Переговоры с ними, как
известно, начались в октябре
2005 года, но когда и чем закон-
чатся — предсказывать сейчас не
возьмется никто.

«Новоевропейцы» требуют от
Брюсселя денег на свою «адапта-
цию» в ЕС, а денег нет. «Новоев-
ропейцы» требуют места на хоро-
шо оплачиваемом западноевро-
пейском рынке труда, а мест не
хватает даже своим. «Новоевро-
пейцы» хотят таких же дотаций
своим фермерам, как и «староев-
ропейцы», но кто, будучи в здра-
вом уме, им даст такие деньги?

Между прочим драка за «бюд-
жет развития» на 2007—2013 го-
ды так и не закончена. Решение об
«остановке» европейского локо-
мотива до решения вопроса о кон-
ституции означает, что Евросоюз
берет длительную паузу в своем
расширении даже на самом близ-
ком для себя — балканском на-
правлении (Хорватия, Сербия,
Босния, Албания, Македония).

Дело в том, что после провала
прошлогодних референдумов со-
гласия по конституции нет даже в
верхах ЕС, не говоря уж о населе-
нии. Кто-то из лидеров союза го-
ворит, что конституция мертва,
кто-то, как австрийский канцлер
Шюссель, пытается реанимиро-
вать конституционный процесс. В
любом случае вряд ли здесь что-
нибудь решится в ближайшие
пять лет. А за эти годы много во-
ды утечет. 

Брюссель
опустил шлагбаум

перед новичками Евросоюза

ТЕРАКТ

Александр Машкин,
Ирина Джорбенадзе

МОСКВА—ТБИЛИСИ

ОБСТРЕЛ высоковольтной
линии электропередачи «Кав-
касиони», по которой из Рос-
сии в Грузию поступает элек-
троэнергия, непосредственно
связан с бунтом и попыткой
массового побега заключен-
ных из изолятора номер пять
Тбилиси.

Об этом сообщил начальник
пресс-службы грузинского мини-
стерства топлива и энергетики Те-
оны Долиашвили. Аналогичного
мнения придерживается и спикер
грузинского парламента Нино
Бурджанадзе.

Как установило следствие, не-
посредственной причиной бунта
стала проверка, устроенная в ка-
мерах сотрудниками департамен-
та по исполнению правосудия, во
время которой планировалось
изъятие у заключенных запре-
щенных предметов. Как утвер-
ждают в правоохранительных ор-
ганах, сам бунт готовился давно,  а
его организаторами стали автори-
теты «в законе».

Как сообщил глава грузинско-
го правительства Зураб Ногаиде-
ли, силы безопасности были вы-
нуждены применить оружие для
предотвращения организованно-
го массового побега. При подавле-
нии бунта погибли трое заклю-
ченных, 17 получили ранения. 

В связи с событиями, которые
произошли в тбилисской тюрьме,
президент Грузии Михаил Саака-
швили заявил, что не позволит
криминальным лидерам управ-
лять на зонах и страной. Он назвал
действия правоохранительных
органов «адекватными и преду-
смотренными законом».

Во вторник стало известно, что
по подозрению в шпионаже и из-
мене родине в Тбилиси арестован
сотрудник пресс-службы прези-
дента Грузии Симон Киладзе.
Операция по его задержанию бы-

ла проведена сотрудниками де-
партамента контрразведки МВД
Грузии в рабочем кабинете Килад-
зе, расположенном в государст-
венной канцелярии. 

По информации министра вну-
тренних дел Вано Мерабишвили,
шпионажем Киладзе занимался с
2004 года: он систематически пе-
редавал спецслужбам иностран-
ных государств секретную и стра-
тегически важную информацию о
встречах и визитах президента
Грузии, представителей исполни-
тельной и законодательной вла-
сти, различных делегаций. Мера-
бишвили не уточнил, со спецслуж-
бами каких государств сотрудни-
чал Киладзе. 

По данным МВД, в конспира-
тивных целях информация пере-
давалась по электронной и между-
народной почте, а иногда и лично
самим агентом, когда Киладзе ез-
дил за рубеж. За время «работы»
он согласно только официальным
банковским переводам получил
по меньшей мере 20 тысяч долла-
ров. Но, как подчеркнул Мераби-
швили, несмотря на высокие шпи-
онские «гонорары» и немалую
зарплату, задержанный жил с
семьей в комнате общежития. 

Сейчас грузинские спецслуж-
бы выясняют каналы и источни-
ки, которые Киладзе использовал
для сбора и передачи секретной
информации. Заметим, в пресс-
службе президента он занимался
мониторингом иностранных
СМИ. 

Не остался в стороне от сканда-
ла и президент Грузии Михаил Са-
акашвили. По его словам, право-
охранительные органы страны
располагают информацией про-
тив людей, подобных Киладзе.
«Всем хочу сказать: мы даем один
месяц, приблизительно до 1 мая,
чтобы люди, которые работают
против своей страны, явились в
контрразведку и сотрудничали с
ней. Я им даю гарантию полной
неприкосновенности, с их головы
не упадет ни один волосок... Мы
хотим, чтобы они сотрудничали со
своим государством, исходя из ин-
тересов Грузии», — сказал он.

Грузия снова
во мгле

Из-за бунта заключенных

При подавлении бунта в тбилисской тюрьме погибли трое заключенных.

Южнокорейский лидер Но Му Хён
разобрался с предшественниками.

Между тем
Во вторник карикатурист газеты «Паризьен» на свой лад
прокомментировал ситуацию. Он изобразил сидящим за
столом в растерянности премьер-министра. На столе тол-
стый фолиант с надписью «Закон о первом найме». У сто-
ла сотрясает кулаками воздух президент Франции Жак
Ширак. Он говорит де Вильпену: «Я не забуду тебе этой
забастовки...»
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Кстати
Решение Евросоюза означает, что руководителям таких
стран, как Молдавия, Грузия и Украина, пора прекратить
морочить голову своим гражданам о скором вступлении
в ЕС.
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ОФИЦИАЛЬНАЯ СРЕДА

В редакцию поступило:

Постановление Правительства Российской Федерации «О строи-
тельстве федеральных центров высоких медицинских технологий»

ПРЕЗИДЕНТ

Владимир Путин обратился с посланием к участникам саммита
Лиги арабских государств (ЛАГ). Саммит начал работу в столице
Судана Хартуме. Во встрече принимают участие главы госу-
дарств и правительств 22 стран — участниц ЛАГ, включая Пале-
стинскую автономию.

Владимир Путин внес изменения в Указ «О системе и структуре
федеральных органов исполнительной власти».

Владимир Путин поздравил художника Евгения Широкова с
75-летием.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Первый заместитель Председателя Правительства РФ Д.А. Мед-
ведев провел совещание по реализации приоритетного нацио-
нального проекта «Доступное и комфортное жилье — гражда-
нам России». 

Заместитель Председателя Правительства РФ А.Д. Жуков про-
вел заседание Правительственной комиссии по повышению ре-
зультативности бюджетных расходов.

Постановления Правительства РФ: 

— Утверждены: индекс роста среднемесячной заработной платы
в Российской Федерации за 2005 год в размере 1,239; индекс рос-
та доходов Пенсионного фонда Российской Федерации в расчете
на одного пенсионера, направляемых на выплату страховой час-
ти трудовых пенсий, за 2005 год в размере 1,127; коэффициент
индексации с 1 апреля 2006 г. базовой части трудовой пенсии в
размере 1,085; коэффициент дополнительного увеличения с 1 ап-
реля 2006 г. размера страховой части трудовой пенсии в размере
1,063; коэффициент индексации расчетного пенсионного капита-
ла застрахованных лиц, определенного по состоянию на 1 января
2005 г., в размере 1,127.

ПРОЕКТ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции
внесло в правительство зако-
нопроект ратификации Кон-
венции об уголовной ответ-
ственности за коррупцию. 

«Пакет документов по ратифи-
кации конвенции, согласован-
ный со всеми заинтересованны-
ми федеральными органами го-
сударственной власти, внесен
Минюстом России совместно с
МИДом России в правительство
Российской Федерации, — сооб-
щили в Минюсте России. — Ре-
шение о представлении конвен-
ции президенту Российской Фе-
дерации для внесения в Госдуму
на ратификацию может быть
принято на одном из ближайших
заседаний правительства».

Россия подписала эту конвен-
цию еще в 1999 году, однако де-
ло с ратификацией затягива-
лось. По мнению специально со-
зданной рабочей группы, необ-
ходимо было одновременно раз-
работать два законопроекта: не-
посредственно о ратификации и
об изменениях в Уголовный ко-
декс России, где коррупция бы-
ла бы прописана отдельной
строкой. Однако некоторые ве-
домства неожиданно воспроти-
вились, посчитав, что менять в
Уголовном кодексе ничего не на-
до. В итоге — конвенция за 6 лет

интенсивной работы так и оста-
ется нератифицированной. Из-
за этого у нашей страны возник-
ли некоторые проблемы на меж-
дународном уровне. По словам
министра юстиции Юрия Чайки,
задержка с ратификацией «вы-
зывает справедливое нарекание
европейского сообщества и соз-
дает проблемы при оказании ме-
ждународной правовой помо-
щи». 

Конвенция предусматривает,
что в Уголовном кодексе страны-
участницы должны быть пропи-
саны такие преступления (и со-
ответственно — наказания), как
активный и пассивный подкуп
государственных должностных
лиц, депутатов, судей и должно-
стных лиц международных су-
дов, и так далее. 

Кроме того, должно быть пре-
дусмотрено наказание за ис-
пользование служебного поло-
жения в корыстных целях, от-
мывание доходов от преступле-
ний, связанных с коррупцией,
действия или бездействие, каса-
ющееся операций со счетами.
Поэтому, естественно, в россий-
ский кодекс будут внесены серь-
езные поправки.

На сегодняшний день участ-
никами конвенции являются 32
государства. Подписали, но не
ратифицировали ее 15 госу-
дарств, в том числе 6 государств
— членов Евросоюза (Австрия,
Германия, Греция, Испания,
Италия и Франция).

Взятка 
по международным

стандартам
Готовится к ратификации Конвенция 

об уголовной ответственности за коррупцию
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Михаил Фалалеев

РОССИЙСКИЕ спецслужбы
будут отслеживать и проти-
востоять наркотрафику на
дальних подступах к нашим
границам. Президент России
Владимир Путин подписал
Указ «Об официальных пред-
ставителях Федеральной
службы РФ по контролю за
оборотом наркотиков в ино-
странных государствах». 

Глава государства разрешил нар-
кополицейским создавать в раз-
личных странах собственные
официальные представительст-
ва. Даже регламентирована чис-
ленность каждого такого под-
разделения — по 50 человек. 

Как сказано в Указе, эти
«официальные представители и
их заместители направляются

Федеральной службой РФ по
контролю за оборотом наркоти-
ков в иностранные государства
по согласованию с компетентны-
ми органами этих государств и
МИДом России и осуществляют
свои функции в составе дипло-
матических представительств
РФ без включения их в штатную
численность». 

В Федеральной службе по кон-
тролю за оборотом наркотиков
корреспонденту «Российской га-
зеты» рассказали, что их предста-
вители должны улучшить взаи-
модействие с зарубежными кол-
легами. По замыслу, надо вообще
недопустить проникновения от-
равы на нашу территорию. Разу-
меется, российские сотрудники
вправе заниматься только коор-
динацией действий спецслужб,
обмениваться информацией. Ни-
какой оперативной и розыскной
работы они самостоятельно вес-
ти не будут.

Наркоконтроль
перешел границу

В иностранные государства направляются
российские борцы с наркотиками

АРМИЯ

Юрий Гаврилов

ИСПОЛНИЛОСЬ пять лет, как
Сергей Иванов стоит у руля
российского оборонного ве-
домства. Вчера на пресс-кон-
ференции министр откровен-
но признался, что эйфории
по этому поводу не испыты-
вает, хотя работу свою любит
и к армии, что называется,
прикипел.

Чтобы довести до конца задуман-
ное в 2001-м, Иванову, по его при-
знанию, нужно еще полтора-два
года. «Все» — это в первую оче-
редь Федеральная программа ча-
стичной профессионализации ар-
мии, дальнейшее перевооруже-
ние частей новыми образцами
техники и окончательное реше-
ние жилищной проблемы для тех,
кто служит девять и более лет.
Проблем в Вооруженных силах,
разумеется, гораздо больше, но
реперными точками Иванов вы-
брал для себя именно эти три.
Как министру удастся совместить
их с выполнением обязанностей
«оборонного» вице-премьера и
председателя Военно-промыш-
ленной комиссии при правитель-
стве, можно лишь догадываться.
Но сам Иванов в успехе дела, по-
хоже, не сомневается.

Комиссия в семи
лицах

Меньше двух недель назад
министр обороны из замов пере-
кочевал в председатели Военно-
промышленной комиссии. Круг
ее интересов пока известен лишь
в общих чертах. И сразу после на-
значения у многих возникло два
резонных вопроса: что не устраи-
вало руководство страны в преж-
ней структуре и зачем понадоби-
лась новая? Впрямую перед Ива-
новым эти вопросы не ставили, но
о подоплеке кадровых решений
можно догадаться по единствен-
ной фразе вице-премьера: «Дея-
тельность этой комиссии требо-
вала большей оперативности и
жесткости в исполнении приня-
тых решений». Оперативность
новой структуры планируют по-
высить давно проверенным спо-
собом — назначением в комиссию
чиновников на постоянной осно-
ве. С первым замом Иванов опре-
делился сразу. Им стал бывший
генерал и высокопоставленный
сотрудник минэкономразвития
Владислав Путилин, которого для
придания административного ве-
са возвели в ранг федерального
министра. С пятью другими пер-
соналиями вице-премьеру еще
предстоит разобраться. Один их
них — в ранге заместителя главы

аппарата правительства — зай-
мется оформлением документов
для принятия решений на уровне
премьера или президента. Другой
возглавит научно-технический
совет или комитет, оставшиеся
займутся конкретными направле-
ниями работы. Иванов условно
обозначил эти направления при-
родными сферами — суша, вода и
воздух, и пообещал, что назна-
ченцы будут нести персональную
ответственность за свой участок.

Вчера стало ясно, на каких на-
правлениях ВПК Иванов думает
сосредоточить главные усилия.

— Предприятия военно-про-
мышленного комплекса загруже-
ны гособоронзаказом всего на
20—50 процентов. Это не страш-
но и в целом соответствует миро-
вой практике, — оценил ситуацию

Сергей Иванов. — Однако загру-
женность их «гражданского» сек-
тора явно недостаточна. Я не при-
зываю направлять производст-
венные мощности на изготовле-
ние утюгов, но уверен: необходи-
мо осваивать высокотехнологич-
ную продукцию мирного назначе-
ния.

Сферы приложения сил у оте-
чественной «оборонки» на самом
деле обширные. Например, их
производственные мощности и
инженерно-технический потен-
циал мог бы пригодиться в энер-
гетике, нефтяной и газовой про-
мышленности. Многие машины и
аппаратуру нефтяники и газови-
ки закупают за границей, выкла-
дывают кругленькие суммы в ва-
люте. А могли бы с большей выго-
дой приобретать у российских
производственников, в том числе
из ВПК. Полная загрузка оборон-
ных заводов выгодна и армии. Де-
ло в том, что немалую долю в
окончательной цене на танки, са-
молеты, подлодки и так далее со-
ставляют компенсации производ-
ственников за вынужденные про-
стои мощностей. 

Не секрет, что практически все
предприятия ВПК уже встроены в
рыночные механизмы. Поэтому
государству, а значит, и военным
выгодно иметь дело не с отдель-
ными производствами, а с круп-
ными оборонными холдингами.
Такие уже созданы в вертолето- и
авиастроении, на тактическом ра-
кетопроизводстве, в сфере ПВО.
Есть решение о формировании

бронетанкового холдинга, на оче-
реди — судостроительный и дру-
гие.

Объединение «оборонки» в
единых государственных руках
имеет привлекательность и для
самих производств. Помимо по-
стоянной загруженности, оно ма-
ксимально предохраняет произ-
водственников от искусственного
банкротства, когда в погоне за зе-
млей или технологиями недобро-
совестные коммерсанты доводят
уникальные заводы до полного
экономического и финансового
краха.

Наконец, по замыслу Иванова,
Военно-промышленная комис-
сия должна навести порядок с це-
нообразованием, отыскать опти-
мальный баланс между «хочу» и
«могу». Тогда и гособоронзаказ

станет легче увязывать с возмож-
ностью промышленников.

Что у военных 
в кошельке

Наведение финансового по-
рядка в армии Иванов считает
большим достижением этих пяти
лет. На самом деле пропорция в
распределении средств между
«проеданием» и «развитием» с
каждым годом приобретает все
более цивилизованный вид. На-
пример, в 2001 году эта пропор-
ция была 70 к 30. Сегодня она —
60 к 40. А через четыре с полови-
ной года военные обещают до-
биться наиболее оптимального
распределения средств — 50 на 50. 

Такая «половинчатость», ко-
нечно, не самоцель. Появление
новых образцов техники и воору-
жения — требование жизни, и от-
ставание здесь чревато серьезны-
ми неприятностями. Их мы уже
видели в середине 1990-х, когда
нормой считались «война» на
картах, «полеты» на земле и
«морские вахты» у причалов.
Вчера Иванов привел интересную
статистику, которая лучше слов
убеждает, что развал армии оста-
новлен. Если с 1996 по 2000 годы
Вооруженные силы получили
около 40 новых образцов воору-
жения и военной техники, то
лишь в 2005 году таких новинок в
войсках стало 400. Как говорится,
почувствуйте разницу.

— За это же время денежное
довольствие полковника выросло

в 3,08 раза, подполковника — в
3,45 раза, капитана — в 3,56 раза,
а лейтенанта, командира взвода —
в 3,69 раза, — напомнил Сергей
Иванов.

Три года до квартиры
Самым большим своим дости-

жением Сергей Иванов называет
даже не приличные оклады воен-
ных и нормальную работу «обо-
ронки», а относительное затишье
на жилищном фронте. Армия бес-
квартирных военных в последние
пять лет перестала расти и даже
сократилась с 95 до 71 тысячи че-
ловек. Вооруженные силы за это
время, правда, тоже «похудели»,
но интенсивность секвестра все
же несопоставима с темпами офи-
церских новоселий. 

Сейчас приоритетными явля-
ются три военно-квартирных на-
правления: стартовавшая в про-
шлом году ипотека, попытка ре-
шить жилищную проблему в са-
мых заселенных регионах России
и сокращение очередников среди
пришедших в армию до 1 января
1998 года. 

Армейская ипотека пока не
вызывает у министра серьезной
озабоченности. Деньги на счета
лейтенантов переведены, все не-
обходимые органы для работы
новой системы созданы. В ны-
нешнем году с опережением на 12
месяцев в минобороны хотят
пробно запустить механизм ипо-
теки и в порядке эксперимента
помочь в приобретении жилья
нескольким сотням офицеров. Ес-
ли не случится пробуксовки,
меньше чем через год ипотеку за-
пустят на полную.

Условно названная 15 плюс 15
по количеству выделяемых в ны-
нешнем и будущем годах милли-
ардов рублей программа помощи
военным из пяти регионов Рос-
сии: Москвы, Московской облас-
ти, Санкт-Петербурга, Ленин-
градской и Калининградской об-
ластей, ценна как минимум двумя
моментами. Во-первых, эти день-
ги помогут расселить сразу 18 ты-
сяч армейских семей в регионах,
где реальная стоимость «квадра-
та» стопроцентно отодвигает во-
енных от вожделенного новосе-
лья. Во-вторых, сэкономленные
на «столичниках» деньги пойдут
на приобретение жилья офице-
рам и прапорщикам из других ре-
гионов.

Наконец, вчера Сергей Иванов
пообещал, что все, кто пришел в
армию до 1998-го, будут обеспе-
чены  жильем в ближайшие три
с половиной года. «Я верю в это, и
я этого добьюсь», — дословная
цитата  министра обороны.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ «РГ» публикует из-
менения в перечне террито-
рий России, куда иностран-
цам въезд ограничен. Однако
закрытых зон больше не ста-
ло. Наоборот, правительство
открыло для проезда зару-
бежных путешественников
несколько дорог на Северном
Кавказе. 

Свободно прокатиться иностра-
нец сможет транзитом по маршру-
ту Назрань — Беслан — Нальчик
(автомобильная дорога М-29),
Верхний Ларс — Владикавказ
(автомобильная дорога А-301),
Нижний Зарамаг — Алагир (ав-
томобильная дорога Р-297) и
так далее. Кроме того, к услугам
заграничных гостей и закрытые
раньше железные дороги. Те-
перь иностранца пустят на поез-
да Назрань — Беслан — Мурта-
зово, Владикавказ — Беслан,
Алагир — Эльхотово и Гудермес
— Моздок — Прохладная. 

В целом же перечень террито-
рий, где иностранцев не очень
ждут и пускают по спецразреше-
ниям, остался прежним. В за-
претном списке есть и Норильск,
и Комсомольск-на-Амуре, и не-
которые места Северо-Кавказ-
ского региона. Но чаще в переч-
не фигурируют просто участки
местности, условно говоря, «на-
лево от дороги до деревни на

опушке еще нельзя, за опушкой и
до озера уже можно, а дальше
опять нельзя». 

Причины, почему иностран-
цы, скажем так, не совсем жела-
тельны в той или иной местно-
сти, легко объяснимы. Там, как
правило, находится что-то воен-
ное или стратегическое. Неред-
ко это «что-то» даже обнесено
колючей проволокой, так что и
родных (российских) граждан
туда не всех пустят. В перечень
запретных зон вошли закрытые
административно-территори-
альные образования, закрытые
военные городки, а также терри-
тории, если введено чрезвычай-
ное или военное положение.

Однако в полном смысле на-
звать территории из списка за-
крытыми нельзя. Это в совет-
ские годы было: если замок, то
непременно железный. В наши
дни возможны варианты. Есть
специальный регламент, по ко-
торому иностранцы могут по-
пасть в тот или иной регион Рос-
сии, куда въезд для чужих огра-
ничен. Главное: гражданина дру-
гого государства должен кто-то
пригласить. При этом приглаше-
ние должно быть согласовано с
ФСБ, где гостеприимному хозя-
ину придется объяснить, с какой
целью он зовет гостей. Как пра-
вило, деловые причины счита-
ются уважительными, а вот шпи-
онские дела будут строго нака-
зываться.

Документ публикуется на с.15

Черный список
интуриста

Внесены изменения в список территорий,
куда ограничен въезд зарубежным

гражданам

Иванов 
прослужил пять лет

и поставил перед собой новые задачи

Чтобы довести до конца
задуманное в 2001-м, Сергею
Иванову, по его признанию, нужно
еще полтора-два года

Сейчас министр сосредоточен на
«оборонке», контракте и жилье
для военнослужащих.

Конфискация
возвращается

Дума совершенствует 
борьбу с терроризмом

ОХОТНЫЙ РЯД

Тамара Шкель

КОНВЕНЦИЯ Совета Европы
о предупреждении террориз-
ма, ратифицированная Гос-
думой на прошлой неделе,
открыла российским парла-
ментариям новые перспекти-
вы в законотворчестве. И
сделала реальными многие
намерения депутатов, кото-
рые они по каким-то причи-
нам или не смогли вписать в
строчки недавно принятого
Закона «О противодействии
терроризму», или под давле-
нием общественного мнения
вынуждены были из него ис-
ключить. 

К примеру, как ни хотели некото-
рые думцы, они не смогли вне-
дрить в этот закон норму о конфи-
скации имущества террористов и
их пособников. И очень о том со-
жалели. Как ни пытались сохра-
нить ограничения для средств
массовой информации, освещаю-
щих ход контртеррористической
операции, но пришлось уступить
— в окончательном варианте За-
кона «О противодействии терро-
ризму» этих ограничений нет. 

Многим показалась тогда по-
дозрительной такая уступчи-
вость. Теперь все объяснилось. В
нижнюю палату внесен законо-
проект, в котором все вернулось
на свои места: правила для жур-
налистов — в поправках к дейст-
вующему Закону «О средствах
массовой информации», конфи-
скация — в Уголовно-процессу-
альный кодекс. Изменения, соот-
ветствующие духу и букве кон-
венции, а также представлениям
народных избранников об эффе-
ктивных мерах борьбы с терро-
ризмом, вносятся также в законы
о Федеральной службе безопас-
ности, о противодействии лега-
лизации преступных доходов, в
Уголовный, административный и
Налоговый кодексы. 

ФСБ законодатели разрешают
в целях противодействия терро-
ризму и в тех случаях, когда про-
медление смерти подобно, прене-
бречь тайной переписки и непри-
косновенностью жилища. 

У журналистов, напротив,
права сужаются — законопроек-
том устанавливается, что в усло-
виях проведения контртеррори-
стической операции порядок
сбора и получения ими информа-
ции определяется представите-
лем оперативного штаба. Кроме
того, законопроектом вводится
запрет на распространение в
СМИ сведений, раскрывающих
специальные средства, техниче-
ские приемы и тактику проведе-
ния контртеррористической опе-
рации. Нарушителям этих пра-
вил грозит штраф: журналисты за

свою чрезмерную профессио-
нальную любознательность мо-
гут быть оштрафованы на 500—
2000 рублей, а редакции — до 100
000 рублей. 

В Уголовный кодекс вводится
специальная статья, в соответст-
вии с которой не считается пре-
ступлением «вынужденное ли-
шение жизни террористов при
пресечении теракта». УК попол-
нится также поправками, кото-
рые предусматривают уголовную
ответственность за публичные
призывы к осуществлению тер-
роризма и публичное оправдание
терроризма, а также за угрозу со-
вершения террористического ак-
та. Не уйдут от правосудия и те,
кто обвиняется в тяжких престу-
плениях, связанных с террориз-
мом, но сбежал из страны и «ук-
лоняется от явки в суд». Их будут
судить заочно, правда, «в исклю-
чительных случаях» и если отсут-
ствие обвиняемого «не препятст-
вует установлению истины по де-
лу».

Но, конечно же, самая инте-
ресная новость — конфискация.
Она возвращается в российское
уголовное право в несколько из-
мененном виде — как мера проти-
водействия терроризму. 

Один из авторов законопроек-
та, среди которых не только депу-
таты Госдумы, но и сенаторы, ви-
це-спикер нижней палаты Влади-
мир Катренко подчеркнул, что в

УПК вносятся изменения, уста-
навливающие порядок конфи-
скации денег, ценностей и иного
имущества, используемых для
финансирования терроризма или
экстремистской деятельности. А
чтобы конфискация не трактова-
лась слишком широко, в Закон «О
противодействии легализации
(отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем, и финан-
сированию терроризма» предла-
гается включить понятие «фи-
нансирование терроризма» и
дать его определение. 

По мнению Катренко, все
предложения парламентариев,
закрепленные в законопроекте,
направлены на «повышение сог-
ласованности и эффективности
правового регулирования в обла-
сти противодействия террориз-
му». 

Журналисты 
за свою чрезмерную
профессиональную
любознательность
могут быть
оштрафованы 
на 500—2000
рублей

RG.09.29.03  28.03.06  18:41  Page 9    (Black plate)



10 РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  www.rg.ru 29 марта 2006 СРЕДА  № 63 (4029)Р Е Г И О Н Ы

Аттестат 
недозрелости

Губернатор Тверской области 
Дмитрий Зеленин считает, что в нацпроекте
«Образование» во главу угла надо ставить

модернизацию школы
ПОЗИЦИЯ

Александр Рыбин

РОССИЙСКОЕ образование —
одно из приоритетных напра-
влений, на которое сегодня
обращено особенно при-
стальное внимание государ-
ства. Нацпроект в этой сфере
призван не только улучшить
жизнь учителей, но и повы-
сить качество образования в
целом, стимулировать инно-
вационные технологии в рос-
сийской школе. О том, как ре-
ализуется нацпроект в кон-
кретном регионе, о пробле-
мах и путях их решения сего-
дня мы беседуем с губернато-
ром Тверской области Дмит-
рием Зелениным.

Российская газета | Дмитрий
Вадимович, предусматривается,
что по нацпроекту «Образова-
ние» в регионы будут направлены
значительные средства. Как вы
считаете, должны ли при этом
учитываться особенности тер-
риторий, ведь в каждом субъекте
РФ система образования имеет
свою специфику? 
Дмитрий Зеленин | На мой
взгляд, при решении проблем обра-
зования недопустимо применять
сугубо административный подход.
Нужно обязательно учитывать спе-
цифику регионов и, исходя из это-
го, уже решать вопросы поддержки
тех или иных территорий. 
Возьмем, к примеру, нашу Твер-
скую область. Это территория,
сравнимая по размерам со средне-
европейским государством. При
этом у нас  малая плотность сель-
ского населения — оно составляет
всего  25 процентов жителей обла-
сти. В то  же время доля сельских
школ — более 70 процентов от  об-
щего числа в регионе. 
Такая большая сеть сельских школ
порождает проблему распыления
ресурсов — и финансовых, и кадро-
вых, и технических. На наш взгляд,
решение этой проблемы — в пере-
ходе от «финансирования затрат» к
«финансированию задач», то есть
— в ориентации бюджета образова-
ния на конечный результат. Наша
область в числе первых перешла на
нормативное, или подушевое бюд-
жетное финансирование, на выде-
ление средств для обучения кон-
кретного ученика, а не на финанси-
рование издержек существующей
системы. Этот подход уже начал
приносить позитивные результаты.  
Но полноценное, адекватное сов-
ременным требованиям содержа-
ние школьной системы на селе тре-
бует дополнительных расходов.
Расходы на одного ученика в такой
школе  больше, чем в городах. По-
этому я считаю целесообразным
пересмотреть действующие мето-
дики нормативного бюджетного
финансирования образователь-
ных учреждений. При сохранении
единой концепции они должны
предусматривать различные моде-
ли финансирования для регионов-
доноров и для дотационных субъ-
ектов Федерации, для промыш-
ленных и аграрных, для густонасе-
ленных и малочисленных. 
Мы ждем, что министерство фи-
нансов учтет нашу позицию и осо-
бенности региона — и при разра-
ботке методик финансирования, и
при расчете субвенций.

РГ | Сегодня остро стоит вопрос
о разном качестве образователь-
ных услуг в городе и на селе. На
ваш взгляд, можно ли решить эту
проблему и если да, то что нужно
для этого сделать?
Зеленин | Создание единого каче-
ства обучения в городе и на селе —
одна из важнейших задач, которую
нужно решить при реализации на-
цпроекта «Образование». Пробле-
ма качества образовательных ус-
луг в сельских районах является
одной из наболевших для России.
Поэтому сегодня крайне необхо-
димо выравнивание существую-
щих различий между городской и
сельской школой. 
Чтобы решить эту проблему, мы
пошли путем создания сельских
образовательных округов. Цент-
ром каждого такого округа являет-
ся базовая школа — более крупная,
полностью укомплектованная
преподавательскими кадрами. 
По нашему видению, базовые
школы должны быть ресурсными
центрами развития образова-
ния — там будут проводиться Еди-
ные государственные экзамены,
апробация новых образователь-
ных технологий, повышение ква-
лификации педагогов. Именно
эти школы в первую очередь
должны получать компьютерное
оборудование и доступ в Интер-
нет. Их директора, которые про-
ходят соответствующую аттеста-
цию, будут получать повышенную
зарплату. Для подвоза учащихся в
базовые школы из окрестных сел
и деревень обеспечиваем их авто-
транспортом в рамках областной
программы «Школьный автобус». 
Но вопрос в том, что базовые шко-
лы и сельские образовательные

округа не имеют пока необходи-
мого официального статуса на фе-
деральном уровне. Считаю, что он
должен у них появиться. Думаю,
это было бы полезно не только для
нашей области, но и многих дру-
гих субъектов Федерации.

РГ | Что, на ваш взгляд, необходи-
мо для того, чтобы модернизация
образования в нашей стране про-
шла успешно?
Зеленин | Российская школа сего-
дня ждет модернизации, она ей не-
обходима. И очень хорошо, что
именно эта задача — повышение
качества обучения — поставлена
во главу угла при реализации на-
ционального проекта.
Думаю, что модернизация должна
начинаться с определения приорите-
тов — на сегодняшний день, на бли-
жайшее будущее и на длительную
перспективу. И универсальным ин-
струментом проверки жизнеспособ-
ности каждого предложения  должен
быть ответ на вопрос: насколько это
практически реализуемо в каждой
конкретной школе, учреждении
профессионального образования, в
практике каждого педагога.
Поэтому мы создаем концепцию
развития региональной образова-
тельной системы в виде договора
администрации области и системы
образования на реализацию кон-
кретных мер в понятной времен-
ной перспективе.
Вообще я бы назвал принципиаль-
ным отличием нашей региональ-
ной системы образования комп-
лексность, системность тех мер,
которые  предпринимаются для
решения существующих проблем. 
Но нужно отчетливо понимать, что
модернизация образования станет
результативной тогда, когда будут
должным образом мотивированы
действия органов власти, местного
самоуправления, учреждений об-
разования и каждого конкретного
работника. Сегодня стимулирую-
щее финансирование предусмот-
рено в рамках национального про-
екта на уровне индивидуальных
инициатив лучших учителей и ин-
новационной активности школ.
Я считаю, что те регионы, в которых
программа модернизации образо-
вания будет осуществляться наибо-
лее успешно, должны поощряться.
Для этого в нормативных докумен-
тах по реализации Концепции раз-
вития образования можно преду-
смотреть конкретные показатели
эффективности работы органов го-
сударственной власти регионов. 
По этим результатам можно было
бы предусмотреть специальные
меры финансового стимулирова-
ния регионов, достигших высоких
результатов.  Причем распреде-
лять эти средства между субъекта-
ми Российской Федерации я бы
предложил на конкурсной осно-
ве — по рейтингу, критериями ко-
торого должны стать объективные
оценки эффективности работы.  

РГ | И по каким критериям, на
ваш взгляд, нужно оценивать ра-
боту региональных систем обра-
зования?
Зеленин | Я бы предложил выра-
ботать специальные индикаторы
качества образовательных услуг.
Они необходимы, если мы дейст-
вительно ставим задачу всесто-
роннего повышения качества об-
разования. 
Мировой опыт убеждает, что
должны существовать  надежные и
эффективные системы индикато-
ров качества образовательных ус-
луг — как внутренних, отраслевых,
так и внешних, которые задаются
обществом в целом. Например, в
Германии вопросы оценки про-
фессионального образования пе-
реданы в компетенцию торгово-
промышленных палат  в качестве
государственной задачи.  
В частности, внутренними инди-
каторами качества образования
могут быть учет активности педа-
гогов и учащихся в инновацион-
ных конкурсных отборах, показа-
тели учебных достижений школь-
ников, реализуемые в регионе ин-
новационные образовательные
технологии и т.д. 
Что касается внешних индикато-
ров, то ими могут послужить: оцен-
ка работодателями знаний и навы-
ков поступающих молодых работ-
ников и их адаптации на рабочих
местах, уровень информатизации
образовательного процесса, оцен-
ка родителями подготовленности
выпускников к выбору и получе-
нию профессии. Большинство по-
казателей можно выразить цифра-
ми, сопоставить и дать соответст-
вующие непредвзятые оценки.
К сожалению, среди нашей педаго-
гической общественности бытует
мнение, что система качественной
оценки работы образовательных
учреждений — дело крайне затруд-
нительное, потому и браться за не-
го не нужно. Это явное заблужде-
ние, которое не выдерживает срав-
нения с опытом тех стран, чьи об-
разовательные системы сегодня
показывают наилучшие результа-
ты и где наиболее развиты крите-
рии и подходы к оценкам качества
образовательных услуг.

ОАО «Сахалинэнерго», являясь владельцем 4 555 772
обыкновенных именных акций Открытого акционерного
общества «Охинская ТЭЦ» (далее — Общество), составляю-
щих 49% уставного капитала Общества, объявляет прием
предложений заключить договор купли-продажи (оферт)
данных акций.

Дополнительное условие продажи: необходимость про-
ведения работ по техническому перевооружению и реконструк-
ции ОАО «Охинская ТЭЦ», предусмотренных утвержденным
проектом. Стоимость указанных работ составляет 935,9 млн.
руб.

О наличии заинтересованности в приобретении пакета акций
просим сообщить в срок до 15 апреля 2006 года в письменном
виде в адрес ОАО «Сахалинэнерго»: 693000, Российская Феде-
рация, Сахалинская область, г. Южно-Сахалинск, Коммунисти-
ческий проспект, д. 43.

Оферта должна быть составлена в соответствии с действую-
щим законодательством Российской Федерации и подписана
уполномоченным лицом. 

К оферте должны прилагаться следующие документы и
информация:

1. Нотариально заверенные копии учредительных докумен-
тов лица, направившего оферту, и документы, подтвер-
ждающие полномочия лица, подписавшего оферту.

2. Описание цели приобретения акций Общества и намере-
ний приобретателя по распоряжению акциями Общества. 

3. Банковская гарантия в обеспечении исполнения обяза-
тельств, указанных в оферте.

Общая информация об Обществе размещена на сайте
ОАО «Сахалинэнерго»: www.sahen.elektra.ru в разделе «До-
черние зависимые общества».

Контактное лицо для получения дополнительной инфор-
мации об Обществе и проводимом запросе оферт: Замести-
тель начальника Департамента корпоративной политики
ОАО «Сахалинэнерго» — Телегин Андрей Сергеевич (телефо-
ны: (4242) 78-23-00, 28-50-14).

Настоящий запрос не является публичной офертой.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Фе-
дерации объявляет об открытии вакантных должностей:

заместителя председателя Октябрьского районного су-
да г. Грозного Чеченской Республики;

заместителя председателя Урус-Мартановского город-
ского суда Чеченской Республики;

двух судей Веденского районного суда Чеченской Рес-
публики;

судьи Ножай-Юртовского районного суда Чеченской
Республики;

судьи Шатойского районного суда Чеченской Республи-
ки.

Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Россий-
ской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в
Российской Федерации», принимаются по рабочим дням с 10.00
до 18.00 по адресу: г. Москва, ул. Поварская, д. 15, каб. № 11009.
Адрес для почтовой корреспонденции: 109289, г. Москва,
ул. Ильинка, д. 7/3. 

Последний день приема документов — 15 мая 2006 г. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г.
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалификаци-
онная коллегия судей Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

судьи Ленинградского окружного военного суда;
судьи Северного флотского военного суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской Феде-

рации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции», принимаются по рабочим дням с 10.00 до 18.00 по адресу: г. Москва,
ул. Поварская, д. 15, каб. № 11009. Адрес для почтовой корреспонденции:
109289, г. Москва, ул. Ильинка, д. 7/3. 

Последний день приема документов — 15 июня 2006 г. Заявления и доку-
менты, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принимают-
ся.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая
квалификационная коллегия судей Российской Федерации
объявляет об открытии вакантной должности судьи Дальнево-
сточного окружного военного суда.

Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской
Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются по рабочим дням с 10.00 до 18.00
по адресу: г. Москва, ул. Поварская, д. 15, каб. № 11009. Адрес для
почтовой корреспонденции: 109289, г. Москва, ул. Ильинка, д. 7/3. 

Последний день приема документов — 27 апреля 2006 г. Заявле-
ния и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются. 

Черный список МЧС

Окончание. Начало на с. 1

Иркутск
По статистике, причина пожа-

ров в 97 процентов случаев — на-
рушение техники пожарной безо-
пасности. 

— Однако мы, — говорит Вик-
тор Шишмарев, начальник Упра-
вления Государственного пожар-
ного надзора ГУ МЧС по Иркут-
ской области,— нередко сталки-
ваемся с нежеланием выполнять
предписания пожарных инспек-
торов. Никто не думает, что конт-
роль со стороны пожарной ин-
спекции — это возможность пре-
дотвратить беду. Владельцы зда-
ний лишний раз стараются прове-
ряющих на объекты не пускать. 

Общежитие № 14 ООО «Жил-
ком» в Ангарске попало в список
не случайно. Проверка этого зда-
ния подтвердила наличие грубых
нарушений пожарной безопасно-
сти. С оконных проемов не демон-
тированы глухие металлические
решетки, отсутствуют автомати-
ческая сигнализация и система
оповещения людей. У пожарных
кранов нет рукавов. А на путях
эвакуации между этажами устано-
влены металлические решетки….
И это только начало длинного пе-
речня нарушений, зафиксирован-
ных пожарным инспектором в
здании. Но только после публика-
ции «черного списка» в газете ме-
стные власти обратили внимание,
что у них творится под носом. 

Рейд инспекции в общежитие
показали все местные программы
новостей. И тут же на «горячую
линию» МЧС стали поступать
сигналы из других городов обла-
сти о том, что там имеются «точно
такие же здания, с точно такими
же решетками».

Ольга Маренич, сотрудник по-
жарной инспекции Иркутска, го-
ворит:

— Уверяю вас, стоит заглянуть
в любое из общежитий Иркутска,
и мы увидим то же самое: раз-
укомплектованные пожарные
краны, открытая электропровод-
ка, решетки на лестничных про-
летах и окнах...

С точки зрения инспектора, в
«черный список» можно смело
включать все общежития. И тогда
на территории Иркутской облас-
ти окажется далеко не три «особо
опасных объекта», а значительно
больше. Исполняются предписа-
ния пожарных инспекторов, как
правило, очень неохотно...Вот по-
сле публикации в газете как-то за-
шевелились. Вот только надолго
хватит?

Кстати, только за минувшие
выходные в Иркутской области
было зафиксировано 9 пожаров.
В огне погибли три человека.

Новосибирск

Борьба за безопасность жиль-
цов муниципального общежития
на улице Титова, 12, в Новосибир-
ске продолжалась почти год. Уже
тогда состояние здания было при-
знано неудовлетворительным. В
пятиэтажном общежитии два
нижних и частично третий этаж

заняты арендаторами: магазин,
офисы и автошкола. Но вопреки
всем требованиям администра-
тивные помещения не отделены
от жилых, две лестничные клетки
являются общими. По правилам
пожарной безопасности это недо-
пустимо: разные по назначению
помещения должны иметь раз-
ные пути эвакуации. Утрируя,
можно сказать: если, не дай бог, в
офисе произошел пожар, то
жильцы верхних этажей вовремя
об этом, скорее всего, не узнают
(вряд ли кто-то из горящего офи-
са будет заниматься спасением
жильцов общежития) и не смогут
эвакуироваться, потому что об-
щая лестница будет задымлена.
Более того — при осмотре выяс-
нилось, что одна из общих лест-
ничных клеток вообще заблоки-
рована решеткой. Еще одно серь-
езное нарушение: отсутствие сис-
тем противопожарной сигнализа-
ции и оповещения людей на всех
пяти этажах. Усугубляет ситуа-
цию еще ряд моментов: деревян-
ные перекрытия, отделка путей
эвакуации горючими материала-
ми, блокировка рекреаций в ко-
ридорах, нерабочее состояние по-
жарных кранов на этажах. 

По итогам проверки руководи-
тель дирекции заказчика пред-
приятий ЖКХ по Ленинскому
району Виталий Мухачев был ош-
трафован на 10 тысяч рублей. Бы-
ло выдано предписание об устра-
нении нарушений, направлено
представление мэру Новосибир-
ска, а также в городской департа-
мент земельных и имуществен-
ных отношений. Срок предписа-
ния — длиною в год!

Но только в последние дни, как
заявил начальник УЖХ-6 Влади-
мир Жуков, тут начали что-то де-
лать. Запланировано установить
противопожарную сигнализа-
цию. На это выделено 300 тысяч
рублей. В общежитии привели в
рабочее состояние краны на эта-
жах, закупили огнетушители и
приступили к полной замене
электропроводки — работы за-
кончатся в конце апреля. Забло-
кированную ранее лестничную
клетку теперь можно в случае че-
го открыть: арендаторы оставили
жильцам ключи на вахте. 

Кемерово

В областном учебно-курсовом
комбинате автомобильного транс-
порта были обнаружены грубые
нарушения правил безопасности
(оконные решетки на первом эта-
же были нераспашными, а в подва-

ле помещения стены обшиты го-
рючим материалом из ДСП). За
что он и попал в «черный список».

Реакция руководства области
и города на публикацию в газете
была мгновенной. Буквально в
день выхода газеты в учебно-кур-
совом комбинате было проведе-
но сразу две проверки — из МЧС
и управления архитектуры. Нару-
шения оперативно были устране-
ны. Как сообщила корреспонден-
ту «РГ» комендант здания Таисия
Соболь, теперь решетки на окнах
могут открываться, а стены в под-
вале оштукатурены. Таким обра-
зом, данный кузбасский объект
из «черного списка» можно вы-
черкнуть.

Надо сказать, что губернатор
Аман Тулеев еще до владивосток-
ской трагедии в июле прошлого
года потребовал усилить конт-
роль за соблюдением пожарной
безопасности в Кузбассе.

Петрозаводск

В «черный список» Сергея
Шойгу попал 31-высотный жилой
дом в Петрозаводске. По мнению
заместителя главного государст-
венного инспектора Республики

Карелия по пожарному надзору
Владимира Федорова, исправить
ситуацию с пожароопасными до-
мами можно только с помощью
денежных вливаний. Средства
нужны для того, чтобы оснастить
высотные строения системой про-
тивопожарной защиты — проти-
вопожарным водопроводом, авто-
матической пожарной сигнализа-
цией и так далее. Все эти составля-
ющие имелись в полном комплек-
те при сдаче домов в эксплуата-
цию, но они давно разрушены. Це-
на вопроса — 800 тысяч рублей на
один дом. 

Как решить эту проблему, и об-
суждало совещание, в котором
приняли участие руководители
республики и противопожарной
службы. Оборудовать все дома
противопожарной системой не
получится, в бюджете таких денег
нет. В ближайшее время городская
администрация готова выделить
на эти цели 3 миллиона рублей.
Но, во-первых, это все равно в це-
лом не решит проблему. А во-вто-
рых, необходимо еще проводить
воспитательную работу с населе-
нием. В одном из «опасных» до-
мов, под № 29 на улице Балтий-
ской, противопожарную систему
пожарные недавно установили, но
за короткое время стволы и рука-
ва были растащены по дачам. На-
иболее «короткий» путь, пришли

к выводу участники совещания, —
приобретение для Петрозаводска
новой пожарной автолестницы,
которая не в пример уже имею-
щимся в случае ЧП дотянется до
самых верхних этажей. На покуп-
ку пятидесятиметровой «спаси-
тельницы» требуется 12 миллио-
нов рублей, средства для бюджета
республики немалые. Однако пра-
вительство Республики Карелия
этот вопрос готово решить. 

Калининград

В «черном списке» МЧС зна-
чатся два пожароопасных здания
в Калининградской области — пя-
тиэтажное торгово-офисное в
центре Калининграда и средняя
школа № 1 в портовом городе Пи-
онерском. 

По словам мэра Пионерского
Риммы Сагаевой, администрация
уже немало сделала по противопо-
жарной безапасности школы.
Включение в «черный список»
школы из-за находящейся в здании
котельной — на совести пожарных.

— С целью обезопасить учеб-
ный процесс, — рассказывает
она, — мы переделали паровое
отопление на водяное. Установи-
ли пожарную сигнализацию. В
прошлом году был построен со
второго этажа дополнительный
пожарный выход, сделан запас-
ной выход с первого этажа. Заме-
нена электропроводка. Теперь ре-
шается вопрос о закрытии котель-
ной и подключении школы к теп-
лоцентрали. Сейчас в соседнем
микрорайоне города ведутся ра-
боты по реконструкции котель-
ной, переводе ее на газ. После это-
го мы проложим к ней коммуни-
кации от школы. Именно на этом
настаивают пожарные.

Устранять нарушения в пяти-
этажном здании «Рембыттехни-
ки» в Калининграде будут не-
сколько собственников, в том
числе и правительство Калинин-
градской области. Об этом сооб-
щила замначальника областного
агентства по управлению госиму-
ществом Татьяна Шарова. После
публикации газеты начали гото-
вить смету затрат, после чего в
«Рембыттехнике» начнутся соот-
ветствующие работы.

Однако, как заметил руково-
дитель регионального управле-
ния МЧС России Александр Куль-
чицкий, объектов, где нарушают-
ся правила противопожарной
безопасности, в эксклаве не два, а
около пятидесяти.

— Собственникам пожаро-
опасных зданий,— говорит он, —
выданы соответствующие пред-
писания об устранении наруше-
ний. В определенные сроки они
должны быть исполнены. В про-
тивном случае материалы напра-
вим в прокуратуру, и проблемой
займутся уже сотрудники право-
охранительных органов. 

Подготовили Ирина Полонская,
Нина Рузанова, Андрей Королев, 

Ольга Миммиева, Анна Шонова

Публикация в «РГ» помогла спаса-
телям привлечь внимание местных
властей к пожароопасным объек-
там.

У противопожарной
безалаберности несколько бед:
низкий уровень культуры
безопасности, надежда на авось 
и желание свалить вину 
на кого-то другого...
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Полковники 
стали министрами

Назначены новые главы МВД 
Хакасии и Бурятии

КАДРЫ

Михаил Фалалеев

ПРЕЗИДЕНТ России Влади-
мир Путин произвел ряд пере-
становок в руководстве ми-
лицейскими структурами.
Своим указом он назначил
полковника милиции Влади-
мира Пономарева министром
внутренних дел Республики
Хакасия, а полковника мили-
ции Виктора Сюсюру — ми-
нистром внутренних дел Рес-
публики Бурятия. Если По-
номарев просто пересел из
одного кресла в другое —

раньше он служил минист-
ром в Калмыкии, — то Сю-
сюра, еще накануне возглав-
лявший Азово-Черноморское
УВД на транспорте, заметно
поднялся по служебной лест-
нице.

Этим же Указом полковник мили-
ции Григорий Скрипкин назначен
заместителем начальника Москов-
ского университета МВД России.

Произошли перемены и в са-
мом российском МВД — от зани-
маемой должности освобожден
заместитель начальника Департа-
мента тыла полковник милиции
Михаил Кирилин. 
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ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Олег Сидоров

В НЕДРАХ Комитета Государ-
ственной Думы по собствен-
ности зреют поправки к зако-
нам, регулирующим деятель-
ность арбитражных управля-
ющих, аудиторов и оценщи-
ков. Нововведения, по замыс-
лу законодателей, позволят
ввести механизмы реального
страхования ответственно-
сти в области антикризисно-
го управления.

Профессия антикризисного упра-
вляющего относится к одной из
самых высокооплачиваемых и от-
ветственных. Ошибки таких спе-
циалистов, обычно наемных ме-
неджеров, приводят к серьезным
проблемам: падению объема про-
даж, скорости оборота капитала,
а зачастую к разорению предпри-
ятия. Промахи аудиторов и оцен-
щиков тоже могут нанести суще-
ственный материальный ущерб
третьим лицам. И хотя существу-
ющее законодательство преду-
сматривает страхование профес-
сиональной ответственности этих
специалистов, по мнению предсе-
дателя Комитета ГД по собствен-
ности Виктора Плескачевского,
на практике страхование не рабо-
тает, поскольку в существующих
законах о банкротстве, об ауди-
торской и об оценочной деятель-
ности не прописаны его механиз-
мы и правила. 

«Основным риском по этим ви-
дам страхования является причи-
нение имущественного вреда
третьим лицам, — говорит замес-
титель генерального директора
страховой компании «Стандарт-
Резерв» Сергей Перелыгин. — За-
частую в договоре страхования су-
ществует ограничение, что обя-
занность возместить вред должна
быть установлена решением суда.
Это ограничение существенно су-
жает страховое покрытие, хотя и
гарантирует правомочность стра-
ховой выплаты». Кроме того, об-

ращение в суд, как считает Кирилл
Малука, директор управления
корпоративного страхования от-
ветственности и финансовых рис-
ков «Росгосстраха», замедляет
рассмотрение страховых событий,
что ущемляет интересы как потер-
певших лиц, так и самих професси-
оналов. «Особенно эта проблема
актуальна для арбитражных упра-
вляющих, так как наличие их от-
ветственности зависит от сложной
и неоднозначной процедуры бан-
кротства», — говорит он. 

Сегодня закон регламентирует
только сумму, на которую должен
страховать свою ответственность
арбитражный управляющий —
минимум 3 млн. руб. Минималь-
ные страховые суммы для догово-
ров страхования профессиональ-
ной ответственности аудиторов и
оценщиков законодательно не ус-
тановлены, как и страховые тари-

фы. В этих условиях, считает Дми-
трий Чугунов, руководитель про-
екта Центра страхования ответст-
венности РОСНО, рынок пошел
по пути демпинга и снижения ка-
чества страхового покрытия.
«Многие страховщики в погоне за
премиями от антикризисных уп-
равляющих резко снижают тари-
фы и делают это зачастую в ущерб
качеству и надежности полиса. Не
последнюю роль здесь играют и
сами управляющие. Обращая вни-
мание только на низкую стои-
мость полиса и сознательно игно-
рируя условия страхования, они
тем самым создают угрозу реаль-
ной защите участников процедур
банкротства», — говорит Чугунов. 

Тем временем страховщики
отмечают рост убытков по стра-
хованию профессиональной от-

ветственности. «Рост числа убыт-
ков наблюдается, в частности, по
страхованию ответственности ау-
диторов и арбитражных управля-
ющих. Для некоторых видов, та-
ких, как страхование профессио-
нальной ответственности финан-
совых институтов, рост убытков
может стать критичным, что по-
влечет за собой либо существен-
ное увеличение ставок, либо из-
менения в объеме предлагаемого
страхового покрытия», — преду-
преждает Татьяна Лаврова, на-
чальник управления страхования
ответственности «Ингосстраха».

Возможное решение пробле-
мы Дмитрий Чугунов видит в за-
конодательном утверждении в ка-
честве обязательных типовых ус-
ловий страхования и минималь-
ных страховых тарифов. По его
мнению, это позволит унифици-
ровать покрытие и избежать дем-

пинга и появления некачествен-
ной страховой защиты на россий-
ском рынке. А по убежданию
Татьяны Лавровой, более эффек-
тивно, чем через законодатель-
ные нормы, можно воздейство-
вать на систему страхования ар-
битражных управляющих с помо-
щью саморегулируемых органи-
заций (СРО). «В руках СРО доста-
точно много механизмов, среди
которых разработка эффектив-
ной системы снижения рисков
своих участников, минимальных
требований к страховому покры-
тию, страховым компаниям и пр.
Да и при отстаивании интересов
страхователей перед страховщи-
ками СРО имеет преимущества —
ведь речь уже будет идти не о кон-
кретном договоре, который мо-
жет оказаться не очень рента-

бельным или интересным для
страховщика, а об организации,
представляющей множество ком-
паний», — говорит она.

Поправки в соответствующие
законы Комитет ГД по собствен-
ности планировал представить на
суд общественности к началу мар-
та, но дело застопорилось. Скорее
всего, законодатели столкнулись с
теми проблемами, над которыми
давно бьются страховщики. «Точ-
но определить страховую сумму,
необходимую для покрытия воз-
можного ущерба клиентам стра-
хователя, очень сложно. Это свя-
зано с тем, что невозможно пред-
положить заранее, какие убытки
повлекут за собой те или иные
ошибки или упущения со стороны
страхователя», — говорит Анна
Норкявичене, начальник отдела
страхования ответственности
компании «Согласие». Например,
по договору страхования ответст-
венности аудитора, как объясняет
Ирина Шестак, вице-президент
«Межотраслевого страхового
центра», страховым случаем явля-
ется наложение налоговыми орга-
нами финансовых санкций на
клиента аудитора за нарушение
им финансово-хозяйственной ди-
сциплины, кроме того, покрыва-
ется риск непреднамеренной ут-
раты или повреждения докумен-
тов бухгалтерской отчетности,
платежно-расчетной документа-
ции, налоговых деклараций, цен-
ных бумаг и т.п. И убытки аудитор
может принести миллионные. В
практике «Росгосстраха», напри-
мер, по договору страхования от-
ветственности аудиторов страхо-
вым случаем стало причинение
убытков из-за неверного исчисле-
ния аудиторской организацией
для своего клиента одного из на-
логов и последующих штрафных
санкций, наложенных на этого
клиента. Сумма убытка составила
более 10 млн. руб.
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В случае банкротства управляю-
щим приходится рассчитывать не
только на помощь судебных при-
ставов, но и на страховую защиту.

СТРОИТЕЛЬСТВО 

Дмитрий Угрюмов

ПО СТАТИСТИКЕ Госстроя,
строители чаще всего терпят
убытки из-за низкого качест-
ва проектирования и строи-
тельства, высокого износа
техники и недостаточной
квалификации персонала. 

Чем масштабнее строительство и
сложнее объект, тем выше риск,
что эти факторы сработают про-
тив строителей. 

Крупные
неприятности

Под крупными строительными
проектами подразумевают проек-
ты стоимостью свыше $50 млн.
Это, например, уникальные проек-
ты офисных, административных
зданий (Москва-сити), инженер-
ных сооружений (метро), монтаж
технологических линий для отрас-
лей металлургии, тяжелого маши-
ностроения и т.п. И если при стро-
ительстве типовых жилых домов и
риски типичные, то при возведе-
нии уникальных объектов опасно-
сти прогнозировать трудно. Тем
более что при строительстве таких
объектов используются новые ма-
териалы, технологии и оборудова-
ние. 

«Современная строительная
отрасль усложняется с каждым го-
дом. Появляются новые материа-
лы, машины и механизмы, растут
требования к качеству и срокам
выполнения строительно-мон-
тажных работ. Соответственно
увеличивается риск аварий, выхо-
да из строя оборудования, — отме-
чает Ирина Шестак, вице-прези-
дент «Межотраслевого страхового
центра». Последствия ошибок на
всех этапах возведения крупного
строительного объекта — от про-
ектирования до приема в эксплуа-
тацию — катастрофичны по мас-
штабам и могут привести не толь-
ко к повреждению или полной ги-
бели объекта, но и многочислен-
ным жертвам среди населения, —
предупреждает генеральный дире-
ктор Московской страховой ком-
пании Юрий Горбатов. 

Если учесть, что возмещение
причиненного ущерба закон на-
кладывает на строительные ком-
пании, подобные аварии могут
обернуться для них полным фи-
нансовым крахом — разумеется,
при отсутствии страховки. Так, на-
пример, частичное разрушение
крепления строящегося автодо-
рожного тоннеля мелкого заложе-
ния при производстве работ на уча-
стке микротоннелирования в Мо-
скве обошлось страховому обще-
ству «ГЕФЕСТ» в 106 млн. руб., ес-
ли бы строительство тоннеля не
было застраховано, строителям
пришлось бы устранять последст-
вия аварии за свой счет. Намного
дороже — в $2,56 млн. обошелся бы
компании, строившей больницу в
Норильске, пожар в здании, воз-
никший при производстве отде-
лочных работ, но стройка была
предусмотрительно застрахована,
и ущерб покрыл «Ингосстрах». 

Но далеко не все крупные объе-
кты защищены страховкой. По
данным Международной ассоциа-
ции страховщиков технических
рисков (IMIA), сейчас Россия зани-
мает 13-е место в мире по объемам
страхования строительно-мон-
тажных рисков (СМР), и если в ме-
ждународной практике страхова-
нием обеспечивается практически
100% строительных рисков, то у
нас этот показатель не превышает
7%. И хотя в последнее время инте-
рес к этому виду страхования рас-
тет, по мнению Радия Сулеймано-
ва, начальника отдела страхования
технических рисков компании
«Ингосстрах», осознание строи-
тельными организациями необхо-
димости страхования своих объе-
ктов пока все еще далеко от идеала.

Защитная реакция
В отличие от многих других ви-

дов страхования СМР — дело тон-
кое и требующее высочайшей ква-
лификации при оценке страховых
рисков. «Определить оптималь-
ные условия страхования возмож-
но только на основе тщательного
анализа вероятности рисков, мак-
симального возможного ущерба и
сценария развития аварийных си-
туаций на строительном объек-
те, — объясняет Владимир Карю-
кин, заместитель гендиректора
страхового общества «ГЕФЕСТ»,
директор по страхованию строи-
тельного комплекса. — Для этого

страховая компания должна вла-
деть методикой оценки рисков,
собственной статистической ба-
зой, грамотно осуществлять пред-
страховую экспертизу, оперативно
расследовать причины ущербов и
осуществлять выплаты страховых
возмещений. Трудность задачи
объясняется сложной природой
технических рисков, широким раз-
нообразием применяемых в стро-
ительстве материалов и техноло-
гий, по многим из которых пока не
могут быть собраны статистиче-
ские данные, позволяющие сде-
лать выводы об их рисках.

Страховые компании берут на
себя работу по оценке рисков, но в
договор включают не все. «Обыч-
но договор страхования предусма-
тривает страховое покрытие «от
всех рисков», но содержит пере-
чень так называемых «огово-
рок» — рисков, ущерб от которых
страховая компания на себя не бе-
рет, — говорит Владимир Карю-
кин. Со своей стороны, строители
далеко не всегда страхуют риски,
связанные со строительством
крупных объектов, но не из-за не-
знания, а ради экономии. «Напри-
мер, отказ от страхования убытков
от использования бракованного
оборудования или дефектного ма-
териала может привести к тому, что
при обрушении секции здания из-
за некачественных строительных
материалов страховое возмещение
выплачено не будет, — предупреж-
дает Юрий Горбатов.

Желание сэкономить оборачи-
вается недооценкой строительны-
ми компаниями и других весьма
актуальных рисков. Среди них, как
подметил руководитель отдела
страхования имущества и ответст-
венности страховой компании
«Стандарт-Резерв» Аркадий Хар-
лампиев, — страхование ответст-
венности проектирующей органи-
зации за качество проекта. Напом-
ним, что именно из-за отсутствия
этого пункта в договоре страхова-
ния не получил возмещения
«Трансвааль-парк». Кроме того, по
наблюдениям Ирины Тереховой,
директора департамента имущест-
венного страхования компании
«Энергогарант», клиенты недо-
оценивают риск гибели или повре-
ждения существующего имущест-
ва или собственности, принадле-
жащей страхователю или находя-
щейся у него на попечении, насту-
пивших в ходе строительства или
монтажа объектов.

В некоторых случаях, даже за-
страховав строительно-монтаж-
ные риски, строительные компа-
нии не могут рассчитывать на воз-
мещение. Как объясняет Юрий
Горбатов, в строительном бизнесе
по-прежнему страхование часто
используется в качестве налогосбе-
регающего механизма, и если стра-
ховой случай происходит, то стра-
хователь либо не заявляет о нем,
либо вместе со страховщиком зад-
ним числом расторгают или изме-
няют договор.

Бесценная оценка
Страхование строительно-мон-

тажных работ не только позволяет
покрыть вероятные риски, но и да-
ет возможность избежать аварий
при строительстве. «Особое значе-
ние приобретают осмотры объек-
тов строительства инженерами,
привлекаемыми страховыми ком-
паниями, в течение всего срока
проведения работ. Проведение
риск-аудита и выработка рекомен-
даций страхователю и сторонам,
принимающим участие в проекте,
позволяет минимизировать риски,
как в части исполнения работ в со-
ответствии с принятым проектом,
так и в части сохранности материа-
лов и оборудования, организации
работ, соблюдения правил техни-
ки безопасности и пожарной безо-
пасности на строительной площад-
ке»,— говорит Радий Сулейманов. 

Правда, не каждая страховая
компания обладает необходимым
для этого потенциалом. «Зачастую
строители допускают ошибки,
формулируя неадекватные крите-
рии выбора страховщика: низкий
уровень тарифов, размер уставно-
го капитала. Безусловно, уровень
тарифов имеет определенное зна-
чение, но этот фактор не должен
быть единственным определяю-
щим, — уверен Владимир Карю-
кин. — Оптимальные требования к
страховой компании — это опыт
аналогичной работы не менее 5
лет, осуществление крупных вы-
плат, наличие кадров со строитель-
ным образованием и методиче-
ской базы оценки рисков, долго-
срочные связи с крупными пере-
страховочными компаниями». 

Риски большой стройки
Аварии при возведении уникальных объектов

можно застраховать 

ТРАНСПОРТ 

Сергей Никифоров

70 % АВТОМОБИЛЕЙ, принад-
лежащих юридическим ли-
цам, катят по дорогам России
без полиса КАСКО. 

Это огромный рынок, и страхов-
щики считают его весьма перспе-
ктивным. Но пока компании не
готовы предоставлять страховую
защиту каждому автопарку. 

Цифры ниже средних
На вопрос о том, какая часть

автопарка юридических лиц за-
щищена полисом, эксперты отве-
чали слаженно. «По моей оценке,
корпоративный автопарк застра-
хован по добровольному КАСКО
примерно на 30%»,— считает ви-
це-президента «Межотраслево-
го страхового центра» Ирина
Шестак. Среднюю цифру 30—
35% назвали все опрошенные на-
ми страховщики, но оценки для
регионов и типов автотранспор-
та могут сильно различаться. «В
Москве парк корпоративного
транспорта застрахован прибли-
зительно на 80%, — полагает
Сергей Рябцев, начальник отде-
ла страхования автотранспорта
СК «Согласие». — Что же касает-
ся региональных парков, то они
в силу объективных причин за-
страхованы в меньшей степени». 

Велики отклонения от сред-
ней цифры и в зависимости от
принадлежности автопарка. По
оценкам специалистов, среди
иностранных и крупных россий-
ских компаний 90% автомобиль-
ных парков застрахованы по КА-
СКО, а, например, у бюджетных
организаций уровень покрытия
может не превышать 10—15%. 

Несмотря на высокую степень
недострахованности, полисы до-
бровольного страхование корпо-
ративных парков занимают су-
щественную долю в общем порт-
феле КАСКО компаний. Напри-
мер, в «Росгосстрахе» и РОСНО
30% машин, застрахованных по
КАСКО, составляют автомобили
юридических лиц, в «Ингосстра-
хе» эта доля составляет 45%. Мо-
гут ли свидетельствовать эти
цифры, что страхование корпо-
ративных автопарков выгодно и
перспективно для страховщи-
ков?

«Страхование корпоративных
клиентов — перспективное на-
правление для страховой компа-
нии, имеющей большой террито-
риальный охват и способной ока-
зывать услугу сопровождения до-
говора страхования практически
в любой точке России, — уверен
Павел Бородин, заместитель ру-
ководителя департамента авто-
страхования «Росгосстраха». —
Страхование крупных парков да-
ет возможность привлекать га-
рантированные объемы средств,
что оказывает положительное
влияние на финансовые показа-
тели страховщика. При оценке
совокупных затрат по договорам
страхования — заключение дого-
вора, его сопровождение и, как
следствие качественного обслу-
живания, возобновление догово-
ра на очередной срок — корпора-
тивный договор наиболее выго-
ден для страховщика».

Денис Агамалян, заместитель
директора департамента по ра-
боте с корпоративными клиента-
ми компании «Энергогарант»,
указывает на еще одну особен-
ность корпоративного автостра-
хования: «Не секрет, что страхо-
вание автотранспорта в принци-
пе не приносит большого дохода.
А зачастую произведенные вы-
платы по страховым случаям и
расходы на ведение дела делают
этот вид страхования нерента-
бельным для страховщиков.
Предоставляя страховую защиту
для наших клиентов по авто-
транспорту, одновременно мы
предлагаем другие виды страхо-
вания. Страховщик получает бо-
лее сбалансированный и устой-
чивый портфель, а клиент — ма-
ксимальные скидки по всем ви-
дам страхования».

Выбор цели
Преимущества страхования

автопарков могут быть реализо-
ваны лишь в том случае, если
страховщик выбирает клиента. А
он, как показывает опыт, это дела-
ет. Кто же желанный клиент стра-
ховой компании?

— В первую очередь, это авто-
парки крупных компаний, состо-
ящие в основном из представи-

тельских машин, — рассказывает
Юлия Орлова, начальник отдела
Центра страхования автотранс-
порта РОСНО. — Нашей целевой
группой являются компании—
владельцы автопарков, пользую-
щиеся услугами водителей-про-
фессионалов. Нас привлекают от-
носительно новые автопарки
юридических лиц (срок эксплуа-
тации более половины автомоби-
лей не превышает 3 лет). 

Но не только престижные ли-
музины интересуют страховщи-
ков. Максим Никишкин, началь-
ник управления прямых продаж
департамента комплексного стра-
хования «Ингосстраха», подчер-
кивает, что страховщик и страхо-
ватель должны выстраивать вза-
имовыгодное сотрудничество. «С
одной стороны, страхователь ор-
ганизует свою корпоративную
политику использования транс-
порта, с учетом риск-менеджмен-
та, с другой — страховая компа-
ния обеспечивает оптимальную
страховую защиту, — говорит
он.— В таких условиях любой
парк может быть интересен, даже
такси, которые традиционно в
страховых компаниях считаются
наиболее рисковыми». 

Такси, и особенно маршрутки,
страховщики действительно не-
долюбливают. Так же, как и про-
катные автомобили, парки разъ-
ездных автомобилей (например,
развозящих пиццу или занимаю-
щихся доставкой иных продук-
тов). «Этот сегмент наименее
привлекателен для страховщи-
ка, — делится опытом Юлия Ор-
лова. — В связи с характером экс-
плуатации этих автомашин часто-
та страховых случаев (небольшие
аварии) по ним высока, как и убы-
точность». 

Не в чести у страховщиков ав-
тобусные и троллейбусные парки,
а вот парки строительной техни-
ки, несмотря на жесткие условия
их эксплуатации, могут оказаться
для страховщиков привлекатель-
ными, так как работают на этой
технике более опытные водители.
Да и с общественным транспор-
том ситуация постепенно меняет-
ся. «В последнее время в связи с
большим развитием частных пар-
ков, где большое внимание уделя-
ется квалификации водителей,
убыточность по таким компани-
ям заметно снижается. Это позво-
ляет пересматривать свое отно-
шение к таким автопаркам и сни-
жать тарифную ставку», — добав-
ляет Алексей Тюрников, замести-
тель руководителя управления
автострахования компании
«Стандарт-Резерв».

Индивидуальный
подход

По своим абсолютным значе-
ниям тарифы страхования корпо-
ративного автопарка мало отли-
чаются от тарифов для автомоби-
лей физических лиц. «Мы берем
за основу базовые тарифы, затем
делаем поправку на дополнитель-
ную рисковую составляющую
(аренда, прокат, территория экс-
плуатации и т.д.), — рассказывает
Андрей Языков, генеральный ди-
ректор страховой группы
«РАСО».— Для обыкновенных,
так называемых развозных авто-
мобилей данный коэффициент
равен 1. А далее все зависит от ко-
личества машин. На парк 10 и бо-
лее автомобилей клиент вправе
рассчитывать на скидку не менее
10%. При страховании 100 и бо-
лее автомобилей скидка может
достигать 30 и более процентов».

И, конечно, страхование кор-
поративного автопарка всегда
предполагает «индивидуальный
подход». О нем рассказывает Ма-
ксим Никишкин:

— Обычно все нюансы мы сог-
ласовываем с клиентом до приема
на страхование автопарка. Раз-
личных моментов для обсужде-
ния может быть очень много.
Один из них может заключаться в
том, что клиенту удобно осущест-
влять восстановительный ремонт
на какой-то определенной стан-
ции технического обслуживания
(СТОА), с которой «Ингосстрах»
не имеет договора на ремонт за-
страхованных машин. В этом слу-
чае мы заключим с этой СТОА до-
говор под конкретного клиента. И
таких ситуаций в процессе рабо-
ты с клиентом масса. Это и вопро-
сы с ГАИ, и инструктаж с сотруд-
никами, допущенными к управле-
нию корпоративным автотранс-
портом, и совместная разработка
мер, направленных на снижение
аварийности, и пр.

Полис для маршрутки
Выгодно ли страхование

корпоративных автопарков
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ПРОЕКТ

ГОСУДАРСТВЕННАЯ эколо-
гическая экспертиза дала по-
ложительное заключение на
проект строительства нефте-
провода «Восточная Сибирь
— Тихий океан». Решение бы-
ло принято не сразу и далось
нелегко. Споры вокруг проек-
та до сих пор продолжаются.
Сегодня мы пригласили уче-
ных — членов комиссии госу-
дарственной экологической
экспертизы, которые объяс-
нили, почему приняли это ре-
шение, а не иное. В нашем
«круглом столе» также участ-
вуют проектировщики и за-
казчики проекта.

Российская газета | Первый во-
прос — Сергею Викторовичу Гри-
горьеву. Итак, экологическая ко-
миссия закончила свою работу.
Каковы ваши дальнейшие дейст-
вия? Когда начнется само строи-
тельство? И сразу — вторая
часть вопроса. Мы видим, что
дискуссия продолжается. На днях,
например, свое отношение к про-
екту своеобразно высказала ад-
министрация Иркутской облас-
ти. Как может эта дискуссия по-
влиять на дальнейшее прохожде-
ние проекта?
Сергей Григорьев | После поло-
жительного заключения Ростех-
надзора мы ожидаем заключения
Главгосэкспертизы. Это послед-
няя инстанция, которая должна
вынести свой вердикт. Решение
мы ожидаем в ближайшее время.
Как только оно будет получено,
можем начинать строительство.
Объявим тендерные торги, что
займет 30—40 дней, обеспечим
финансирование. Скорее всего,
это будут кредиты. Напомню, об-
щая стоимость проекта 6,5 милли-
арда долларов. 
А насчет того, что кто-то еще недо-
волен, могу предположить: такое
положение вещей будет оставать-
ся до того дня, когда закончим
строительство. Мы это уже прохо-
дили на Балтийской трубопровод-
ной системе — сначала девять лет
не могли начать строительство из-
за дискуссий. И во время строи-
тельства нам приходилось пре-
одолевать немалое сопротивление
различных политических сил и
тех инструментов, которыми они
пользуются.
Сейчас, когда мы выходим на пол-
ную проектную мощность — 60
миллионов тонн в год, мнимых ра-
детелей чистой Балтики уже не
слышно. Потому что система ра-
ботает, причем так, что экологиче-
ская ситуация, в частности в рай-
оне Приморска, стала лучше, чем
была до начала строительства.
Полагаю, что и с восточносибир-
ским нефтепроводом будут схо-
жие процессы. Мы готовы к тому,
что придется сталкиваться с раз-
ными интересами — от меркан-
тильных до политических. Спектр
их самый пестрый. Нередки слу-
чаи, когда местные власти нам
прямо говорили: дайте нам то-то,
а мы тогда дадим вам разрешение
на строительство.

РГ | Тем не менее давайте уточ-
ним то, что касается Иркутска.
Президент «Транснефти» г-н
Вайншток, будучи у нас в редак-
ции, сказал: мы работали с мест-
ными властями, встречались с
населением. Но, судя по тем пуб-
личным высказываниям, которые
сейчас звучат из Иркутска, что-
то недоговорено. Значит, не смог-
ли убедить своих оппонентов.
Григорьев | Мы проводили
встречи, в том числе и в рамках об-
щественных слушаний на стадии
подготовки ТЭО проекта. В 17 на-
селенных пунктах, в том числе в
Иркутске, были открыты общест-
венные приемные. Туда приходи-
ли абсолютно все, кто желал полу-
чить информацию о проекте и вы-
сказать свое отношение. Все это
зафиксировано в протоколах,
приложенных к материалам ТЭО,
и с положительными отзывами
местных администраций было пе-
редано на экспертизу. То есть одо-
брение непосредственно населе-
ния, которое там проживает, мы
получили.
Да, были негативные моменты,
связанные с «зелеными», которые
пытались срывать работу. Но как
только пена сходила, местные жи-
тели говорили (у нас есть конкрет-
ные записи): быстрее начинайте
строить, мы вас ждем. Люди заин-
тересованы в рабочих местах, в
жизненной перспективе.
Кстати, и у местных иркутских
властей тогда тоже особых вопро-
сов не возникало. Более того. Об-
щественные слушания проходили
при их непосредственном уча-
стии. Но, как мы видим, политиче-
ская конъюнктура поменялась, к
сожалению. Кое-кто в области
ошибочно считает, что на так на-
зываемой протестной экологиче-
ской волне сможет решить свои
собственные проблемы. Опреде-
ленное влияние на позицию руко-
водителей области имеют и внеш-
ние факторы.

РГ | Какие юридические последст-

вия может иметь сегодняшнее со-
противление администрации Ир-
кутской области? 
Григорьев | Надо было позицио-
нировать себя на стадии разработ-
ки ТЭО. Никаких правовых пре-
пятствий для начала строительст-
ва после заключения Главгосэкс-
пертизы у нас уже не будет.

РГ | Понятно, что невозможно со-
здать нечто такое, что не было
бы уязвимым, что не имело бы не-
достатков. Но количество недос-
татков, вероятно, было не столь
велико, что позволило экологам
вынести в итоге положительное
заключение. Тем не менее, видимо,
есть и замечания, которые компа-
ния должна устранить. Расска-
жите о них.
Игорь Линге | Моя сфера — безо-
пасность в области атомной энер-
гии и промышленности. Некото-
рые удивляются, почему атомщи-
ков пригласили в экспертную ко-
миссию. Думаю, потому, что мы
несколько впереди других отрас-
лей в плане обоснования безопас-
ности. Я имею в виду прежде все-
го вероятностные методы анали-
за. Это молодая наука, которая вы-
росла в последние 20 лет. Она опе-
рирует очень конкретными числа-
ми. С помощью вероятностных
методов мы провели анализ про-
екта нефтепровода на предмет
аварий и оценки их последствий.
Смотрите, вот две диаграммы. Обе
показывают вероятность и объе-
мы утечек нефти в окружающую
среду при авариях. Одна сделана
на момент начала экспертизы,
другая сейчас. Это принципиаль-
но разные картины. В ходе экспер-
тизы было сделано очень много
разного плана замечаний — по пе-
реходам, по оборудованию и так
далее, и проектанты на них отреа-
гировали. Все время шло усиление
проекта. Это говорит о роли экс-
пертизы.

РГ | Можно проиллюстрировать,
как изменилась степень надежно-
сти?
Линге | Сейчас риски аварий с вы-
ходом нефти за пределы техниче-
ских систем нефтепровода нахо-
дятся на уровне самых высоких
международных требований. Со-
гласно международному стандар-
ту ISO/DIS 16708 вероятность
аварий должна быть на уровне 10 в
минус 4-й степени для сухопутных
магистральных нефтепроводов и
строже — 10 в минус 6-й степени —
для подводных. Предполагаемая
аварийность на Прибайкальском
участке нефтепровода на порядок
меньше и составляет 10 в минус 5-
й для сухопутных участков и 10 в
минус 7-й степени для подводных.
Аварии с такой вероятностью от-
носятся к запроектным. Эксперти-
за оценила и последствия того, что
попадет в Байкал, если произой-
дет авария. Здесь ситуация удиви-
тельная для стороннего наблюда-
теля. Все думают: вот труба, она
ломается, рвется, и поток нефти
идет в Байкал. На самом деле все
не так: 800 метров — ближайшее
расстояние от трубопровода до
Байкала. Гипотетически нефть
может дойти до Байкала, но благо-
даря многим защитным системам,
— в количествах, сопоставимых с
фоновыми концентрациями. И
это, подчеркиваю, при вероятно-
сти аварии 10 в минус 7-й степени.

РГ | Переведите на русский язык
эти 10 в минус 7-й степени.
Линге | Вероятность одной ава-
рии на один раз в 10 миллионов
лет на на 1 километре подводного
перехода.

РГ | Сергей Викторович, на дей-
ствующих нефтепроводах аварии
тоже раз в 10 миллионов лет про-
исходят?
Григорьев | Сейчас мы говорим о
безопасности участка, который
проходит вдоль Байкала с приме-
нением специальных технологий
для того, чтобы защитить озеро. А
аварии на нефтепроводах проис-
ходят. У нас в среднем на 1000 ки-
лометров 0,04 случая в год, это
столько же, сколько в благополуч-
ных Европе и Америке, которыми
нас кое-кто из «зеленых» пытает-
ся учить. 
Григорий Кофф | Я хотел бы об-
ратить внимание на два вопроса.
Во-первых, существующее сегод-
ня загрязнение Байкала и рек, в
него впадающих, наблюдается
практически по всем показателям.
Например, по Селенге загрязне-
ние нефтепродуктами достигает
33 ПДК. Через Тыю в Байкал еже-
годно вносится больше 200 тонн
загрязнений. 
К сожалению, сегодня некоторые
эксперты, которые работают по
Байкалу, исповедуют теорию так
называемого «нулевого риска»,
которая наукой давно отвергнута.
Исходя из этой теории, если мы
хотим, чтобы никакого загрязне-
ния байкальской территории не
было, нужно организовать глубо-
кую очистку промышленных и
сточных вод всех портов и при-
брежных населенных пунктов, го-
родов Улан-Удэ, Ангарска, Севе-
робайкальска и других. Надо вы-
вести за пределы байкальской

природной территории ЦБК, Се-
ленгийский ЦКК. Надо разобрать
рельсы Транссиба и БАМа. Надо
остановить туризм. Вот тогда не
будет загрязнения вообще.
Теперь о сейсмике. 12 баллов по
шкале Рихтера… Таких цифр не
бывает! Сейсмичность в зоне про-
хождения нефтепровода в преде-
лах байкальской природной тер-
ритории 9—10 баллов. И здесь я
должен рассказать следующее.
Я был председателем комиссии по
исследованию последствий земле-
трясений в Армении, в Нефтегор-
ске и на Шикотане.
Так вот, Нефтегорское землетря-
сение: наземный магистральный
нефтепровод — 33 прорыва. И все
на сварных стыках или границах
между твердыми и мягкими грун-
тами. 
В Армении землетрясение было
сильнее, чем в Нефтегорске. В
Спитаке было 10 баллов, причем
фоновых, в Ленинакане — 9 бал-
лов. Я обследовал там не только
здания, но и всю инфраструктуру.
Ни одного прорыва подземных
трубопроводов и нефтепроводов в
этой зоне не было! Подземные за-
ложения в отличие от поверхност-
ных малочувствительны к колеба-
ниям грунтов. 
Еще пример. В США после земле-
трясения под Сан-Франциско 15
октября 1989 года и под Лос-Анд-
желесом в январе 1990 года повре-
ждений магистральных нефте-
проводов и газопроводов не зафи-
ксировано. Это очень важно. Там
всюду трубы под землей. Я разби-
рался также в последствиях 9-
балльного землетрясения на Аля-
ске: повреждены участки газо- и
нефтепроводов только в местах
поверхностной прокладки — по-
падали опоры. А то, что в земле,
осталось цело.
Несколько лет назад моя органи-
зация по заказу минприроды и ми-
нэкономики занималась разра-
боткой особенностей режима бай-
кальской природной территории.
Мы сделали набор карт, где выде-
лили до ста зон, в каждой из кото-
рых есть свои беды. И вот сегодня,
накладывая маршрут ВСТО на на-
ши карты, мы видим, что он идет
по одному из лучших, самых спо-
койных участков. Это предопреде-
лило то, что я написал положи-
тельное заключение по экологи-
ческой части проекта.

РГ | Кстати, об упомянутой же-
лезной дороге, по которой сегодня
идут цистерны с нефтью, нефте-
продуктами, удобрениями, хими-
ческой продукцией…
Григорьев | Идет порядка 30
миллионов тонн в год. В ста мет-
рах от Байкала! 

РГ | Вероятность ЧП там какая?
Линге | Риск аварии на железной
дороге — 10 в минус 2-й степени.
На нефтепроводе — в 100 000 раз
меньше.

РГ | Когда вы проложите свою
трубу, цистерны с нефтью идти
не будут?
Григорьев | С нефтью, скорее
всего, не будут. У железной доро-
ги тариф на перевозки выше в 3—
4 раза. Появится труба — нефтя-
ники, условно говоря, уйдут в нее.
Тогда и риск Байкалу уменьшится.
Но сейчас это мало кого интересу-
ет.

РГ | Но ведь очевидно, что вы у
железнодорожников хлеб отни-
маете.

Григорьев | Нет, не отнимаем.
Железная дорога изначально пла-
нировалась не для того, чтобы во-
зить только нефть. Нефть и деше-
вле, и, главное, безопаснее транс-
портировать по трубопроводу. Ес-
ли мы придем с трубой в Восточ-
ную Сибирь, за нами обязательно
последуют нефтяники — обустра-
ивать новые месторождения,
строить дороги, свои объекты, го-
рода…Железной дороге работы
будет выше крыши. БАМ окажется
загруженным на всем протяже-
нии. Пример тому — Западная Си-
бирь.
Станислав Мещеряков | Мне
было поручено изучить техниче-
скую часть проекта. Специалисты
нашего университета пришли к за-
ключению, что на данный момент
вся современная технология, ко-
торая может быть использована
при строительстве нефтепровода,
учтена и реализована. В частно-
сти, в северобайкальской части
будут устанавливаться дополни-
тельные запорные устройства че-
рез каждые 5 километров. Очень
важно и то, что на этих опасных
участках вместо 9-миллиметро-
вой стали будет использоваться
27-миллиметровая. Это броня.
Она не сгниет и тогда, когда всю
нефть перекачают.

Следующий факт — применение
метода прокладки «труба в тру-
бе», применение сталей К-60, К-
70 с высокими вязко-пластиче-
скими характеристиками, что
крайне важно в условиях повы-
шенной сейсмичности.
Еще один положительный фактор
(это мое личное мнение) — то, что
нефтепровод пройдет вдоль же-
лезной дороги. Это дополнитель-
ный защитный барьер. Плюс очи-
стительный флот, который проек-
тант планирует иметь на северном
Байкале. А имеющиеся в его соста-
ве защитные средства позволят
очистить то, что уже загрязнено
сейчас. 

РГ | Некоторые ученые утвер-
ждают, что в случае разрыва
трубы в Байкал может попасть
несколько тонн нефти. Что на
это скажете? 
Григорьев | Я эти сказки тоже
слышал: якобы в случае разлива
трех тысяч тонн нефти за два часа
половина озера покроется плен-
кой. Зададимся вопросом: она са-
молетом туда доберется? Что, ско-
рость движения воды 150 кило-
метров в час?.. Это либо глупость,
либо сознательная ложь.
Дальше. Сталь, которую будем ис-
пользовать, не позволяет разо-
рваться трубе в принципе. Если
даже предположить некий фанта-
стический случай, в ней может по-
явиться лишь трещина. И никакие
тысячи тонн не выльются. Стоит
давлению чуть измениться, тут же
сработает автоматика и перекроет
аварийный участок. Кроме того,
труба ведь находится в еще одной
герметичной трубе.
Все эти страшилки — для обывате-
лей, которые не вдумываются в то,
что читают. 

РГ | А какие еще претензии к про-
екту были?
Григорьев | Были замечания. Ос-
новных — два. Не разработаны
мероприятия по изучению опас-
ных геологических процессов, та-
ких, как оползни, карст, курумы,
обвалы. И, соответственно, надо
доработать меры защиты. На са-
мом деле, технические решения по
прокладке нефтепровода в слож-
ных природно-климатических ус-
ловиях разработаны и применены
в проекте. Второе. Надо разрабо-
тать хорошую систему обоснован-
ного мониторинга по байкальско-
му участку и вообще по всей трас-
се — систему сейсмического мони-
торинга, мониторинга опасных
процессов и, конечно же, монито-
ринга труб. Мы в этом направле-
нии сейчас работаем.

РГ | Кстати, Сергей Викторович,
поясните, пожалуйста. Вот чле-
ны комиссии высказали какие-то
замечания. Они приняты и запро-
токолированы. Как ведется конт-
роль за их реализацией? Положили
протокол в папку и забыли?
Григорьев | Исключено. У нас
внутри компании жестко регла-
ментированы все взаимоотноше-
ния. И любой документ, написан-
ный на бумаге и имеющий номер,

у нас отслеживается, поверьте,
день в день. Если написано на ре-
золюции: разобраться в течение
10 дней или недели, задание будет
непременно выполнено.
Как только мы получаем замеча-
ния экспертов, они сразу же распи-
сываются нашим специалистам,
которые за это ответственны. И
указаны сроки по предложениям,
как устранить эти замечания. На-
ши специалисты разрабатывают
методологию, либо вносят какие-
то изменения, либо предоставля-
ют дополнительные расчеты. От-
вет на замечания отправляется тем
людям, которые их внесли. И экс-
перты оценивают внесенные в
проект изменения. Или аргумен-
ты, почему что-то не принято.

РГ | Какие были самые серьезные
замечания, с точки зрения финан-
сов и времени?
Григорьев | Перевести проект в
северный вариант. Но это мы с ва-
ми уже обсуждали (см. «РГ» за
10.02.2006).
Самые затратные замечания каса-
ются разработки системы обраще-
ния с отходами производства и по-
требления и обеспечения мобили-
зационной готовности к защите
экосистемы озера Байкал. Это ос-
новное.
Экологический мониторинг, счи-
тают эксперты, у нас недостато-
чен, значит, мы его еще усилим.
Мы сделали его по образу и подо-
бию Приморска, где ведется поча-
совой анализ трех сред: воды, воз-
духа, земли. Здесь же добавляется
сейсмика, которую мы также бу-
дем учитывать. Будет создана со-
ответствующая служба, привлече-
ны специалисты и т.д. 
Мещеряков | Здесь есть еще один
фактор. Надо разделять: есть про-

ектирование, а есть строительст-
во и эксплуатация. Вот это самое
главное. На следующих этапах
возникнут новые вопросы. Если в
процессе эксплуатации компания
сертифицируется по ИСО 14 000 (а
в «Транснефти» это так), тогда там
все будет контролироваться. Вас
обяжут. И мониторинг будет, и
очистные сооружения — все будет
работать. 
Владимир Дуб | Я хотел бы еще
раз подчеркнуть: железо, к сожа-
лению, как и человек, начинает
умирать в момент рождения. И
возникающие дефекты накапли-
ваются на протяжении всего тех-
нологического маршрута. Трубо-
провод — это живая конструкция,
которая вибрирует, циклирует,
претерпевает термические изме-
нения.
Специально по нашему настоя-
нию была принята и выполнена
программа эксплуатационных ис-
пытаний труб, моделирующая то,
что может возникнуть в процессе
работы нефтепровода. Были про-
ведены испытания для всех типов
труб, которые в принципе можно
использовать. Плюс к традицион-
ным методам мы позаимствовали
методики у ракетчиков и провели
испытания на сейсмоустойчи-
вость до 10-го балла, на смятие
при имитации взрыва (к сожале-
нию, и такая опасность может
подстерегать трубопровод). Мы
можем с удовлетворением отме-
тить, что физико-механические
свойства металла труб превосхо-
дят применявшиеся ранее по запа-
су вязкопластических характери-
стик. А надежность эксплуатации
определяется именно такой хара-
ктеристикой.
Этот проект принципиально отли-
чается от того, что было раньше.
Поэтому я хотел бы поздравить
проектировщиков, они поднялись
на новый уровень.

РГ | Сейчас всплыла очень важная
тема. Она напрямую пересекает-
ся с «Трансваалем». Проектиров-
щики говорят: мы все сделали, у
нас все замечательно, но потом
здесь были строители — вы знае-
те, какие взятки давали строи-
тели, чтобы поменять материа-
лы, чтобы удешевить проект. Так
вот, мониторинг за строителя-
ми, за поставками — это очень
важные вещи. Как это все будет
осуществляться?
Григорьев | Хорошо, что вы за-
тронули этот вопрос. Потому что
сейчас в «Транснефти» существует
тотальный контроль за каждой
трубой, поступающей к нам. При-
чем, контроль не только на строй-
площадке, но и на заводе. Мы это
ввели с 2000 года.
На всех российских трубных заво-
дах находятся наши контролеры.
Они наблюдают весь технологи-
ческий процесс и, если видят что-
то не соответствующее принятому
у нас регламенту, трубу отбрако-
вывают еще на стадии ее изготов-
ления. Труба вторично проверяет-
ся, когда поступает к нам. То же са-
мое происходит и с изоляцией.

РГ | Итак, все наши эксперты ут-
верждают, что проект высокого
качества, что это новое слово на-
уки и техники. Александр Влади-
мирович, ваш институт — один
из главных разработчиков техни-
ческих требований и проектных
решений. Что вы о нем думаете?
ХХII век?
Александр Ивакин | Может, и не
ХХII, но ХХI безусловно.

Несколько слов про те трубы, о ко-
торых шла речь. Наш институт го-
товил общие технические требо-
вания на трубы большого диамет-
ра. Эти требования базируются на
большом предыдущем опыте по
выбору труб для магистральных
нефтепроводов, учитывают сов-
ременный уровень производства
проката и труб и призваны обеспе-
чить работоспособность нефте-
провода в чрезвычайно сложных
географических и климатических
условиях прокладки. Для произ-
водства труб будут использовать-
ся стали с повышенными физико-
механическими свойствами, улуч-
шенным химическим составом,
микроструктурой и чистотой ос-
новного металла, повышенными
требованиями к геометрии и каче-
ству поверхности труб. При созда-
нии технических требований был
использован российский и миро-
вой опыт производства труб для
строительства магистральных
нефтепроводов, учтены требова-
ния российских и международных
стандартов. 
Кстати, мы знаем, что за рубежом
делают отличные трубы. Однако
те требования, которые мы выста-
вляли к трубной заготовке, по-
верьте, не каждый металлургиче-
ский завод в Западной Европе мо-
жет выполнить. Даже такая ком-
пания, как итальянская «Ильва»,
оказалась не готова к нашим тре-
бованиям. Труба — это не только
металл. Это целая конструкция: и
собственно металл и антикорро-
зионное защитное трехслойное
полиэтиленовое покрытие. 

РГ | Так где все-таки будут де-
лать эти трубы — у нас или за ру-
бежом?
Ивакин | У нас. Очень много рос-
сийских предприятий будут участ-
вовать в их изготовлении. Это Че-
лябинский трубопрокатный за-
вод, Выксунский металлургиче-
ский завод, Волжский трубный за-
вод и металлургические компа-
нии, такие, как «Азовсталь», «Се-
версталь», Магнитогорск, — об-
ширная география. Ведутся пере-
говоры и с нашими украинскими
коллегами — с Харцизским труб-
ным заводом. 
Благодаря нашим техническим
требованиям производители про-
дукции повышают культуру про-
изводства, принимают програм-
мы реконструкции и совершенст-
вования технологий, повышая ка-
чество выпускаемой продукции.
Я, например, был приятно удив-
лен посещением Алексинского за-
вода «Тяжпромарматура». Там де-
лают запорную арматуру, шаро-
вые краны для «Газпрома» и
«Транснефти». И делают это с
ювелирным мастерством.
Сильнейшее впечатление оставил
вибростенд в городе Королеве, на
котором испытывают корпуса ра-
кет. На днях там начнутся испыта-
ния на сейсмоустойчивость запор-
ной арматуры для «Транснефти».
Огромный монстр — конструкция
9 метров высотой и 40 тонн весом
с электроприводом. Все это будет
смонтировано, подведено давле-
ние до 150 атмосфер и будет тря-
стись с расчетом на сейсмику в 10
баллов. Зрелище потрясающее —
надо фильмы снимать на такие те-
мы.
Как вы уже знаете, в преддверии
разработки ТЭО были созданы
специальные нормы проектиро-
вания и строительства магист-
рального нефтепровода ВСТО.
Это как раз та научная база, на
которой строится дальнейшее
проектирование и строительство
нефтепровода. Разработаны тех-
нические регламенты и техниче-
ские документы для сварки труб
повышенного класса прочности в
условиях рабочих температур от
+40 до -50 градусов. Для выпол-
нения проекта было создано бо-
лее 30 нормативных документов:
технические решения при про-
кладке нефтепровода в районах
повышенной сейсмичности и
вечной мерзлоты, методики, рег-
ламенты, требования к поставля-
емой продукции для строительст-
ва ВСТО.

РГ | Сергей Викторович, когда
все-таки начнется стройка? И с
какого участка?
Григорьев | Как только проведем
конкурсные торги, как только бу-
дут выбраны подрядчики, тогда
определим участок. Пока точной
даты начала строительства нет. Но
есть время окончания — конец
2008 года. Это утвержденный пра-
вительством график, и это требо-
вание нефтяников. Они нас торо-
пят. В декабре 2008 года «Сургут-

нефтегаз» будет готов дать нефть
Восточной Сибири.

РГ | Наш «круглый стол» посвя-
щен не только экологической безо-
пасности, но и национальной без-
опасности России. Каково значе-
ние ВСТО с точки зрения нацио-
нальной безопасности?  
Дмитрий Орлов | Суверенитет
страны  проявляется не в каких-то
абстрактных вещах. Мир глобали-
зуется, и сегодня суверенитет оз-
начает возможность принимать
независимые экономические ре-
шения, позволяет стране быть в
том самом «совете директоров»,
который «делает погоду» в миро-
вой экономике. Для России —
«энергетической сверхдержавы»
— это прежде всего суверенный
контроль над ТЭК, инфраструкту-
рой, над нефтепроводным транзи-
том. 
Вот есть треугольник: Россия —
ЕС — ОПЕК.  Быть в нем России
главным центром силы или нет?
Это тоже зависит от восточного
нефтепровода. Сейчас мы постав-
ляем нефть в основном в Европу, а
с этим нефтепроводом появится
серьезная возможность диверси-
фикации поставок. Мы в меньшей
степени будем зависеть от потре-
бителей одного региона. 
Естественно, существуют против-
ники того, чтобы Россия диверси-
фицировала свои маршруты
транспортировки нефти. Их пози-
ция обусловлена прежде всего
экономическими интересами, и
они эти интересы жестко отстаи-
вают. 
Сегодня много говорилось о со-
держательной стороне той эколо-
гической дискуссии, которая ве-
лась. Но можно четко выявить два
типа экологических организаций,
которые выступают против про-
екта. Многие местные экологиче-
ские организации приходили на
общественные слушания и предъ-
являли детальные претензии ком-
пании «Транснефть». С ними шел
нормальный диалог, и действи-
тельно значимые для населения
проблемы снимались. 
А есть экологические организа-
ции другого рода. Они действуют
в основном в Москве, в крупней-
ших городах страны и проводят
фактически не связанные с инте-
ресами населения лоббистские и
пиар-кампании. Эти структуры
зачастую связаны с международ-
ными  экологическими организа-
циями либо даже аффилированны
с ними. Мы наблюдаем весьма
специфические методы, которые
применялись в ходе этой кампа-
нии. Вот, например, рассылка пи-
сем крупным банкам — потенци-
альным инвесторам нефтепрово-
да: не давайте денег «Транснеф-
ти». Или публикация  в Интернете
фото российских поп-звезд с пла-
катами на тему «Байкал дороже
нефти» (кстати, практически ни-
кто из звезд публично на эту тему
не высказывался, и это весьма по-
казательно). Что, инвестбанкиры
или звезды — эксперты в области
экологии? Имеет ли все это хоть
какое-нибудь отношение к стрем-
лению разобраться в ситуации и
разрешить проблемы? Может
быть, дело в другом — кому-то
нужно снизить капитализацию го-
сударственной компании накану-
не реализации большого проекта?  
Мы видим, как в неумении разре-
шить собственные проблемы вла-
сти Иркутской области пытаются
переключить внимание общест-
венности на так называемую «за-
щиту Байкала».  Проект откровен-
но враждебно воспринимается и
влиятельными бизнес-структура-
ми, усматривающими в нем угро-
зу своим корпоративным интере-
сам. 
С моей точки зрения, политиче-
ская воля руководства России вы-
ражена совершенно определенно.
Принято постановление прави-
тельства по поручению президен-
та. И  нефтепровод, конечно же,
будет построен. Вопрос только в
том, сколько еще проблем способ-
ны создать «зеленые», аффилиро-
ванные с международными орга-
низациями, и наши доморощен-
ные деятели.  Я убежден: какой бы
интенсивной по лоббистскому по-
тенциалу, бюджетированию  и
технологическому обеспечению
ни  была кампания против восточ-
ного нефтепровода, проект будет
осуществлен. Потому что у России
есть долговременные экономиче-
ские интересы, которые осознает
ее правящая элита.  В конечном
счете восточный нефтепровод —
это не просто труба. Это свобода
выбора, а значит, и расширение
нашей общей свободы. 

Восточный прорыв
Государственная экологическая экспертиза нефтепровода «Восточная Сибирь—Тихий океан»: позиция и аргументы

Участники совета экспертов «РГ»: Сергей Григорьев —
вице-президент ОАО АК «Транснефть», Владимир Дуб —
д.т.н., профессор, завотделом НПО «ЦНИИТМАШ», уча-
стник Государственной экологической экспертизы
(ГЭЭ), Александр Ивакин — гендиректор ООО «Институт
ВНИИСТ», Григорий Кофф — академик РАЕН, д.гм.н.,
профессор, участник ГЭЭ, Игорь Линге — д.т.н., замдире-
ктора ИБ РАЭ РАН, член ГЭЭ, Станислав Мещеряков —
д.т.н., профессор, завкафедрой промышленной экологии
РГУ нефти и газа им. И.М.Губкина, участник ГЭЭ, Дмит-
рий Орлов — гендиректор Агентства политических и эко-
номических коммуникаций, член рабочей группы Обще-
ственной палаты РФ по международному сотрудничеству
и общественной дипломатии.    
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Ставка ввозной
таможенной
пошлины (в

Код ТН ВЭД Наименование позиции * процентах от
таможенной
стоимости 

либо в евро)
8402 11 000 1 -- котлы паровые для судового оборудования3) 0
8402 12 000 1 -- котлы паровые для судового оборудования3) 0
8402 19 100 1 --- котлы паровые для судового оборудования3) 0
8402 19 900 1 --- котлы паровые для судового оборудования3) 0
8402 20 000 1 -- для судового оборудования3) 0
8402 20 000 9 -- прочие 0
8402 90 000 1 -- котлов паровых и с пароперегревателем 0

для судового оборудования3)

8404 10 000 0 - вспомогательное оборудование для использования 0
с котлами товарной позиции 8402 или 8403

8404 20 000 0 - конденсаторы для пароводяных 0
или других паросиловых установок

8404 90 000 0 - части 0
8408 10 220 0 ---- для морских судов товарных позиций 8901—8906, 0

буксиров подсубпозиции 8904 00 100 0 и военных
кораблей подсубпозиции 8906 10 000 0

8408 10 240 0 ---- прочие 0
8408 10 260 0 ---- для морских судов товарных позиций 8901—8906, 0

буксиров подсубпозиции 8904 00 100 0 и военных
кораблей подсубпозиции 8906 10 000 0

8408 10 280 0 ---- прочие 0
8408 10 310 0 ----для морских судов товарных позиций 8901—8906, 0

буксиров подсубпозиции 8904 00 100 0 и военных
кораблей подсубпозиции 8906 10 000 0

8408 10 390 0 ---- прочие 0
8408 10 410 0 ----для морских судов товарных позиций 8901—8906, 0

буксиров подсубпозиции 8904 00 100 0 и военных
кораблей подсубпозиции 8906 10 000 0

8408 10 490 0 ---- прочие 0
8408 10 510 0 ----для морских судов товарных позиций 8901—8906, 0

буксиров подсубпозиции 8904 00 100 0 и военных
кораблей подсубпозиции 8906 10 000 0

8408 10 590 0 ---- прочие 0
8408 10 610 0 ----для морских судов товарных позиций 8901—8906, 0

буксиров подсубпозиции 8904 00 100 0 и военных
кораблей подсубпозиции 8906 10 000 0

8408 10 690 0 ---- прочие 0
8408 10 810 0 ---- для морских судов товарных позиций 8901—8906, 0

буксиров подсубпозиции 8904 00 100 0 и военных
кораблей подсубпозиции 8906 10 000 0

8408 10 890 0 ---- прочие 0
8409 10 100 0 -- для двигателей, предназначенных 0

для гражданской авиации
8409 10 900 0 -- прочие 0
8411 82 910 1 ----- для использования в составе комплектных 0

газоперекачивающих агрегатов
8411 82 930 1 ----- для использования в составе комплектных 0

газоперекачивающих агрегатов
8413 11 000 0 -- насосы для горюче-смазочных материалов, 0

используемые на заправочных станциях и в гаражах
8413 19 100 0 --- для гражданской авиации 0
8413 19 900 0 --- прочие 0
8413 20 100 0 -- для гражданской авиации 0
8413 30 100 0 -- для гражданской авиации 0
8413 40 000 0 - бетононасосы 0
8413 50 100 0 -- для гражданской авиации 0
8413 50 300 0 --- гидравлические агрегаты 0
8413 50 500 0 --- насосы дозировочные 0
8413 50 710 0 ----- гидравлические силовые 0
8413 50 790 0 ----- прочие 0
8413 50 900 0 ---- прочие 0
8413 60 100 0 -- для гражданской авиации 0
8413 60 300 0 --- гидравлические агрегаты 0
8413 60 410 0 ----- гидравлические силовые 0
8413 60 490 0 ----- прочие 0
8413 60 510 0 ----- гидравлические силовые 0
8413 60 590 0 ----- прочие 0
8413 60 600 0 ---- насосы винтовые 0
8413 60 900 0 ---- прочие 0
8413 70 100 0 -- для гражданской авиации 0
8413 70 210 0 ---- одноступенчатые 0
8413 70 290 0 ---- многоступенчатые 0
8413 70 300 0 ---  насосы герметичные центробежные для 0

нагревательных систем и горячего водоснабжения
8413 70 400 0 ---- не более 15 мм 0
8413 70 500 0 ----- насосы канально-центробежные и насосы 0

вихревые (с боковыми каналами)
8413 70 610 0 -------- моноблочные 0
8413 70 690 0 -------- прочие 0
8413 70 700 0 ------- с количеством входных рабочих 0

колес более одного
8413 70 800 0 ------ многоступенчатые 0
8413 70 910 0 ------ одноступенчатые 0
8413 70 990 0 ------ многоступенчатые 0
8413 81 100 0 - для гражданской авиации 0
8413 82 001 9 ---- прочие 0
8413 82 009 9 ---- прочие 0
8413 91 100 0 --- для гражданской авиации 0
8413 92 000 0 -- подъемников жидкостей 0
8414 10 100 0 -- для гражданской авиации 0
8414 10 200 0 -- используемые в производстве полупроводников 0
8414 10 300 0 ---насосы роторные поршневые, насосы роторные 0

со скользящими лопастями, насосы молекулярные
(вакуумные) и насосы типа Рутс

8414 10 500 0 ---- насосы диффузионные, 0
криогенные и адсорбционные

8414 10 800 0 ---- прочие 0
8414 20 100 0 -- для гражданской авиации 0
8414 20 990 0 --- прочие 0
8414 30 100 0 -- для гражданской авиации 0
8414 40 100 0 -- производительностью не более 2 м3/мин 0
8414 40 900 0 -- производительностью более 2 м3/мин 0
8414 51 100 0 --- для гражданской авиации 0
8414 59 100 0 --- для гражданской авиации 0
8414 59 300 0 ---- вентиляторы осевые 0
8414 59 500 0 ---- вентиляторы центробежные 0
8414 59 900 0 ---- прочие 0
8414 60 000 0 - колпаки или шкафы вытяжные, наибольший 0

горизонтальный размер которых не более 120 см
8414 80 100 0 -- для гражданской авиации 0
8414 80 490 0 ----- более 120 м3/час 0
8414 80 600 0 ---- одновальные 0

8414 90 100 0 -- для гражданской авиации 0
8414 90 900 0 -- прочие 0
8415 81 9010 ---- промышленные кондиционеры с автоматической 0

регулировкой температуры и
влажности для поддержания микроклимата
в специальных производственных помещениях

8415 82 800 0 --- прочие 0
8415 83 900 0 --- прочие 0
8415 90 100 0 -- установок кондиционирования воздуха 0

субпозиции 8415 81, 8415 82
или 8415 83, для гражданской авиации

8416 10 100 0 -- имеющие в своем составе 0
устройство автоматического управления

8416 10 900 0 -- прочие 0
8416 20 100 0 -- только для газа, моноблочные, 0

включающие вентилятор и устройство управления
8416 20 900 0 -- прочие 0
8416 30 000 0 - топки механические, включая их механические 0

колосниковые решетки, механические
золоудалители и аналогичные устройства

8416 90 000 0 - части 0
8417 10 000 0 - горны и печи для обжига, плавки или иной 0

термообработки руд, пиритных руд или металлов
8417 20 100 0 -- туннельные печи 0
8417 20 900 0 -- прочие 0
8417 80 100 0 -- мусоросжигатели 0
8417 80 200 0 -- туннельные печи и муфельные 0

печи для обжига керамических изделий
8417 80 800 0 -- прочие 0
8417 90 000 0 - части 0
8418 69 990 1 ----- для пивоваренной промышленности 0
8419 11 000 0 -- безынерционные газовые водонагреватели 0
8419 19 000 0 -- прочие 0
8419 20 000 0 - стерилизаторы медицинские, 0

хирургические или лабораторные
8419 31 000 0 -- для сельскохозяйственной продукции 0
8419 32 000 0 -- для древесины, целлюлозы, бумаги или картона 0
8419 39 100 9 ---- прочие 0
8419 39 900 1 ---- для медицинской промышленности 0
8419 40 000 9 -- прочие 0
8419 50 100 0 -- для гражданской авиации 0
8419 50 900 0 -- прочие 0
8419 60 000 0 - машины для сжижения воздуха или газов 0
8419 81 100 0 --- для гражданской авиации 0
8419 89 100 0 --- градирни и аналогичные установки для прямого 0

охлаждения (без разделительной стенки) с
помощью циркулирующей воды

8419 89 150 0 --- установки для быстрого 0
нагрева полупроводниковых пластин

8419 89 200 0 --- установки для химического осаждения 0
из паровой фазы на полупроводниковые пластины

8419 89 250 0 --- установки для физического осаждения из паровой 0
фазы с помощью электронного луча
или напыления на полупроводниковые пластины

8419 89 270 0 --- установки для химического осаждения из паровой 0
фазы на подложки жидкокристаллических устройств

8419 89 300 0 --- установки для вакуумного 0
осаждения металла из паровой фазы

8419 89 981 0 ---- оборудование для медицинской 0
промышленности

8419 89 989 0 ---- прочие 0
8419 90 100 0 -- теплообменных агрегатов, для 0

гражданской авиации
8419 90 250 0 -- стерилизаторов подсубпозиции 8419 20 000 0 0

и установок подсубпозиции 8419 89 150 0,
8419 89 200 0 или 8419 89 250 0

8419 90 500 0 -- установок подсубпозиции 8419 89 270 0 0
8419 90 800 1 --- оборудования для 0

медицинской промышленности
8419 90 800 9 --- прочие 0
8420 10 100 0 -- используемые в текстильной промышленности 0
8420 10 300 0 -- используемые в бумажной промышленности 0
8420 10 500 0 -- используемые в производстве резины 0

или пластмасс
8420 10 900 0 -- прочие 0
8420 91 100 0 --- из чугунного литья 0
8420 91 800 0 --- прочие 0
8420 99 000 0 -- прочие 0
8421 11 000 0 -- сепараторы молочные 0
8421 19 100 0 --- для гражданской авиации 0
8421 19 910 1 ----- для медицинской промышленности 0
8421 19 910 9 ----- прочие 0
8421 19 940 0 ---- центрифуги, используемые 0

в производстве полупроводниковых пластин
8421 19 990 1 ----- центрифуги, центробежные сепараторы и 0

экстракторы для медицинской промышленности
8421 19 990 9 ----- прочие 0
842121 100 0 --- для гражданской авиации 0
8421 21 900 9 ---- прочее 0
842122 000 0 -- для фильтрования или очистки 0

напитков, кроме воды
842123 100 0 --- для гражданской авиации 0
842129 100 0 --- для гражданской авиации 0
842129 900 1 ---- для медицинской промышленности 0
842129 900 9 ---- прочее 0

842131 100 0 --- для гражданской авиации 0
842139 100 0 --- для гражданской авиации 0
8421 39 300 1 ----- со сбором отходов прядильного производства 0
842139 300 9 ----- прочее 0
842139 510 0 ----- с помощью жидкостей 0
842139 710 0 ----- посредством каталитического процесса 0
842139 980 0 ----- прочее 0
842191 100 0 --- аппаратов подсубпозиции 8421 19 940 0 0
8421 91 300 0 --- центрифуг подсубпозиции 8421 19 990 9 0

для нанесения фотографических эмульсий на
подложки жидкокристаллических устройств

8421 91 900 1 ---- устройств, указанных в подсубпозициях 0
8421 12 000 0, 8421 19 910 9, 
кроме предназначенных
для медицинской промышленности

8421 91 900 2 ---- предназначенных 0
для медицинской промышленности

8421 91 900 9 ---- прочие 0
8421 99 000 1 --- оборудования и устройств для фильтрования 0

или очистки жидкостей или газов,  предназначенных
для медицинской промышленности

8422 20 000 1 -- для медицинской промышленности5) 0
8422 20 000 9 -- прочее 0
8422 30 000 3 --- оборудование для фасования напитков 0

в бутылки, банки при избыточном давлении,
закупорки, этикетирования
бутылок, банок производительностью 
не менее 30 000 бутылок или банок в час

8422 30 000 8 --- прочее 0
8422 40 000 3 --- оборудование для обертки товара на поддонах 0

полимерной пленкой производительностью
не менее 70 поддонов в час

8422 40 000 4 --- оборудование групповой упаковки, обертывающее 0
товар с термоусадкой упаковочного материала, 
производительностью не менее 30 упаковочных 
единиц в минуту

8422 40 000 8 --- прочее 0
8422 90 900 0 -- прочие 0
8423 20 000 0 - весы для непрерывного 0

взвешивания изделий на конвейерах
8423 30 000 0 - весы, отрегулированные на постоянную массу, 0

и весы, загружающие груз определенной массы в
емкость или контейнер, включая весы бункерные

8423 81 100 0 --- устройства контроля массы и устройства 0
контрольные автоматические, срабатывающие
при достижении предварительно заданной массы

8423 81 300 0 --- оборудование для взвешивания 0
и маркировки предварительно упакованных товаров

8423 81 900 0 --- прочее 0
8423 82 100 0 --- устройства контроля массы и устройства 0

контрольные автоматические, срабатывающие
при достижении предварительно заданной массы

8423 82 900 0 --- прочее 0
8423 89 100 0 --- весы мостовые 0
8423 89 900 0 --- прочее 0
8423 90 000 1 -- части оборудования для взвешивания (кроме 0

частей оборудования, указанного в позициях
8423 10, 8423 81 500 0, 8423 89 100 0)

8424 20 000 0 - пульверизаторы и аналогичные устройства 0
8424 30 010 0 --- с нагревательным устройством 0
8424 30 050 0 ---- не более 7,5 кВт 0
8424 30 090 0 ---- более 7,5 кВт 0
8424 30 100 0 --- работающие от сжатого воздуха 0
8424 30 900 0 --- прочие 0
8424 81 100 0 --- приспособления для полива 0
8424 81 910 0 ----- распылители и распределители порошков, 0

предназначенные для установки на тракторах
или для буксирования этими тракторами

8424 89 200 0 --- приспособления для распыления при травлении, 0
удалении фоторезиста или
очистке полупроводниковых пластин

8424 89 300 0 --- машины для очистки металлических выводов, 0
устанавливаемых в корпус полупроводниковых
приборов, перед нанесением гальванического покрытия

8424 90 100 0 -- приспособлений подсубпозиции 8424 89 200 0 0
8424 90 300 0 -- приспособлений подсубпозиции 8424 89 300 0 0
8424 90 900 0 -- прочие 0
8425 39 990 0 ---- прочие 0
8426 11 000 0 -- краны мостовые на неподвижных опорах 0
8426 41 000 1 --- грузоподъемностью 75 т и более 0
8426 41 000 2 --- грузоподъемностью менее 75 т, предназначенные 0

для работы при температуре окружающего воздуха 
-50 °С и ниже

8426 49 001 0 --- трубоукладчики грузоподъемностью 90 т и выше, 0
предназначенные для работы при температуре
окружающего воздуха - 50 °С и ниже2)

8427 10 100 0 -- с высотой подъема 1 м или более 0
8427 10 900 0 -- прочие 0
8427 90 000 0 - погрузчики прочие 0
8428 20 100 0 -- для гражданской авиации 0
8428 20 300 0 --- специально предназначенные 0

для использования в сельском хозяйстве
8428 20 910 0 ---- для сыпучих материалов 0
8428 20 990 1 ----- для транспортировки текстильных волокон 0
8428 20 990 9 ----- прочие 0
8428 31 000 0 -- специально предназначенные для подземных работ 0
8428 32 000 0 -- ковшовые прочие 0
8428 33 100 0 --- для гражданской авиации 0
8428 39 100 0 --- для гражданской авиации 0
8428 39 930 0 ---- автоматические погрузочно-разгрузочные 0

машины для транспортировки, загрузки и
складирования полупроводниковых пластин,
кассет полупроводниковых пластин и других 
материалов для полупроводниковых приборов

8428 50 000 0 - толкатели шахтных вагонеток, механизмы для 0
перемещения локомотивов или вагонов,
вагоноопрокидыватели и аналогичное оборудование
для манипулирования железнодорожными вагонами

8428 90 100 0 -- для гражданской авиации 0
8428 90 300 0 --- оборудование прокатных 0

станов; рольганги для подачи и удаления продукции;
опрокидыватели и манипуляторы для слитков,
шаров, брусков и слябов

8428 90 710 0 ----- разработанные для навески 0
на сельскохозяйственные тракторы

8428 90 790 0 ----- прочие 0
8428 90 910 0 ----- загрузочные механические 0

устройства для сыпучих  материалов
8428 90 980 0 ----- прочее 0
8429 11 001 0 --- мощностью более 250 л.с. 0

8429 11 002 0 --- мощностью 400 л.с. и более, 0
предназначенные для работы при температуре
окружающего воздуха -50 °С и ниже2)

8429 20 009 1 --- специально разработанные для подземных работ 0
8429 51 100 0 --- погрузчики специально 0

предназначенные для подземных работ
8430 39 000 0 -- прочие 0
8430 41 000 0 -- самоходные 0
8430 49 000 0 -- прочие 0
8430 50 000 1 -- специально разработанные для подземных работ 0
8431 10 000 0 - машин или механизмов товарной позиции 8425 0
8431 20 000 0 - машин или механизмов товарной позиции 8427 0
8431 31 000 0 -- лифтов, скиповых подъемников или эскалаторов 0
8431 39 100 0 --- оборудования прокатных 0

станов подсубпозиции 8428 90 300 0
8431 39 900 0 --- прочие 0
8431 41 000 0 -- ковши, грейферы, захваты и черпаки 0
8431 42 000 0 -- отвалы бульдозеров 0

неповоротные или поворотные
8431 43 000 0 -- части бурильных или проходческих 0

машин субпозиции 8430 41 или 8430 49
8431 49 200 0 --- чугунные литые или стальные литые 0
8431 49 800 1 ---- гусеничные шасси полноповоротных 0

гидравлических машин, с момента выпуска которых
прошел год или более

8431 49 800 9 ---- прочие 0
8433 19 100 0 ---- электрические 0
8433 19 510 0 ------ с сиденьем 0
8433 19 590 0 ------ прочие 0
8433 19 700 0 ----- прочие 0
8433 53 300 0 --- машины свекловичные 0

ботворезные и машины свеклоуборочные
8433 59 300 0 --- комбайны виноградоуборочные 0
8433 59 800 0 --- прочие 0
8433 60 000 0 - машины для очистки, сортировки или калибровки 0

яиц, плодов или других сельскохозяйственных
продуктов

8433 90 000 0 - части 0
8434 10 000 0 - установки и аппараты доильные 0
8434 20 000 0 - оборудование для обработки и переработки молока 0
8434 90 000 0 - части 0
8435 10 000 0 - оборудование 0
8435 90 000 0 - части 0
8436 10 000 0 - машины и механизмы для 0

приготовления кормов для животных
8436 21 000 0 -- инкубаторы и брудеры 0
8436 29 000 0 -- прочие 0
8436 80 100 0 -- машины и оборудование для  лесного хозяйства 0
8436 80 910 0 --- автопоилки 0
8436 80 990 0 --- прочее 0
8436 91 000 0 -- оборудования для птицеводства 0

или инкубаторов и брудеров
8436 99 000 0 -- прочие 0
8437 10 000 0 - машины для очистки, сортировки или калибровки 0

семян, зерна или сухих бобовых культур
8437 80 000 0 - оборудование прочее 0
8437 90 000 0 - части 0
8438 10 100 0 -- оборудование для производства 0

хлебобулочных изделий
8438 10 900 0 -- оборудование для производства 0

макарон, спагетти или аналогичной продукции
8438 20 000 0 - оборудование для кондитерской промышленности, 0

производства какао-порошка или шоколада
8438 30 000 0 - оборудование для сахарной промышленности 0
8438 40 000 0 - оборудование для пивоваренной промышленности 0
8438 50 000 0 - оборудование для переработки мяса или птицы 0
8438 60 000 0 - оборудование для переработки плодов, орехов 0

или овощей
8438 80 100 0 -- для переработки чая или кофе 0
8438 80 910 0 --- для приготовления или производства напитков 0
8438 80 990 0 --- прочее 0
8438 90 000 0 - части 0
8439 10 000 9 -- прочее 0
8439 20 000 9 -- прочее 0
8439 30 000 0 - оборудование для отделки бумаги или картона 0
8439 91 100 0 --- чугунные литые или стальные литые 0
8439 91 900 0 --- прочие 0
8439 99 100 0 --- чугунные литые или стальные литые 0
8439 99 900 0 --- прочие 0
8440 10 100 0 -- машины фальцевальные 0
8440 10 200 0 -- машины подборочные 0
8440 10 300 0 -- машины швейные,  проволокошвейные и машины 0

для скрепления проволочными скобами
8440 10 400 0 -- машины бесшвейного скрепления 0
8440 10 900 0 -- прочее 0
8440 90 000 0 - части 0
8441 10 100 9 --- прочие 0
8441 10 200 0 -- продольно-резательные и  поперечно-резательные, 0

прочие
8441 10 300 0 -- гильотинные 0
8441 10 400 0 -- трехножевые 0
8441 10 800 0 -- прочие 0
8441 20 000 9 -- прочие 0
8441 30 000 0 - машины для изготовления картонных коробок, 0

коробок, ящиков, труб, барабанов или аналогичных
емкостей способами, отличными от формования

8441 40 000 0 - машины для формования изделий 0
из бумажной массы, бумаги или картона

8441 80 000 0 - оборудование прочее 0
8441 90 100 0 -- резательных машин 0
8441 90 900 0 -- прочие 0
8442 10 000 0 - фотонаборные машины 0
8442 20 100 0 -- для шрифтоотливки и набора 0

(например, линотипы, монотипы, интертипы)
8442 20 900 0 -- прочие 0
8442 30 000 0 - машины, аппаратура и оснастка 0

прочие
8442 40 000 0 - части к вышеупомянутым 0

машинам, аппаратуре или оснастке
8442 50 210 0 --- для высокой печати 0
8442 50 230 0 --- для плоской печати 0
8442 50 290 0 --- прочие 0
8442 50 800 0 -- прочие 0
8443 11 000 0 -- рулонные 0
8443 12 000 0 -- листовые, конторские 0

(форматом листа не более 22 х 36 см)

Ставки ввозных таможенных пошлин

Окончание на с.14

Постановление Правительства Российской Федерации
от 24 марта 2006 г. № 168 г. Москва

О временных ставках ввозных таможенных 
пошлин в отношении отдельных видов 

технологического оборудования
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить сроком на 9 месяцев прилагаемые ставки ввозных таможенных по-

шлин в отношении отдельных видов технологического оборудования, содержащих-
ся в Товарной номенклатуре внешнеэкономической деятельности Российской Феде-
рации, утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации от 30
ноября 2001 г. № 830 «О Таможенном тарифе Российской Федерации и товарной но-
менклатуре, применяемой при осуществлении внешнеэкономической деятельно-
сти» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2001, № 50, ст. 4735; 2002,
№ 22, ст. 2101; 2003, № 9, ст. 868; № 15, ст. 1374; 2004, № 3, ст. 195; № 4, ст. 284; № 5,
ст. 375; № 9, ст. 783; № 38, ст. 3797 и 3798; № 41, ст. 4042; 2005, № 14, ст. 1247; №15,
ст. 1364; № 16, ст. 1453; № 22, ст. 2134; № 25, ст. 2515; № 26, ст. 2657; № 32, ст. 3321;
№ 47, ст. 4934; № 51, ст. 5541 и 5543).

2. Настоящее постановление вступает в силу по истечении одного месяца со дня
его официального опубликования.

Председатель Правительства Российской Федерации
М. Фрадков

* Для целей применения ставок ввозных таможенных пошлин товары определяются ис-
ключительно кодом ТН ВЭД, наименование товаров приведено для удобства пользования.
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8443 19 100 0 ---- бывшие в употреблении 0
8443 19 310 0 ----- не более 52 х 74 см 0
8443 19 350 0 ----- более 52 х 74 см, но не более 74 х 107 см 0
8443 19 900 0 --- прочие 0
8443 21 000 0 -- рулонные 0
8443 29 000 0 -- прочие 0
8443 30 000 0 - машины для флексографической печати 0
8443 40 000 0 - машины для глубокой печати 0
8443 51 000 1 --- для печати на текстильных материалах 0
8443 51 000 9 --- прочие 0
8443 59 200 1 ---- цилиндрическими сетчатыми  трафаретами 0
8443 59 200 2 ---- плоскими сетчатыми трафаретами 0
8443 59 200 3 ---- для термопечати переводным способом 0
8443 59 200 9 ---- прочие 0
8443 59 400 0 ---- используемые в производстве полупроводников 0
8443 59 700 0 ---- прочие 0
8443 60 000 0 - оборудование вспомогательное 0
8443 90 050 0 -- используемые в производстве полупроводников 0
8443 90 100 0 --- чугунные литые или стальные литые 0
8443 90 800 0 --- прочие 0
8444 00 100 0 - машины для экструдирования 0
8444 00 900 0 - прочие 0
8445 11000 0 -- чесальные 0
8445 12 000 0 -- гребнечесальные 0
8445 13 000 1 --- ровничные 0
8445 13 000 2 --- ленточные машины с регуляторами линейной 0

плотности ленты
8445 13 000 9 --- прочие 0
8445 19 000 1 --- очистители волокна 0
8445 19 000 2 --- многокамерные смешивающие машины 0
8445 19 000 3 --- холстообразующие машины 0
8445 19 000 9 --- прочие 0
8445 20 000 1 -- кольцепрядильные 0
8445 20 000 9 -- прочие 0
8445 30 100 0 -- тростильные текстильные  машины 0
8445 30 900 1 --- двойного кручения 0
8445 30 900 9 --- прочие 0
8445 40 000 1 -- мотальные машины с автоматическим контролем 0

качества пряжи и автоматическим устранением
дефектов пряжи

8445 40 000 9 -- прочие 0
8445 90 000 1 -- ленточные сновальные 0
8445 90 000 9 -- прочие 0
8446 10 000 0 - для изготовления тканей шириной не более 30 см 0
8446 21 000 0 -- с приводом от двигателя 0
8446 29 000 0 -- прочие 0
8446 30 000 0 - бесчелночные для изготовления 0

тканей шириной более 30 см
8447 11 100 1 ---- 32 или 34 класса 0
8447 11 100 9 ---- прочие 0
8447 11 900 0 --- прочие 0
8447 12 100 1 ---- однофонтурные, 18, 20, 22, 24 или 28 класса 0
8447 12 100 2 ---- двухфонтурные, 6, 7, 10 или 14 класса 0
8447 12 100 9 ---- прочие 0
8447 12 900 0 --- прочие 0
8447 20 100 0 -- с ручным приводом 0
8447 20 920 0 --- машины основовязальные (включая рашель-машины); 0

машины вязально-прошивные
8447 20 980 0 --- прочие 0
8447 90 000 9 -- прочие 0
8448 11 000 0 -- ремизоподъемные каретки и жаккардовые машины; 0

механизмы для уменьшения числа карт, копировальные, 
картонасекательные или картосшивательные 
машины для использования совместно с
упомянутыми машинами

8448 20 100 0 -- чугунные литые или стальные литые 0
8448 20 900 0 -- прочие 0
8448 33 100 0 --- веретена и рогульки 0
8448 33 900 0 --- кольца и бегунки 0
8448 41 000 0 -- челноки 0
8448 42 000 0 -- берда, ремизки и ремизные рамы для ткацких станков 0
8448 49 000 0 -- прочие 0
8448 51 100 0 --- платины 0
8448 51 900 0 --- прочие 0
8448 59 000 0 -- прочие 0
8449 00 000 0 Оборудование для производства или отделки войлока 0

или фетра или нетканых материалов в куске
или в крое, включая оборудование для производства
фетровых шляп; болваны для изготовления шляп

8450 20 000 0 - машины емкостью более 10 кг сухого белья 0
8451 10 000 0 - машины для сухой чистки 0
8451 21 900 0 --- емкостью более 6 кг сухого белья, но не более 10 кг 0
8451 29 000 0 -- прочие 0
8451 30 300 0 ---- более 2500 Вт 0
8451 30 800 0 -- прочие 0
8451 40 000 1 -- для промывки шерсти 0
8451 40 000 2 -- для крашения пряжи 0
845140 000 9 -- прочие 0
8451 80 100 0 -- машины, используемые в производстве линолеума 0

или других напольных покрытий для нанесения пасты
на тканую  или другую основу

8451 80 300 1 --- стригальные машины для стрижки ворса 0
8451 80 300 9 --- прочие 0
8451 80 800 1 --- газоопальные машины для обработки тканей 0

с рабочей шириной не менее 180 см
8451 80 800 9 --- прочие 0
8451 90 000 0 - части 0
8452 21 000 0 -- автоматические 0
8453 10 000 0 - оборудование для подготовки, 0

дубления или обработки шкур или кож
8453 20 000 0 - оборудование для изготовления или ремонта обуви 0
8453 80 000 0 - оборудование прочее 0
8453 90 000 0 - части 0
8454 10 000 0 - конвертеры 0
8454 30 900 1 --- машины непрерывного литья заготовок 0
8454 30 900 2 --- машины непрерывного литья слябов 0
8454 90 000 0 - части 0
8455 21 000 1 --- горячей прокатки металлопродукции марки ПВ 0

(прямое восстановление)
8455 21 000 2 --- стан горячей прокатки «2800» 0
8456 10 101 0 --- работающие с использованием 0

процессов лазерного излучения
8456 10 901 0 --- работающие с использованием 0

процессов лазерного излучения
8457 10 100 1 --- станки вихрефрезерной обработки коленчатых 0

валов дизелей мощностью свыше 300 кВт
8457 10 900 1 --- станки вихрефрезерной обработки коленчатых 0

валов дизелей мощностью свыше 300 кВт
8460 21 190 0 ---- прочие 0
8462 41 900 1 ---- прессовое оборудование для 0

пробивки отверстий в печатных платах
8462 91 100 0 --- прессы для формовки металлических порошков 0

путем спекания или пакетировочные прессы 
для лома металлов

8462 91 900 1 ----- для производства заклепок, 0
болтов, винтов

8462 99 100 0 --- прессы для формовки металлических порошков 0
путем спекания или пакетировочные прессы 
для лома металлов

8463 10 100 0 -- станки для волочения проволоки 0
8463 10 900 0 -- прочие 0
8463 20 000 0 - станки резьбонакатные 0
8463 30 000 0 - машины для изготовления изделий из проволоки 0
8463 90 000 0 - прочие 0
8464 10 100 0 - - для распиливания полупроводниковых 0

монокристаллических булей на пластины или пластин на
кристаллы

8464 10 900 0 -- прочие 0
8464 20 050 0 -- для обработки полупроводниковых пластин 0
8464 20 110 0 --- стекла оптического 0
8464 20 190 0 --- прочие 0
8464 20 200 0 -- для обработки керамики 0
8464 20 950 0 -- прочие 0
8464 90 100 0 -- для скрайбирования или образования надрезов 0

на полупроводниковых пластинах
8464 90 200 0 -- для обработки керамики 0
8464 90 800 0 -- прочие 0
8465 10 100 0 -- с ручным перемещением обрабатываемого изделия 0

между операциями
8465 91 100 0 --- пилы ленточные 0
8465 91 900 0 --- прочие 0
8465 92 000 0 -- станки строгальные, фрезерные 0

или строгально-калевочные
8465 93 000 0 -- станки шлифовальные, 0

пескошлифовальные или полировальные
8465 94 000 0 -- машины гибочные или сборочные 0
8465 96 000 0 -- станки рубильные, дробильные или лущильные 0
8465 99 100 0 --- токарные 0
8465 99 900 0 --- прочие 0
8466 10 100 0 --- оправки, цанговые патроны, втулки 0

8466 10 310 0 ----для токарных станков 0
8466 10 390 0 ---- прочие 0
8466 10 900 0 - - самораскрывающиеся резьбонарезные головки 0
8466 20 100 0 -- зажимные приспособления и арматура специального 0

назначения; наборы стандартных зажимных
приспособлений и арматуры

8466 20 910 0 --- для токарных станков 0
8466 20 990 0 --- прочие 0
8466 30 000 0 - делительные головки и другие специальные 0

приспособления к станкам
8466 91 150 0 --- к станкам подсубпозиции 8464 10 100 0, 0

8464 20 050 0 или 8464 90 100 0
8466 91 200 0 ---- чугунные литые или стальные литые 0
8466 91 950 0 ---- прочие 0
8466 92 200 0 --- чугунные литые или стальные литые 0
8466 92 800 0 --- прочие 0
8466 93 150 0 --- к станкам и установкам подсубпозиции 8456 10 101 0, 0

8456 10 109 0, 8456 91 000 0, 8456 99 100 0
или 8456 99 300 0

8466 93 170 0 --- к установкам подсубпозиции 8456 99 500 0 0
8466 93 950 0 --- прочие 0
8466 94 100 0 --- машин под субпозиции 8462 21 050 0 или 0

8462 29 050 0
8466 94 900 0 --- прочие 0
8468 10 000 0 - горелки газовые с дутьем, ручные 0
8468 20 000 0 - оборудование и аппараты,  работающие на газе, прочие 0
8468 80 000 0 - оборудование и аппараты прочие 0
8468 90 000 0 - части 0
8471 10 100 0 -- для гражданской авиации 0
8471 10 900 0 -- прочие 0
8471 30 000 0 - машины вычислительные цифровые портативные 0

массой не более 10 кг, состоящие, по крайней мере,
из центрального блока обработки данных,
клавиатуры и дисплея

8471 41 100 0 ---для гражданской авиации 0
8471 41 900 0 --- прочие 0
8471 49 100 0 ---для гражданской авиации 0
8471 49 900 0 --- прочие 0
8471 50 100 0 -- для гражданской авиации 0
8471 50 900 0 -- прочие 0
8471 60 100 0 - - для гражданской авиации 0
8471 60 400 0 ---принтеры 0
8471 60 500 0 --- клавиатура 0
8471 60 900 0 --- прочие 0
8471 70 100 0 -- для гражданской авиации 0
8471 70 400 0 --- центральные запоминающие устройства 0
8471 70 510 0 -----оптические, включая магнитооптические 0
8471 70 530 0 ------ на жестких магнитных дисках 0
8471 70 590 0 ------ прочие 0
8471 70 600 0 ---- запоминающие устройства на магнитных лентах 0
8471 70 900 0 ---- прочие 0
8471 80 000 0 - устройства вычислительных машин прочие 0
8471 90 000 0 - прочие 0
8472 10 000 0 - машины копировально-множительные 0
8472 20 000 0 - машины адресовальные и для выдавливания 0

адресных клише
8472 30 000 0 - машины для сортировки или складывания, или 0

укладки в конверты, или перевязывания почтовой
корреспонденции, машины для вскрытия,
закрывания или запечатывания почтовой 
корреспонденции и машины для наклеивания 
или гашения почтовых марок

8472 90 100 0 -- машины для сортировки, подсчета или упаковки монет 0
8472 90 300 0 -- автоматы-кассиры 0
8472 90 800 0 -- прочие 0
8473 10 110 0 --- устройств подсубпозиции 8469 11 000 0 0
8473 10 190 0 --- прочие 0
8473 10 900 0 -- прочие 0
8473 21 100 0 --- электронные модули 0
8473 21 900 0 --- прочие 0
8473 29 100 9 ---- прочие 0
8473 29 900 9 ---- прочие 0
8473 30 100 1 --- для промышленной сборки вычислительных машин 0
8473 30 100 9 --- прочие 0
8473 30 900 1 --- для промышленной сборки вычислительных машин 0
8473 30 900 9 --- прочие 0
8473 40 110 0 --- машин подсубпозиции 8472 90 300 0 0
8473 40 900 0 -- прочие 0
8473 50 100 1 --- для промышленной сборки вычислительных машин 0
8473 50 100 9 --- прочие 0
8473 50 900 1 --- для промышленной сборки вычислительных машин 0
8473 50 900 9 --- прочие 0
8474 10 000 0 - машины для сортировки, 0

грохочения, сепарации или промывки
8474 20 100 0 -- минеральных веществ, 0

используемых в производстве керамических изделий
8474 20 900 0 -- прочие 0
8474 31 000 0 -- бетономешалки или растворосмесители 0
8474 32 000 0 -- машины для смешивания 0

минеральных веществ с битумом
8474 39 100 9 ---- прочее 0
8474 39 900 1 ---- оборудование для медицинской промышленности 0
8474 39 900 9 ---- прочие 0
8474 80 108 0 --- прочие 0
8474 80 901 0 --- для медицинской промышленности 0
8474 80 908 0 --- прочие 0
8474 90 100 0 -- чугунные литые или стальные литые 0
8474 90 900 0 -- прочие 0
8475 10 000 0 - машины для сборки электрических или электронных 0

ламп, трубок или электронно-лучевых трубок или
газоразрядных ламп в стеклянных колбах

8475 21 000 0 -- машины для изготовления 0
оптического волокна и его заготовок

8475 29 000 0 -- прочие 0
8475 90 000 0 - части 0
8477 10 100 0 -- оборудование для герметизации 0

полупроводниковых приборов
8477 10 900 0 -- прочие 0
8477 20 000 0 - экструдеры 0
8477 40 000 0 - машины для вакуумного литья и 0

прочие термоформовочные машины
8477 51 000 0 -- для литья или восстановления протектора 0

пневматических шин или для литья или другого
вида формования камер пневматических шин

8477 59 050 0 --- оборудование для герметизации полупроводниковых 0
приборов

8477 59 100 0 ---- прессы 0
8477 59 800 0 ---- прочие 0
8477 80 110 0 --- машины для обработки реакционноспособных смол 0
8477 80 190 0 --- прочие 0
8477 80 910 0 --- оборудование для измельчения 0
8477 80 930 0 --- смесители, месильные машины и мешалки 0
8477 80 950 0 --- машины для резки, раскалывания или обдирки 0   
8477 80 990 0 --- прочие 0
8477 90 050 0 -- машин подсубпозиций 8477 10 100 0 и 8477 59 050 0 0
8477 90 100 0 --- чугунные литые или стальные литые 0
8477 90 800 0 --- прочие 0
8478 10 000 0 - оборудование 0
8478 90 000 0 - части 0
8479 10 000 0 - оборудование для общественных работ, 0

строительства или других аналогичных работ
8479 20 000 0 - оборудование для экстрагирования или 0

приготовления животных или нелетучих растительных
жиров или масел

8479 30 100 1 --- для изготовления древесноволокнистых 0
плит средней плотности (MDF)

8479 30 100 9 --- прочие 0
8479 30 900 0 -- прочие 0
8479 40 000 0 - машины для изготовления веревок или тросов 0
8479 60 000 0 - воздухоохладители испарительного типа 0
8479 81 000 0 -- для обработки металлов, включая машины 0

для намотки электропровода на катушки
8479 82 000 0 -- для смешивания,перемешивания, дробления, 0

размалывания, грохочения, просеивания, гомогенизации,
эмульгирования или размешивания

8479 89 300 0 ---- передвижная шахтная крепь с 0
гидравлическим приводом

8479 89 600 9 ----- прочие 0
8479 89 650 0 ---- установки для выращивания или вытягивания 0

полупроводниковых монокристаллов
8479 89 700 0 ---- установки для осаждения эпитаксиального слоя на 0

полупроводниковые пластины
8479 89 730 0 ---- установки для влажного травления, проявления, 0

удаления фоторезиста или очистки полупроводниковых
пластин или подложек плоских дисплеев

8479 89 770 0 ---- установки для прикрепления кристаллов и 0
автоматизированного присоединения кристаллов к
выводам на ленточном носителе в процессе сборки
полупроводниковых приборов

8479 89 790 0 ---- оборудование для 0
герметизации полупроводниковых приборов

8479 89 910 0 ---- машины для глазурования и 0
украшения керамических изделий

8479 89 980 0 ---- прочие 0
8479 90 100 0 -- для гражданской авиации 0
8479 90 500 0 ---установок подсубпозиции 8479 

89 650 0, 0
8479 89 700 0, 
8479 89 730 0,
8479 89 770 0 или 
8479 89 790 0

8479 90 920 0 ---- чугунные литые или стальные литые 0
8479 90 970 0 ---- прочие 0
8480 10 000 0 - опоки для металлолитейного производства 0
8480 20 000 0 - литейные поддоны 0
8480 30 100 0 -- из дерева 0
8480 30 900 0 -- прочие 0
8480 41 000 0 -- для литья выдуванием или под давлением 0
8480 49 000 0 -- прочие 0
8480 50 000 0 - формы для отливки стекла 0
8480 60 100 0 -- для литья под давлением 0
8480 60 900 0 -- прочие 0
8480 71 100 0 --- используемые в производстве 0

полупроводниковых приборов
8480 71 900 0 --- прочие 0
8480 79 000 0 -- прочие 0
8481 80 591 0 ----- регуляторы давления 0
8481 80 631 0 ------ предназначенные для работы при температуре 0

окружающего воздуха - 40 °С и ниже, давлении 16 Па
и выше, в среде, содержащей сероводород (H2S)2)

8481 80 632 0 ------ предназначенные для 0
работы при температуре окружающего воздуха
- 55 °С и ниже, давлении 80 Па и выше2)

8481 80 731 0 ------ предназначенные для работы при температуре 0
окружающего воздуха - 40 °С и ниже, давлении 16 Па 
и выше, в среде, содержащей сероводород (H2S)2)

8481 80 732 0 ------ предназначенные для работы при температуре 0
окружающего воздуха - 55 °С и ниже, давлении 
80 Па и выше2)

8481 80 811 0 ----- предназначенные для работы при температуре 0
окружающего воздуха - 40 °С и ниже, давлении 16 Па 
и выше, в среде, содержащей сероводород (H2S)2)

8481 80 812 0 ----- предназначенные для работы при температуре 0
окружающего воздуха - 55 °С и ниже, давлении 
80 Па и выше2)

8481 80 850 1 ----- предназначенные для работы при температуре 0
окружающего воздуха - 40 °С и ниже, давлении 16 Па 
и выше, в среде, содержащей сероводород (H2S)2)

8481 80 850 2 ----- предназначенные для работы при температуре 0
окружающего воздуха - 55 °С и ниже, давлении 80 Па
и выше2)

8484 10 100 0 -- для гражданской авиации 0
8484 10 900 0 -- прочие 0
8484 20 000 0 - механические уплотнения 0
8484 90 100 0 -- для гражданской авиации 0
8484 90 900 0 -- прочие 0
8485 90 100 0 -- из нековкого литого чугуна 0
8485 90 300 0 -- из ковкого литого чугуна 0
8485 90 510 0 --- из литой стали 0
8485 90 530 0 --- кованые из черных металлов 0
8485 90 550 0 --- штампованные из черных металлов 0
8485 90 590 0 --- прочие 0
8485 90 800 0 -- прочие 0
8501 20 100 0 --- мощностью более 735 Вт, но не 0

более 150 кВт для гражданской авиации
8501 31 100 0 --- двигатели мощностью более 735 Вт, генераторы 0

постоянного тока для гражданской авиации
8501 31 900 0 --- прочие 0
8501 32 100 0 --- для гражданской авиации 0
8501 32 910 0 --- мощностью более 750 Вт, но не более 7,5 кВт 0
8501 32 990 9 --- прочие 0
8501 33 100 0 --- двигатели мощностью не более 150 кВт и генераторы 0

для гражданской авиации
8501 33 900 9 --- прочие 0
8501 34 100 0 --- генераторы для гражданской авиации 0
8501 34 500 0 --- тяговые двигатели 0
8501 34 910 0 --- более 375 кВт, но не более 750 кВт 0
8501 34 990 0 --- более 750 кВт 0
8501 40 100 0 --- мощностью более 735 Вт, но не более 150 кВт для 0

гражданской авиации
8501 40 990 9 --- прочие 0
8501 51 100 0 --- мощностью более 735 Вт для гражданской авиации 0
8501 51 900 0 ----- прочие 0
8501 52 100 0 --- для гражданской авиации 0
8501 52 910 0 ---- мощностью более 750 Вт, но не более 7,5 кВт 0
8501 52 930 0 ----- мощностью более 7,5 кВт, но не более 37 кВт 0
8501 52 990 9 ----- прочие 0
8501 53 100 0 --- мощностью не более 150 кВт для гражданской авиации 0
8501 53 500 0 --- тяговые двигатели 0
8501 53 920 0 --- более 75 кВт, но не более 375 кВт 0
8501 53 940 0 --- более 375 кВт, но не более 750 кВт 0
8501 53 990 0 --- более 750 кВт 0
8501 61 100 0 --- для гражданской авиации 0
8501 61 910 0 --- мощностью не более 7,5 кВА 0
8501 61 990 0 --- мощностью более 7,5 кВА, но не более 75 кВА 0
8501 62 100 0 --- для гражданской авиации 0
8501 62 900 0 --- прочие 0
8501 63 100 0 --- для гражданской авиации 0
8501 63 900 0 --- прочие 0
8501 64 000 0 --- мощностью более 750 кВА 0
8502 11 100 0 --- для гражданской авиации 0
8502 11 910 0 --- мощностью не более 7,5 кВА 0
8502 11 990 0 --- мощностью более 7,5 кВА, но не более 75 кВА 0
8502 12 100 0 --- для гражданской авиации 0
8502 12 900 0 --- прочие 0
8502 13 100 0 --- для гражданской авиации 0
8502 13 910 0 --- мощностью более 375 кВА, но не более 750 кВА 0
8502 13 930 0 --- мощностью более 750 кВА, но не более 2000 кВА 0
8502 13 980 0 --- мощностью более 2000 кВА 0
8502 20 100 0 --- для гражданской авиации 0
8502 20 910 0 --- мощностью не более 7,5 кВА 0
8502 20 920 0 --- мощностью более 7,5 кВА, но не более 375 кВА 0
8502 20 940 0 --- мощностью более 375 кВА, но не более 750 кВА 0
8502 20 980 0 --- мощностью более 750 кВА 0
8502 31 100 0 --- для гражданской авиации 0
8502 31 900 0 --- прочие 0
8502 39 100 0 --- для гражданской авиации 0
8502 39 910 0 --- турбогенераторы 0
8502 39 990 0 --- прочие 0
8502 40 100 0 --- для гражданской авиации 0
8502 40 900 0 --- прочие 0
8503 00 100 0 -- кольца фиксирующие немагнитные 0
8503 00 910 0 -- чугунные литые или стальные литые 0
8503 00 990 0 -- прочие 0
8504 31 900 1 --- трансформаторы силовые и 0

сплиттрансформаторы для телевизоров
8504 40 200 1 --- для промышленной сборки вычислительных машин 0
8504 40 200 9 ----- прочие 0
8504 40 940 1 --- для промышленной сборки телевизоров 0
8504 40 940 9 --- прочие 0
8504 50 100 0 --- для гражданской авиации 0
8504 50 300 0 --- используемые с телекоммуникационной 0

аппаратурой и для источников
питания вычислительных машин и их блоков

8504 50 800 0 --- прочие 0
8504 90 050 0 --- электронные модули машин 0

подсубпозиции 8504 50 300 0
8504 90 110 0 --- сердечники ферритовые 0
8504 90 180 0 --- прочие 0
8504 90 910 0 --- электронные модули машин 0

подсубпозиции 8504 40 200
8504 90 990 0 --- прочие 0
8514 10 050 0 --- для изготовления полупроводниковых приборов 0

на полупроводниковых пластинах
8514 10 100 0 --- печи хлебопекарные и кондитерские 0
8514 10 800 0 --- прочие 0
8514 20 050 0 --- для изготовления полупроводниковых приборов 0

на полупроводниковых пластинах
8514 20 100 0 --- печи и камеры, действующие 0

на основе явления индукции
8514 20 800 0 --- печи и камеры, действующие 0

на основе диэлектрических потерь
8514 30 1100 ---для изготовления полупроводниковых приборов 0

на полупроводниковых пластинах
8514 30 190 0 --- прочие 0
8514 30 910 0 --- для изготовления полупроводниковых приборов 0

на полупроводниковых пластинах
8514 30 990 0 --- прочие 0
8514 40 000 0 --- оборудование для термической обработки 0

материалов с помощью явления индукции
или диэлектрических потерь прочее

8514 90 200 0 -- машин подсубпозиции 8514 10 050 0, 8514 20 050 0, 0
8514 30 110 0 или 8514 30 910 0

8514 90 800 0 --- прочие 0
8515 29 100 0 --- машины для сварки встык 0

8515 29 900 0 --- прочие
8515 80 050 0 --- установки для выполнения проволочных соединений, 0

используемые при изготовлении полупроводниковых
приборов

8515 80 110 0 --- для сварки 0
8515 80 190 0 --- прочие 0
8515 80 910 0 ---- для сварки пластмасс сопротивлением 0
8515 80 990 0 --- прочие 0
8515 90 100 0 --- машин подсубпозиции 8515 80 050 0 0
8517 30 000 0 - коммутаторы для телефонной или телеграфной связи 0
8517 50 100 0 --- для систем проводной связи на несущей частоте 0
8517 50 900 0 --- прочие 0
8517 90 110 0 --- электронные модули 0
8517 90 190 0 --- прочие 0
8517 90 820 0 --- электронные модули 0
8517 90 880 0 --- прочие 0
8530 10 000 0 - оборудование для железнодорожных или 0

трамвайных путей
8530 80 000 0 --- оборудование прочее 0
8530 90 000 0 --- части 0
8531 10 800 0 --- прочие 0
8536 90 850 0 --- прочие 0
8537 10 910 9 ---- прочие 0
8537 20 910 0 -- на напряжение более 1000 В, но не более 72,5 кВ 0
8537 20 990 0 --- на напряжение более 72,5 кВ 0
8543 11 000 0 --- установки ионной имплантации 0

для легирования полупроводниковых материалов
8543 19 000 0 --- прочие 0
8543 20 000 0 --- генераторы сигналов 0
8543 30 200 0 --- аппаратура для жидкостного травления, проявления, 0

удаления фоторезиста или очистки полупроводниковых
пластин или подложек плоских дисплеев

8543 40 000 0 - электрические охранные генераторы 0
8543 89 100 0 --- бортовые регистраторы параметров полета, 0

электрические синхронизаторы и преобразователи,
антиобледенители и антизапотеватели с электрическими
резисторами, для гражданской авиации

8543 89 650 0 --- аппаратура для физического 0
осаждения на полупроводниковые пластины

8543 89 730 0 --- оборудование для 0
герметизации полупроводниковых приборов

8543 89 750 0 --- аппаратура для физического осаждения 0
распылением на подложки жидкокристаллических 
устройств

8543 89 950 0 --- прочие 0
8543 90 100 0 --- модули и узлы, состоящие из двух или более частей 0

или деталей, соединенных вместе, для регистраторов
бортовых, в гражданской авиации

8543 90 200 0 --- электронные модули для 0
установки в вычислительные машины

8543 90 300 0 --- аппаратуры подсубпозиции 8543 11 000 0, 0
8543 30 200 0, 
8543 89 650 0 или 8543 89 730 0

8543 90 400 0 --- аппаратуры подсубпозиции 8543 89 750 0 0
8543 90 800 0 --- прочие 0
8545 11 001 0 --- угольные круглого сечения диаметром не более 0

1000 мм или иного поперечного сечения
площадью не более 8000 см2

8545 11 002 0 --- графитированные круглого сечения диаметром 0
более 520 мм, но не более 650 мм, или  иного поперечного
сечения площадью более 2700 см2, но не более 3300 см2

8608 00 300 0 - прочее оборудование 0
8608 00 900 0 - части 0
9011 10 100 0 -- снабженные оборудованием, специально 0

разработанным для манипулирования и перемещения
полупроводниковых пластин или фотошаблонов

9011 10 900 0 -- прочие 0
9011 20 100 0 -- микроскопы для микрофотографии, снабженные 0

оборудованием, специально разработанным для
манипулирования и перемещения
полупроводниковых пластин или фотошаблонов

9011 20 900 0 -- прочие 0
9011 80 000 0 - микроскопы прочие 0
9011 90 100 0 --- аппаратуры подсубпозиции 0

9011 10 100 0 или 9011 20 100 0
9011 90 900 0 --- прочие 0
9012 10 100 0 --- электронные микроскопы, снабженные 0

оборудованием, специально разработанным для
манипулирования и перемещения полупроводниковых
пластин или фотошаблонов

9012 10 900 0 ---  прочие 0
9012 90 100 0 --- аппаратуры подсубпозиции 9012 10 100 0 0
9012 90 900 0 --- прочие 0
9020 00 100 0 - оборудование дыхательное и газовые маски 0

(кроме частей к ним), для гражданской авиации
9020 00 900 0 - прочее 0
9023 00 100 0 - применяемые при обучении 0

физике, химии или техническим наукам
9023 00 800 0 - прочие 0
9024 10 100 0 -- электронные 0
9024 10 910 0 --- универсальные или для испытаний на растяжение 0
9024 10 930 0 --- для испытаний на твердость 0
9024 10 990 0 --- прочие 0
9024 80 100 1 --- для испытания текстильных материалов 0
9024 80 100 9 --- прочие 0
9024 80 910 0 --- для испытания текстильных 0

материалов, бумаги или картона
9024 80 990 0 --- прочие 0
9024 90 000 0 - части и принадлежности 0
9026 10 101 0 --- предназначенные для работы в 0

среде, содержащей сероводород (H2S)2)

9026 10 109 0 --- прочие 0
9026 10 510 1 --- предназначенные для работы в 0

среде, содержащей сероводород (H2S)2)

9026 10 510 9 --- прочие 0
9026 10 590 1 --- предназначенные для работы в 0

среде, содержащей сероводород (H2S)2)

9026 10 590 9 --- прочие 0
9026 10 910 1 ----- предназначенные для работы 0

в среде, содержащей сероводород (H2S)2)

9026 10 910 9 --- прочие 0
9026 10 990 1 ---предназначенные для работы в 0

среде, содержащей сероводород (H2S)2)

9027 10 100 0 --- электронные 0
9027 10 900 0 --- прочие 0
9027 30 000 0 - спектрометры, спектрофотометры и спектрографы, 0

основанные на действии оптического излучения
(ультрафиолетового, видимой части спектра, 
инфракрасного)

9027 50 000 0 - приборы и аппаратура, основанные на действии 0
оптического излучения (ультрафиолетового, видимой
части спектра, инфракрасного),  прочие

9027 80 110 0 --- рН-метры, rH-метры и прочая 0
аппаратура для измерения электропроводности

9027 80 130 0 --- аппаратура для измерений физических свойств 0
полупроводниковых материалов или подложек
жидкокристаллических устройств, или нанесенных
изолирующих и проводящих слоев в процессе 
изготовления полупроводниковых пластин
или жидкокристаллических устройств

9027 80 170 0 --- прочие 0
9027 80 910 0 --- вискозиметры, приборы для 0

измерения пористости и расширения
9031 10 000 0 - машины балансировочные для механических частей 0
9031 20 000 0 - стенды испытательные 0
9031 30 000 0 - проекторы профильные 0
9031 41 000 0 -- для проверки полупроводниковых пластин или 0

устройств или для проверки фотомасок или 
фотошаблонов, используемых в производстве
полупроводниковых приборов

903149 000 0 -- прочие 0
9031 80 100 0 -- для гражданской авиации 0
9031 80 320 0 ----- для проверки полупроводниковых пластин 0

или устройств или для проверки фотомасок
или фотошаблонов, используемых в производстве
полупроводниковых приборов

9031 80 340 0 ----- прочие 0
9031 80 390 0 ---- прочие 0
9031 80 910 0 ---- для измерения или контроля геометрических величин 0
9031 80 990 0 ---- прочие 0
9031 90 100 0 -- приборов, приспособлений и машин субпозиции 0

9031 80, предназначенных для гражданской авиации
9031 90 200 0 --- для аппаратуры подсубпозиции 9031 41 000 0 или 0

для оптических приборов и устройств для измерения
поверхностного загрязнения частицами  полупро-
водниковых пластин подсубпозиции  9031 49 000 0

9031 90 300 0 --- для аппаратуры подсубпозиции 9031 80 320 0 0
9031 90 800 0 --- прочие 0
9032 81 900 0 --- прочие 0
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Изменения, которые вносятся в постановления 
Правительства Российской Федерации от 7 мая 2005 г.

№ 292 и от 9 августа 2005 г. № 496
1. В постановлении Правительства Российской Федерации от 7 мая 2005 г. № 292:
а) в абзаце первом пункта 1 цифры «1,08» заменить цифрами «1,1»;
б) приложение № 1 к постановлению изложить в следующей редакции:

«Ежемесячные компенсации и иные выплаты, установленные
Законом Российской Федерации «О социальной защите граждан,

подвергшихся воздействию радиации вследствие катастрофы
на Чернобыльской АЭС», подлежащие индексации в 2005 году

(рублей)
Размер

компенсаций,
выплат,

установленный с
1 января 2005 г.,
за полный месяц

(с учетом
индексации)

1. Ежемесячная денежная компенсация на приобретение
продовольственных товаров (пункт 13 части первой статьи 14 Закона) 363
2. Ежемесячная денежная компенсация на приобретение
продовольственных товаров (пункт 3 части первой статьи 15 Закона) 242
3. Ежемесячная денежная компенсация в зависимости от времени
проживания на территории зоны проживания с правом на
отселение (пункт 1 части первой статьи 18 Закона):
с 26 апреля 1986 г. 48,4
с 2 декабря 1995 г. 24,2
4. Ежемесячная денежная компенсация детям, находившимся на
территории зоны проживания с правом на отселение в состоянии
внутриутробного развития и родившимся до 1 апреля 1987 г.
(пункт 1 части первой статьи 18 Закона) 48,4
5. Ежемесячная денежная компенсация работающим
в организациях зоны проживания с правом на
отселение в зависимости от времени проживания,
работы (пункт 3 части первой статьи 18 Закона):
с 26 апреля 1986 г. 242
с 2 декабря 1995 г. 60,5
6. Ежемесячное дополнительное пособие зарегистрированным в 
установленном порядке безработным в зоне проживания с правом на
отселение (пункт 4 части первой статьи 18 Закона) 121
7. Ежемесячная денежная компенсация при условии постоянного 
проживания до 2 декабря 1995 г. на территории зоны проживания
с льготным социально-экономическим статусом (пункт 1
части второй статьи 19 Закона) 24,2
8. Ежемесячная денежная компенсация работающим в организациях 
зоны проживания с льготным социально-экономическим статусом
при условии постоянного проживания (работы) до 2 декабря
1995 г. (пункт 2 части второй статьи 19 Закона) 96,8
9. Ежемесячное дополнительное пособие зарегистрированным 
в установленном порядке безработным при условии постоянного
проживания до 2 декабря 1995 г. в зоне проживания с льготным
социально-экономическим статусом (пункт 3 части второй
статьи 19 Закона) 60,5
10. Ежемесячная денежная компенсация в зависимости от времени
проживания в зоне отселения до переселения в другие районы
(пункт 1 части второй статьи 20 Закона):
с 26 апреля 1986 г. 72,6
с 2 декабря 1995 г. 48,4
11. Ежемесячная денежная компенсация детям,
находившимся на территории зоны отселения
в состоянии внутриутробного развития и родившимся
до 1 апреля 1987 г. (пункт 1 части второй статьи 20 Закона) 72,6
12. Ежемесячная денежная компенсация работающим
в организациях зоны отселения до их переселения
в другие районы в зависимости от времени
проживания, работы (пункт 3 части второй статьи 20 Закона):
с 26 апреля 1986 г. 484
с 2 декабря 1995 г. 242
13. Ежемесячное дополнительное пособие
зарегистрированным в установленном порядке
безработным в зоне отселения до их переселения
в другие районы (пункт 4 части второй статьи 20 Закона) 242
14. Ежемесячная денежная компенсация
в возмещение вреда, причиненного здоровью
в связи с радиационным воздействием вследствие

чернобыльской катастрофы либо с выполнением
работ по ликвидации последствий катастрофы на
Чернобыльской АЭС (пункт 15 части первой статьи 14 Закона):
инвалидам I группы 7590
инвалидам II группы 3795
инвалидам III группы 1518
15. Ежемесячная денежная компенсация
в возмещение вреда, причиненного здоровью
в связи с радиационным воздействием вследствие
чернобыльской катастрофы и повлекшего
утрату трудоспособности (без установления
инвалидности) (пункт 4 части первой статьи 15 Закона) 379,5»;

в) приложение № 2 к постановлению изложить в следующей редакции:
«Ежегодные и единовременные компенсации и иные выплаты, 

установленные Законом Российской Федерации 
«О социальной защите граждан, подвергшихся воздействию 
радиации вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС», 

подлежащие индексации в 2005 году
(рублей)

Размер компенсаций,
выплат, установленный

с 1 января 2005 г.
(с учетом индексации)

1. Ежегодная компенсация на оздоровление
(пункт 13 статьи 17 Закона) 121
2. Ежегодная компенсация за вред здоровью
(часть первая статьи 39 Закона):
инвалидам I и II групп 605
инвалидам III группы и лицам (в том числе
детям и подросткам), перенесшим лучевую болезнь и другие
заболевания вследствие чернобыльской катастрофы 484
3. Ежегодная компенсация на оздоровление (статья 40 Закона):
гражданам, указанным в пункте 3 части первой статьи 13 Закона 363
гражданам, указанным в пункте 4 части первой статьи 13 Закона,
принимавшим участие в ликвидации последствий
катастрофы на Чернобыльской АЭС в 1988 году 242
гражданам, указанным в пункте 4 части первой статьи 13 Закона,
принимавшим участие в ликвидации последствий
катастрофы на Чернобыльской АЭС в 1989—1990 годах 121
4. Ежегодная компенсация детям, потерявшим
кормильца (часть третья статьи 41 Закона) 121
5. Единовременное пособие в связи с переездом на новое место
жительства на каждого переселяющегося члена семьи
(пункт 5 статьи 17 Закона) 605
6. Единовременное пособие беременным женщинам, вставшим на
учет в женской консультации в ранние сроки беременности
(до 12 недель) (пункт 6 части первой статьи 18 Закона) 60,5
7. Единовременная компенсация за вред
здоровью (часть вторая статьи 39 Закона):
инвалидам I группы 12100
инвалидам II группы 8470
инвалидам III группы 6050
8. Единовременная компенсация (часть четвертая статьи 39 Закона):
семьям, потерявшим кормильца
вследствие чернобыльской катастрофы 12100
родителям погибшего 6050
9. Пособие на погребение (часть вторая статьи 14 Закона) 2420».

2. В постановлении Правительства Российской Федерации от 9 августа 2005 г. № 496:
а) в пункте 1 цифры «1,08» заменить цифрами «1,1»;
б) приложение к постановлению изложить в следующей редакции:

«Ежемесячные денежные выплаты в повышенном размере пенсий
и пособий, установленные Законом Российской Федерации 

«О социальной защите граждан, подвергшихся воздействию радиации
вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС» неработающим

пенсионерам и инвалидам, детям-инвалидам в зависимости от времени
проживания на территориях, подвергшихся радиоактивному

загрязнению вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС,
подлежащие индексации за период с 29 мая по 31 декабря 2004 г. 

и с 1 января 2005 г.
(рублей)

Размер Размер
выплат, выплат,

Размер установ- установ-
Размер выплат ленный с ленный с
выплат, в мае 1 июня 1 января
установ- 2004 г. 2004 г. за 2005 г. за
ленный (с учетом полный полный
Законом индекса- месяц месяц

ции) (с учетом (с учетом
индекса- индекса-

ции) ции)
1. Ежемесячные денежные
выплаты в повышенном
размере пенсий и пособий
неработающим пенсионерам и
инвалидам, детям-инвалидам
в зависимости от времени
проживания на территории
зоны проживания с правом
на отселение (пункт 4 части
первой статьи 18 Закона):
с 26 апреля 1986 г. 277,98 280,67 305,78 336,36
с 2 декабря 1995 г. 92,66 93,56 101,93 112,12
2. Ежемесячные денежные
выплаты в повышенном
размере пенсий и пособий
неработающим пенсионерам и
инвалидам, детям-инвалидам
в зависимости от времени
проживания в зоне отселения
до переселения в другие районы
(пункт 4 части второй статьи 20
Закона):
с 26 апреля 1986 г. 555,96 561,34 611,56 672,72
с 2 декабря 1995 г. 185,32 187,11 203,85 224,24».
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В целях реализации пункта 2 статьи 14
Федерального закона от 10 декабря 1995 г.
№ 196-ФЗ «О безопасности дорожного
движения» Правительство Российской Фе-
дерации постановляет:

1. Установить, что временное ограниче-
ние движения транспортных средств по фе-
деральным автомобильным дорогам вво-
дится в период неблагоприятных сезонных
природно-климатических условий, при ко-
торых снижается несущая способность
конструктивных элементов автомобильной
дороги.

2. Установить, что решение о введении
временного ограничения движения транс-
портных средств по федеральным автомо-

бильным дорогам принимает Федеральное
дорожное агентство по согласованию с Ми-
нистерством внутренних дел Российской
Федерации.

3. Министерству транспорта Россий-
ской Федерации в 3-месячный срок разра-
ботать и по согласованию с Министерством
внутренних дел Российской Федерации ут-
вердить нормативный правовой акт, уста-
навливающий порядок временного ограни-
чения движения транспортных средств по
федеральным автомобильным дорогам.

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Фрадков

Постановление Правительства Российской Федерации
от 20 марта 2006 г. № 144 г. Москва

О временном ограничении движения
транспортных средств по федеральным

автомобильным дорогам

Правительство Российской Феде-
рации постановляет:

1. Внести в постановление Прави-
тельства Российской Федерации от
30 декабря 2005 г. № 851 «О порядке
финансового обеспечения расходов и
учета средств на выполнение в 2006 го-
ду учреждениями здравоохранения
муниципальных образований, оказы-
вающими первичную медико-санитар-
ную помощь (а при их отсутствии —
соответствующими учреждениями
здравоохранения субъекта Российской
Федерации), государственного зада-
ния по оказанию дополнительной ме-
дицинской помощи» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации,
2006, № 2, ст. 214) следующие измене-
ния:

а) пункт 3 Правил предоставления в
2006 году субвенций из бюджета Феде-
рального фонда обязательного меди-
цинского страхования территориаль-
ным фондам обязательного медицин-
ского страхования на финансирование
выполнения учреждениями здравоох-
ранения муниципальных образований,
оказывающими первичную медико-са-
нитарную помощь (а при их отсутст-
вии — соответствующими учреждени-
ями здравоохранения субъекта Рос-
сийской Федерации), государственно-
го задания по оказанию дополнитель-
ной медицинской помощи, утвержден-
ных указанным постановлением, изло-
жить в следующей редакции:

«3. Средства, передаваемые в виде
субвенций территориальному фонду
обязательного медицинского страхо-

вания, направляются на осуществле-
ние денежных выплат медицинским
работникам, указанным в пункте 1 на-
стоящих Правил. Денежные выплаты
устанавливаются в размере 10 000 руб-
лей в месяц для врача-терапевта участ-
кового, врача-педиатра участкового,
врача общей практики (семейного вра-
ча) и 5000 рублей в месяц для меди-
цинской сестры участковой врача-те-
рапевта участкового, медицинской се-
стры участковой врача-педиатра участ-
кового, медицинской сестры врача об-
щей практики (семейного врача). В
районах и местностях, в которых реше-
ниями органов государственной вла-
сти СССР или федеральных органов
государственной власти установлены
коэффициенты за работу в районах
Крайнего Севера и приравненных к ним
местностях, высокогорных, пустын-
ных, безводных и других районах (ме-
стностях) с тяжелыми климатически-
ми условиями, указанные денежные
выплаты осуществляются с примене-
нием соответствующих коэффициен-
тов. Указанные денежные выплаты не
учитываются при исчислении надбавок
и доплат, установленных соответству-
ющими законами и иными норматив-
ными правовыми актами. Средства, пе-
редаваемые в виде субвенций террито-
риальному фонду обязательного ме-
дицинского страхования на финансо-
вое обеспечение государственного за-
дания, включают средства на указан-
ные денежные выплаты с учетом коэф-
фициентов, а также средства на уплату
единого социального налога, страхо-

вых взносов на обязательное пенсион-
ное страхование и страховых взносов
по обязательному социальному стра-
хованию от несчастных случаев на про-
изводстве и профессиональных забо-
леваний.

Федеральная служба по надзору в
сфере здравоохранения и социального
развития осуществляет ведение Феде-
рального регистра медицинских работ-
ников, указанных в пункте 1 настоящих
Правил, в порядке, устанавливаемом
Министерством здравоохранения и со-
циального развития Российской Феде-
рации, в целях обеспечения эффектив-
ного расходования средств на финан-
совое обеспечение государственного
задания.»;

б) в методике распределения в
2006 году субвенций из фонда компен-
саций Федерального фонда обяза-
тельного медицинского страхования
между субъектами Российской Феде-
рации на финансирование выполнения
учреждениями здравоохранения муни-
ципальных образований, оказываю-
щими первичную медико-санитарную
помощь (а при их отсутствии — соот-
ветствующими учреждениями здраво-
охранения субъекта Российской Феде-
рации), государственного задания по
оказанию дополнительной медицин-
ской помощи, утвержденной указан-
ным постановлением:

абзац третий изложить в следую-
щей редакции:

«Cгзi = (ДВв х Pвi х кдв+ ДВм х Pмi х кдв +
Ндв) х 12,»;

абзац десятый изложить в следую-

щей редакции:
«Ндв — начисления единого соци-

ального налога, страховых взносов на
обязательное пенсионное страхование
и страховых взносов по обязательному
социальному страхованию от несчаст-
ных случаев на производстве и про-
фессиональных заболеваний на де-
нежные выплаты;»;

дополнить методику абзацами сле-
дующего содержания:

«кдв — коэффициент, установлен-
ный решениями органов государствен-
ной власти СССР или федеральных ор-
ганов государственной власти за рабо-
ту в районах Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностях, высоко-
горных, пустынных, безводных и дру-
гих районах (местностях) с тяжелыми
климатическими условиями.

При этом, если в субъекте Россий-
ской Федерации для районов (местно-
стей) установлены разные коэффици-
енты, размер субвенции, предоставля-
емой субъекту Российской Федерации,
исчисляется как сумма размеров суб-
венций, рассчитанных в соответствии с
настоящей формулой для каждого та-
кого района (местности).».

2. Настоящее постановление всту-
пает в силу со дня его официального
опубликования и распространяется на
правоотношения, возникшие с 1 янва-
ря 2006 г.

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Фрадков

Постановление Правительства Российской Федерации
от 20 марта 2006 г. № 138 г. Москва

О внесении изменений в постановление Правительства 
Российской Федерации от 30 декабря 2005 г. № 851

В соответствии с частью 3 статьи 55 Фе-
дерального закона «О федеральном бюд-
жете на 2006 год» Правительство Россий-
ской Федерации постановляет:

Утвердить прилагаемое Положение о
передаче в 2006 году в собственность му-
ниципальных образований приобретен-
ных за счет средств федерального бюд-
жета диагностического оборудования для
организации первичной медико-санитар-

ной помощи в муниципальных амбула-
торно-поликлинических учреждениях,
машин скорой медицинской помощи, ре-
анимобилей для учреждений скорой ме-
дицинской помощи и санитарной авиа-
ции.

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Фрадков

Постановление Правительства Российской Федерации
от 20 марта 2006 г. № 141 г. Москва

О передаче в 2006 году в собственность
муниципальных образований диагностического

оборудования для организации первичной
медико-санитарной помощи в муниципальных
амбулаторно-поликлинических учреждениях,

машин скорой медицинской помощи,
реанимобилей для учреждений скорой

медицинской помощи и санитарной авиации

В целях реализации статьи 14 Феде-
рального закона «О гражданстве Россий-
ской Федерации» Правительство Россий-
ской Федерации постановляет:

В наименовании и пункте 1 постано-
вления Правительства Российской
Федерации от 4 декабря 2003 г. № 731
«О признании действительными до 1 ян-
варя 2006 г. паспортов гражданина
СССР образца 1974 года для некоторых

категорий иностранных граждан и лиц
без гражданства» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2003,
№ 49, ст. 4783) слова «до 1 января
2006 г.» заменить словами «до 1 января
2008 г.».

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Фрадков

Постановление Правительства Российской Федерации
от 20 марта 2006 г. № 145 г. Москва

О внесении изменений в постановление
Правительства Российской Федерации

от 4 декабря 2003 г. № 731

Правительство Российской Федерации
постановляет:

В частичное изменение пункта 1 поста-
новления Правительства Российской Фе-
дерации от 5 ноября 1999 г. № 1223 «О ме-
рах по предотвращению проникновения на
территорию Российской Федерации чле-
нов зарубежных террористических орга-
низаций, ввоза оружия и средств диверсий
в установленных пунктах пропуска через
государственную границу Российской Фе-
дерации в пределах Северокавказского
района» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1999, № 45, ст. 5439;
2000, № 6, ст. 770) Федеральной службе
безопасности Российской Федерации во

взаимодействии с Министерством эконо-
мического развития и торговли Россий-
ской Федерации, Министерством транс-
порта Российской Федерации и Министер-
ством внутренних дел Российской Феде-
рации временно осуществлять пропуск че-
рез государственную границу Российской
Федерации с Азербайджанской Республи-
кой и Грузией, за исключением ее абхаз-
ского участка, граждан и транспортных
средств только государств — участников
Содружества Независимых Государств.

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Фрадков

Постановление Правительства Российской Федерации
от 21 марта 2006 г. № 154 г. Москва

О внесении изменения в постановление
Правительства Российской Федерации

от 5 ноября 1999 г. № 1223

Правительство Российской Федерации
постановляет: 

1. Дополнить Перечень территорий
Российской Федерации с регламентиро-
ванным посещением для иностранных гра-
ждан, утвержденный постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 4 ию-
ля 1992 г. № 470 (Собрание актов Президен-
та и Правительства Российской Федерации,
1992, № 2, ст. 37; Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 1994, № 31,
ст. 3286; 1995, № 49, ст. 4805; 1998, № 1,
ст. 142; 2000, № 6, ст. 775; 2001, № 45,
ст. 4267; 2002, № 18, ст. 1764; № 28, ст. 2869;
2004, № 25, ст. 2559), пунктом 19 следую-
щего содержания: 

«19. Республика Северная Осетия —
Алания (за исключением аэропорта Влади-
кавказ (Беслан), гг. Владикавказа, Беслана,
Алагира, Ардона). Разрешается проезд
транзитом по автомобильным дорогам
Назрань — Беслан — Нальчик (автомо-
бильная дорога М-29), Верхний Ларc —
Владикавказ (автомобильная дорога 

А-301), Нижний Зарамаг — Алагир (авто-
мобильная дорога Р-297), Алагир — Ар-
дон — автомобильная дорога М-29 (авто-
мобильная дорога Р-298), по автомобиль-
ным дорогам, связывающим г. Владикав-
каз с автомобильной дорогой М-29, по ав-
томобильной дороге, связывающей аэро-
порт Владикавказ (Беслан) с автомобиль-
ной дорогой М-29, а также по железным до-
рогам Назрань — Беслан — Муртазово,
Владикавказ — Беслан, Алагир — Эльхото-
во и Гудермес — Моздок — Прохладная.».

2. Министерству иностранных дел Рос-
сийской Федерации проинформировать в
установленном порядке иностранные ди-
пломатические и консульские представи-
тельства, аккредитованные в Российской
Федерации, о внесении изменений в Пере-
чень территорий Российской Федерации с
регламентированным посещением для
иностранных граждан.

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Фрадков

Постановление Правительства Российской Федерации
от 21 марта 2006 г. № 155 г. Москва

О внесении изменений в Перечень территорий
Российской Федерации с регламентированным

посещением для иностранных граждан

В соответствии с пунктом 8 статьи 18
Федерального закона «О лицензировании
отдельных видов деятельности» Прави-
тельство Российской Федерации постанов-
ляет:

1. Установить, что правопреемники, со-
здаваемые в результате реорганизации
Российского открытого акционерного об-
щества энергетики и электрификации «ЕЭС
России», его дочерних и зависимых акцио-
нерных обществ энергетики и электрифи-
кации, а также иных субъектов естествен-
ной монополии в электроэнергетике в фор-
ме присоединения, разделения или выде-
ления, вправе осуществлять виды деятель-
ности, подлежащие лицензированию в со-
ответствии с Федеральным законом «О ли-
цензировании отдельных видов деятельно-
сти», на основании ранее выданных реорга-
низованным юридическим лицам лицензий
в порядке и на условиях, установленных
указанным Федеральным законом, но не
более чем 6 месяцев со дня государствен-
ной регистрации вновь возникших юриди-
ческих лиц.

Указанные реорганизуемые общества
не позднее 30 дней с даты принятия реше-
ния о реорганизации обязаны уведомить (в
письменной форме) об этом решении ли-
цензирующие органы с указанием право-
преемников лицензируемых видов дея-
тельности.

2. Правопреемники, указанные в пункте
1 настоящего постановления, уведомляют
(в письменной форме) лицензирующий ор-
ган о возникновении правопреемства в те-
чение 15 дней с даты их государственной
регистрации с представлением нотариаль-
но заверенных копий:

учредительных документов;
свидетельства о постановке на учет в

налоговом органе;
лицензии (документа, подтверждаю-

щего наличие лицензии), в соответствии с
которой будет осуществляться лицензируе-
мая деятельность.

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Фрадков

Постановление Правительства Российской Федерации
от 20 марта 2006 г. № 151 г. Москва

О лицензировании деятельности
правопреемников акционерных обществ

энергетики и электрификации и иных субъектов
естественной монополии в электроэнергетике

Положение о передаче в 2006 году в собственность
муниципальных образований приобретенных за счет
средств федерального бюджета диагностического

оборудования для организации первичной 
медико-санитарной помощи в муниципальных

амбулаторно-поликлинических учреждениях, машин
скорой медицинской помощи, реанимобилей
для учреждений скорой медицинской помощи 

и санитарной авиации
1. Настоящее Положение определяет

порядок и условия передачи в собствен-
ность муниципальных образований приоб-
ретенных за счет средств федерального
бюджета диагностического оборудования
для организации первичной медико-сани-
тарной помощи в муниципальных амбула-
торно-поликлинических учреждениях, ма-
шин скорой медицинской помощи, реани-
мобилей для учреждений скорой медицин-
ской помощи и санитарной авиации.

2. В соответствии с государственными
контрактами на поставку диагностического
оборудования, машин скорой медицин-
ской помощи и реанимобилей (включая
доставку, монтаж и пуско-наладочные ра-
боты), заключенными Федеральным
агентством по здравоохранению и соци-
альному развитию (далее — Агентство) с
организациями, осуществляющими по-
ставку указанных оборудования и автомо-
билей (далее — организации-поставщи-
ки), диагностическое оборудование доста-
вляется муниципальным амбулаторно-по-
ликлиническим учреждениям, машины
скорой медицинской помощи — учрежде-
ниям скорой медицинской помощи муни-
ципальных образований (при отсутствии
на территории субъекта Российской Феде-
рации муниципальных амбулаторно-поли-
клинических учреждений и учреждений
скорой медицинской помощи диагностиче-
ское оборудование и машины скорой ме-
дицинской помощи доставляются амбула-
торно-поликлиническим учреждениям
субъекта Российской Федерации), реани-
мобили — учреждениям скорой медицин-
ской помощи и санитарной авиации субъе-
ктов Российской Федерации (далее — уч-
реждения-получатели).

3. Учреждение-получатель в течение
2 рабочих дней с даты ввода в эксплуата-
цию организацией-поставщиком диагно-
стического оборудования, машин скорой
медицинской помощи, реанимобилей на-
правляет в Агентство заказным письмом с
описью вложения оформленные в установ-
ленном порядке подлинники актов приема-
передачи имущества, ввода его в эксплуата-
цию и документы, подтверждающие дос-
тавку этого имущества.

4. Агентство в течение 7 рабочих дней с
даты поступления документов, предусмот-
ренных пунктом 3 настоящего Положения,
осуществляет учет диагностического обо-
рудования, машин скорой медицинской по-
мощи и реанимобилей, составляет опись
этого имущества с указанием по каждому
учреждению-получателю его вида, количе-
ства и стоимости и издает распорядитель-
ный акт о передаче его в собственность
субъекта Российской Федерации (с опи-
сью).

5. Агентство в течение 3 рабочих дней с
даты издания распорядительного акта, ука-
занного в пункте 4 настоящего Положения,
направляет в уполномоченный орган госу-
дарственной власти субъекта Российской
Федерации (далее — уполномоченный ор-
ган) акт приема-передачи имущества в соб-
ственность субъекта Российской Федера-
ции (в 2 экземплярах с описью) с указанием

по каждому учреждению-получателю его
вида, количества и стоимости.

6. Уполномоченный орган в течение
10 рабочих дней с даты получения акта при-
ема-передачи имущества проверяет совме-
стно с учреждением-получателем наличие
поставленного диагностического оборудо-
вания, машин скорой медицинской помо-
щи, реанимобилей, подписывает 2 экземп-
ляра акта приема-передачи имущества, за-
веряет их своей печатью и направляет 1 из
них в Агентство.

Уполномоченный орган на основании
акта приема-передачи имущества в указан-
ный срок осуществляет учет диагностиче-
ского оборудования, машин скорой меди-
цинской помощи, реанимобилей и издает
распорядительный акт о передаче диагно-
стического оборудования, машин скорой
медицинской помощи в собственность му-
ниципального образования, а реанимоби-
лей — в оперативное управление учрежде-
ния скорой медицинской помощи или сани-
тарной авиации (с описью).

7. Уполномоченный орган в течение
3 рабочих дней с даты издания распоряди-
тельного акта направляет в исполнитель-
ный орган муниципального образования
акт приема-передачи имущества в собст-
венность муниципального образования (в
2 экземплярах с описью) с указанием по ка-
ждому учреждению-получателю его вида,
количества и стоимости.

8. Исполнительный орган муниципаль-
ного образования в течение 5 рабочих дней
с даты получения акта приема-передачи
имущества подписывает 2 экземпляра это-
го акта, заверяет их своей печатью и напра-
вляет 1 из них в уполномоченный орган.

Исполнительный орган муниципально-
го образования на основании этого акта
приема-передачи в течение указанного сро-
ка осуществляет учет диагностического
оборудования и машин скорой медицин-
ской помощи, составляет по каждому учре-
ждению-получателю опись этого имущест-
ва с указанием его вида, количества и стои-
мости и издает распорядительный акт о пе-
редаче имущества в оперативное управле-
ние муниципального амбулаторно-поли-
клинического учреждения, учреждения
скорой медицинской помощи (с описью).

При отсутствии на территории субъекта
Российской Федерации муниципальных
амбулаторно-поликлинических учрежде-
ний и учреждений скорой медицинской по-
мощи указанное имущество передается в
оперативное управление амбулаторно-по-
ликлинического учреждения и учреждения
скорой медицинской помощи субъекта Рос-
сийской Федерации.

9. Агентство ежеквартально, до 10-го
числа месяца, следующего за отчетным
кварталом, направляет в Федеральную
службу по надзору в сфере здравоохране-
ния и социального развития сведения о пе-
редаче уполномоченному органу диагно-
стического оборудования, машин скорой
медицинской помощи и реанимобилей для
осуществления контроля за целевым ис-
пользованием учреждениями-получателя-
ми этого имущества.

В связи с досрочным прекращением
полномочий депутата Государственной
Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации Стрельченко Сергея Ге-
оргиевича, избранного в составе феде-
рального списка кандидатов политиче-
ской партии «Всероссийская политиче-
ская партия «ЕДИНСТВО и ОТЕЧЕСТ-
ВО» — Единая Россия», и в соответст-
вии с пунктом 10 статьи 86 и пунктом 1
статьи 92 Федерального закона «О вы-

борах депутатов Государственной Думы
Федерального Собрания Российской
Федерации» Центральная избиратель-
ная комиссия Российской Федерации
постановляет:

1. Передать вакантный мандат депу-
тата Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации
зарегистрированному кандидату в депу-
таты Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федерации

из федерального списка кандидатов по-
литической партии «Всероссийская по-
литическая партия «ЕДИНСТВО и ОТЕ-
ЧЕСТВО» — Единая Россия» Мальцевой
Людмиле Давыдовне (региональная
группа «Нижне-Волжская», № 5).

2. Настоящее постановление вступа-
ет в силу со дня его принятия.

3. Опубликовать настоящее постано-
вление в «Российской газете», «Парла-
ментской газете» и в журнале «Вестник

Центральной избирательной комиссии
Российской Федерации».

Председатель
Центральной избирательной комиссии

Российской Федерации
А. Вешняков

Секретарь
Центральной избирательной комиссии

Российской Федерации
O. Застрожная

Постановление Центральной избирательной комиссии Российской Федерации
от 27 марта 2006 г. № 174/1120-4 г. Москва

О передаче вакантного мандата депутата Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации четвертого созыва из федерального списка политической партии
«Всероссийская политическая партия «ЕДИНСТВО и ОТЕЧЕСТВО» — Единая Россия»

В связи с Федеральным законом от
4 ноября 2005 г. № 141-ФЗ «О внесении
изменений в Федеральный закон «О фе-
деральном бюджете на 2005 год» Пра-
вительство Российской Федерации по-
становляет:

1. Утвердить прилагаемые измене-
ния, которые вносятся в постановле-
ния Правительства Российской Феде-
рации от 7 мая 2005 г. № 292 «Об инде-
ксации в 2005 году размеров компен-
саций и иных выплат гражданам, под-
вергшимся воздействию радиации
вследствие катастрофы на Черно-
быльской АЭС» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2005,
№ 20, ст. 1883) и от 9 августа 2005 г.
№ 496 «Об индексации в 2005 году
ежемесячных денежных выплат в по-
вышенном размере пенсий и пособий
неработающим пенсионерам и инвали-
дам, детям-инвалидам в зависимости
от времени проживания на территори-
ях, подвергшихся радиоактивному за-
грязнению вследствие катастрофы на
Чернобыльской АЭС» (Собрание зако-

нодательства Российской Федерации,
2005, № 33, ст. 3424).

2. Установить, что сумма превыше-
ния размеров компенсаций и иных вы-
плат, образовавшаяся в связи с внесени-
ем изменений, предусмотренных насто-
ящим постановлением, подлежит вы-
плате в 2006 году.

3. Финансирование расходов, свя-
занных с реализацией настоящего по-
становления, осуществить за счет
средств, предусмотренных в федераль-
ном бюджете на 2006 год Министерству
финансов Российской Федерации на
меры социальной поддержки граждан,
подвергшихся воздействию радиации
вследствие радиационных аварий и
ядерных испытаний, и Федеральной
службе по труду и занятости на выплату
компенсации в возмещение вреда граж-
данам, подвергшимся воздействию ра-
диации вследствие радиационных ава-
рий.

Председатель Правительства
Российской Федерации

М. Фрадков

Постановление Правительства Российской Федерации
от 24 марта 2006 г. № 163 г. Москва

О внесении изменений в постановления Правительства 
Российской Федерации от 7 мая 2005 г. № 292 и от 9 августа 2005 г. № 496

Сборник о льготах 
для чернобыльцев 

ПРИЛОЖЕНИЯ К «РГ»

Евгений Скукин

ВЫШЛО в свет второе, допол-
ненное и уточненное издание
сборника № 23 серии «Библи-
отечка «Российской газеты». 

Его название: «Социальная защита
граждан, пострадавших в результате
чернобыльской и других радиационных
катастроф и инцидентов. Новейшие за-
конодательные и другие нормативные
акты. Комментарии президента Союза
«Чернобыль» России В.Л. Гришина и
других специалистов».

Первое издание этого сборника, вы-
шедшее в декабре 2005 года, разошлось
мгновенно. И это понятно, ведь в нем
речь о правах полутора миллионов чер-
нобыльцев и граждан, приравненных к
ним по уровню социальных гарантий.

В издании представлен практически
полный пакет законодательных и других
нормативных актов (в последней редак-
ции), касающихся чернобыльцев. Сле-
дует подчеркнуть, что правовая база
расширена за счет ряда документов, не-
обходимых чернобыльцам при отстаи-
вании своих прав. В том числе и в судеб-
ных инстанциях. В частности, определе-
ние Конституционного суда от 4 октября
2005 г. № 364-О поставило точку в мно-
гочисленных спорах, в том числе среди
судей, о том, ухудшают или нет положе-
ние чернобыльцев поправки в порядок
индексации чернобыльских выплат,
внесенные законодателем в апреле 2004
года. А постановление пленума Верхов-
ного суда РФ от 20 декабря 2005 г. № 26
ответило на вопрос о том, как следует
поступать в случае, когда утрачена воз-
можность пересмотра судебного поста-
новления об индексации сумм возмеще-
ния вреда, причиненного инвалидам-
чернобыльцам за период с 1 июля 2000
года до 1 января 2001 года. По просьбе
Союза «Чернобыль» в сборнике поме-
щен по-прежнему нужный нашим чита-
телям документ — Положение о поряд-
ке оформления и выдачи удостоверений

гражданам, получившим или перенес-
шим лучевую болезнь, другие заболева-
ния, связанные с радиационным воздей-
ствием вследствие чернобыльской ката-
строфы, либо связанные с работами по
ликвидации последствий катастрофы
на Чернобыльской АЭС, получившим
или перенесшим лучевую болезнь или
ставшим инвалидами вследствие черно-
быльской и других радиационных ава-
рий и их последствий на атомных объек-
тах гражданского или военного назначе-
ния в результате испытаний, учений и
иных работ, связанных с любыми вида-
ми ядерных установок, включая ядерное
оружие и космическую технику. 

Наверняка заинтересует чернобыль-
цев и приказ Минздравсоцразвития Рос-
сии «О стоимости одного дня пребыва-
ния в санаторно-курортных учреждени-
ях граждан, имеющих право на получе-
ние государственной социальной помо-
щи в виде набора социальных услуг, в
2006 году». 

Документы сопровождаются ком-
ментариями специалистов. Читатели
сборника узнают и о том, как реализо-
вать свои права на практике: куда обра-
щаться, какие документы надо предос-
тавить.

Желающим приобрести сборник следует перечислить за один экземпляр 70 руб-
лей (включая оплату за пересылку и НДС) по реквизитам: 125993, г. Москва, ЗАО
«Библиотечка «РГ», ИНН 7721017444, КПП 772101001, р/с 40702810200000002764 в
ОАО АКБ «ЛЕСБАНК», г. Москва, к/с 30101810500000000694, БИК 044579694, код
ОКОНХ 87100, код ОКПО 36557391.

В платежке обязательно укажите ваш точный обратный адрес с индексом и на-
звание заказываемого сборника: «Социальная защита чернобыльцев». 

Москвичи и гости столицы могут приобрести названное издание непосредствен-
но в редакции по адресу: Москва, ул. Правды, 24 (ст. м. «Савеловская»). 

Контактные телефоны редакции: (495) 257-40-31, 257-52-47 (тел./факс). Пред-
варительную заявку можно осуществить по нашему электронному адресу: bib-
liotechka@rg.ru.

Оптовым покупателям предоставляются значительные скидки.
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ПРАКТИКА

Тамара Пысова

ЮРИСТ

ДВА правовых урока принес
резкий скачок коммуналь-
ных тарифов. Урок первый —
местные власти в разных об-
ластях по-разному поняли
один и тот же федеральный
закон. Урок второй — людям
надо научиться грамотно чи-
тать счета. И если обнаружат
спорные цифры, уметь отста-
ивать свои интересы в суде.

В некоторых городах тарифы
подскочили на треть. В Брянске
подорожание составило 26 про-
центов, в Москве — уже 29, а в
Екатеринбурге — и все 30 процен-
тов. Акции протеста прошли в
Ульяновске, Рязани, Ухте. 

Квитанция под судом
Первыми на стихийный рост

коммунальных услуг среагировали
прокуроры, которым пришлось
разбираться, почему местные вла-
сти перестарались в установлении
новых тарифов. Проверки прошли
во всех регионах, где народ вышел
на улицу. И как оказалось, протес-
товали люди не зря.

Примером может служить
Омск, где коммунальщики задрали
сверх установленных правительст-
вом рамок цены за отопление и го-
рячую воду. В результате проверки
выяснилось, что городская адми-
нистрация не провела независи-
мую экспертизу экономической
обоснованности тарифов. То есть,
грубо говоря, их установили исхо-
дя из собственного понимания,
сколько это должно стоить.

В тяжелом положении оказа-
лись и жители Амурской области,
где коммунальные тарифы взле-
тели сверх установленной нормы
сразу в 19 городах и районах. Осо-
бенно отличились власти Сково-
родинского района, где стоимость
некоторых услуг выросла чуть ли
ни в три раза. Причем сделано это
было с одобрения местного Сове-
та народных депутатов. Отбой
троекратному повышению ком-
мунальной платы был дан лишь
после вмешательства прокурора
района. 

В общей сложности в суды
Амурской области прокурорами
уже направлено полтора десятка
заявлений о признании подобных
нормативных актов незаконны-
ми. Всего по стране оказалось,
что власти 30 субъектов Федера-
ции вышли с предложением уве-
личить максимально установлен-
ные тарифы.

Когда капремонт 
за казенный счет

Но это одна сторона вопроса.
Вторая — а всегда ли человек, полу-
чивший квитанцию, точно пони-
мает, кому, что и сколько он должен
платить?

По просьбе «РГ» на этот вопрос
отвечает юрист Алексей Гугаев,
возглавлявший окружной ЕИРЦ
(единый информационный рас-
четный центр): 

— По статье 157 Жилищного
кодекса РФ структура платежей за
жилищно-коммунальные услуги
для собственника и нанимателя
жилья — разная. Обязательными и
общими для обеих категорий по-
требителей считаются оплата ком-
мунальных услуг, которые включа-
ют в себя плату за холодное и горя-
чее водоснабжение, водоотведе-
ние, электроснабжение, газоснаб-
жение (в том числе поставки быто-
вого газа в баллонах), отопление
(теплоснабжение, в том числе по-
ставки твердого топлива при нали-
чии печного отопления). 

По словам Гугаева, основное
различие между оплатой ЖКУ соб-
ственником и несобственником
жилого помещения находится в
графе по оплате жилья. В это поня-
тие входит оплата расходов управ-
ляющей компании (ДЕЗа) на со-
держание и ремонт многоквартир-
ного дома, а именно уборка придо-
мовой территории, уборка подъез-
дов и лестничных проемов, осве-
щение, обслуживание лифтов, ре-
монт и отчисления на восстановле-
ние жилья. 

Для живущих в муниципальной
квартире эта услуга указана как оп-
лата жилья. Для собственников эта
же услуга называется ТО или тех-
ническое обслуживание. 

Несобственник жилья платит
еще за найм. В приватизированном
жилье он заменен налогом на соб-
ственность — в соответствии с На-
логовым кодексом. 

За что еще платит несобствен-
ник? За содержание и ремонт жи-
лого помещения, в которые уже
включены стоимость услуг и работ
по управлению многоквартирным
домом, его содержанию и текуще-
му ремонту общего имущества. 

Важно помнить, что капиталь-
ный ремонт в таком доме прово-
дится за счет собственника жилищ-
ного фонда. Другое дело — собст-
венники жилья: они несут все рас-
ходы на их содержание и ремонт, а
также оплачивают коммунальные
услуги в соответствии с уже заклю-

ченными договорами на обслужи-
вание.

Ночью свет дешевле
Как законно уменьшить комму-

нальные расходы, если вы увере-
ны, что переплачиваете? По прось-
бе «РГ» процедуру разъясняет
юрист Игорь Конушкин из юриди-
ческой компании, в практике кото-
рой — многочисленные споры по
коммунальным платежам: 

— Для рядового потребителя
начавшийся 1 марта перерасчет оз-
начает следующее. Зачет перепла-
ченных за январь и февраль сумм
будет «растянут» до конца года. В
результате того, что потребитель
станет получать свои деньги обрат-
но постепенно, параллельно эти
деньги будут «съедаться» инфля-
цией. При этом при перерасчете
инфляционная составляющая,
скорее всего, учитываться не будет.
Но потребитель вполне может до-
биться перерасчета услуг с учетом
инфляционной составляющей,
если договорится с эксплуатирую-
щей организацией (поскольку оба
они являются контрагентами по
договору). Если добиться догово-
ренности невозможно, человек мо-
жет обратиться в суд, поскольку в
данном случае эксплуатирующей
организации можно спокойно
предъявить обвинения в неоснова-
тельном обогащении. 

Кстати, Конушкин указывает
на довольно распространенную
ситуацию надувательства потре-
бителей услуг ЖКХ: 

— По сути, типовая ситуация
одна — когда цифра, указанная в
квитанции, не соответствует ре-
альному потреблению услуги. Это
может быть ошибка оператора или
осознанное действие. Чаще всего
«обманы» подобного рода воз-
можны при выставлении счетов за
воду и тепло, поскольку приборов
учета у потребителей нет. При ус-
тановке счетчика на воду в кварти-

ре сразу происходит уменьшение
суммы оплаты, ведь, по нормам,
человек якобы потребляет поряд-
ка 300 литров воды в день. На са-
мом деле, находясь большую часть
времени на работе, он просто фи-
зически не может использовать та-
кой объем воды. Установить счет-
чик теплоэнергии значительно
сложнее. Можно установить счет-
чик на вводе теплоэнергии в дом и
впоследствии, в конце года, сде-
лать сверку опять же по всему до-
му, сколько показал счетчик, а
сколько реально заплатили потре-
бители. 

Не переплачивать лишнего за
электроэнергию также возможно,
утверждает И.Конушкин. Люди
забывают, что существуют раз-
ные тарифы на оплату электро-
энергии в ночное и дневное вре-
мя. Соответственно, если устано-
вить двухтарифный счетчик, то
оплату за электроэнергию, кото-
рая тратится в ночное время,
можно производить по более низ-
кому тарифу. 

Чтобы добиться возвращения
переплаченных средств, необхо-
димо на первом этапе сделать свер-
ку в эксплуатирующей организа-
ции. В случае если речь идет об
ошибке, там сделают перерасчет.
При невозможности договорить-
ся надо подавать иск в суд. Для его
подготовки нужно собрать как
можно больше документов: дого-
вор с эксплуатирующей организа-
цией, все первичные документы,
позволяющие доказать свою пра-
воту. Например, если у потребите-
ля установлены приборы учета,
следует сначала пригласить специ-
алиста (например, из ЖЭКа), ко-
торый подтвердит исправность
счетчиков и письменно зафикси-
рует снятие его показаний.

Сложнее доказать несоответст-
вие качества предоставляемых ус-
луг. Если, например, вы считаете,
что вода не соответствует ГОСТу,
что она имеет плохой запах, мут-
ный вид и прочее, то следует при-
гласить специалиста ЖЭКа и, в
идеале, санэпидемстанции, и в их
присутствии (которое подтвер-
ждается письменно) взять пробу
воды, запечатать ее и отправить на
анализ. Если из исследовательской
организации придет подтвержде-
ние несоответствия воды ГОСТам,
вооружившись этой бумагой и
протоколом взятия пробы воды,
уже можно подавать жалобу на во-
доснабжающую организацию.

Подготовили Наталья Козлова,
Андрей Шаров

Квартплату остановит
прокурор

Подорожание услуг ЖКХ начали 
оспаривать в судах

Неопознанный
пугающий объект

МВД получило новейшее оборудование, позволяющее сквозь
стены находить взрывчатку, оружие и наркотики

МИЛИЦИЯ 

Михаил Фалалеев

НОВЫЕ технические устрой-
ства помогут на порядок по-
высить уровень безопасно-
сти от террористической уг-
розы в самых людных местах.

В метрополитенах, аэропортах и
вокзалах появились не только ка-
меры видеонаблюдения и системы
экстренной связи с милицией, но и
приборы, позволяющие заранее
обнаружить бомбу. И уже не важ-
но, где она заложена — в «забы-
том» портфеле, бензобаке или в бе-
тонной стене. Более того, теперь
можно быстро и точно определить
тип взрывчатки и взрывателя. А
значит, резко возросли шансы
обезвредить опасную находку.
Причем, если очень надо, «адскую
машинку» уничтожат прямо на ме-
сте обнаружения.

Новинки сделаны на государст-
венном учреждении НПО «Спец-
техника и связь» МВД России. 

Что важно — каждый прибор,
хоть и обладает уникальными воз-
можностями, однако сам по себе
погоды не делает. Безопасность на
транспортных узлах обеспечит це-
лый комплекс специализирован-
ной аппаратуры. Один чувстви-
тельный прибор стопроцентно
укажет, что в бесхозной хозяйст-
венной сумке он «видит» полкило
тротила, а не гексогена. Другой ска-
жет, какой тип  взрывателя устано-
влен на обнаруженной бомбе — ча-
совой механизм или радиоуправ-
ляемое устройство, поставлен ли
он на «неизвлекаемость». Третий
оповестит, работает ли взрывное
устройство от батареек, химиче-
ской реакции или на механическом
подзаводе. Аппаратура способна
даже дистанционно посчитать, ка-
кова у бомбы разрушительная на-
чинка — сколько в ней обрезков
гвоздей, арматуры и стальных ша-
риков для осколочного поражения
людей. 

Для саперов важно знать каж-
дую такую мелочь. Чтобы точно
рассчитать не только свои движе-
ния, но и обезопасить окружаю-
щих, обозначить опасные для лю-
дей зоны и расстояния. 

Заметили в вагоне, допустим,
подозрительную «ничейную»
сумку. Что делать? Тащить в отде-
ление милиции или сразу к сапе-
рам, чтобы разбирались в стаци-
онарных условиях? Раньше так и
делали — только в московском
метро ежедневно находят сотню
забытых предметов, каждый из
которых потенциально опасен.
Милиционеры рисковали страш-
но — и собой, и окружающими. А
что оставалось? Переносных ком-
плексных лабораторий на всех не
напасешься. Поэтому поводят ме-
таллоискателем, послушают —

вроде не пищит. Можно брать в
руки. А если взрывчатка без ме-
талла?

Теперь, имея в руках новую
технику, сотрудники милиции
могут действовать уверенно.
Сначала опасную находку про-
светит переносной рентгенотеле-
визионный комплекс «Шмель-
240ТВ». Облучатель и поглоти-
тель ставят по бокам сумки, отхо-
дят подальше — все-таки рентген
— и смотрят на монитор. На экра-
не в цвете будет показано все, что
лежит в сумке. Если пистолет, то
вы прочтете даже его серийный
номер. А спектральный анализ
выявит и наркотики. Можно уви-
деть насквозь не только сумку
или чемодан, но и бетонные сте-
ны, кирпичную кладку или об-
шивку вагона — вдруг террори-
сты замуровали бомбу. Но людей
облучать таким прибором нель-
зя. 

Если милиционер все-таки со-
мневается — тротил это или кусок
хозяйственного мыла, гексоген

или сахар, то используют другой
прибор — «Пилот-М». Который
даже в самом загазованном воз-
духе «вынюхивает» пары взрыв-
чатки. А комплект «Вираж-ВВ»
сделает экспресс-анализ и точно
назовет тип убойного вещества.
Надо всего лишь приложить бу-
мажку, похожую на лакмусовую:
если коричневый цвет — тротил,
розовый — гексоген. Опять же
оба комплекта легко умещаются
в чемоданчики.

Радиолокатор «Коршун», по-
хожий на гаишный портативный
определитель скорости, с рассто-
яния в несколько десятков мет-
ров покажет, есть ли в бомбе
электронный взрыватель. А об-
наружитель временных замедли-
телей взрывных устройств «Ан-
кер» точно определит тип взры-
вателя. Можно даже услышать
тиканье часов. Если же надо в
мельчайших деталях рассмот-
реть, куда какой проводок идет,
есть видеоскоп «Крот». На гиб-
ком шланге электронный «глаз»

пролезет в любую щель. Он не ос-
лепнет ни в воде, ни в бензине,
изучит изнутри и канистру, и бен-
зобак.

Теперь — как на месте обез-
вредить бомбу? Вдруг она рванет
от прикосновения? Или террори-
сты, скрытно наблюдающие за
милиционерами, нажмут смер-
тельную кнопочку? Чтобы такое
не случилось, включают блоки-
ратор радиовзрывных устройств
«Камыш-М4». Он не только гасит
радиоволны, но и «сажает» элек-
тропитание взрывателя. А затем
опасную находку помещают либо
во взрывобезопасный контейнер,
либо укутывают в бронеодеяло. 

Теперь на каждой линии мос-
ковского метро устанавливается
этот комплект обнаруживающей,
анализирующей и даже обезвре-
живающей техники. Точно таким
же комплексом безопасности ос-
настят все метрополитены стра-
ны.

Милиция просветит метро насквозь.

Полутюрьма 
как система

В России начато строительство сети
изоляторов по европейским стандартам

ПРОЕКТ

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба испол-
нения наказаний РФ разраба-
тывает масштабную програм-
му строительства и реконст-
рукции следственных изоля-
торов. Цена вопроса — 54 мил-
лиарда рублей. Время дейст-
вия: 2007—2016 годы. За эти
деньги и в этот срок в России
должна появиться сеть совер-
шенно новых следственных
изоляторов высокого класса.
Цель программы — создать в
камерах человеческие усло-
вия для каждого подследст-
венного и обвиняемого.

Еще можно сказать: европейские
или цивилизованные. Правда, ди-
ректор Федеральной службы ис-
полнения наказаний Юрий Кали-
нин предпочитает говорить иначе:
«Хватит ссылаться на евростан-
дарты, это должны быть нормаль-
ные российские условия, они могут
быть даже лучше, чем в Европе. Во
всяком случае, мы постараемся».

Уже несколько лет министерст-
во юстиции и Федеральная служба
исполнения наказаний пытаются
изменить саму идеологию наказа-
ний. В советские годы считалось: в
тюрьме должно быть так плохо и
страшно, чтобы гражданину не хо-
телось туда вернуться. Однако воз-
вращались и привыкали. Система
была такова, что многие граждане,
даже случайно оступившиеся, по-
том не могли свернуть с заколдо-
ванного круга: тюрьма — негосте-
приимная воля — тюрьма. Да и
криминал обрабатывал человека
так, что мало не покажется. Воспи-
тывал по-своему. Потому с какой
бы чистой совестью арестант ни
выходил на свободу, ему нередко
все равно не было иного выбора,
как снова украсть, выпить — и на-
зад в тюрьму.

Это положение и пытаются из-
менить руководители Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ния. Теперь считается (по крайней
мере — официально), что за решет-
кой человек должен оставаться че-

ловеком. Особенно актуально это
правило для следственных изоля-
торов, где нет преступников. Точ-
нее — пока нет. Тамошние посто-
яльцы находятся под судом и след-
ствием. Многие — за дело, но есть
и невинные, которых суд обяза-
тельно отпустит. Очень важно, что-
бы за время короткой командиров-
ки в неволю такому гражданину не
сломали судьбу. К тому же следст-
вие и суд, заточение, это уже само
по себе — серьезные испытания,
так зачем же еще добавлять муче-
ний теснотой и  обидой?

Во всех новых сизо будут свет-
лые камеры. Стены покрашены в
яркие цвета. В камеры проведена
горячая вода, установлена совре-
менная сантехника. Во всех будут
кнопки вызова охраны. Для лич-
ных вещей — удобные шкафчики с
полками. Отдельно оборудуют ка-
бинеты для встреч с родными и ад-
вокатами. И еще — особую систме-
му вентиляции, чтобы избавиться
от запаха тюрьмы. Разрешены те-
левизоры, радиоприемники, холо-
дильники.  

Недавно введены новые улуч-
шенные нормы питания и вещево-
го довольствия. В пайку включены
молоко, яйца, увеличена норма вы-
дачи мяса и других продуктов. А в
камерах следственных изоляторов
будет проведен серьезный евроре-
монт.

ПРЯМАЯ  РЕЧЬ

Юрий Калинин,
ДИРЕКТОР ФСИН РФ:

— В 2005 году камерная пло-
щадь в следственных изоляторах в
расчете на одного человека была
увеличена в среднем на человека до
3,7 квадратного метра.

На основе постоянного мони-
торинга ситуации, складывающей-
ся в следственных изоляторах,
ФСИН России за счет средств фе-
дерального бюджета, решений по
перепрофилированию и более эф-
фективному использованию име-
ющихся учреждений УИС в 2006
году планируется ввести 15 тысяч
мест в следственных изоляторах. 

ПРЕЦЕДЕНТ

Владимир Федосенко

ГОРОДСКОЙ суд Казани вынес
решение выплатить сто тысяч
рублей Иреку Закирову за по-
несенный моральный ущерб.
Он был незаконно осужден на
длительный срок и безвинно
отсидел за решеткой четыре
года. Причем не он один. 

Это дело вошло в историю Татар-
стана как одно из самых скандаль-
ных. Осенью 1998 года группа воо-
руженных людей напала на дом на-
чальника налоговой инспекции
райцентра. Неизвестные в масках,
вооруженные пистолетами, обре-
зами и ножами, начали избивать
супругов, требовали 50 тысяч дол-
ларов, угрожали изнасиловать не-
совершеннолетнюю дочь. Сын
подросток попытался защитить
родителей, но был убит выстрелом
в упор на глазах у отца и матери.
Преступники перерыли весь дом,
нашли всего лишь 3 тысячи рублей
и скрылись. Сколько всего было
нападавших, никто из пострадав-
ших не запомнил. 

По подозрению в совершении
преступления были задержаны
семеро жителей райцентра. Эту
компанию молодых людей часто
видели вместе в выходные дни.
Правда, все они работали, и в кри-
минале никто из них прежде заме-
чен не был. Но следствие, дливше-
еся полтора года, собрало улики и в
марте 2000 года передало дело в
суд. Защита пыталась доказать, что
у всех обвиняемых имеется алиби,
однако суд не принял эти доводы во

внимание. Все семеро были при-
знаны виновными и осуждены на
сроки от восьми до четырнадцати
лет.

Родители осужденных, счи-
тая, что их дети не совершали та-
кого злодейского преступления,
пикетировали прокуратуру и
Верховный суд Татарстана, тре-
бовали справедливости и пере-
смотра дела. Но приговор был ос-
тавлен в силе. Однако через не-
сколько лет выяснилось, что все-
таки была совершена судебная
ошибка. Нашлись истинные уча-
стники преступления. 

Следственные и судебные ор-
ганы признали свою ошибку. А
затем все семеро подали иски на
материальную компенсацию за
моральный ущерб и четверо из
них уже отсудили в общей слож-
ности миллион рублей.

КОМПЕТЕНТНО

Владимир Годованюк, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ  

КОЛЛЕГИИ АДВОКАТОВ:

— Дело Ирека Закирова и его
товарищей — уникальный при-
мер признания факта незаконно-
го осуждения. В этом случае и
прокуратура, и суд нарушили
главный принцип правосудия,
предусмотренный статьей 2 Кон-
ституции России — обвинили и
осудили невиновных. Раскры-
лось это случайно и во многом
благодаря работе милиционеров.
Таких дел гораздо больше, чем
может показаться. За каждое из
них государство вынуждено не-
сти моральную и финансовую от-
ветственность. 

Сколько стоит 
судебная ошибка

Четверо невинно осужденных получили
миллион за четыре года тюрьмы

Только без мата!
В повестку Мосгордумы внесен законопроект о брани, 

который может стать федеральным
ИНИЦИАТИВА

Тимофей Борисов

ЗАКОНОПРОЕКТ, который сра-
зу почему-то окрестили скан-
дальным, предложил депутат
Николай Губенко, более из-
вестный как актер, а еще как
бывший министр культуры. 

Несмотря на то, что законопроект
только прошел обкатку в двух ко-
миссиях и на днях будет вынесен
на первое чтение, в кривотолках и
комментариях недостатка нет. С
чьей-то легкой руки законопроект
уже нарекли «законом о мате» и
пугают россиян тем, что теперь за
употребление всем известных
неприличных слов будут сажать
на пятнадцать суток. 

Но, как выяснилось, все обсто-
ит не столь пугающе. И бояться не-
чего даже тем, кто может ввернуть
крепкое словцо, правда, в узкой
компании. По сведениям «РГ»,
новшество только в одном. Пред-
лагается внести изменения в ста-
тью 20.1 («Мелкое хулиганство»)
административного кодекса РФ и
изменить формулировку «нецен-
зуная брань» на выражение: «не-
нормативная лексика». Сама же
статья 20 КоАПа не меняется. Ос-
таются в неприкосновенности и
размеры административного нака-
зания — от штрафа до 15 суток. 

Сесть отдыхать на нарах на па-
ру недель можно и сегодня, но
только если у вас нет хорошего ад-
воката. Скажем, сейчас, если како-
го-нибудь человека задержали
блюстители общественного по-
рядка за мелкое хулиганство, то не
факт, что это деяние удастся дока-
зать в суде. Ведь статья 20 часть 1 в
ее нынешней редакции говорит о

том, что мелкое хулиганство — это
нарушение общественного поряд-
ка, выражающее явное неуваже-
ние к обществу, сопровождающе-
еся использованием в обществен-
ных местах нецензурной брани.

Но дело в том, что в соответст-
вии с частью 5 статьи 29 Консти-
туции РФ в России нет цензуры,
она запрещена, а стало быть, и не-
цензурных выражений как бы
просто не существует. Такая хит-
рая юридическая казуистика да-
вала грамотным адвокатам очень
серьезный козырь.

А в середине 1990-х, как расска-
зал корреспонденту «РГ» наш ис-
точник, представляющий судей-
ский корпус, ситуация дошла даже
до того, что статья за мелкое хули-
ганство начала рушиться во всех

судах и грозила стать «мертвой».
Но ее спас тогдашний начальник
столичного ГУВД, который нажа-
ловался руководству Мосгорсуда
на районных судей. Тем намекну-
ли, что хулиганы не должны ухо-
дить от ответственности, даже не-
смотря на несовершенство закона.

КОММЕНТАРИЙ

Николай Губенко, 
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ:

— Представленный законопро-
ект разработан в связи с необходи-
мостью расширения сферы дейст-
вия части 1 статьи 20.1 Кодекса РФ
об административных правонару-
шениях и приведения ее в соответ-
ствие с Конституцией России. 

А меняется только введение в

статью 20 административного ко-
декса — понятие «ненормативная
лексика». Что подразумевается под
этими словами, подробно объяс-
няет действующий закон о русском
языке. Если законопроект пройдет
в Мосгордуме, а потом и в Госдуме,
то отечественные правоохрани-
тельные органы получат полно-
стью рабочую статью и мощный
рычаг против хулиганов и скверно-
словов. При этом законопослуш-
ным гражданам бояться нечего. За
употребление матерных слов будут
наказывать — и это прописано в за-
конопроекте и действующем зако-
не — только в том случае, если это
нарушает общественный порядок.
Бояться надо только площадным
матерщинникам и эфирным хули-
ганам.

Одно уточнение в административном кодексе грозит хулиганам реальным сроком.
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Сидеть станет комфортнее?

Не переплачивать
лишнего 
за электроэнергию
также возможно.
Люди забывают,
что существуют
разные тарифы 
на оплату
электроэнергии 
в ночное и дневное
время
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КОММЕНТАРИЙ

Российская газета | Расскажи-
те о главной форме государствен-
ного субсидирования АПК США —
поддержке производителей зерна.
Аллан Мастард | Есть три про-
граммы: прямые выплаты, контр-
циклические выплаты (по сглажи-
ванию колебаний цен) и займы,
которые можно не гасить, если це-
ны на зерно упадут (и вообще, вме-
сто погашения займа он может от-
дать зерно государству). Первые
две программы не связаны с тем,
сколько зерна сеет фермер: он по-
лучает деньги, даже если в этом го-
ду он не занимается зерном.

РГ | Каковы объемы прямого суб-
сидирования АПК США?
Мастард | ВВП США на конец
2005 года составлял 12,8 триллио-
на долларов, прямые выплаты всех
видов (23 миллиарда то есть) 0,2
процента ВВП или 8,5 процента
валового сельскохозяйственного
продукта (он составляет 271 мил-
лиард долларов).

РГ | Каков объем всех косвенных
видов поддержки?
Мастард | В совокупности оце-
нить сложно, поскольку многие
программы идут вне рамок феде-
рального правительства (на
уровне штатов). На научные ис-
следования идет 7 миллиардов
долларов в год, из них 4 тратит
частный сектор, остальное — ли-
бо федеральное правительство
(2,5 миллиарда), либо местные
власти. На развитие сельских

территорий минсельхоз США
тратит примерно 3 миллиарда
долларов в год. На консалтинго-
вые услуги федералы тратят 430
миллионов долларов, штаты —
1,4 миллиарда долларов. Боль-
шинство расходов на сельскохо-
зяйственное образование несут
сами студенты, хотя парламенты
штатов субсидируют учебу «сво-
их» студентов.

РГ | В чем корень противоречий
США и ЕС по поводу аграрных
субсидий, которые так обнажи-
лись на конференции ВТО в Гон-
конге?
Мастард | Мы будем добиваться в
АПК того же, что сделал ГАТТ
(предшественник ВТО) для про-
мышленных товаров, снизив сред-
ний размер пошлин с 70 процентов
до 7 и упразднив несправедливые
субсидии (например, экспорт-
ные). Теперь очередь сельского хо-
зяйства, в котором самые высокие
тарифные барьеры и самые высо-
кие субсидии, которые искажают
торговлю. Надо снизить торговые
барьеры таким образом, чтобы
поддержать экономику развиваю-
щихся стран. США готовы сни-
жать поддержку АПК, которая ис-
кажает торговлю, но только в том
случае, если то же сделает ЕС. А
поддержка в ЕС вчетверо больше,
чем у нас. Пока ЕС не сделает
встречный шаг, мы просто не мо-
жем позволить себе снизить под-
держку в одностороннем порядке.
Пошлины в 300—400 процентов —
это слишком много для успешного
развития АПК. Пока мы договори-

лись с ЕС упразднить экспортные
субсидии после 2013 года, но в бу-
дущем мы хотим отменить все суб-
сидии.

РГ | Влияние минсельхоза США на
рынок — мягкое и опосредованное,
но почему же он тогда такой
большой (100 тысяч сотрудни-
ков)?
Мастард | Есть такой анекдот: си-
дит сотрудник минсельхоза и пла-

чет. У него спрашивают, в чем дело?
«Мой фермер умер», — отвечает он.
Конечно, это шутка: из ста тысяч
большинство работают на местах, а
не в центральном аппарате. 35 ты-
сяч — в Лесной службе, 12 тысяч —
в Национальной службе по сохра-
нению природных ресурсов, 10 ты-
сяч — в Службе безопасности и ин-
спекции продуктов питания, при-
мерно 2 тысячи — в Службе продо-
вольствия и питания и 6 тысяч — в

Инспекции здоровья животных и
растений. В целом две трети наших
сотрудников занимаются охраной
окружающей среды и защитой здо-
ровья населения, остальная треть
занята наукой и стандартами (что
является важной частью любого
рынка), а также курирует програм-
мы поддержки села.

РГ | Как распределяется между
фермерами земля (по формам
собственности)?
Мастард | Около 30 процентов
фермеров владеют землей сами, 28
процентов обрабатывают землю,
которая принадлежит другому
фермеру, и 42 процента работают
на земле, принадлежащей челове-
ку, который не является ферме-
ром. В среднем 40 процентов фер-
меров арендуют по крайней мере
часть земли, так что аренда играет
важную роль.

РГ | В США идет процесс укрупне-
ния ферм. Что происходит с теми
фермерами, кто лишается хозяй-
ства, и не вырастают ли из круп-
ных фермеров аграрные «баро-
ны»?
Мастард | Бедность на амери-
канском селе сейчас — на самом
низком уровне за всю историю
США. Это связано с тем, что
большинство фермеров имеют
другие, не связанные с сельским
хозяйством источники доходов
(около 60 процентов аграриев во-
обще не считают АПК своей глав-
ной статьей доходов). Так что
фермеры, лишившиеся аграрно-
го бизнеса, не остаются без рабо-

ты. Зато укрупнившиеся ферме-
ры начинают зарабатывать на-
много больше. Так, если у тебя
200 га земли (это среднее хозяй-
ство), ты зарабатываешь пример-
но 113 тысяч долларов в год, а ес-
ли у тебя 800 га — уже 634 тысячи
долларов.

РГ | Являются ли нехватка рабо-
чей силы на фермах и приглаше-
ние гастарбайтеров социальной
проблемой для минсельхоза США?
Мастард | Министр Майк Джо-
ханнз полагает, что нам нужны се-
зонные рабочие руки. Без этого су-
ществует риск, что мы не сможем
убирать урожай фруктов и ово-
щей. Президент Буш предложил
программу привлечения времен-
ных сельхозработников. Мы дума-
ем, что было бы хорошо иметь
программу, позволяющую им ра-
ботать легально, но это — щепе-
тильный политический вопрос,
его еще будут обсуждать в Кон-
грессе.

РГ | Почему продукты питания в
США так дешевы?
Мастард | Средний американский
потребитель тратит на еду 10 про-
центов своего дохода. Первая при-
чина дешевизны — то, что наш «ку-
курузный пояс» считается одним
из самых благоприятных по кли-
мату и почвам аграрных регионов
мира. Кроме этого США инвести-
рует в аграрную науку и образова-
ние с 1862 года. У нас самая передо-
вая наука, а фермер достаточно об-
разован, чтобы пользоваться ее
плодами. Далее, частная собствен-

ность на землю позволила создать
кредитную систему, а она, в свою
очередь, способствует легкой капи-
тализации фермерских хозяйств.
Наконец важна отличная транс-
портная инфраструктура. Она поз-
воляет выращивать продукты там,
где выгодно и дешево возить про-
дукты куда угодно, хоть на Аляску.

РГ | Сколько еды ввозит США?
Мастард | В прошлом году мы
ввезли продуктов на 67 миллиар-
дов долларов. Самая большая кате-
гория (11,4 миллиарда) — напитки
(спирт, вино, пиво), затем идут ры-
ба и морепродукты (9,3 миллиар-
да), фрукты с овощами (5,8 милли-
арда) и мясо (5 миллиардов). Мы
импортируем то, что не произво-
дим сами, или сезонные продукты.
Так, мы ввозим из Латинской Аме-
рики фрукты, когда урожай у них,
но вывозим свои фрукты к ним, ко-
гда урожай у нас. Мы ввозим мяса
гораздо больше, чем вывозим, но в
основном на переработку. Боль-
шую категорию составляют этни-
ческие продукты, то есть еда, кото-
рую привыкли есть наши эмигран-
ты у себя на родине.

РГ | Можете ли вы допустить,
чтобы армию США снабжали
едой иностранные поставщики?
Мастард | Конечно, так и проис-
ходит на зарубежных военных ба-
зах США. Что касается внутренних
войсковых частей, это также не ис-
ключено, но маловероятно, по-
скольку свой фермер под боком.

РГ | Существует ли концепция

взаимодействия аграриев США с
АПК России после присоединения
России к ВТО?
Мастард | Сотрудничество было и
будет вне связи с ВТО. Оно началось
еще при царях, когда Луис Гай
Майкл из Мичиганского штатного
университета в 1910 году прибыл в
Россию учить крестьян выращи-
вать кукурузу, а в 1944 году он опять
вернулся в СССР и стал первым
сельхозатташе в посольстве США,
моим первым предшественником.
В 90-е годы я лично курировал про-
граммы объемом в 25 миллионов
долларов по сотрудничеству с Рос-
сией. Сегодня мы помогаем Росста-
ту и Минсельхозу России подгото-
виться к сельскохозяйственной пе-
реписи. Мы сотрудничаем также с
вашими ветеринарами, а «лесни-
ки» тесно взаимодействуют уже лет
50. ВТО тут ничего не изменит.

РГ | Каков, на ваш взгляд, главный
вызов, стоящий перед АПК США?
Мастард | Их очень много. Во-
первых, понять, как подтянуть до-
ходы тех пяти процентов сельско-
го населения, которые еще живут
за чертой бедности. Во-вторых, я
считаю проблемой, что большин-
ство американцев забыли, откуда
берутся продукты питания, они не
понимают, что такое сельское хо-
зяйство, и это сказывается в том
числе на законодательном уровне.
Наконец, мы озабочены биотерро-
ризмом, тем, что на США может
быть совершено нападение через
продукты питания. Но это далеко
не полный список.

Беседовал Евгений Арсюхин.

Американский кулак
Чему можно поучиться на заокеанской ферме

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

Евгений Арсюхин 
США

УЖЕ В ЭТОМ году Россия ста-
нет членом Всемирной торго-
вой организации. Часто мож-
но услышать, что это станет
концом российского АПК,
которое не выдержит сорев-
нования, например, с АПК Со-
единенных Штатов Америки.
Автор этих строк примкнул к
группе российских аграриев,
пожелавших посмотреть на
конкурентов, и проехал Аме-
рику от Нью-Йорка до Кали-
форнии. И понял: будет труд-
но. Но соревноваться надо.

Громадный стейк 
и никакой инфляции

Оценивать эффективность
сельского хозяйства можно по на-
доям и вспаханным гектарам, а
можно — по прилавкам. Оказав-
шись в славном городе Сан-Фран-
циско, первое, что я сделал, — сел
в автобус, поехал в тамошнее Би-
рюлево и зашел в продуктовый су-
пермаркет, где отоваривается тру-
довой люд.

Что тут скажешь: дешева еда в
Америке. Молоко и продукты из
оного дешевле процентов на 30,
прекрасное, чистое мясо — рублей
за 80 на наши деньги. Здоровая
сетка мандаринов — за доллар. А
вот, кстати, «страшные» ножки
Буша, про которые говорят, что
сами американцы их не едят. Ку-
пил с полкило на пробу — что ж, те
же куриные ноги, что американцы
продают нам, и примерно по той
же цене. Рядом лежат куриные
грудки, которые американцы нам
не продают. Грудки относительно
дороги, и у торговцев вроде бы нет
уверенности, что россияне их рас-
купят.

А что в общепите? Специаль-
но сопоставил меню таверны у
дороги в штате Колумбус и «забе-
галовки» на трассе Москва—
Тверь. В Штатах вышло дешевле
процентов на 30. За десять долла-
ров вам принесут гигантское
блюдо, во главе которого будет
красоваться 300-граммовый
стейк, обрамленный овощами и
картошкой, да еще и тарелку су-
па нальют. Пресловутая кока-ко-
ла бесплатно, непременно со
льдом, как даром полагаются и
орешки. Кожуру от орешков нуж-
но непременно бросать на пол.
Идешь по таверне — под ногами
хрустит. Народу нравится: и так
каждый придорожный рестора-
тор заманивает к себе чем-то
особенным. 

Откуда дешевизна? Я пони-
маю — климат. Хотя, по правде, у
нас морозы, у них ураганы, экс-
перты подсчитали, говорят,
ущерб сопоставим. И все же: в
Америке дороже жилье, дороже
бензин (хотя мы догоняем), а вот
еда дешевая. Все-таки почему?

Профессор по навозу
Хотя половину стола россияни-

на делают частные подсобные хо-

зяйства, все-таки главный игрок в
России — человек на зарплате, ра-
ботающий в бывшем колхозе-сов-
хозе, а ныне в АО. А в Штатах кор-
милец — это фермер. Что он из се-
бя представляет? Когда я ехал на
ферму, воображал себе персонажа
из американского же фильма. Са-
поги, шляпа, ружье над кроватью.
Немногословен, туповат, подозри-
телен. И непременно орет: «Я кру-
че Майкла Джексона!»

Вот она, типичная ферма. Ка-
менный дом в два этажа, легкие
изыски доморощенного дизайна
(на крышу прицепил пропеллер
от самолета). Клумба. На площад-
ке — техника, набор минималь-
ный, но все по уму. Машина с ко-
лесами в рост человека — для де-
тей, сам хозяин летает на самоле-
тике, припаркованном на задах.
Пашни 300 га (300 футбольных
полей — поясняю для тех, кто не
представляет себе гектар физиче-
ски). 

И вот он, хозяин прерий. Сте-
реотип рушится: вижу перед со-
бой оксфордского профессора
(очки, интеллигентные манеры),
но в жутко замызганных свитере
и джинсах, да в сапогах с присох-
шим к ним навозом. Как Петр Ве-
ликий — по возможности все де-
лает сам, хотя может нанять лиш-
него мексиканца за тарелку супа и
нежиться в гамаке. Но главное не
это. У него высшее аграрное обра-
зование. И он учится постоянно,
каждый день: Интернет, журна-
лы, курсы. Говорим о породах
скота: да он, оказывается, спец по
селекции (наши аграрии призна-
ли — уровень его знаний сопоста-
вим с российским доцентом).
Речь о зерне: и тут не плавает. О
молоке — ну это вообще его сти-
хия.

У наших аграриев первое впе-
чатление от фермы: ничего осо-
бенного. Видали и не такое. Но
прошло десять минут, и настрое-
ние меняется радикально. «Да, он
тут вкалывает как черт, — призна-
ет товарищ из Ростова. — Нашим
такое и не снилось. Ничего не пу-
скает на самотек, ни единого эле-
мента случайности».

Но за вычетом образованности
наш новый знакомый поразитель-
но схож по ухваткам с российским
крестьянином: в дом не ведет,
прижимист (гостей ведь кормить
надо). И правительство ругает. Да
еще и масс-культуру недолюбли-
вает: блестящий город Лас-Вегас
увел у него двух сыновей, которым
показалось скучным вкалывать на
отцовской ферме. Так и умирают
фермы: постареет наш труженик,
от дел отойдет, и его хозяйство до-
станется соседу.

Но не вся молодежь проник-
лась тлетворным влиянием (чуть
не написал — Запада). Общаюсь со
студентами-аграрниками в городе
Колумбус. Сьюзан 20 лет, ей бы на
папиной шее маникюры делать, а
она фору иным тридцатилетним
оболтусам даст. Лихо водит гро-
мадный джип. Одета с иголочки,
но к коровам подход знает не по
книжкам — фермерская дочь и са-
ма будущий фермер. Попросил
показать главную достопримеча-

тельность города. Без лишних
слов она привозит меня к своей
альма-матер. «Вот, — каждое ее
слово дышит гордостью, — здесь
мы учимся. И дерево у порога —
очень редкой породы» (следует
фраза на латыни — очевидно, имя
этой самой породы). Окидываю
взглядом вуз — это что, космиче-
ский центр? Да нет, круче. И сту-
денты с папочками шмыг-шмыг.
Здесь не готовят аграрных началь-
ников: руки в боки и в коровник с
зажатым носом. Здесь готовят
фермеров.

Что удивило 
Шварценеггера

Сельское хозяйство начинается
с техники. Ее, и не только, мне в из-
бытке удалось повидать на круп-
нейшей в мире аграрной выставке в
городке Туларе в Калифорнии. Раз-
минулся с губернатором этого шта-
та, несгибаемым Шварценеггером,
который тоже приехал посмотреть
на изыски агробизнеса, и немудре-
но, что разминулся: World Ag Expo
— это громадное поле, уставленное
шатрами и ревущее от толп народа
и моторов аграрной техники. Мои
спутники ушли в недра — и пропа-
ли на день. 

Итак, техника. Не раз бывал в
наших колхозах (извините, акци-
онерных обществах) накануне по-
севной и видел, как председатель
(извините, топ-менеджер) из пяти
тракторов-инвалидов собирает
один. Еще он подумывает над по-
купкой импортного трактора, но
ему сказали, что это дорого, что
тракторов на Западе есть две-три
модели, и все непременно громад-
ные, так что купить он может его
или в лизинг, или в кредит. Причем
лизинг надо заказывать в одной-
единственной государственной
структуре, а кредит брать в одном-
единственном государственном
же банке, где скидка полагается.

Безусловно, американцы, лю-
бящие большие машины, отдают
дань гигантским тракторам и

комбайнам сполна: иные монст-
ры таковы, что нечто подобное я
видел разве что в фильме про на-
шествие марсиан. И такая техника
действительно дорога, цены до-
ходят до нескольких сотен тысяч
долларов. Так что фермеры с
очень большими наделами ката-
ют свои трактора по 20 лет. Но не
монстры делают погоду, а кро-
шечные и дешевые машинки для
среднего хозяйства. Сотни семей-
ных фирм (папа-инженер и два
его рукастых сына в ковбойских
шляпах) собирают такую же се-
мейную технику. Заводится пин-

ком, бензина почти не ест, обслу-
живается местным дядей Пите-
ром с восемью классами образо-
вания. Прикупишь насадку дол-
ларов за 200 — и трактор превра-
щается в жатку, а еще за 50 он тебе
и грядку прополет.

В Америке от государства ни-
чего не ждут. Хотя науку государ-
ство, конечно, поддерживает.
Но — если судить по выставке — в
основном ее двигают вперед кор-
порации и отраслевые союзы, на-
нимающие ученых. Затем науч-
ный продукт конвертируется в на-
бор понятных самому залежало-
му фермеру алгоритмов. 

Непознанная 
необходимость

…Мы ехали по глубинке Кали-
форнии, за окном мелькали фер-
мы, и я вдруг остро почувствовал,
как изменилось настроение у на-
ших аграриев: народ загрустил, но
почему? Вскоре все разрешилось.

— Вот живет он, — сказал вдруг
один из наших, ткнув в очередную

ферму, — и ни от кого не зависит.
Вот его земелька, вот его техника,
и электричество свое, от ветряка:
Чубайс ему не указ.

Крестьянин и свобода. Затас-
канная тема? Как посмотреть. У
меня не идет из головы простой
рассказ, каких сотни, о том, как
районный начальник (в советские
годы) приехал принимать новый
животноводческий комплекс-ги-
гант. 

— А что поилку так низко сде-
лали? Коровам же неудобно, —
вымолвил он вдруг.

— Мудро, Василий Кузьмич,

мудро! — подхватил председатель
и тут же сделал знак рабочему, и
побежал работяга за цементом,
переделывать.

Василий же Кузьмич прошел
еще с сотню метров, увидел, как
корова пьет и не жалуется, повер-
нулся к председателю и процедил:

— А с другой стороны, вроде и
хорошо.

Председатель за спиной на-
чальника дает отмашку — отста-
вить.

Есть такая старая гравюра:
«Феодал наставляет земледель-
ца». Выглядит это так: земледе-
лец вкалывает, согнулся, лопату
вонзил, а товарищ в горностае-
вом плаще над ним нависает и
что-то усиленно ему доказывает.
И, кажется, крестьянин сейчас
разогнется и этого горностая ло-
патой. Но не разгибается, потому
как  Хозяин говорит. Мудро, Ва-
силий Кузьмич, мудро. Амери-
канский фермер — потомок того,
кто бежал в Новый Свет от наста-
вляющего феодала. Прошли ве-
ка, но его взаимоотношения с го-

сударством по-прежнему крайне
своеобразны.

В России существует устойчи-
вая уверенность о том, что здеш-
ний фермер пользуется серьез-
ной государственной поддерж-
кой. От этого, мол, и дешевизна
фермерского продукта. Это так и
не так. Главный и почти единст-
венный вид господдержки в
США касается исключительно
производства зерна. Считается,
что через дешевое зерно поддер-
жаны и все остальные. Сами
фермеры так не думают и ворчат.
Не ценят фермеры и другой вид
поддержки, который касается
уже всех, — я для себя окрестил
его «программой спасения от ра-
зорения». Взять молоко. Если
цена молока на рынке падает ни-
же 9 долларов за 100 фунтов, го-
сударство компенсирует ферме-
ру это падение: скажем, при сто-
имости 8 долларов платит по ба-
ксу за 100 фунтов. В России эту
процедуру часто причисляют к
еще одному свидетельству неме-
реной поддержки американско-
го села. Но штука в том, что цена
в 9 долларов — ниже порога рен-
табельности, который составля-
ет где-то долларов 11. Иными
словами, если цена составляет 10
долларов, фермер уже несет
убытки, но еще ничего не полу-
чает от государства. 

Когда я заехал на другую фер-
му, молочную, хозяин пожаловал-
ся мне, что сегодня цена составля-
ет всего 13 долларов. Он объяснил
мне, что его бизнес — это постоян-
ное балансирование между ры-
ночной ценой кормов и рыночной
же ценой молока. Сейчас корма
подросли, а молоко упало. Собст-
венно, это классическая «вилка»,
в которую постоянно попадают и
российские аграрии. Однако в
России считается, что эта «вилка»
сформирована не естественным
ходом событий на рынке, а неки-
ми просчетами государства. 

В чем, кроме поддержки, за-
ключается взаимодействие аме-

риканского минсельхоза с ферме-
ром? Только в предоставлении
информации. Скажем, в США по-
ка нет птичьего гриппа. Но мин-
сельхоз уже выпустил подробней-
шие материалы (и печатные, и на
видео, и на компьютерных носи-
телях, кому что ближе), где рас-
сказывается, как уберечь свою
птицу от заболевания. Эти мате-
риалы фермер получает бесплат-
но, причем ему их просто присы-
лают, не спрашивая, нужны или
нет. Точно так же его информиру-
ют о погоде, прогнозе цен (на кор-
ма, удобрения, горючее) и о ры-
ночной конъюнктуре. Ну а кто
проделывает с фермером осталь-
ную работу?

Этим заняты или союзы фер-
меров, или отраслевые союзы,
скажем, производителей мяса
или молока. В России роль от-
раслевых союзов, кажется, осоз-
нается неплохо, но на деле полу-
чается не гладко. Союзы у нас
есть, то есть наличествуют каби-
неты, в них сидят люди. Но вот
один пример. Когда в августе
прошлого года в страну пришел
птичий грипп, я позвонил в пти-
чий союз, где мне довольно раз-
драженно ответили, что, пока
вирус косит частные хозяйства,
их это не интересует. Вот когда
он доберется до фабрик… Совер-
шенно дикая постановка вопро-
са для союза птицеводов США.
Там никто не проводит водораз-
дел между хозяйством в сто кур и
в сто тысяч кур, более того, «ма-
лышей» в первую очередь как
раз и защищают. 

Союзы породили настоящие
транснациональные корпорации.
Одна из них — по выведению
элитного скота — была создана
именно фермерским союзом. И
до сих пор члены союза получают
товар за десять процентов цены.
И этого мало: видел фермера, ко-
торый пришел за деньгами, пото-
му что его корова родила супер-
корову. Теперь ему от фирмы
причитается: фирма признала,

что теленок поспособствовал
улучшению породы в целом.

Интересно, но в России имен-
но племенное дело, как считается,
должно быть непременно в руках
государства, и частный бизнес ту-
да допускать упорно не хотят.
Создавая корпорацию, союз фер-
меров не спрашивал у государст-
ва, можно или нельзя. 

Два мира — 
два детства

Будучи в США, я получил уни-
кальную возможность увидеть,
как общаются наши не худшие аг-
рарии и их американские коллеги.

Российские аграрии довольно
часто ездят на Запад за опытом. И
вот они пригласили американцев
в Россию с ответным визитом. Их
ответ: «Вот если мы с вами заклю-
чим хороший контракт и зарабо-
таем, то непременно приедем».
Наши не поняли — у вас что, денег
нет? Видимо, на что-то и нет.

Другой пример касается пре-
словутой гигиены. Помнится, ко-
гда Россия запретила ввоз «ножек
Буша», наши чиновники живопи-
сали нарушения правил гигиены
на тамошних птицефабриках. По-
сетив одну из ферм, мои спутники
тоже были шокированы: «Почему,
общаясь с коровой, вы пользуетесь
одной парой перчаток, их же ме-
нять надо?» «А зачем?» — ответил
фермер вопросом на вопрос. Наши
долго совещались, а потом неуве-
ренно выдали: «Потому что так по
инструкции». «Мои коровы не бо-
леют, вот и вся инструкция»,— па-
рировал штатовский коллега.

Ну и последнее. Голова нашего
агрария забита такими понятия-
ми, как «взаимоотношение с госу-
дарством». День в кабинете рай-
онного начальника — это нор-
мально. Узнав, что тамошние
фермеры зачастую не знают сво-
их начальников по району в лицо,
наши сильно удивлялись.

Вперед, 
на баррикады 

Соревноваться с американ-
ским, в том числе, АПК после при-
соединения России к ВТО будет
безумно трудно и едва ли не раз-
рушительно. Но соревноваться
надо начинать как можно скорее.

Почему трудно. Потому, что в
российском АПК понятия «эффе-
ктивность производства» и «де-
шевизна продукта» стоят на пос-
леднем месте. В мозги въелось
старое «ах, какой был колхоз, на
всех соревнованиях гремел».
Времена изменились, но и сегод-
ня то же: «Наше поголовье насчи-
тывает… Мы закупили лучшую
линию…» А что на прилавке? Ес-
ли у твоей замечательной курицы
даже ценник кусается, потому что
ты «закупил линию», толку-то в
такой курятине? 

Почему надо. Потому, что без
такого свободного соревнования
не изменится ничего. Все виды
занавесов — лишь новые стиму-
лы для вящего любования надоя-
ми и привесами. За счет меня, по-
купателя. 

Американский фермер часто 
не знает своего районного
начальника в лицо

Дороги без дураков
Полномочный министр сельского хозяйства США Аллан Мастард дает свой ответ 

на вопрос, почему в Штатах так дешевы продукты питания
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Вот они, типичные американские фермеры. На аграрной выставке в Калифорнии коровы рекламируют самих себя.

Аллан Мастард верит в силу частной инициативы.
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КОММЕНТАРИЙ

Александр Дугин

ДИРЕКТОР ЦЕНТРА
ГЕОПОЛИТИЧЕСКИХ ЭКСПЕРТИЗ

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ итоги
выборов в Украине весьма пе-
чальны для России. Они де-
монстрируют, что надежды
Москвы на то, что «оранже-
вая революция» рассосалась
сама собой, явно обмануты.
Мы опять попали в ту же ло-
вушку. 

Если на президентских выборах
позапрошлого года мы сделали
ставку на Януковича и проиграли,
то в этот раз мы вообще не сдела-
ли никакой ставки и снова проиг-
рали. Крохи, собранные партией
Наталии Витренко, которую Мо-
сква поддерживала, — это диаг-
ноз.

Даже раздвоившись, «оранже-
вые» выбрали свое. Победа Пар-
тии регионов Януковича — слабое
утешение. Ведь совокупный потен-
циал партий Ющенко и Тимошен-
ко не позволяет Януковичу сфор-
мировать правительство той ори-
ентации и того состава, который
устраивал бы его и соответственно
Москву. 

Парламентские выборы в Укра-
ине показали, что геополитическая
напряженность, раскол этой страны
по линии Восток — Запад сохраня-
ются и все самое главное впереди. 

Украину раздирают противоре-
чия, и они носят глубинный геопо-
литический характер.

В центре политической систе-
мы Украины сегодня снова нахо-
дится Юлия Тимошенко. Второе

место на выборах, которое полу-
чил ее блок, означает ее несомнен-
ный личный и политический три-
умф. От Тимошенко сейчас зависит
не только политическая судьба Ук-
раины, но и глубинные геополити-
ческие процессы — такие, как ба-
ланс отношений России и Европы,
успехи по реформатированию
постсоветского пространства по
американскому сценарию, буду-
щее экспорта «цветных револю-
ций» в другие страны бывшего
СССР, в том числе и в Россию.

На данный момент у Юлии Ти-
мошенко развязаны руки, чтобы
осуществить выбор дальнейшего
пути Украины. И многое будет за-
висеть теперь от деталей и нюан-
сов. Когда Юлия Владимировна
ушла в прошлом году с поста пре-
мьер-министра, она сильно риско-
вала. Но в большой политике риск
— это обратная сторона гигантских
ставок. Тимошенко поставила на
карту все. И кажется, она получает
все назад сторицей. 

В треугольнике Янукович —
Ющенко —Тимошенко главной
фигурой является именно Тимо-
шенко. Сейчас она может смодели-
ровать две ситуации — по атланти-
стскому и по евразийскому сцена-
рию.

Если Тимошенко выбирает аль-
янс с Ющенко, то она может стать
ключевой фигурой атлантистской
стратегии. Став снова премьером
уже в парламентской республике с
президентом, наделенным лишь
представительскими полномочия-
ми, Тимошенко занимает ключе-
вую позицию в осуществлении ат-
лантистской геополитики. При-
чем, скорее всего, с ее характером,
решительностью и твердостью Ти-

мошенко будет проводить ее на-
много более последовательно, ра-
дикально и жестко, чем колеблю-
щийся Ющенко.

Тогда «оранжевая леди» начнет
рвать отношения с Россией, зади-
рать транзитные квоты, яростно
преследовать пророссийский биз-
нес, радикализировать обстановку
в Восточной Украине. Конечной
целью такой политики будет столк-
нуть лбами Россию с Европой. По-
родить хаос на постсоветском про-
странстве, инициировать граждан-
ский конфликт в самой Украине. В

этом и состояла задача «оранжевой
революции», которая была отло-
жена. Сейчас Тимошенко имеет все
возможности довести дело до кон-
ца. В этой стратегии она будет опи-
раться на Вашингтон. Такая поли-
тика будет катастрофичной для са-
мой Украины, крайне неприятной
для России и Европы. Но в США ее
оценят.

Юлия Владимировна может
выбрать и совершенно иной ход.
Внезапный альянс с Януковичем.
И снова ценой будет премьерское
кресло, но только с прямо противо-
положной повесткой дня.

Тимошенко примется строить
иную Украину, призванную стать
вместо яблока раздора надежным
мостом между Россией и Европой,
скрепой континентальной конст-
рукции. И снова решительный ха-
рактер Тимошенко позволит сде-

лать в этом направлении то, что и
не снилось Кучме или даже Януко-
вичу. Евразия так Евразия. И если
Тимошенко решит двигаться в
этом направлении, то пойдет и
здесь до конца.

В таком случае в Украину поль-
ется золотой дождь российских и
европейских инвестиций, уровень
благосостояния граждан будет рас-
ти как на дрожжах, российская
энергетика и высокие технологии
из Европы будут основой устойчи-
вого роста. В таком случае интегра-
ционные векторы Украины могут

развиваться и к Востоку, и к Рос-
сии, и к Западу в сторону Евросою-
за. В убытке останутся только
США, которые вместо «санитарно-
го кордона» (а на его создание и
были вброшены деньги и иные ре-
сурсы «оранжевой революции»)
получат нечто прямо противопо-
ложное — бурно развивающуюся
российско-европейскую стратеги-
ческую площадку.

От Тимошенко сейчас зависит
так много, как ни от какого полити-
ка континента. Сама она явно осоз-
нает пикантность такой позиции,
пересказывая анекдот о женщине-
Украине, лежащей между двух Ви-
кторов. Юлия Владимировна на
недавней пресс-конференции до-
словно сказала: «Вот анекдот из
Интернета: «В одной политиче-
ской кровати лежат Янукович и
Ющенко. Между ними Украина.

Украина просыпается и видит, что
нет никакого толка ни от одного
Виктора, ни от другого. И подума-
ла: нужно хоть желание загадать».
Очевидно, что женщину-Украину
Тимошенко отождествляет сама с
собой и, будучи уверенной в недее-
способности обоих Викторов, го-
товится «загадать желание». Свое
собственное желание. Политиче-
ское желание, которое будет обла-
дать масштабом настоящего исто-
рического действа.

При таких свойствах Викторов
Тимошенко может легко проигно-
рировать их собственные страте-
гии. Ситуация после украинских
выборов такова, что только Тимо-
шенко может придать украинской
политике содержательный и пос-
ледовательный курс. Этот курс мо-
жет вести как к атлантизму, так и к
евразийству. Но свобода и состоит
в возможности выбора добра или
зла. И Тимошенко сегодня свобод-
на почти в нереальной для полити-
ка степени.

Конечно, Викторы могут попы-
таться обойти пламенную Юлю и
договориться между собой через ее
голову. Но это будет бессильный
компромисс, попытка скрыть соб-
ственную неполноценность и сно-
ва отложить остроту выбора.

Как разрешится эта ситуация,
покажет ближайшее время. Мо-
скве же остается наблюдать за
этой захватывающей любовно-
геополитической интригой, в ко-
торой решается в какой-то мере и
наша судьба. 
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Викторы могут попытаться обойти
пламенную Юлю и договориться
между собой через ее голову. Но
это будет бессильный компромисс.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Иванна Горина

КИЕВ

РЕЗУЛЬТАТЫ выборов в Вер-
ховную раду подтвердили: ук-
раинцы склонны к федерализ-
му. Единственный политик,
сделавший ставку на объеди-
нение Украины, спикер Влади-
мир Литвин, получил на выбо-
рах крайне низкий балл. А ор-
тодоксальная Юлия Тимо-
шенко, настроенная на разме-
жевание страны, обещавшая
обнести Донбасс колючей
проволокой и утопить Одессу
в Черном море, стала одним из
лидеров голосования. 

Федерализм, или «региональный
патриотизм», обнаруженный в Ук-
раине знаменитым академиком
Николаем Амосовым, впервые
проявил себя на нынешних выбо-
рах. Регионы доказали, что каж-
дый из них намерен впредь жить
«своей правдой», а не голосовать за
политиков, настроенных на объе-
динение «синих» и «оранжевых»,
Востока и Запада. 

Это ставит в тупик украинского
президента Виктора Ющенко. Су-
дя по предварительным итогам вы-
боров, у главы государства остался
один шанс сохранить контроль над
Верховной радой: создать западно-
восточную сине-оранжевую мега-
коалицию блока «Наша Украина»
и Партии регионов. Ющенко уже
придумал для нее название — «де-

мократическая». Она получит в ра-
де больше 50 процентов голосов и
отдалит от власти Юлию Тимошен-
ко, рвущуюся в премьеры. С ней не
хотят иметь дело ни «синие» сто-
ронники экс-премьера Виктора
Януковича, ни «оранжевые» при-
верженцы Ющенко. 

Осознав это, Тимошенко в свою
очередь заявила, что не намерена
объединяться с «синими». На пре-
зидента Юлия давит традицион-
ным способом — ультиматумом.
Пока главу государства выручает
лидер Социалистической партии
Александр Мороз. Теоретически
он должен стать третьим и отнюдь
не лишним в «оранжевой» коали-
ции. Но Мороз взял время на раз-
мышление и намерен обсудить во-
прос об участии в коалиции на по-
литсовете партии. Благодаря соци-
алистам Ющенко сначала отложил
подписание коалиционного дого-
вора с Тимошенко, который от-
крывал ей дорогу к премьерству,
сначала на 2 часа, потом — на сутки,
а теперь — до окончательного объ-
явления результатов выборов. 

Разумеется, Юлии не понрави-
лось, что ее ультиматум завис в
воздухе. Она намекает, что прези-
дент готовит разгон рады и новые
выборы. Проведя перед голосова-
нием тренировочные сборы сво-
их сторонников на киевском май-
дане Независимости, Юлия вновь
готовится к революции. Правда,
на этот раз она окажется не оран-
жевой, а сердечной: сердце — эмб-
лема избирательной кампании
Тимошенко. 

Украину возглавят 
«сине-оранжевые»

МНЕНИЕ

Сергей Караганов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕДАКЦИОННОГО
СОВЕТА ЖУРНАЛА «РОССИЯ 
В ГЛОБАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ»

ПРОШЕДШИЕ выборы в Укра-
ине радуют уже тем, что они
прошли без явных признаков
насилия и масштабных нару-
шений закона, с какими про-
шли прошлые президентские
выборы. 

На этот раз выборы прошли более
или менее нормально. Можно ска-
зать, что Украина сделала опреде-
ленный шажок к демократии, что
не может не радовать, поскольку
немногие страны на постсоветском
пространстве развиваются в этом
направлении.

Что же касается будущего Укра-
ины, то тут представляются почти
аксиоматичными два направле-
ния. Первое — это продолжение
острой политической борьбы и по-
литической нестабильности, кото-
рая будет связана, во-первых, с тем,
что в сущности никто явно не выиг-
рал, а президент проиграл. Поэто-
му любое правительство в Украине
будет нестабильно. А за партиями
в условиях несозревшего капита-
лизма и несозревшей демократии
стоят не только большие группы
людей с определенными интереса-
ми, но еще в большей степени фи-
нансово-олигархические группи-
ровки, которые продолжат борьбу
друг с другом за передел капитала,
за уничтожение друг друга и т.п.
Поэтому с точки зрения инвести-

ционной привлекательности я ду-
маю, что Украина потеряет. Во-
вторых, потеряет она в известной
мере и потому, что украинская эли-
та навлекла на себя реформу поли-
тической системы и превратилась
в парламентскую республику, что
для государства типа Украины с не-
устоявшимися формами собствен-
ности и политической системой,
страны относительно еще бедной,
является, с моей точки зрения, не-
позволительной роскошью. Но
это, конечно, выбор Украины. Эта

«непозволительная роскошь» бу-
дет предопределять еще большую
нестабильность и непредсказуе-
мость украинского развития. 

Российско-украинские отноше-
ния, естественно, будут страдать от
этой нестабильности. Они оста-
нутся постоянным предметом
борьбы внутри Украины. Будут
они и предметом борьбы различ-
ных политических группировок
внутри России, особенно тех, кото-
рые в свое время сделали ошибоч-
ную ставку на тех или иных канди-
датов вместо того, чтобы сделать
ставку в Украину в целом, на ее раз-
витие как дружественного государ-
ства. Эти группировки, проиграв с
позором на президентских выбо-
рах, которые прошли в Украине в

2004 году, до сих пор пытаются до-
казать, что они были правы. К сча-
стью, на нынешних выборах мы
уже не влезали в политические
процессы в Украине настолько глу-
боко, чтобы помешать нормально-
му развитию отношений между на-
шими странами. Существенным
обстоятельством постоянного дей-
ствия будет и то, что украинская
элита в любом ее варианте — в так
называемом пророссийском или
так называемом антироссийском
— крайне боится тесного сближе-

ния с Россией, поскольку считает,
что российская элита является бо-
лее агрессивной, более конкурен-
тоспособной. 

Курс равнения Киева на Европу
можно только приветствовать. Но
внутренняя ситуация в Украине не
позволит ей идти быстро этим кур-
сом, с одной стороны, а с другой
стороны, сам Евросоюз, который
находится сейчас в состоянии
скрытого кризиса, еще долгие годы
не сможет всерьез рассматривать
не то что членство, но даже какую-
либо специальную форму ассоци-
ации с Украиной помимо чисто
формальной. Поэтому на ближай-
шие 15—20 лет членство Украины
в ЕС останется вопросом попросту
закрытым. Если только Брюссель

не решит превратить себя из поли-
тического и экономического сою-
за в социально-экономический со-
юз, вернуться к модели общего
рынка, на что пока большинство
европейских лидеров не готовы.
Но превращение Украины в члены
такого рода общего рынка, что
крайне маловероятно в любом ва-
рианте, учитывая состояние эконо-
мики и политики Украины, не
слишком угрожает России и, на-
против, может дать ей множество
преимуществ, учитывая, что рос-
сийский капитал сильно перепле-
тен с украинским. 

Единственной крупной пробле-
мой, которая может возникнуть в
отношениях между Украиной и
Россией вне зависимости от того,
кто придет к власти (а в коридорах
украинской власти будет происхо-
дить постоянная борьба между
президентом и премьером), может
стать попытка определенных сил в
Украине и на Западе, прежде всего
в США, втянуть Киев в НАТО. Нас-
колько мне известно, определен-
ные решения по этому поводу уже
приняты: речь идет о возможности
вступления Украины в НАТО в те-
чение двух—четырех лет. Это не
только создаст напряженность ме-
жду Россией и НАТО и Россией и
Украиной, но соответственно за-
ставит Москву пересмотреть часть
своих экономических отношений с
Украиной. И, что еще более важно,
может создать почву для настояще-
го конфликта между Россией и Ук-
раиной. Дело в том, что НАТО вряд
ли допустит, чтобы восточная гра-
ница будущего участника блока не
стала «реальной границей». Грани-

цей с колючей проволокой, охраня-
емой собаками, в отличие от доста-
точно прозрачной нынешней гра-
ницы России и Украины. Проведе-
ние такой реальной границы по зе-
мле, на которой никогда такой гра-
ницы не было, может вызвать сот-
ни, десятки, может быть, даже ты-
сячи мелких конфликтов, способ-
ных перерастать и в столкновения,
и в военно-политическое противо-
стояние. Потому что, естественно,
при проведении подобного рода
границы каждая балка может стать
исторической или стратегической,
каждая речушка превратится в вод-
ный рубеж, каждое село станет по-
тенциальным форпостом, а огром-
ное количество людей в Украине
просто не захочет быть в НАТО. 

В такой ситуации не исключены
даже определенные волнения,
столкновения определенных сил и
на той и на другой стороне. Это ре-
цепт нанесения огромного ущерба
обоим народам, и прежде всего, ко-
нечно, Украине. Я надеюсь, что у ук-
раинской элиты хватит мудрости
избежать такого сценария. Энерге-
тическая проблема останется все-
гда. Однако необходимо сделать
этот вопрос предметом трехсторон-
него диалога с Европой. Украина
стала независимым государством,
мы должны к ней относиться как к
независимому государству. А неза-
висимое государство должно пол-
ностью платить по своим счетам по
рыночным ценам. Но это не только
и не столько проблема Украины и
России, это проблема Украины и
Европы. В конце концов не у Рос-
сии, а у Европы Украина воровала
газ. 

Спешить не НАТО
Выборы в Украине: потери и приобретения

Коса и камень 
Два Виктора и одна Юля: кто кого выберет?

Лукашенко работает 
без публики

ПОДРОБНОСТИ

Владимир Ефанов 

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

МИНСК

ИНАУГУРАЦИЯ президента
Александра Лукашенко, на-
меченная ранее на 31 марта,
будет отложена. Об этом,
ссылаясь на источники в
Центризбиркоме, сообщили
белорусские информацион-
ные агентства.

Решение отложить присягу главы
государства на верность народу и
Конституции породило множество
слухов. Тем более что после пресс-
конференции, которая состоялась
на следующий день после выборов,
Лукашенко на публике практиче-
ски не появлялся. Не было его вид-
но и на экранах телевизоров. По-
жалуй, последнее обстоятельство
больше всего и смутило белорусов,
привыкших видеть и слышать сво-
его президента ежедневно, иногда
в течение нескольких часов. По
Минску ходят слухи о том, что гла-
ва государства после убедительной
победы на выборах не совсем здо-
ров и взял тайм-аут для отдыха.
Правда, по другой версии, Лука-
шенко вполне здоров и поехал ка-
таться на лыжах. 

Как сообщил корреспонденту
«РГ» руководитель пресс-службы
администрации президента Павел
Легкий, все это откровенные до-
мыслы. По его словам, день инау-
гурации, который, по сообщению
Центризбиркома, якобы был отло-
жен «на середину апреля», вовсе и
не назначался. За проведение этого
мероприятия несет ответствен-
ность администрация президента.
А она, по словам ее представителя,
никаких конкретных дат пока не
объявляла. Так что, надо полагать,
сообщение о том, что президент-
ская присяга состоится на днях, це-
ликом лежит на совести Центриз-
биркома. 

Что касается Александра Лука-
шенко, то Павел Легкий заверил
корреспондента «РГ», что как раз
через несколько минут в админи-
страции начнется очередное ме-
роприятие с участием президента.
Отсутствие главы государства на
телеэкранах, удивившее электо-
рат, он объяснил тем, что все эти
дни Лукашенко напряженно рабо-
тал по графику, в котором не были
предусмотрены публичные меро-
приятия. Не подтвердил Легкий и
информацию о том, что инаугура-
ция президента Белоруссии прой-
дет в первой половине апреля. 

Тем не менее, как считают не-
которые обозреватели, проблема
с инаугурацией возникла все же
не на ровном месте. По их мне-
нию, у организаторов торжест-
венного мероприятия, которое
предполагает наличие VIP-пер-
сон со всего мира, возникли труд-
ности именно с приглашением за-
рубежных гостей. В частности, из
Европы. Скажем, на инаугурации,
Нурсултана Назарбаева, который
на президентских выборах одер-
жал не менее значительную побе-
ду, приехали высокие гости из 70
стран мира.

Церемония инаугурации в Бе-
лоруссии всегда проходила весь-
ма торжественно. После выборов
в 2001 году она состоялась в зда-
нии Дворца республики. Перед
многочисленными гостями, по-
ложив правую руку на белорус-
скую Конституцию, Александр
Лукашенко поклялся уважать и
охранять права и свободы граж-
дан страны, соблюдать и защи-
щать действующее законодатель-
ство, свято и добросовестно ис-
полнять возложенные на него
обязанности. Торжественная це-
ремония продолжилась на Ок-
тябрьской площади столицы, где
клятву на верность народу и пре-
зиденту давали военнослужащие
белорусской армии. Каким будет
сценарий предстоящей инаугура-
ции, пока не известно. Как и дата
ее проведения. 

«Русские»
могут

преподнести
сюрприз

Окончание. Начало на с. 1 
Ариэль Шарон, глава прави-

тельства, председатель партии
«Кадима» («Вперед»), все еще ле-
жит в клинике без сознания. 

Мой избирательный участок  в
городе Реховот находится рядом с
домом, в соседней школе. Уже око-
ло семи часов утра здесь образова-
лась небольшая очередь. Неволь-
но услышал, как пожилая пара вы-
ходцев из Франции обсуждала
предстоящий выбор: они хотели
проголосовать за «Партию зеле-
ных» — израильский аналог евро-
пейской экологической партии.
Однако из их разговора стало ясно,
что они наверняка перепутают «зе-
леных» и  партию «Але ярок» («Зе-
леный лист»), выступающую за ле-
гализацию легких наркотиков и
проституции. Моя дочь попыта-
лась помочь пожилым избирате-
лям. Однако тут же услышала заме-
чание от одного из дежурных, на-
блюдавших за голосованием. Тот
сам подошел к растерявшимся суп-
ругам и все разъяснил, причем на
французском языке.

Тем не менее, по прогнозу изра-
ильских аналитиков, ни «Партия
зеленых», ни «Але ярок» не прой-
дут электоральный барьер в два
процента. Из мелких партий толь-
ко «Гиль» («Возраст»), именуемая
еще Партией пенсионеров, имеет
шанс получить два мандата. 

Серьезная же борьба за власть в
Израиле разгорелась между чет-
веркой партий, именуемых поли-
тическими «тузами». Это «Кади-
ма», «Ликуд» («Союз»), «Авода»
(«Труд») и «Израиль — наш дом»
(НДИ). Лидером в этой четверке
считается «Кадима». Ей прочат в
парламенте треть мест (на большее
рассчитывать просто нереально),
что вынудит партию искать союз-
ников для формирования коали-
ционного правительства.

Согласно опросам, на выходе с
избирательных участков, которые
проводили сразу несколько изра-
ильских телевизионных каналов,
«Израиль — наш дом», возглавля-
емый 48-летним «русским» Авиг-
дором Либерманом, по числу ман-
датов имеет неплохие шансы срав-

няться с «Ликудом» и даже опере-
дить его. Кстати, в избирательном
списке «русской» партии, кроме
выходцев из бывшего СССР, нема-
ло и коренных израильтян. 

Местные аналитики обращают
внимание на то, что нынешняя
предвыборная пропаганда велась
почти без «черного» пиара. Прав-
да, не удержался ультраправый ак-
тивист Барух Марзель. Он размес-
тил на одной из пропагандистских
листовок состряпанную на компь-
ютере фотографию жены Эхуда
Ольмерта в обнимку с одним из ха-
масовских лидеров. Так что не ис-
ключено: после выборов супруги
Ольмерт подадут на Марзеля в суд. 

Большинство израильских обо-
зревателей сомневаются, что «Ка-
дима» согласится создать прави-
тельственную коалицию с «Лику-
дом». Союз с «Аводой» более реа-
лен. Правда, «Авода» продолжает
терять электорат. За примерами да-
леко ходить не надо. Из семьи уби-
того  премьер-министра  Израиля
Ицхака Рабина,  многие годы воз-
главлявшего «Аводу», привержен-
цем этой партии осталась только
его дочь Далия Философ-Рабин.
Сын Ицхака Рабина Юваль и внуч-
ка Ноа теперь поддерживают «Ка-
диму». 

Окончательный подсчет голо-
сов израильский Центризбирком
завершит ранним утром в среду. 

Авигдор Либерман (на снимке
сверху) и его партия «Израиль—
наш дом» после этих выборов за-
ставят считаться с собой лидера
предвыборной гонки — партию
«Кадима», возглавляемую Эхудом
Ольмертом (внизу). 
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Независимое государство должно
полностью платить по своим
счетам по рыночным ценам

Даже раздвоившись, 
«оранжевые» выбрали свое

Этот снимок сделан вчера на совещании по вопросам совершенствова-
ния структуры органов госуправления, которое провел в Минске прези-
дент Беларуси Александр Лукашенко.
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Диаграмма составлена на основе данных Центризбиркома Украины пос-
ле подсчета 66 процентов голосов.
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ТЕНДЕНЦИИ

Александр Гагин

ПРИНЯТО считать, что в Рос-
сии есть «большая тройка»
порталов — Mail.ru, Rambler
и Яндекс. В американском
Интернете есть своя «боль-
шая тройка»: Google, MSN и
Yahoo. 

Первый — поисковая машина, вто-
рой — сетевой бизнес компьютер-
ной фирмы Microsoft, а третий ко-
гда-то был каталогом сайтов, а те-
перь — набор интернет-услуг на
любые вкусы. Если стратегия
«Гугл» — организовать информа-
цию, то «Яху» предоставляет ее. Их
портал — это супер-СМИ. Тут есть
не только сервисы — своя почта,
свои блоги, свой интернет-пей-
джер. «Яху» еще лицензирует и
публикует новости, музыку, видео,
финансовую информацию. А начи-
нали они когда-то как простой те-
матический каталог сайтов, созда-
ваемый вручную редакторами — и
за счет этого стали одним из самых
популярных адресов в Интернете.
Теперь все возвращается к истокам
— самыми заметными недавними
приобретениями «Яху» стали про-
екты Del.icio.us («лакомый») и
Flickr.com.

Каталог идет 
по кругу

«Делишес» — служба хране-
ния закладок в Интернете, то есть
по сути — каталог, создаваемый
вручную. Только делают его не
штатные редакторы портала, а
пользователи Интернета. Сайт
Flickr — это сервис для сетевого
хранения фотографий. Но не
только для хранения, но и для ру-
брицирования, для обмена с дру-
гими пользователями. Этот про-
ект часто называют «фотобло-
гом». Оба сайта — самые модные
в Интернете. Взрывной рост их
популярности привел даже к то-
му, что появилось понятие «веб
2.0» — Интернет второго поколе-
ния. Хотя это словечко критику-
ют как излишне модное, шум вок-
руг которого заглушает смысл, но
«веб 2.0» — это и в самом деле
комплекс новых подходов к по-
строению Интернета. Пример
портала «Яху» — который начи-
нался как авторский каталог сай-
тов, а теперь приобрел каталог,
создаваемый руками пользовате-
лей, — очень показательный при-
мер наблюдающихся явлений.

Новый образ 
коммуны

В российском Интернете сай-
тов «второго поколения» пока
немного. Но мода — есть мода,
поэтому они неизбежно будут по-
являться. Из каких же подходов
складывается этот «веб 2.0»? О
части из них «РГ» уже рассказы-
вала на примере новых ориги-
нальных сервисов. Например,
служба LinkedIn позволяет реги-
стрировать свои профессиональ-
ные знакомства и находить но-
вые (rg.ru/2004/04/02/linkedin.
html). Кстати, недавно появился
его аналог на русском языке —
MoiKrug.ru. Сайт Last.fm запоми-
нает, какую вы слушаете музыку
и рекомендует в соответствии с
этим, что вам послушать еще
(rg.ru/2005/10/05/radio.html).
И, конечно, мы писали о попу-
лярности блогов — интернет-
дневников. Во всех этих приме-
рах новые возможности обеспе-
чиваются благодаря участию
пользователей, их творческой
или социальной активности, пер-
сональным связям с другими
пользователями системы и уста-
новлению взаимоотношений ме-
жду ними. Каждый участник сис-
темы получает контроль над его
личным информационным окру-
жением. Проекты такого рода на-
зываются социальными или ком-
мунальными сетями.

Соединяй и властвуй
Другой признак «веба 2.0» —

это неиерархическая организация
каталогов, так называемый таг-
гинг (rg.ru/2005/03/02/razgov-
orchiki.html). Вместо того, чтобы
раскладывать закладки, заметки,
фотографии или видео по папоч-
кам каталога, пользователь ука-
зывает для каждого объекта набор

ключевых слов, по которым затем
может найти их. Либо найти объ-
екты с такими же «ярлычками» у
других пользователей системы.
Причем это могут быть объекты и
на другом сайте. Еще одна техно-
логия, придуманная для того, что-
бы пользователи разных сервисов
могли связывать эти информаци-
онные пространства, называется
RSS — когда сайт публикует в ма-
шинно-читабельном формате
списки своих обновлений, то есть
по сути — анонсы. Чаще всего это
— просто ленты новостей. Напри-
мер, такая есть у сайта «Россий-
ской газеты», можно установить
на свой компьютер специальную
программу и читать наши анонсы,
не заходя на сайт. Но теперь фор-
мат RSS стал использоваться не
только для новостей — в нем сай-
ты анонсируют любые изменения
от списка новых вакансий на кор-
поративном портале до результа-
тов поиска по ключевому слову.
Если на страничке есть обновляю-
щаяся информация, правило хо-
рошего тона в «вебе 2.0» — предо-
ставлять RSS-файл со списком
свежих объектов, чтобы пользо-
ватели могли видеть эти обновле-
ния в своем личном пространстве
на другом сайте. Идеология «сай-
тов второго поколения» предпо-
лагает широкие возможности ин-
теграции независимых сервисов
через стандартные, открытые ин-
терфейсы. Например, сторонние
разработчики могут использовать
карты с сайта Google Maps, накла-
дывая на них свою информацию.
Например, обозначая туристиче-
ские маршруты или отмечая точ-
ками физическое расположение
участников сообщества (см. frap-
pr.com).

Аякс малый 
и великий

Изменяется не только идеоло-
гия подачи информации, которую
теперь выстраивают не вокруг пор-
тала, а вокруг пользователя. Изме-
няются и технологии. Помимо упо-
мянутых открытых стандартов и
анонсов в формате RSS, есть еще
модная штука — AJAX. Раньше веб-
странички были едиными и неде-
лимыми файлами, целиком пере-
дававшимися по Интернету в ответ
на действия пользователя. Он на-
жал на ссылку — загрузилась зано-
во полная страница: текст, картин-
ки, технический код для оформле-
ния данных. Например, вам нужно
отсортировать строчки в расписа-
нии поездов в другом порядке — и
хотя все данные уже есть на вашем
компьютере, страничка все равно
будет целиком передаваться зано-
во с сервера, в новом виде. Теперь
все строится иначе — ваш компью-
тер сможет пересортировать мар-
шруты в уже загруженной странич-
ке, а если вам понадобится доба-
вить дополнительные сведения —
скажем, время отправления, то
только их и будут передавать по се-
ти, без дублирования уже загру-
женных данных, и главное — без
повторной передачи технического
кода для оформления страницы.
Если, конечно, разработчики сер-
виса предусмотрели такую воз-
можность, пользуясь технологией
AJAX. Так получается гораздо бы-
стрее и удобнее. На основе этой
технологии на веб-страничках
строят такие интерфейсы, которые
раньше попадались только в ло-
кальных программах.

Открытые, стандартные, дина-
мичные и обращенные к пользо-
вателю сайты нравятся всем. И за
их общими свойствами и подхода-
ми энтузиасты видят новую идео-
логию, называя ее «веб 2.0». Из
нее вытекают дополнительные
идеи. Например, раз сайты теперь
связаны друг с другом, не нужно
выстраивать на каждом портале
все возможные сервисы. Лучше
сделать один, но лапидарный.
«Меньшее — больше» — такова
идеология современных разра-
ботчиков онлайновых сервисов.
Единственное «но» состоит в том,
что модная идеология и самые со-
временные технологии не сделают
плохой сайт хорошим, кривое —
удобным, а глупое — умным. «Веб
2.0» — это всего лишь модное сло-
во. Само по себе оно не принесет
радости. Но стоящие за ним под-
ходы делают Интернет богаче.

Кадровый
аппетит

Интернет становится
главным способом 
найма сотрудников

РАБОТА

Игорь Гарин

АМЕРИКАНСКИЕ компании
нанимают через Интернет
уже 51 процент своих сотруд-
ников. Для сравнения, публи-
кация вакансий в «бумаж-
ных» изданиях приводит
лишь 5 процентов сотрудни-
ков. Превращение Интернета
в главный инструмент кадро-
вика — это не только запад-
ная тенденция, в российской
сети этот сектор растет не ме-
нее бурно.

Одна из новинок отечественного
Интернета — сайт Jobster.ru. Это
специализированная поисковая
система, которая собирает вакан-
сии с корпоративных сайтов и из
открытых баз объявлений. Поль-
зователю нужно вписать долж-
ность и выбрать регион.

Самый известный ресурс с ре-
зюме и вакансиями — это Job.ru.
Им пользуются около 70 тысяч
человек в сутки. Хотя объявления
могут публиковать и работодате-
ли, и соискатели, в основном сю-
да приходят, чтобы посмотреть
именно вакансии. Конечно, по-
тенциальных сотрудников боль-
ше, чем кадровиков. Тем не ме-
нее, если вы решили сменить ме-
сто работы, помните — активная
позиция более продуктивна.
Опубликовав свое объявление,
вы быстрее получите интересное
предложение, чем осматривая
доступные вакансии. Работодате-
ли тоже люди и, очень может
быть, сперва посмотрят доступ-
ные резюме, а уж потом станут
раскрывать свои потребности. Не
случайно в США 69% выпускни-
ков публикуют свои резюме в Ин-
тернете.

Другие популярные россий-
ские сайты с объявлениями —
Zarplata.ru, Rabota.ru,
Superjob.ru. Большинство таких
проектов принадлежат издатель-
ским домам, для которых это ос-
новной бизнес и вне Интернета.
Однако перенос платных объяв-
лений в сеть — заметная тенден-
ция, и  издатели следуют ей. В ча-
стности, в онлайне можно смот-
реть вакансии, опубликованные
в бумажных изданиях. Напри-
мер, на сайте «Из рук в руки»
(www.irr.ru).

Не упускают из вида Интернет
и рекрутинговые агентства. Изве-
стный онлайновый клуб менед-
жеров E-xecutive.ru появился как
проект одной из ведущих компа-
ний, занимающейся поиском ру-
ководителей высшего ранга. А
сайт Headhunter.ru обзавелся не
только электронным журналом,
рассказывающим о вопросах
карьеры и менеджмента, но и се-
тью профессиональных контак-
тов Webby.ru.

Нацпроекты
вышли в сеть

ПОДРОБНОСТИ

Анна Волченко 

В СЕРЕДИНЕ марта начал
свою работу официальный
сайт Совета при президенте
России по реализации при-
оритетных национальных
проектов (www.rost.ru).

«Нам важно, чтобы каждый граж-
данин нашей страны знал, что и
как делается для реализации при-
оритетных национальных проек-
тов, — подчеркнул первый вице-
премьер Дмитрий Медведев в при-
ветствии посетителям сайта. — На
сайте вы сможете узнать и о самих
национальных проектах, и о том,
как выполняются поставленные
задачи. Оценить прозрачность
принимаемых решений и выска-
зать свое мнение».

На сайте будут регулярно пуб-
ликоваться официальные мате-
риалы правительства России и
профильных министерств и ве-
домств, данные контрольных ор-
ганов и экспертные комментарии,
касающиеся реализации приори-
тетных национальных проектов.
Сайт содержит подробные спра-
вочные разделы по каждому из
проектов — «Здоровье», «Обра-
зование», «Доступное и комфорт-
ное жилье — гражданам России»,
«Развитие агропромышленного
комплекса», в которых можно по-
лучить ответы на наиболее акту-
альные вопросы и узнать о кон-
кретных планах.

Страница обновляется пока не
очень интенсивно, в отличие от то-
же не так давно созданного, но уже
вошедшего в рабочий режим и не-
плохо наполненного сайта Обще-
ственной палаты (www.oprf.ru).
Новости палаты, документы, рег-
ламентирующие деятельность ор-
гана, анонсы планируемых меро-
приятий, работа региональных от-
делений и другие материалы, акту-
альные в свете деятельности Об-
щественной палаты, каждый чита-
тель сможет найти здесь небезын-
тересные для себя страницы. 

Вологодский умелец обогащался 
на интернет-бирже

КРИМИНАЛ

Аветик Бадалян

ВОЛОГДА

СОТРУДНИКИ Вологодского
УВД задержали 20-летнего
юношу, который заработал
почти полмиллиона рублей,
обманывая интернет-компа-
нию. 

По словам заместителя начальни-
ка отдела борьбы с преступлени-
ями в сфере высоких технологий
(по-другому — управление «К»)
Вологодского УВД Виктора Гуди-
на, парень после школы проучил-
ся в техникуме и попытался полу-
чить высшее образование, но был
отправлен в академический от-
пуск. Оставшись без денег, он за-
нялся изучением торговли в Ин-
тернете. Вологжанин обнаружил

уязвимость в схемах продаж через
Всемирную паутину и придумал
(следствие устанавливает — сам
ли) способ обогащения с помо-
щью фиктивных сделок. 

На сайте компании Web
Money, занимающейся денежны-
ми переводами, действует сервис
DigiSeller.Ru, иначе — интернет-
биржа, который сводит продав-
цов, покупателей товаров и по-
средников, и получает за это ко-
миссионные. Посредники в свою
очередь получают вознагражде-
ние до 90 процентов от суммы
сделки. Эта биржа и стала жерт-
вой смышленого парня. 

Во время проведения фиктив-
ной сделки вологжанин, исполь-
зуя несколько анонимных элек-
тронных адресов, регистриро-
вался в качестве и покупающей, и
продающей стороны, и в качест-
ве посредника. Например, прода-

вал несуществующий товар себе
же как покупателю за 500 долла-
ров и как посредник получал 450
долларов. Потом покупатель от-
казывался от товара, ссылаясь на
его неудовлетворительное состо-
яние. Вернуть деньги должен был
посредник, но тот, получив ко-
миссионные, сразу же выводил
их на разные расчетные счета. По
правилам биржи, в таких случаях
она же и должна была за посред-
ников компенсировать ущерб по-
купателю. И тот же вологжанин
получал от щедрой компании
первоначальную сумму. Следую-
щую сделку умелец начинал уже
под другими адресами. Таким
преступным образом молодой
вологжанин с января прошлого
года совершил 350 операций, до-
быв 16,5 тысячи долларов. 

Только в ноябре интернет-сер-
вис обнаружил, что суммы ком-

пенсаций слишком высоки. Про-
веденная внутренняя проверка
выявила уязвимость схемы рабо-
ты биржи. О результатах провер-
ки и своих подозрениях руковод-
ство компании сообщило в управ-
ление «К» МВД России. Началось
расследование, которое установи-
ло причастность вологжанина к
совершению преступления. По
ориентировке из Москвы мест-
ные следователи должны были ус-
тановить, откуда парень входил в
сеть, и доказать факты мошенни-
чества, что и было сделано. 

В ходе проведенного в доме
юноши обыска были обнаружены
ноутбук, кредитные карты, сбер-
книжки и деньги — 50 тысяч руб-
лей и 5 тысяч евро. Позже выяс-
нилось, что выведенные из сделок
деньги парень тратил на оплату
телефонных счетов, как своих,
так и друзей, на игру на интернет-

бирже Forex, торгующей акциями
компаний. Сам вологжанин пока
не признает вину, впрочем, и не
отрицает тоже. Родители наняли
ему двух защитников. Действия
парня подпадают под часть 3 ста-
тьи 159 УК РФ — «мошенничест-
во с причинением крупного ущер-
ба», и в случае, если вина будет до-
казана, ему «светит» до 6 лет ли-
шения свободы. 

По словам Виктора Гудина, с
такого рода мошенническими
действиями в российском Интер-
нете милиционеры еще не сталки-
вались. А в Вологодской области
за весь прошлый год выявлено
около ста преступлений в сфере
высоких технологий. Большинст-
во из них связаны с неправомер-
ным доступом в сеть, с распро-
странением вирусов и контра-
фактной продукции, в том числе
нелицензионных программ. 

Подключиться к работе над сайтом
можно из любой точки доступа.

Сайт второго поколения
В Интернете новая мания — построение

сайтов по идеологии «веб 2.0»

ТЕХНОЛОГИИ

Михаил Нечаев

В НЕМЕЦКОМ Ганновере про-
шла одна из крупнейших еже-
годных выставок достиже-
ний в области информацион-
ных и коммуникационных
технологий CeBIT-2006. По
подсчетам организаторов,
юбилейную двадцатую вы-
ставку посетили примерно
450 тысяч человек из многих
стран мира, причем около 85
процентов посетителей со-
ставили IT-профессионалы.

Свои новейшие достижения про-
демонстрировали более 6000
компаний из 70 стран мира. Как и
на предыдущих выставках произ-
водители пытались обойти кон-
курентов, демонстрируя мощные
процессоры, большие мониторы,
многофункциональные мобиль-
ные устройства и фотоаппараты с
высоким разрешением и прочие.
Как всегда среди экспонатов вы-
ставки можно было встретить как
принципиально новые устройст-
ва, так и в целом бесполезные, но
занятные технические новинки.

Офис в кармане
Одной из самых долгожданных

новинок выставки стало устройст-
во UltraMobile PC (UMPC), разра-
ботанное корпорацией «Майкро-
софт». Этот аппарат, который со-
здатели назвали «компьютером
нового поколения», отличается от
стандартного КПК расширенным
набором функций и повышенной
производительностью.

При относительно небольших
размерах по своим техническим
характеристикам UMPC практи-
чески не уступает среднему «на-
стольному» компьютеру, при
этом значительно превосходит
смартфоны и КПК. Кроме того, в
новом устройстве есть встроен-
ный телефон, камера, поддержка
Bluetooth и WiFi. Разработчики
рассчитывают, что пользователь
сможет не расставаться с компью-
тером и полноценно пользовать-
ся всеми возможностями обыч-
ного ПК.

Отдельно следует сказать о
клавиатуре UMPC: ее просто нет.
Управление осуществляется при
помощи сенсорного экрана. Вир-

туальная клавиатура располага-
ется в левой и правой частях 7-
дюймового дисплея, чтобы было
удобно управлять большими
пальцами, держа устройство дву-
мя руками.

В магазинах UMPC могут поя-
виться уже этой весной, ориенти-
ровочная цена такого компьютера
составит 1000 долларов. А в следу-
ющем году ожидается выпуск усо-
вершенствованных моделей, ко-
торые смогут работать дольше, а
стоить будут около $500.

Ноутбук 
для блондинок

Датские производители проде-
монстрировали новые модели но-
утбуков, сделанных специально
для женщин. Создатели попыта-
лись совместить высокие техно-
логии с не менее высокой модой.
Внешне «женский ноутбук» вы-
глядит как дорогая изящная дам-
ская сумочка округлой формы.

Датчане сделали ставку не
столько на технические характе-
ристики, сколько на возможность
самостоятельно менять внешний
вид устройства: ноутбук можно
«упаковать» в любой материал,
будь то кожа, мех или бархат. Ак-
сессуары к «дамским компьюте-
рам» сделаны в том же духе: к при-
меру, модницам предлагается
приобрести к своему ноутбуку
USB флеш-карту, инкрустирован-
ную бриллиантами. Цена такой
высокотехнологичной роскоши
будет соответствующей: один ап-
парат будет стоить от четырех ты-
сяч долларов. 

Музыкальные 
ботинки

Малоизвестная обувная ком-
пания Dada представила кроссов-
ки со встроенным MP3 плеером.
Музыку можно слушать как через
миниатюрные динамики, так и
при помощи беспроводных науш-
ников, которые работают на рас-
стоянии до 10 метров.

Панель управления «музы-
кальной обувью» расположена на
язычке кроссовок, поэтому чтобы
изменить громкость или поста-
вить другую песню, придется на-
гнуться. Встроенной памяти хва-
тит примерно на 100 файлов. В
продажу эта обувь поступит в ап-

реле 2006 года по цене 200 долла-
ров за пару.

Радиоактивный 
супермаркет

Создатели новой технологии
RFID надеются, что в ближайшее
время она сможет заменить широ-
ко используемые штрихкоды. Не-
большие и относительно дешевые
чипы радиочастотной идентифи-
кации позволяют отслеживать пе-
ремещение любых объектов.

На выставке канцлер ФРГ Ан-
гела Меркель сама опробовала те-
лежку, оснащенную экраном и
средствами беспроводной связи.
«Умная» тележка показывает по-
купателю схему торгового зала и
отмечает на ней расположение
нужных товаров, каждый из кото-
рых оснащен чипом в виде не-
большого кусочка фольги.

У технологии RFID тем не ме-
нее сразу нашлись критики, кото-
рые подметили основные недос-
татки. Производство одного чи-
па-«метки» обойдется в 10—20
центов, поэтому клеить ее на де-
шевые товары бессмысленно.
Кроме того, технически грамот-
ные умельцы уже научились при
помощи небольшого прибора пе-
репрограммировать чипы и об-
манывать считывающее устрой-
ство на кассе.

Посмотритесь 
в монитор

Помимо «умных» посетители
CeBIT-2006 смогли опробовать
еще одну техническую новинку,
рассчитанную на массового потре-
бителя, — виртуальную примероч-
ную. На основе параметров фигу-
ры система проецирует изображе-
ние на монитор. Выбрав вещь, по-
купатель может не переодеваться,
а просто посмотреть в «виртуаль-
ном зеркале», как одежда будет си-
деть на нем. Система также авто-
матически подберет другие подхо-
дящие вещи и аксессуары.

При помощи этой примероч-
ной дамы также могут подбирать
косметику. Система считывает ин-
формацию о выбранном товаре с
чипа RFID и накладывает косме-
тику на виртуальную модель лица. 

Полученную картинку можно
распечатать или отправить на мо-
бильный телефон в виде MMS-со-
общения. Правда, нет никакой га-
рантии, что полученное изобра-
жение будет точно соответство-
вать оригиналу.

Русские 
привезли софт

Свою продукцию на выставку
в Ганновер привезли 67 россий-

ских компаний, среди которых
были не только частные произво-
дители, но и научные и образова-
тельные организации. 

Россияне в основном предста-
вили разнообразное программ-
ное обеспечение: антивирусные
пакеты, обучающие системы и
математические модели. Среди
прочих свои разработки предста-
вили «1С», дочерние структуры
«Газпрома» и Лаборатория Кас-
перского, для которой это уже де-
сятый CeBIT.

Среди экспонатов были и дру-
гие занимательные новинки: кар-
та памяти на 16 гигабайт, устрой-
ство для управления компьюте-
ром при помощи мысли, датчик
эмоций, аудио-дневник, сотовый
телефон в виде шариковой ручки
и многое другое. 

Организаторы гордо отра-
портовали, что на юбилейной
выставке было заключено не-
сколько многомиллионных сде-
лок. В следующий раз CeBIT от-
кроется через год, а пока разра-
ботчики и производители вновь
погрузились в работу, придумы-
вая все более изощренные уст-
ройства, чтобы вновь поразить
публику.

Новинки выставки СеBIT-2006 за-
интересуют даже людей, далеких
от техники.
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Ноутбук в манто
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Александр Ципко

НЫНЕШНЯЯ активная кам-
пания по разоблачению и
осуждению экстремизма на
национальной почве оправ-
дана. Несомненно, в послед-
ние годы наблюдается одича-
ние национальных чувств,
оживление расистских на-
строений.

С одной стороны, в России и даже
в Москве наблюдается заметный
и опасный рост антикавказских
настроений. По крайней мере,
антикавказские настроения за-
метно потеснили все другие про-
явления ксенофобии среди рус-
ских, в том числе и юдофобии. С
другой стороны, в национальных
республиках России, и не только
в республиках Северного Кавка-
за, наблюдается рост антирус-
ских настроений, представителей
не титульной нации часто вытес-
няют из структур власти. На на-
ших глазах расцветают формы
национализма, которого не было
ни в царской, ни в советской Рос-
сии. К примеру, якутский нацио-
нализм и якутский сепаратизм.
Ксенофобией страдают предста-
вители люмпенизированной час-
ти русского народа. Но ксенофо-
бией, то есть антирусскими на-
строениями страдают и предста-
вители малых народов. Надо по-
нимать, что ксенофобия, то есть
подсознательных страх перед
представителями других рас и
культур, всегда сильнее выраже-
на у представителей малых наро-
дов, тем более у представителей
малых народов, переживших рас-
сеяние, геноцид. Именно от ксе-
нофобии малых народов идут все
мифы о культурной несостоя-
тельности русских, об их тради-
ционной лени, якобы неумении
работать. Недавно занимающий-
ся извозом грузин убеждал меня,
что русские от природы глупы, не
умеют думать.

Вот такая у нас сейчас ситуа-
ция. Для одних во всем винова-
ты «черные» или евреи. Для дру-
гих во всем виноваты русские. И
нет конца и края взаимным оби-
дам и оскорблениям. Ситуация,
конечно, нездоровая и опасная.

Несомненно, что это одича-
ние людей на национальной и
расовой почве не просто опасно,
а смертельно опасно для России
как многонациональной страны,
как уникального, выдержавшего
испытания веков союза многих
народов, и прежде всего славян и
тюрков. Цивилизационный,
культурный смысл России, ее
уникальная роль в развитии че-
ловеческой цивилизации как раз
и состояла, до сих пор состоит в
объединении, мирном сотрудни-
честве русских, тюрков, угро-
финнов, в союзе и сотрудничест-
ве всех наших традиционных
конфессий и прежде всего пра-
вославия и ислама. Националь-
ная вражда в рамках такого госу-
дарства просто смерти подобна.
Вне этого союза, сосуществова-
ния народов Россия и как страна,
и как цивилизация не имеет
смысла. 

Нынешнее одичание на наци-
ональной почве, идея создать
чистую в расовом отношении
Россию, Россию для русских,
связаны с утратой у бывших ве-
ликороссов традиционной им-
перской, культурной и конфес-
сиональной идентификации.
Нынешние люди не знают, что

русские никогда прежде не опре-
деляли свою национальную при-
надлежность по крови.

Все дело в том, что в условиях
нынешней культурной и умст-
венной маргинализации населе-
ния и прежде всего для вступаю-
щих в жизнь новых поколений
теряется, боюсь, что уже утраче-
но понимание культурного и ис-
торического смысла самой Рос-
сии. Люди, называющие себя
русскими, очень часто не знают,
не понимают не только природы,
сути своего государства, но и су-
ти своей национальности.

Впрочем, чему удивляться!
Как точно и своевременно заме-
тил в своем недавнем выступле-
нии перед партийным активом
«Единой России» глава админи-
страции президента Владислав
Сурков, распад СССР произошел
по этой же причине, из-за всего
того же национал-изоляциониз-
ма, прежде всего из-за стремле-
ния русских избавиться и от ук-
раинцев, и от белорусов, и от ка-
захов и т.д. Им внушили, что все
другие народы СССР для них,
русских, «обуза», и они тогда вы-
гнали из СССР тех, кто не хотел
сам добровольно уходить.

Я бы, честно говоря, более
жестко оценил природу и суть
этого русского национал-изоля-
ционизма, назвал бы вещи свои-
ми именами. Тем более что лич-
но я пытался назвать вещи свои-
ми именами и разоблачить анти-
русскую, предательскую суть
этого сепаратизма еще пятнад-
цать лет назад. Русский нацио-
нал-изоляционизм — тогда я пи-
сал о «великорусском сепаратиз-

ме» — это откровенная нацио-
нальная измена, предательство
по отношению к делу наших
предков, которые завоевывали
Крым и Кавказ, которые прору-
били через Балтийское море
«окно в Европу», это откровен-
ное предательство по отноше-
нию к героям Полтавы, Измаи-
ла, Севастополя и т.д.

Сегодня все тот же национал-
изоляционизм пытается вытолк-
нуть из России татар, чеченцев,
башкир. И видит бог, если дать
волю этому русскому самоубий-
ственному национал-изоляцио-
низму, то от России не останется
ровным счетом ничего. И, слава
богу, что власть пресекла попыт-
ки некоторых политиков от «Ро-
дины» создать «Москву для мо-
сквичей». Я думаю, что, учиты-
вая уроки распада СССР, нацио-
нал-изоляционизм вполне мож-
но преследовать в законодатель-
ном порядке. Сурков прав, «если
мы и сейчас будем исповедовать
настроения … «обузы», поверим
в то, что во всем виноваты те-то и
те-то, мы потеряем еще полстра-
ны, еще пол-экономики». Выход

из этой ситуации может быть
только один: бороться за под-
линную, многонациональную
Россию, «которая для русских,
татар, мордвы, осетин, евреев,
чеченцев, для всех наших наро-
дов, для всей русской нации».

Но возникает вопрос, труд-
ный вопрос. Имеем ли мы право
называть все видимые проявле-
ния национального экстремизма
«фашизмом», превращать ны-
нешнюю необходимую, назрев-
шую борьбу с одичанием людей
на национальной почве в «борь-
бу с фашизмом»?

На мой взгляд, мы имеем пра-
во называть «фашизмом» толь-
ко те проявления национализма,
который на самом деле перерос в
откровенный, биологический,
звериный расизм, который от-
кровенно заявляет о своей соли-
дарности с расизмом национал-
социализма Гитлера, с антисеми-
тизмом Третьего рейха.

Надо понимать, что у нас еще
со времен войны 1941 — 1945 го-
дов фашистами называли не по-
следователей Муссолини, кото-
рые и были истинными фаши-
стами, а последователей нацио-
нал-социализма, Гитлера, кото-
рые сами не называли себя фа-
шистами. Конечно же, все те мо-
лодежные и взрослые организа-
ции, которые эксплуатируют эс-
тетику гитлеризма, эстетику
Третьего рейха, являются для
нас откровенными фашистами.
Программа национал-больше-
визма Лимонова образца 1994
года является по духу, по ценно-
стям национал-социалистиче-
ской.

Тут мы находим сходство не
только с фашизмом Муссолини,
но и с национал-социализмом
Гитлера. Тут и идея националь-
ного мифа как высшей, животво-
рящей идеи, тут и фашистская
триада «авторитет, порядок и
справедливость», тут и воспева-
ние «героического», тут и идея
«иерархии», тут и идея «тоталь-
ного государства», тут и идея со-
здания, как у Гитлера, «нацио-
нального государства».

Конечно же, партия Эдуарда
Лимонова, которая предлагает
молодежи поклоняться культу
силы, поклоняться Геббельсу и
Герингу, является фашистской.
Конечно же, борьба с лимонов-
цами является по духу и по сути
борьбой с проявлениями фа-
шизма в России. Другое дело, что
трудно так сразу ответить, поче-
му в стране, которая положила
двадцать миллионов своих гра-
ждан в борьбе с полчищами Геб-
бельса и Гиммлера, находятся и
взрослые, и молодые люди, ко-
торые отмечают день рождения
преступника Гитлера как свой
личный праздник.

Но в любом случае идейная и
правовая борьба с лимоновцами
и подобными им организациями
необходима, и она является по
сути и по форме борьбой с про-
явлениями фашизма в России.
Конечно же, ищущий смерти
Копцев, напавший с ножом на
молящихся в синагоге, сам того
не ведая, исповедовал антисеми-
тизм, родственный антисеми-
тизму национал-социализма.

Так что борьба с проявления-
ми фашизма в России оправдана
в том случае, когда она действи-
тельно направлена против орга-
низаций, к сожалению, испове-
дующих идеологию национал-
социализма, и, к сожалению,
пользующихся популярностью у
определенных и прежде всего
маргинальных слоев молодежи.

Но, на мой взгляд, борьба с
проявлениями фашизма в Рос-
сии не должна носить огульный,
упреждающий характер. Нет ни-
каких оснований — ни содержа-
тельных, ни юридических — ста-
вить знак равенства между про-
явлениями ксенофобии, прояв-
лениями национализма и прояв-
лениями фашизма. Ксенофобия
как подсознательные, племен-
ные страхи перед чужими суще-
ствовала всю известную исто-
рию человечества, она появи-
лась задолго до национализма и
тем более задолго до национал-
социализма Гитлера. Национа-
лизм вырастает из ксенофобии,
опирается на нее, но сама по се-
бе ксенофобия не ведет к нацио-
нализму, к идеологии превос-
ходства своего народа. Кстати,
опыт показывает, что чаще всего
говорят об угрозе ксенофобии
люди, пораженные различного
рода этническими страхами. И
тем более национализм не всегда
ведет к откровенному расизму, к
идее превосходства расы, к идее
чистого национального государ-
ства, которые исповедовал наци-
онал-социализм Гитлера.

Я обращаю внимание на эти
качественные различия между
ксенофобией и фашизмом, ибо
некоторые ретивые борцы с
опасностью национализма от-
кровенно отождествляют рост
бытовой ксенофобии с ростом
фашизма. В результате получа-
ется, что нам якобы всерьез уг-
рожает фашистский переворот,
что те шестьдесят процентов на-
селения, которые, по данным
Сванидзе, страдают «подсозна-
тельной ксенофобией», являют-
ся потенциальными «фашиста-
ми». А дальше уже пошло-поеха-
ло. Лидеры СПС пугают мир
опасностью «русского фашиз-
ма» и т.д.

И в результате подобных пе-
рекосов в так называемой «борь-
бе с фашизмом» мы на самом де-
ле усиливаем раздрай в России и
рост центробежных настроений.
Сами эти разговоры с экранов
телевидения об «угрозе фашиз-
ма» или тем более «русского фа-
шизма» воспринимаются как ос-
корбление личного достоинства
миллионами людей, которые
считают себя русскими и кото-
рые в душе не несут никакой не-
нависти ни к евреям, ни к тата-
рам, ни к неграм. Я уже слышал
от многих своих соседей, кото-
рые не имеют никакого отноше-
ния ни к политике, ни к идеоло-
гии, что в некоторых случаях
борьба с фашизмом превращает-
ся в «борьбу с русским народом»,
в «давление на людей». И дейст-
вительно, к примеру, грешно об-
винять в антисемитизме русский

народ, для которого любимым
политиком остается Владимир
Жириновский, наиболее попу-
лярным телеведущим Владимир
Познер, а «нашим всем» Алла
Пугачева.

В назревшей и необходимой
борьбе с фашизмом нацболов и
скинхедов надо считаться с дос-
тоинством миллионов русских
людей, с достоинством того
«большинства», которые соста-
вляют социальную базу власти
Путина. Народ, русский народ не
хочет нести ответственность,
связывать себя с выродками ти-
па Копцева, которым на самом
деле место в «желтом доме». По-
рой же борьба с так называемым
«русским фашизмом» выливает-
ся, по иронии судьбы, в фашист-
скую практику коллективной от-
ветственности, ответственности
всего народа, всей нации за пре-
ступления частных лиц. 

Такого типа перехлесты в борь-
бе с «угрозой фашизма» в России
наносят урон, серьезный урон
престижу в мире. Если поверить
Николаю Сванидзе, что все люди,
страдающие той или иной формой
ксенофобии, являются потенци-
альными фашистами, то тогда
Россию действительно надо бо-
яться. И не только Россию. Надо
понимать, что некоторые полити-
ки и тележурналисты используют
нынешнюю, повторяю, необходи-
мую борьбу с экстремизмом на на-
циональной почве для откровен-
ной дискредитации Путина и вну-
три страны, и вне страны. Надо
понимать, что все выпады против
достоинства миллионов и прежде
всего русских миллионов с экра-
нов телевидения воспринимают-
ся как политика власти, как акция,
санкционированная властью. А
потому все эти разговоры наших
телеведущих об опасности «рус-
ского фашизма» или «русского ан-
тисемитизма» воспринимаются
как борьба Путина, власти с рус-
ским народом.

Когда, к примеру, популяр-
ный телеведущий вдруг в уни-
сон, с интервалом в несколько
минут, на первом телеканале со-
скакивают с темы национализма
на тему сталинизма и пугают мир
и Россию скорой реставрацией
сталинизма, «приходом нового
Сталина», то все становится яс-
но. Борьба с национализмом и
«угрозой фашизма», пущенная
на самотек, отданная на откуп
борцам с «русскими амбиция-
ми», может стать орудием под-
рыва стабильности и оконча-
тельного разрушения России.

Отсюда и главная проблема,
которую должна решить нынеш-
няя власть, команда Путина. Как
совмещать необходимую и неот-
ложную борьбу с опасностью на-
ционал-изоляционизма и наци-
онал-экстремизма со столь же
актуальной задачей консолида-
ции власти и общества, укрепле-
нием государственнических, па-
триотических настроений как
фундамента реального сувере-
нитета.

Очевидно, что нельзя допус-
кать ни при каких условиях, ни в
коем случае нельзя допускать ка-
кой-либо привязки проявлений
национализма и национального
эгоизма, а тем более фашизма к
народам нашей страны (речь не
идет об их отдельных представи-
телях). Недопустимы разговоры
ни о так называемом «русском
фашизме», ни о «чеченском тер-
роризме», ни о «еврейских оли-
гархах», ни о «татарском сепара-
тизме».

Надо понимать и то, что ны-
нешний опасный рост национа-
лизма и ксенофобии всех мас-
тей, в том числе и антисемитизм,
был заложен в самой политике
распада СССР по национально-
му признаку. Раньше мы все бы-
ли гражданами СССР, советски-
ми людьми. А когда мы начали
реализовывать, как уже было
сказано, бредовую идею созда-
ния русского этнического госу-
дарства на манер латышского
или литовского, то мы тем са-
мым обострили у этнических
русских потребность нацио-
нальной идентификации, обо-
собление себя, русских, от дру-
гих, от евреев, армян, татар и т.д.
Распад СССР, создание государ-
ства, где, как тогда говорили, эт-
нические русские будут состав-
лять большинство, как раз и
привел к появлению так называ-
емой «национальной розни», к

обособлению самосознания эт-
нических русских как государст-
венно-образующего этноса от
самосознания других народов. В
свою очередь, это самосознание
приобретало болезненные экс-
тремистские формы в силу того,
что за реформы платило прежде
всего большинство, то есть рус-
ские, осознавшие себя русски-
ми. Юдофобия или антикавказ-
ские настроения были спрово-
цированы не «Майн кампф»
Гитлера или антисемитскими
сайтами, а прежде всего соци-
альными причинами, ущемлен-
ным, подавленным националь-
ным самосознанием. Хотя, на
мой взгляд, литература, сеющая
национальную вражду, призы-
вающая к насилию на нацио-
нальной почве, должна быть
действительно запрещена.

На самом деле главную опас-
ность для национального мира и
единства в новой России, как го-
ворят данные всех социологиче-
ских исследований, представляет
не антисемитизм, который на са-
мом деле затухает, а рост так на-
зываемых «антикавказских на-
строений». Но при этом надо учи-
тывать, что эти настроения спро-
воцированы прежде всего дефи-
цитом какой-либо продуманной
миграционной политики на реги-
ональном уровне, в том числе и в
Москве. Не осталось ничего в по-
мине от антисемитской «Памя-
ти», ослабевает социальная база
РНЕ. На самом деле путинская
политика равноудаления олигар-
хов подорвала почву под антисе-
митскими настроениями.

Все это говорит, что для пре-
одоления национализма и экс-
тремизма на деле необходима
целая политика. Во-первых, не-
обходим серьезный и честный
анализ его причин, понимание
того, что сегодня мы имеем дело
в России с букетом ксенофобии
(и юдофобии, и русофобии, и так

называемыми «антикавказски-
ми настроениями»), понимание
того, что для здоровья нашего
многонационального и много-
конфессионального общества
чрезвычайно важно духовное
здоровье самого многочислен-
ного русского этноса. 

Далее, во-вторых, необходи-
мо отделить задачи и ответст-
венность власти в деле нацио-
нальной политики, в деле пре-
одоления, искоренения экстре-
мизма на национальной почве, в
деле профилактики ксенофобии
в ее различных вариантах, от от-
ветственности самого граждан-
ского общества. Понятно, что
когда мы говорим об ответствен-
ности гражданского общества,
то мы имеем в виду активное, ос-
мысленное участие всех конфес-
сий России и прежде всего пра-
вославия, ислама и иудаизма в
лечении современной России от

национализма и ксенофобии.
Необходимо более активное вза-
имодействие и этнических орга-
низаций, к примеру, Русского
всемирного народного собора, с
Федерацией еврейских общин
России. Наверное, решающая
роль в формировании нацио-
нальной политики должна при-
надлежать Общественной пала-
те при президенте РФ.

Здесь прежде всего важна от-
крытая, публичная артикуляция
специфических интересов наро-
дов нашей страны, и их открытое
согласование. Беда наша не в
том, что мы в чем-то разные, бе-
да в том, что мы это скрываем,
что мы лицемерим, тем самым
закрывая путь к национальному
миру, к согласию. В нашей после-
военной Одессе никогда не было
даже бытового антисемитизма
потому, что мы, русские, евреи,
украинцы, молдаване, сохраняя
свою разность, свои разные име-
на и фамилии, были чисты, от-
кровенны друг с другом. Конеч-
но, после шока, пережитого ос-
тавшимися в оккупации русски-
ми от происходящей на их глазах
трагедии Холокоста, от гибели
их друзей, соседей, сослуживцев,
было как-то неприлично гово-
рить на еврейскую тему.

Но все же решающая роль в
лечении России от проявлений
национализма и ксенофобии
должна принадлежать государ-
ству. Надо осознавать, что запре-
тительные, карающие меры, ко-
нечно, необходимы. Особенно
для борьбы с проявлениями от-
кровенного фашизма. Но сами
по себе они не устраняют ни одну
из главных причин этого бедст-
вия. Если перегибать с запрета-
ми, не устраняя подлинных при-
чин национализма и ксенофо-
бии, то мы можем получить
взрыв, который похоронит но-
вую Россию. Не считаю, и что бо-
лее активная социальная поли-

тика, в частности, сохранение
количества обездоленных среди
этнических русских, сама по се-
бе, автоматически устранит кор-
ни национализма и ксенофобии.

Нельзя недооценивать и роль
кадровой политики, роль госу-
дарственной пропаганды и идео-
логии в деле выкорчевывания и
национализма и ксенофобии.
Россия многоконфессиональная
и многонациональная страна. 

По этому, по определению
она нуждается в многонацио-
нальной, многоконфессиональ-
ной элите. Только тогда, когда
представители всех основных
конфессий, всех основных наро-
дов России будут на равных уча-
ствовать в управлении страной,
на равных участвовать в куль-
турной жизни страны, на равных
присутствовать на экранах теле-
видения, они на самом деле по-
чувствуют, что Россия их общий
дом, что все они дети одной
большой российской семьи. 

России сегодня нужна и про-
пагандистская профилактика.
Необходимо закрыть доступ в
СМИ всем тем, кто штампует
ксенофобские ролики, подобные
«родинскому», всем тем, кто ос-
корбляет национальные чувства
населяющих Россию народов.
Необходимо пропагандистски-
ми, разъяснительными мерами
преодолевать то этническое,
ложное понимание Российской
Федерации, как национального
государства русских, которое
сейчас порождает несвойствен-
ное русским, опасное для России
этническое самосознание, при-
зывы создавать «Россию для
русских», которое, как было ска-
зано, привело к распаду СССР и
которое может разнести в пух и
прах новую Россию. 

Но одновременно и лидеры
государства, и государственные
СМИ обязаны подчеркивать, что
Россия уже много веков назад
сложилась как многонациональ-
ное, многоконфессиональное
государство, что она по опреде-
лению является семьей равно-
правных народов, общим домом
для всех народов России. Новый
русский, противоестественный
во многих отношениях, этниче-
ский национализм, как было
сказано, идет еще от нашей то-
тальной исторической безгра-
мотности, от незнания истории
своей страны, своей культуры.
Надо объяснять, что на самом
деле определение «русский» ни-
когда не имело этнического
смысла, что русскость прежде
всего была духовным, мораль-
ным выбором, выбором право-
славной культуры, фактом еди-
нения человека с русским наро-
дом, с общим русским делом. 

Борьба с национализмом, с
проявлениями фашизма всерь-
ез — это трудная, но благодарная
работа по оздоровлению соци-
альной и духовной ситуации в
новой России. К сожалению, до
недавнего времени националь-
ная тема эксплуатировалась во
имя корыстных, корпоративных
целей. Пропаганда русского эт-
нического патриотизма исполь-
зовалась и используется до сих
пор для прохождения в большую
политику, а пафосные разоблаче-
ния так называемой «угрозы рус-
ского фашизма» для дискредита-
ции новой России и ее лидеров.
Нам необходима здравая нацио-
нальная политика, учитывающая
многонациональную природу
России, подчеркивающая уваже-
ние ко всем ее народам.

Свой — чужой
Еще раз о ксенофобии, национализме и фашизме в России

Новосибирский суд признал скинхедов «Белого братства» виновными в разбоях. Александр Копцев. 13 лет строгого режима.

В назревшей и необходимой борьбе
с фашизмом нацболов и скинхедов
надо считаться с достоинством
миллионов русских людей, 
с достоинством того
«большинства», которое
составляет социальную базу
власти Путина

Трудно так сразу ответить,
почему в стране, которая
положила двадцать миллионов
своих граждан в борьбе 
с полчищами Геббельса и
Гиммлера, находятся люди,
которые отмечают день
рождения Гитлера как свой
личный праздник
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Человек, 
который не смеется

Автору фильма-лозунга «Так жить нельзя» исполнилось семьдесят
ЮБИЛЕЙ

Валерий Кичин

НИКТО не припомнит сегод-
няшнего юбиляра улыбаю-
щимся — к лицу Станислава
Говорухина словно прикипе-
ла скорбь о людских несовер-
шенствах. Она ему идет и де-
лает значительным. 

И его кино размышляет об этих не-
совершенствах, находя их в любой
политической системе, любом
строе, любой стране. «Так жить
нельзя» — это об СССР. «Великая
криминальная революция» — это
о постсоветской России. «Не хле-
бом единым» — это об ужасах ком-
мунизма. «Ворошиловский стре-
лок» — это об ужасах капитализма.

А начиналось все с юношеского
романтизма: Робинзон Крузо, Том
Сойер, капитан Грант. Но уже «Де-
сять негритят» были предвестием:
не уцелеет никто. А потом как при-
говор: «Так жить нельзя». Помню
саркастический смех в зале, когда
Говорухин встык монтировал кадр
могучего американского копа,
символа защищенности, с хилым
советским милиционером в колом
стоящей форме, которому и себя
самого не защитить от беззакония.
Это был высший класс публици-
стики.

Ужасам хотелось противопос-
тавить идеал. Говорухин его нашел
в «России, которую мы потеряли»
— в мифе о процветающей Руси
1913 года. Получалось, что все это,
могучее и полное сил, было подко-
шено интригами группы больше-
виков, повернувшей историю ве-
ликой страны на путь гибели. К
этому мифу Говорухин больше не
возвращался — вероятно, разоча-
ровался и в нем: не разделяет мо-
нархических пристрастий и счита-
ет себя демократом. Идеал рухнул.

Остался один, последний. Гово-
рухин его видит в женщине, под-
вижнице, декабристке. Он этой
своей надежде посвятил самый
проникновенный свой фильм
«Благословите женщину». Там на-
селение страны делится на две по-
ловины: одна, мужская, занята по-
литикой, войнами, репрессиями и
ссылками, другая, женская, все это
терпит, врачуя мужиков терпени-
ем, готовностью очеловечить лю-
бые испытания. Это превосход-
ный, недооцененный фильм, кото-
рый для потомков станет еще од-
ним свидетельством того, «как
жить нельзя».

Фильмы Говорухина последних
лет вобрали в себя всю скорбь на-
шего мира и весь скепсис по отно-
шению к нему. А все позитивное со-
средоточено в человеке-страсто-
терпце. Иногда страстотерпец
взрывается и выходит на тропу
единоличной борьбы — как герой

«Ворошиловского стрелка», от-
стреливший злу причинное место.
Наивный комизм метафоры ее ав-
тор понимает, но это все входит в
комплекс его неверия в победу:
«хотели как лучше — получилось
как всегда». Антикоммунист Гово-
рухин уже в 1996 году поддержал на
выборах Зюганова, а в 2000 году
баллотировался в президенты
страны. Набрал меньше процента
голосов: наверное, электорат тоже

понимал, что «как жить можно» —
не знает и Говорухин.

Импозантная фигура Станисла-
ва Говорухина в кино высится на-
особицу — его и представить себе
трудно примкнувшим к какой-то
«команде»,«линии», «курсу». Он
сам себе жанр и политика. Без него
кино и жизнь не были бы такими
интересными.

Мне повезло в одной группе с
ним полететь в Нью-Йорк на фес-

тиваль русского кино в сентябре
2005 г. Он не скрывал неприязни к
этому городу и чуть смягчился
только на приеме после премьеры
его картины «Не хлебом единым»
(видеопроекция жуткая, с иска-
женными пропорциями изобра-
жения — вот и хваленая Амери-
ка!). Он сидел за пиршественным
столом, облепленный поклонни-
цами, и лицо его выражало снисхо-
ждение: благословите женщину!

Там же, в Нью-Йорке, он уча-
ствовал в программе «Мир ки-
но» на русскоязычном Davidzon
Radio и в прямом эфире отвечал
на вопросы радиослушателей.
Вот фрагменты этой програм-
мы, любезно предоставленные
нам ее ведущим Олегом Сульки-
ным.

Станислав Говорухин со своим
внуком, тоже Станиславом.

О критике:

Говорухин | Я предпочитаю кри-
тиков не читать. Они меня не по-
нимают, я — их. 26 лет назад в
Ереване проходил фестиваль те-
лефильмов. К тому времени по ТВ
уже показали «Место встречи из-
менить нельзя». Страна вымира-
ла в часы демонстрации фильма:
останавливалась преступность,
срывались праздники. На фести-
вале было множество премий:
первая, две вторых, три третьих,
дипломы, приз Союза журнали-
стов, приз беременных женщин —
на 21 фильм 23 приза. Единствен-
ный фильм, который не получил
ничего, — «Место встречи изме-
нить нельзя». Но «есть высший
судия» — время. Фильмы, нахва-
тавшие множество призов, через
два года никто не может вспом-
нить. А есть фильмы, которые год
от года молодеют: «Осенний ма-
рафон» Данелия, «Я шагаю по
Москве», фильмы Рязанова, «Ле-
тят журавли», «Дом, в котором я
живу», «Баллада о солдате».

О ситуации
в культуре:

Говорухин | Это трагедия общест-
ва, когда общественный вкус вывер-
нут наизнанку, талант выдают за
бездарность, а бездарность — за та-
лант. Сегодня полуграмотные люди
ринулись на сцену, в шоу-бизнес, а
таланты забываются, унижены,
плохо зарабатывают. Смотрите, ка-
кая современная русская литерату-
ра известна на Западе. Только по-
стмодернизм. Появилась прекрас-
ная молодая проза, но полки устав-
лены Акуниным, Ерофеевым, Со-
рокиным. Это же тоска зеленая! К
Сорокину у меня чувство брезгли-
вости. Даже Василия Аксенова, ран-
ние книжки которого я люблю — и
«Апельсины из Марокко», и «Кол-
леги», и «Звездный билет», даже его
не могу читать.

О человеке
и политике: 

Davidzon Radio | Когда вы стали
депутатом Госдумы, вы переста-
ли улыбаться. Что произошло? 
Говорухин | Чтобы понять, весе-
лый я человек или нет, нужно по-
бывать на моем творческом вече-
ре. Люди там хохочут. Уметь улы-
баться и уметь рассмешить — раз-
ные свойства. Настоящие комики
не улыбаются: от Китона и Чапли-
на до Зощенко и Жванецкого. По-
сиди с Михал Михалычем за сто-
лом, конечно, если рядом нет кра-
сивой девушки, — умрешь с тоски. 

DR | Представим, что вашего Гле-
ба Жеглова из «Места встречи…»
вызвали бы куда надо и предложи-
ли взяться за «дело врачей».
Взялся бы он? 
Говорухин | Боюсь, что взялся бы.
Время было такое. Люди не знали
правды. Мой отец — донской казак.
Когда я подрос, узнал, что отца у ме-
ня нет, в доме — ни одной фотогра-
фии. «Мать развелась с ним до тво-
его рождения», — говорили мне.
Мы с сестрой стали интересоваться
его судьбой. Пришел ответ из Рос-
товского НКВД: Говорухин Сергей
Георгиевич (ему тогда 20 лет было)
осужден особым совещанием
НКВД на три года концлагерей за
то, что бросил камень и выстрелил
в окно, где проходило заседание де-
ревенской бедноты. Он отсидел в
лагере в Соликамске, вышел, встре-
тил мою маму, родил сестру и меня,
а в 1936—1937 годах его уже загреб-
ли по второму разу только за то, что
он донской казак. Но я-то ничего
этого не знал! Я на год обманул ко-
миссию относительно своего воз-
раста, чтобы раньше вступить в
комсомол. Совсем другая была ат-
мосфера: люди верили, что жизнь
будет лучше. Жеглов — человек об-
манутый. Взялся бы он за «дело вра-
чей»? Мог бы. Этим он интересен и
страшен.

О свободе слова
и религии:

Говорухин | Сегодня российские
граждане знают обо всем, что про-
исходит во власти. И, мне кажется,
даже лишнее знают. Все видели
Путина во всех ситуациях, все зна-
ют, что происходит с залоговыми
аукционами, с Абрамовичем и
прочими. Тайн во власти нет. А
должно быть немножко тайн. Ин-
тереснее было бы жить. 

DR | Вы были депутатом Госду-
мы. Как вы относитесь к таким
депутатам, как Жириновский и
Шандыбин? 
Говорухин | Я уже два года не де-
путат. Провел десять лет в парла-
менте, мне кажется, многое сделал.
Хотя, возможно, мне снова придет-
ся пойти туда работать. Что касает-
ся Шандыбина, а еще был такой Ма-
рычев, — это клоуны, и как к кло-
унам я к ним и отношусь. СМИ уде-
ляют им повышенное внимание.
Посмотрите: на телеэкранах один
Жириновский. Я спрашиваю: зачем
вы его приглашаете? Мне отвечают:
рейтинг сразу повышается вдвое. 

DR | Насколько вы свободны в вы-
ражении своих мыслей? 
Говорухин | В художественном
кино — свободен. Что касается до-
кументального, то моя картина «Ве-
ликая криминальная революция»
при Ельцине не могла быть показа-
на ни по одному каналу.

DR | Вы считаете себя православ-
ным христианином? 
Говорухин | Я крещен, но уже
взрослым человеком. А церковь
раньше ходил часто, до того, как
это стало разрешено и модно. Я не
могу сказать, что я безбожник,
атеист, но как-то я сильно охладел
к православной церкви, к роли,
которую она играет в обществе.
Она сегодня иногда замещает
идеологический отдел ЦК. У нас

страна не православная, она напо-
ловину состоит из людей других
конфессий.

О капитализме:

DR | Почему вы, антикоммунист,
вступили в альянс с «левыми» и
неокоммунистами? 
Говорухин | Я не был членом ком-
партии и ни в какие альянсы не всту-
пал. Как был демократом, им и ос-
тался. Но я хочу справедливую де-
мократию, не такую, какая сейчас у
нас и у вас. 

DR | Вы подписали письмо против
Ходорковского. Но приговор носит
избирательный характер. Ходор-
ковского показательно отстегали,
дав понять всем остальным олигар-
хам: прожигайте свои миллионы,
покупайте яхты и виллы, но не суй-
тесь в большую политику.
Говорухин | Я согласен с вами в од-
ном пункте: почему именно Ходор-
ковский? Ко всем, кто накрал народ-
ные деньги, должно быть одинако-
вое отношение. Но пытаться купить
власть на наворованные деньги?
Мне это глубоко неприятно. Как го-
ворил Глеб Жеглов, вор должен си-
деть в тюрьме. 

DR | Вы за ренационализацию, за
тоталитарный контроль? 
Говорухин | А вы не согласны, что
приватизация 90-х происходила та-
ким же преступным путем, как и
коллективизация 30-х годов? И
жертв не меньше. 

DR | Но начальный капитализм
другим не бывает. Посмотрите на
Америку начала ХХ века... 
Говорухин | Вы любите мыслить
историческими категориями, а че-
ловек живет 70 лет. Через 400 лет
все наладится, да? Если несколько
человек завладели всем — и средст-
вами производства, и недрами, и
деньгами... Те, кто разграбил Рос-
сию, завладел ее богатствами, вла-

деют и СМИ. Купил газету рабочий
Иванов? Врач Рошаль? Нет, эти га-
зеты купили те, кто разграбил Рос-
сию. Другое дело, что они открыто
не выступают против власти. Так и в
Америке: ни один владелец газеты
не посмеет выступать против вла-
сти. 

DR | Разве? Откройте «Нью-Йорк
таймс»: идет резкая критика Бу-
ша, республиканской администра-
ции. А это главная газета страны. 
Говорухин | Ой-ой-ой... В каждой
российской газете есть критика пре-
зидента Путина. Свободы слова в
России в тысячу раз больше, чем в
Америке.

DR | Какой строй должен быть в
России? 
Говорухин | Не монархия, конеч-
но. Я бы хотел видеть демократи-
ческую Россию. Но мне отврати-
тельна американская демократия:
сюда нельзя, туда нельзя, курить
нельзя, выпить раньше двенадца-
ти нельзя, это не скажи — такую де-
мократию я не хотел бы видеть в
России.

О кино и планах:

DR | Что в российском кино вам по-
нравилось в последнее время? 
Говорухин | «Итальянец», «Коля
— перекати-поле», «Свои». Возро-
ждением кинематограф во многом
обязан именно мне. Мы в Думе при-
няли ряд протекционистских зако-
нов, освободили кино от НДС. Мне
бы не хотелось видеть результатом
наших усилий только «Ночные до-
зоры» и «Турецкие гамбиты». Будут
и такие картины, но появятся и серь-
езные, некоммерческие проекты. 

DR | Что вы собираетесь снимать
как режиссер? 
Говорухин | Фильм по рассказу
Станюковича. Настоящий морской
фильм, простая, остроумная исто-
рия.

Предпочитаю критиков не читать

СКАНДАЛ

Олег Галицких
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

СОЧИ

СУД Центрального района «лет-
ней столицы» вынес приговор
директору и двоим актерам
концертного предприятия «Те-
атр пародий «Кривое зеркало»
из Ростова-на-Дону за исполь-
зование чужого товарного зна-
ка и другие «заимствования» у
известного сценического дуэта
«Новые русские бабки». 

На скамье подсудимых оказались
Алексей Назаренко, Константин
Кожевников и Андрей Цевелев.
Первый — как организатор гаст-
рольного шоу, последние  — как
сценические «клоны» раскручен-
ных персонажей «Матрена» и
«Цветочек» в исполнении Сергея
Чванова и Игоря Касилова. У это-
го дела длинная борода: еще осе-
нью 2004 года артисты из «Новых
русских бабок» обратились в со-
чинскую милицию с заявлением на
коллектив, покусившийся на их ав-
торские права. 

А начиналось все на взгляд ор-
ганизаторов гастролей, прошед-
ших в Сочи, Анапе и Геленджике,
вполне невинно. Как говорили на
следствии двойники «бабулек»
Кожевников и Цевелев, в начале
концертов они будто бы всегда
предупреждали публику, что «мы
— не настоящие». Такой факт дей-
ствительно зафиксирован во вре-
мя выступления в крупнейшем со-
чинском концертном зале «Фести-
вальный», но артисты-самозван-
цы признались перед зрителями на
фоне уже разгоревшегося сканда-
ла, узнав, что их изобличают «на-
стоящие бабки», а их деятельно-
стью интересуется отдел по борь-
бе с экономическими преступле-
ниями.  Однако деятельность дуэ-
та после этого скандала не пресек-
лась, спустя месяц они дали еще
один концерт в том же «Фести-
вальном». 

Следствием также установлено,
что самозванцы в тот же период
выступали и в крупном санатории
в Адлере. Кроме того, информация
о гастрольных турах Кожевникова
и Цевелева в течение 2005 года по-
ступала из Западной Сибири и из
Ростова-на-Дону, где в декабре, как
сообщали ростовские СМИ, лже-
бабок оштрафовали на 40 тысяч
рублей за нарушение авторских
прав. 

— Впервые артистов «Театра
пародий «Кривое зеркало» я уви-
дел летом 2004 года на съемках
программы «Аншлаг», — вспоми-
нает директор концертного зала
«Фестивальный» Евгений Пас-
нюк. — Мне показалось, что высту-
пают они очень неплохо. Посколь-
ку гастроли «Новых русских ба-
бок» в Сочи осенью того года не-
сколько раз откладывались и в кон-
це концов их директор сообщила,
что они не приедут, мы пригласили
этот пародийный коллектив. Кста-
ти, на одном из концертов присут-
ствовал региональный представи-
тель Российского общества по ав-

торским правам, и никаких претен-
зий с его стороны не было.  

Позже экспертизы, проведен-
ные в Москве и Краснодаре, на ко-
торых были отсмотрены видеоза-
писи концертов и изучены матери-
алы, предоставленные «головным
офисом» того же Российского ав-
торского общества, определили,
что Кожевников и Цевелев все же
посягнули на интеллектуальную
собственность «Новых русских ба-
бок». Как написано в выводах экс-
пертов, скопированы не только
имидж, характерная одежда, осо-
бенности выговора персонажей, но
и целые фрагменты из оригиналь-
ных программ. Несмотря на более
дешевые, чем у настоящих «бабок»
билеты, только за выступления в
Сочи «пародисты», как видно из
уголовного дела, получили гоно-
рар в размере свыше 380 тысяч
рублей. Это при том, что один из
концертов был объявлен благотво-
рительным: на него привезли ле-
чившихся в сочинских санаториях
детей из Беслана. 

Аферы с гастролями «клонов»
или афиши, извещающие об уча-
стии в сборных концертах каких-
нибудь звезд, которые и не собира-
лись там выступать, в «летней сто-
лице» не такая уж редкость. Нес-
колько лет назад громким сканда-
лом окончилось шоу будто бы «то-
го самого» «Ласкового мая»: зри-
тели, не увидевшие на сцене обе-
щанного Юры Шатунова и других
популярных некогда «сирот», про-
сто прогнали самозванцев со сце-
ны. Пару лет назад липовая рекла-
ма зазывала на «сборник» с уча-
стием Максима Галкина: артист
действительно был в это время в
Сочи, но выступать в рекламируе-
мой программе не собирался. Оче-
видцы рассказывают, что возму-
щенный Галкин сам сорвал не-
сколько афиш у касс одного из
здешних концертных заведений.

Теперь «на югах» создан пре-
цедент: «дело о клонах» впервые
прошло полный цикл расследова-
ния и завершилось в суде. На про-
цессе директор «театра пародий»
Алексей Назаренко, артисты Кон-
стантин Кожевников и Андрей
Цевелев полностью признали ви-
ну в незаконном использовании
чужого товарного знака. Причем
сделано это было, как говорится в
обвинительном заключении, «не-
однократно, с причинением круп-
ного ущерба группой лиц по пред-
варительному сговору». Гособви-
нитель просил суд назначить каж-
дому наказание в виде двух лет ли-
шения свободы, но с учетом смяг-
чающих обстоятельств считать
этот срок условным. Председатель
суда Центрального района Сочи
Василий Волошин, который вел
этот процесс, вынес свое решение:
лжебабки и их директор получили
один год условного наказания с
испытательным сроком той же
длительности. В конце заседания
все трое принесли извинения
представителю пострадавшей сто-
роны и просили передать их лич-
но артистам Касилову и Чванову.

Фальшивые бабки
Курортный «чёс» артистов-«клонов»

завершился в зале суда

И
Т

А
Р

—
Т

А
С

С

Мамаев курган
вернули

государству
ВИЗИТ

Татьяна Филимонова
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ВОЛГОГРАД

ВЧЕРА в Волгограде руково-
дитель Федерального агент-
ства по культуре и кинемато-
графии Михаил Швыдкой и
губернатор Волгоградской
области Николай Максюта
подписали соглашение о сот-
рудничестве. 

Соглашение наметило круг при-
оритетных мероприятий для
Волгоградской области на 2006
— 2008 годы. Важное место в нем
отводится сохранению объектов
культурного наследия — и преж-
де всего памятника-ансамбля
«Героям Сталинградской бит-
вы» на Мамаевом кургане. 

— Наша общая боль и забота
— сохранение в памяти народов
всего мира того исторического
события, которое произошло
под Сталинградом, — сказал
Швыдкой. — Памятники исто-
рии должны быть переданы из
рук в руки последующим поколе-
ниям. Я прекрасно понимаю —
для Волгоградской области со-
хранение Мамаева кургана, ко-
торый давно стал уже даже не
всероссийским, а мировым па-
мятником, очень обременитель-
но. Это технологически и финан-
сово очень тяжелая проблема. 

С момента своего создания
Мамаев курган находился в веде-
нии муниципалитета и лишь два
года назад был передан на фи-
нансирование областного бюд-
жета. Содержание памятника ле-
жало на местных бюджетах не-
посильным бременем. По мне-

нию Михаила Швыдкого, на ба-
зе мемориала нужно создать фе-
деральное учреждение. Об этом
уже есть распоряжение прези-
дента и правительства.

— Уже начались первые про-
цедуры передачи памятника в
собственность Федерации. В ве-
дении нового федерального учре-
ждения будут и Мамаев курган, и
музей- панорама «Сталинград-
ская битва», — рассказал Швыд-
кой. — Передача памятника в фе-
деральную собственность будет
мучительным и долгим процес-
сом. Потому что мы пять раз по-
лучим отказ от министерства фи-
нансов, восемь — от министерства
экономического развития и
торговли, 12 раз нас не зарегист-
рирует минюст. Но думаю, к 65-
летию победы под Сталинградом
это все же удастся сделать.

Когда автору грандиозного
мемориала Евгению Вучетичу
намекнули на недолговечность
бетона, из которого ваяли мемо-
риал, он ответил: «Захотят со-
хранить, отольют в золоте». Ми-
хаил Швыдкой также выразил
свою озабоченность недолговеч-
ностью бетона и необходимо-
стью создания материала, кото-
рый мог бы его укрепить. По его
словам, Зураб Церетели даже
предложил покрыть Родину-
мать тонким слоем металличе-
ского покрытия, и это на сегод-
няшний день едва ли не единст-
венный способ спасти скульпту-
ру от разрушения. В Волгограде
же для этой цели разработаны
специальные гидрофобные мате-
риалы, которые помогут сохра-
нить бетон.

Создание федерального учре-
ждения на базе Мамаева кургана
предполагает увеличение финан-
сирования памятника вдвое. Се-
годня федеральный центр еже-
годно тратит 30 миллионов руб-
лей на поддержание сталинград-
ских святынь. Планируется, что в
2007 — 2008 году эта цифра уве-
личится вдвое. 

По мнению Швыдкого, непло-
хо было бы реализовать и пятый
национальный проект, связан-
ный с развитием культуры в Рос-
сии, который должен держаться
на четырех столпах: сохранение
русской деревни, подготовка кад-
ров, развитие художественного
образования в общеобразова-
тельных школах и подъем рос-
сийской киноиндустрии. 

Вот так выглядят настоящие «Но-
вые русские бабки».
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Памятник на Мамаевом кургане
передадут в собственность Феде-
рации и будущих поколений.
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ПОДРОБНОСТИ

Светлана Брайловская
«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ТАТАРСТАН 

АБИТУРИЕНТЫ, поступаю-
щие в этом году в вузы Набе-
режных Челнов, будут обяза-
ны представить справку из
наркодиспансера. Такое ре-
шение принял совет ректоров
высших учебных заведений
автограда. 

Однако это вовсе не означает, что
абитуриентам, успешно сдавшим
вступительные экзамены, отка-
жут в зачислении только из-за то-
го, что они состоят на учете в нар-
кодиспансере. Напротив, этим
студентам обещают всяческую
помощь в решении их проблем.
Руководители некоторых город-
ских вузов сошлись во мнении,
что наличие справки — вынуж-
денная мера, обусловленная вы-
соким ростом наркомании среди
молодежи в последние годы. 

Для исполняющего обязанно-
сти ректора Набережночелнин-
ского государственного педагоги-
ческого института Ильдар Сафу-
анова решение совета стало пол-
ной неожиданностью. 

— Если бы я был абитуриен-
том, мне бы такое правило пока-
залось не совсем этичным. Я счи-
таю: при приеме в вуз не должно
быть никаких ограничений, — го-
ворит Ильдара Сафуанов. — Пре-
жде чем ввести в нашем институте
какие-то новые правила поступ-
ления, необходимо сначала про-
консультироваться с юристами и
узнать их мнение, насколько это
законно. 

В начале учебного года мини-
стерство образования и науки Та-
тарстана заявило о том, что, начи-
ная с 5-го класса, учащиеся сред-
них школ республики пройдут
профилактические осмотры, ко-
торые среди прочих заболеваний
помогут выявить и пагубные при-
страстия к наркотикам. Как ска-
зал на одном из совещаний зам-
министра образования Айрат
Зиннуров, все это делается исклю-
чительно для охраны здоровья. 

Прошло полгода, а программа
так и не была запущена. В пресс-
службе министерства объяснили
это тем, что инициатива споткну-
лась на федеральном законода-
тельстве. 

Тем не менее профилактиче-
ские осмотры школьников и уча-
щихся среднеспециальных учеб-
ных заведений на предмет упот-
ребления наркотиков в республи-
ке все же проводятся. Богатый
опыт уже накоплен в Набережных

Челнах. Только за прошлый учеб-
ный год медосмотр прошли более
семисот ребят, десятая часть ко-
торых после была направлена в
подростковую службу городского
наркодиспансера. На вопрос кор-
респондента «РГ», знают ли педа-
гоги о том, что эта процедура про-
тиворечит закону, в управлении
образования города ответили,
что медосмотр проводится только
с согласия родителей. Но, как ока-
залось, это согласие почему-то не
подкреплено никакими докумен-
тами. 

КОММЕНТАРИИ

Завдат Ибрагимов, 
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПО НАДЗОРУ

ЗА ИСПОЛНЕНИЕМ ЗАКОНОВ 

О НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ 

И МОЛОДЕЖИ ПРОКУРАТУРЫ

РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН:

— Никто не вправе требовать
от абитуриентов и их родителей
какие-либо справки из наркодис-
пансера. Если человек не захочет
предоставлять подобные сведе-
ния о себе, никто не сможет отка-
зать ему в приеме документов в
вуз. Согласно федеральному зако-
нодательству, принудительно ос-
видетельствовать могут только
тех несовершеннолетних, кото-
рые подозреваются в админист-
ративных правонарушениях или
уголовных преступлениях.

Владимир Менделевич, 
ПРОФЕССОР, ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ

НАУК, ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 

ИССЛЕДОВАНИЙ ПРОБЛЕМ 

ПСИХИЧЕСКОГО ЗДОРОВЬЯ:

— Идея принудительного ос-
видетельствования не нова, и, по
моему мнению — это тупиковый
путь. Представим себе, что у ре-
бенка выявили наличие наркоти-
ческого вещества в крови. А даль-
ше что? Если человек один раз по-
пробовал наркотическое вещест-
во — это еще ни о чем не говорит.
Он не может быть признан нарко-
маном. Даже нарколог обязан от-
казаться от помощи, поскольку
врач имеет право лечить только
больных. По социологическим
данным, более половины школь-
ников хотя бы один раз уже про-
бовали «травку». Я считаю, что
для начала мы должны поставить
конкретную цель и определиться,
для чего это делается? Если для
того, чтобы дети боялись упот-
реблять наркотики, потому что об
этом узнают окружающие, — это
просто глупо. А вот попытка за-
ставить подростка освидетельст-
воваться через силу способна
привести к протестному желанию
употребить наркотик. Это давно
известно.

Абитуриент 
под колпаком 

Справка из наркодиспансера 
станет обязательной для поступающих в вуз

РАКУРС

Елена Котова

В МОСКВЕ скоро должен со-
стояться первый междуна-
родный форум «Охрана здо-
ровья детей в России». Его те-
ма — «Синдром дефицита
внимания и гиперактивно-
сти». 

Организатором мероприятия
выступает некий международ-
ный фонд. Судя по проведенным
им исследованиям, этим психи-
ческим расстройством у нас
страдает около двух миллионов
школьников. Между тем еще
пятнадцать лет назад в России не
знали, что есть учащиеся, боль-
ные синдромом дефицита вни-
мания и гиперактивности. Если
коротко — СДВГ. Учителя, изму-
ченные вертлявыми непоседами,
попросту отсаживали их на зад-
нюю парту, чтобы те не маячили
перед глазами и не отвлекали от
урока. Диагностировать же син-
дром стали около десяти лет на-
зад вслед за американцами: в
США он был введен в психиат-
рическое Руководство по диаг-
ностике и статистике еще в 1987
году. 

К симптомам заболевания от-
носится, в частности, неспособ-
ность ребенка удержать внима-
ние на деталях. Небрежность и
глупые ошибки в письменных
работах. А еще такой школьник
постоянно что-то теряет и забы-
вает, никак не может закончить
свою работу и отвлекается по пу-
стякам. «Шило в одном месте»,
«Ванька-встанька», «болтун» —
это все о нем. Для гиперактивно-
го ребенка мучение ждать своей
очереди, он поднимает руку еще
до того, как учитель кончит го-
ворить, часто вмешивается в
разговоры… И как следствие —
плохо учится.

В общем, налицо проблемы:
воспитательные, поведенческие,
медицинские. К слову, у врачей
нет единой точки зрения на при-
чины заболевания. Кто-то счи-
тает, что это «минимальная моз-
говая дисфункция», а кто-то ви-
нит во всем неправильное пита-
ние, дисбактериоз и аллергию.
Почему бы не обсудить всю эту
палитру мнений на международ-
ном форуме? Как говорится, лег-
ко. Настораживают лишь два
момента. 

Дело в том, что психиатры ис-
поведуют разные подходы в ле-
чении гиперактивности. К при-
меру, за океаном таким детям до
недавнего времени часто выпи-
сывали пользующийся дурной
славой риталин. Если верить
сайту газеты «Вашингтон пост»,
месяц назад федеральная кон-
сультативная группа экспертов
рекомендовала производителям
поместить четкие предупрежде-
ния на препараты, широко ис-
пользуемые для лечения СДВГ.
Поскольку их прием приводит к
серьезным осложнениям. Среди
этих лекарств — риталин. А в
России этот препарат — под на-
званием «метилфенидат (рита-
лин)» — входит в список № 1
наркотических средств и психо-
тропных веществ, оборот кото-
рых запрещен в соответствии с
нашим законодательством и ме-
ждународными договорами. 

Кстати, те американские ме-
дики, которые консультируют
международный фонд, затеяв-
ший форум, известны в мире как
ярые сторонники лечения син-

дрома дефицита внимания
именно риталином. Так, этот
препарат вовсю рекламирует до-
ктор Кэрол Уоткинс. В этом мож-
но убедиться, зайдя на сайт фон-
да. Тимоти И. Виленс планирует
прочитать на форуме в Москве
доклад «Лекарственные средст-
ва для лечения СДВГ». Между
тем, если верить упомянутому
сайту, этот профессор психиат-
рии из Гарвардской школы меди-
цины считает «метилфенидат»
— хорошим средством, в частно-
сти, для лечения подростков с
СДВГ, страдающих алкогольной
или наркотической зависимо-
стью. 

И еще одно удивительное сов-
падение. Среди основных спон-
соров форума можно найти не-
сколько фармацевтических
фирм, которые занимаются про-
изводством запрещенного в Рос-
сии лекарства. 

МНЕНИЕ

Эдуард Бабаян,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПОСТОЯННОГО 

КОМИТЕТА ПО КОНТРОЛЮ 

НАРКОТИКОВ, ДОКТОР 

МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 

АКАДЕМИК:

— Статистика больных «син-
дромом дефицита внимания» —
два миллиона человек — сильно
завышена. Боюсь, что история
повторяется: в США некая фир-
ма в свое время распространяла
свои лекарства в школах: чуть ли
не специальные баночки с таб-
летками по классам были расста-
влены! И множество школьни-
ков стали метилфенидатовыми
наркоманами. Не надо повто-
рять ошибки американцев. И ду-
мать, что какая-нибудь фарма-
цевтическая фирма будет просто
так вам давать деньги! Почему
вдруг такой интерес к нашим ги-
перактивным школьникам? Со-
гласен, их нужно лечить, но по-
чему никого из этих «добрых дя-
дей» за границей не интересуют,
к примеру, наши дети, больные
шизофренией? Или наркомани-
ей? Это гораздо более серьезная
причина, чтобы устраивать меж-
дународный форум. Кстати, на-
помню, что 20-я специальная
сессия Генеральной Ассамблеи
ООН приняла решение усилить
контроль за распространением
таких препаратов. 

Шалва Амонашвили,
АКАДЕМИК РАО, 

ДОКТОР ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК: 

— Нынешнему поколению де-
тей приписывают некое качест-
во гиперактивности. Так же, как
много лет назад говорили про
акселерацию и искали выход из
сложного положения. Но те-
перь-то мы видим, что проблема
акселерации ушла в прошлое.
Появление гиперактивных детей
объясняется тем, что для нового
поколения мы не ищем новую
педагогику. Старое педагогиче-
ское сознание воспринимает но-
вых детей по-старому, то есть на
принципах авторитаризма. Вот и
возникает нами же искусственно
созданная проблема гиперак-
тивности или невнимания. 

Нам лучше задуматься над
тем, как самим измениться, чем
ломать природу детей таблетка-
ми. Ни Макаренко, ни Сухом-
линский, ни Ушинский, ни Кор-
чак не говорили о гиперактивно-
сти или о неудобных для себя де-
тях. 

Синдром «двойки»
Им страдают более 2 миллионов 

российских школьников

ПРИОРИТЕТ

Елена Новоселова

ЧЕРЕЗ два месяца — первый
«единый» экзамен. В этом го-
ду это будет иностранный
язык. Самое время повторить
все пройденное в школе. 

По мысли идеологов ЕГЭ, спра-
виться с этой задачей средней руки
выпускник может самостоятель-
но. «Единый» и задумывался отча-
сти для того, чтобы выбить почву
из-под ног многочисленных репе-
титоров и сделать поступление в
вуз более демократичным. Одна-
ко, как показывает жизнь, армия
небескорыстных «помощников» с
введением ЕГЭ только разрослась.
И расценки у них далеко не демо-
кратические. Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует с директором
Федерального института педаго-
гических измерений Рособрнадзо-
ра Андреем Ершовым.

Российская газета | Когда бу-
дут проходить ЕГЭ в этом году?
Андрей Ершов | Сроки четко оп-
ределены в приказе Рособрнадзо-
ра: 19 мая сдают иностранные язы-
ки, 23 мая — химию, обществозна-
ние, 27 мая — географию, биоло-
гию, литературу, 30 мая — русский
язык, 5 июня — математику и 13
июня — историю России, физику. 

РГ | ЕГЭ должен играть роль свое-
образного диагноста. Что уда-
лось выяснить? 
Ершов | Хочу подчеркнуть: «еди-
ный» — только один из инструмен-
тов замера качества обучения.
Есть масса других критериев оцен-
ки «успешности» школ. Скажем,
финансирование, кадры. Только
по результатам «единого» делать
выводы, что «западает» та или
иная школа, ни в коем случае нель-
зя. ЕГЭ лишь может указать, какие
темы пропущены учителем или
пройдены впопыхах. 

РГ | И все же, какой «диагноз» на-
шему школьному образованию по-
ставил ЕГЭ? 
Ершов | Его результаты в обыч-
ных школах промышленных горо-
дов ничем не хуже, чем в частных,
где родители платят по тысяче дол-
ларов в месяц. Я бы даже сказал,
что есть серьезная озабоченность
результатами как раз частных
школ. Кстати, в некоторых странах
риэлтерские конторы ставят в пря-
мую зависимость стоимость жи-
лья от результатов сдачи нацио-
нальных экзаменов в школах дан-
ного микрорайона.

РГ | А сама процедура тестиро-
вания не «глючит»?
Ершов | Нет. Это достаточно отла-
женный механизм. А вот проблема
с подготовкой экспертов есть. Ведь
проверяющий не может написать
на задании, как школьный учи-
тель: «Тема раскрыта не полно-
стью». Он должен четко обосно-
вать свою оценку. У нас, к сожале-
нию, большой разброс уровня
подготовки учителей и вузовских
преподавателей, которые занима-
ются проверкой работ. 

РГ | Что происходит, когда экс-
перты не согласны между собой в
оценке работы?
Ершов | Если оценки первого и
второго эксперта сильно не совпа-
дают, назначается третий. Но это
дополнительные деньги. Поэтому
во всем мире подготовке экспертов
уделяется большое внимание. 

РГ | Много спорных работ?
Ершов | Примерно три процента.

РГ | Не кажется ли вам, что за
тестом с безличными галочками
в графах ответов преподаватель
не заметит «Ломоносова»?
Ершов | Зато он насколько воз-
можно объективно оценит то, что
умеет делать выпускник самостоя-
тельно. И не надо мне рассказы-
вать сказки о том, что «нужно по-
смотреть в глаза ребенку». За 12
минут ответа экзаменатор не так
уж часто заглядывает в эти самые
глаза. Зато субъективизм процве-
тает. Допустим, не понравится пре-
подавателю ваш клетчатый пид-
жак, и пойдете вы восвояси с пло-
хой отметкой.

РГ | Сколько лет нужно, чтобы ни
предметные комиссии в регионах,
ни сами школьники не испытыва-
ли мандража при слове «ЕГЭ»?
Ершов | Не менее десяти. Не надо
обольщаться, что опыт работы с
тестами приходит быстро. Что же
касается особого ЕГЭ-стресса, то
медики и психологи Новосибир-
ского отделения РАН исследовали
в Томске и школьников, и абитури-
ентов. Как выяснилось, волнуют-
ся дети во время «единого» ничуть
не больше, чем на обычном экза-
мене. Абитуриент иногда при сда-
че вступительного устного экзаме-
на в вуз ждет «под дверью» два-три
часа. Вы считаете, что он хорошо
себя чувствует?

РГ | Сторонники и противники
ЕГЭ сходятся в одном: у нас очень

несовершенные проверочные тес-
ты.
Ершов | А вы знаете, как готовят-
ся в большинстве вузов экзамена-
ционные билеты? Они не проходят
ни апробации, ни экспертной
оценки. Их делает подчас в оди-
ночку, в обстановке большой сек-
ретности председатель предмет-
ной комиссии и сдает либо ректо-
ру, либо секретарю приемной ко-
миссии. Тесты же проходят не-
сколько этапов проверки. Напри-
мер, предметная комиссия делает
тестовый кодификатор — пере-
чень всех элементов содержания
предмета. Что это значит? Вопро-
сов, которые выбиваются из гос-

стандарта, в контрольно-измери-
тельных материалах (КИМах)
быть не может. Потом это обсуж-
дается в научно-методических со-
ветах. А там — цвет вузовской об-
щественности, в том числе 18 про-
фессоров МГУ. Кстати, последнее
очень удивило ректора Виктора
Садовничего, который выступает
против ЕГЭ. Следующий этап —
«чистка» внешними экспертами. А
под занавес — обсуждение на рас-
ширенном открытом заседании
ученого совета нашего института.

РГ | Соответствует ли эта про-
цедура мировым стандартам?
Ершов | Вполне. Наша цель — по
примеру таких крупнейших миро-
вых корпораций, как Кембридж-
ский синдикат и CITO, иметь пол-
ностью  ранжированный банк тес-
товых заданий. Но на западе ком-
пании, занимающиеся националь-
ными экзаменами, создавали его
несколько десятков лет. 

РГ | Между тем, как показывает
опыт многих регионов, обычный
выпускник школы без помощи ре-
петитора ЕГЭ сдать не в состоя-
нии. Получается, что государст-
во взвалило на родителей еще од-
ну обязанность — дать, читай —
оплатить, ребенку среднее обра-
зование?
Ершов | Контрольно-измеритель-
ные материалы не содержат ниче-
го, что не изучают в школе. Но де-
тей действительно нужно учить
сосредотачиваться, заполняя
бланки тестов. На это в школе, по-
жалуй, времени не хватает. Быва-
ет так: вдруг выясняется, что одну
тему на уроках пробежали гало-
пом, не заостряясь на мелочах, а
учителя по физике вообще не бы-
ло полчетверти. Однако экзамены

все равно придется сдавать! Какая
разница, с помощью тестов или
обычных билетов? В подобной си-
туации кто-то нанимает репетито-
ра, а кто-то готовится сам.
Репетиторство у нас всегда было и
будет. Кстати, американцы тратят
на подготовку к тестированию
свыше ста миллионов долларов.
Поэтому нужно отделять зерна от
плевел. Есть блестяще работаю-
щие частные и государственные
структуры, которые за деньги ро-
дителей восполняют недостатки
школьного образования. Другой
вопрос, когда репетиторство ста-
новится скрытой взяткой, «лиф-
том» в вуз. ЕГЭ-репетиторы пока в

таких делах не замечены. Пробле-
ма здесь в качестве «помощи». К
ЕГЭ часто готовят люди, не очень
хорошо владеющие предметом.

РГ | За рубежом тестирование
тоже обрастает платными услу-
гами?
Ершов | Вокруг любого нацио-
нального экзамена существует биз-
нес, где иногда действуют не слиш-
ком чистоплотные люди. Кроме ре-
петиторства они устраивают и так
называемые «репетиции» самого
экзамена. Детям дают какие-то бу-
мажки, которые они заполняют, го-
товясь к тесту. Все это поддержива-

ется огромным количеством печат-
ных и электронных изданий, с мас-
сой грубых ошибок. 
В стране буквально на глазах мно-
жатся конторы, которые «на ко-
ленке» штампуют тесты и устраи-
вают репетиции ЕГЭ. Как им дове-
ряют родители? Не знаю.

РГ | Качественное тестирование
— это дорогое удовольствие?
Ершов | Только комплект КИМов
стоит 65 тысяч 800 рублей. 

РГ | Книжные прилавки действи-
тельно завалены экзаменацион-
ными тестами. Каким из них все-
таки можно доверять?
Ершов | Тесты и другие подгото-
вительные материалы не печатает
сейчас только ленивый. Иногда
«авторы» попросту берут произ-
вольные «куски» из одобренных
минобрнауки тестов, «склеивают»
в брошюры и продают. Пока в Рос-
сии только два центра, в которых
могут создаваться качественные
тесты: ФИПИ и Федеральный
центр тестирования.

РГ | А консалтинговые услуги в
сфере российского образования
развиваются?
Ершов | За рубежом есть фирмы,
которые подыскивают для выпу-
скника подходящие вузы и посы-
лают в них его документы. В Рос-
сии подобный бизнес пока не раз-
вит. Хотя уже есть немногочислен-
ные примеры. Так, на апелляцию в
один элитный московский вуз аби-
туриенты приходят в сопровожде-
нии профессоров, которые готови-
ли их к поступлению, и адвоката.

Единая репетиция
Введение обязательного ЕГЭ подняло цены 

на подготовительные образовательные услуги

До первого ЕГЭ — два месяца,
время подготовиться еще есть.

Между тем
Цены репетиторов, «натаскивающих» на тесты, растут
как на дрожжах. Еще в прошлом году они были на поря-
док ниже, чем у элитных преподавателей, обеспечиваю-
щих практически стопроцентное поступление в вуз через
обычный экзамен. А сегодня практически ничем не отли-
чаются. Причем перевеса московских тарифов не наблю-
дается. Объясняется это, видимо, тем, что многие регио-
ны гораздо раньше, чем столица, приобщились к специ-
фике поступления через ЕГЭ.
В крупных городах стоимость академического часа заня-
тий с ЕГЭ-репетитором колеблется от 250 до 350 рублей.
Здесь подрабатывают в основном школьные учителя. А
вот в Москве хорошо отвечать на тесты чаще всего учат
студенты. Так, в одной из фирм уже три года успешно
«трудятся» старшекурсники МГУ и МФТИ. Общение с
«заказчиками» у них отлажено до мелочей. Сначала на
дом выезжает «администратор» и тестирует ребенка, оп-
ределяя прорехи в его знаниях. От результата зависит и
«приговор» абитуриенту: сколько раз в неделю ему при-
дется встречаться с преподавателями. 
Занятия строятся в два этапа: сначала «подгоняется» об-
щий уровень знаний до «четверки» по ЕГЭ-системе, а по-
том шлифуется техника заполнения тестов. Как признал-
ся в интервью «РГ» один из преподавателей, есть особые
«тестовые фишки», благодаря которым можно сократить
время решения всего задания. К примеру, не решая зада-
чу до самого конца, узнать правильный ответ. Цена такой
премудрости — 400 рублей за обычный час. Однако заня-
тие обычно длится два и более часов. 

В некоторых странах стоимость
жилья напрямую зависит от
результатов сдачи национальных
экзаменов в школах микрорайона
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Кнутом, пряником или таблеткой?
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Елена Кукол

РОССИЙСКИЙ союз промыш-
ленников и предпринимате-
лей готов проверить квали-
фикацию дипломированных
специалистов. А по итогам
этой аттестации можно будет
составить рейтинг отечест-
венных вузов. 

Речь идет о тестировании, кото-
рое должно проводиться незави-
симыми экспертами, бизнесмена-
ми и преподавателями вузов на
основании четких критериев.
Тем, кто добровольно рискнет
сдать этот экзамен на профпри-
годность, будет присваиваться
определенная квалификация —
что-то вроде разрядов, существо-
вавших для рабочих в прежние
времена. Как рассказал коррес-
понденту «РГ» ректор ГУ-ВШЭ
Ярослав Кузьминов, такая систе-
ма позволит, во-первых, отрегу-
лировать ситуацию на рынке тру-
да, где сегодня нет ясных крите-
риев оплаты — за одну и ту же ра-
боту человеку могут заплатить и
100 долларов, и тысячу. Свиде-
тельство о присвоении квалифи-
кации задаст такие критерии. Во-
вторых, аттестация специалистов
позволит справедливо оценить
качество вузов — чем большее ко-
личество выпускников учебного
заведения подтвердили знания,
тем выше рейтинг. «Это будет
своеобразный ЕГЭ для вузов», —
пояснил Кузьминов. Наконец,
возможность подтвердить свою
квалификацию в перспективе по-
лучат не только обладатели ди-
пломов о высшем образовании,
но и представители рабочих про-
фессий или сферы услуг. 

Объективные рейтинги вузов
нужны не только бизнесу. Извест-
но, что со следующего года плани-
руют увеличить финансирование
высшей школы. Но деньги не бу-
дут делить поровну. Законодатели
предлагают составить рейтинг,
определив 20 национальных ву-
зов, 300 межрегиональных и
столько же региональных. Попав-
шим в почетный список и увели-

чат финансирование: с нынешней
тысячи долларов в год на одного
студента-бюджетника до 5 тысяч
долларов членам «двадцатки», по
3 тысячи дадут межрегиональным
учебным заведениям и по 2 тыся-
чи долларов — региональным. 

Как составлять рейтинги вузов,
пока остается под вопросом. Воз-
можно, в основу ляжет ныне дей-
ствующая система, применяемая
минобрнауки. В ней качество вуза
определяется по «затратному
принципу» — исходя из того, ка-
кой материально-технической ба-
зой обладает заведение, сколько
книг в его научной библиотеке и
сколько докторов и кандидатов на-
ук обучают студентов. Однако вы-
сшая строчка, занимаемая вузом в
таком списке, не всегда является
гарантией подготовки стоящих
специалистов, убеждены предпри-
ниматели. Не совсем устраивают
их и существующие сегодня неза-
висимые рейтинги, которые про-
буют составлять частные фонды и
компании. Многие из них опреде-
ляют качество вуза по тому, на-
сколько востребованы его выпуск-
ники крупнейшими отечествен-
ными компаниями. Но и у такой
шкалы есть недостатки: «неучтен-
ными» остаются молодые специа-
листы, устроившиеся в зарубеж-
ные фирмы, небольшие, но пер-
спективные инновационные ком-
пании, престижные университеты,
на госслужбу. Так что из-за отсут-
ствия верной информации рабо-
тодатель постоянно рискует по-
пасть впросак, наняв на высокую
зарплату слабого специалиста. По
подсчетам ВШЭ, ежегодно рос-
сийский бизнес тратит на «пере-
обучение» молодых специалистов
— их адаптацию к реальным по-
требностям производства — 450
миллиардов рублей. 

Кроме того, как считают биз-
несмены, через несколько лет Рос-
сии придется «импортировать»
инженеров. Нехватку инженер-
ных кадров компании ощущают
уже сейчас, но настоящий «голод»
возникнет, когда уйдет на пенсию
старшее и среднее поколение. В то
же время обоснованного «госу-
дарственного заказа» для высшей
школы пока нет. 

На экзамен — к Шохину
РСПП предлагает составить рейтинг вузов

по качеству их выпускников
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Нашего полку участников Х Меж-
дународного турнира среди фут-
больных клубов парламентов и пра-
вительств стран СНГ, администраций
областей и мэрий городов все при-
бывает и прибывает. Сенсацией под-
готовки турнира стала заявка сов-
сем не из традиционного футболь-
ного региона Республики Саха (Яку-
тия). На турнир от республики пода-
ли заявки сразу две команды пра-
вительства и Законодательного со-
брания.

Оргкомитет и спортивная дирек-
ция турнира постоянно держат
связь с главным судьей турнира из-
вестным арбитром Юрием Чебота-
ревым, обсуждая возможные схемы
соревнований для числа участников,
превышающего 30 команд. Но глав-
ное, о чем можно не беспокоиться,
что благодаря спонсорам и партне-
рам призов хватит на всех, сколько
бы команд ни играло.

По принципу: все флаги в гости к
нам — независимо от цвета власти

первыми пришли заявки от главных
участников — стран СНГ. Традици-
онно первыми подали заявки на уча-
стие сборная Парламента и Прави-
тельства Республики Беларусь, Пар-
ламент Республики Грузия, Парла-
мент Республики Казахстан, сборная
Правительства и Парламента Рес-
публики Азербайджан. Традиционно
поддерживает статус участников
СНГ сборная Исполкома стран СНГ.

Состав команд России предста-
вителен как никогда. Возглавляет
список футбольный клуб Государст-
венной Думы. Центр представляет
команда Правительства Москвы. А
вот регион Северной столицы — Ле-
нинградская область. Постоянный
участник турнира — СК «Рекорд»
при Правительстве Ленинградской
области. Что касается Северной сто-
лицы, похоже, городская админист-
рация предпочитает другие виды
спорта. Хотя сама Валентина Матви-
енко замечена в рядах болельщиков
«Зенита». 

От российских республик, как ни
удивительно, отличилась Саха (Яку-
тия). Футбол среди представителей
власти оказывается настолько моден,
что заявились сразу две команды:
правительства и Законодательного
собрания. Вот где резервы россий-
ского футбола! Тренеры и селекцио-
неры, добро пожаловать в Якутию. 

От автономий в турнире примет
участие Правительство Ханты-Ман-
сийского автономного округа СК
«Югра». Краевые администрации
представлены футбольным клубом
«Слава Кубани» при администрации
Краснодарского края. А список об-
ластных команд пополняют нович-
ки: впервые подала заявку команда
Астраханской области. Подали заяв-
ки и готовятся к турниру команды
администраций Воронежской, Кост-
ромской, Липецкой, Магаданской,
Оренбургской, Ростовской, Смолен-
ской областей. Кемеровскую об-
ласть представляет команда Совета
народных депутатов. 

Жаль, что, несмотря на то, что в
Московской области почти каждая
вторая администрация играет в фут-
бол, так за 10 лет и не удалось выта-
щить на турнир команду, представ-
ляющую Московию. Правда, губер-
натору области, руководству и спике-
ру Мособлдумы, отнюдь не далеким
от футбола людям, еще есть время
принять положительное решение. 

Несправедливым будет не упомя-
нуть города. Может один-два турни-
ра и пропустили команды Кирова,
Краснодара, футбольный клуб «Ва-
тан» администрации города Уфы, за-
щищающий флаг Башкортостана, ко-
манда Сочи — все же Оргкомитет
имеет честь назвать эти команды на-
шими почетными старожилами.

Мы продолжаем принимать заяв-
ки на участие от команд, а также при-
глашаем спонсоров.

Оргкомитет благодарит 
за поддержку турнира компании
ТД «Траянов Вал», «АВМ спорт», 

«Диалог-Конверсия»

«Российская газета» представляет X Международный турнир среди футбольных клубов парламентов
и правительств стран СНГ, администраций областей и мэрий городов, Сочи 11—14 мая 2006 года

Тренеры и селекционеры! 
Добро пожаловать в Республику Саха (Якутия)!

Организатор турнира — компания «ФУТБОЛ МАРКЕТ Ex.» www.footballmarket.ru
Репортажи о подготовке к турниру и его проведении смотрите 

на канале Межгосударственной телерадиокомпании «МИР»

ПУБЛИКУЕТСЯ НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Открытое сражение
юного тщеславия

В Санкт-Петербурге прошел международный
детский фестиваль дзюдо

ФЕСТИВАЛЬ 

Олег Семин

ОПЫТ борьбы. Опыт преодо-
ления cобственной боли и со-
противления противника.
Опыт первых серьезных побед
и поражений. Радость от об-
щения со сверстниками из
других городов и стран. Все
это — главные итоги тради-
ционного санкт-петербург-
ского детского фестиваля
дзюдо.

Идея проведения детского фести-
валя принадлежит Федерации
дзюдо Санкт-Петербурга, и в этом
году он прошел уже в 11-й раз.

В турнире приняли участие
1500 юных борцов, представляв-
ших 80 регионов России, а также
страны ближнего зарубежья. По
своим масштабам этот детский
турнир не имеет равных не толь-
ко в России, но и в мире.

Особенностью турнира явля-
ется то, что все схватки прово-
дятся в один день. 25 марта пол-
торы тысячи юных борцов сра-
жались на 10 татами одновре-
менно. Фестивальная программа
традиционно помимо турнира
включает в себя культурно-обра-
зовательные мероприятия, посе-
щение музеев, экскурсии. Ребя-
там, а возраст участников фести-
валя от 10 до 15 лет, было, безус-
ловно, интересно познакомиться
с достопримечательностями Се-
верной столицы.

Для юных российских борцов
поездка на Санкт-Петербургский
фестиваль является наградой за
хорошую учебу и высокие спор-
тивные результаты — именно по
таким критериям идет отбор в
команды, отправляющиеся в Се-
верную столицу. Для тренеров
региональных спортивных школ
участие в таком представитель-
ном фестивале предоставляет
возможность обмена опытом и
совершенствования своих тре-
нерских методик.

В беседе с нашим корреспон-
дентом президент Федерации
дзюдо Санкт-Петербурга Игорь
Сидоркевич отметил, что фести-
валь прежде всего помогает ре-
шать задачу пропаганды здоро-

вого образа жизни и популяриза-
ции дзюдо. Привлечение детей и
подростков к занятиям спортом
позволяет оградить их от влия-
ния улицы.

Спорт — это едва ли не самое
эффективное средство в борьбе с
ростом детской преступности и
распространением наркомании в
молодежной среде. Кроме того,
привлечение детей и подростков к
занятиям спортом позволяет соз-
дать предпосылки для решения
проблем, традиционно возникаю-
щих с допризывной молодежью.

Санкт-Петербургская федера-
ция дзюдо проводит несколько
крупных юношеских турниров
ежегодно. Например, после дет-
ского фестиваля дзюдо в апреле в
Санкт-Петербурге пройдет меж-
дународный юниорский турнир
категории «А». 

«Наши программы в области
детского и юношеского спорта, —
подчеркнул Игорь Сидоркевич,
— успешно реализуются во мно-
гом благодаря поддержке, кото-
рую на протяжении уже несколь-
ких лет оказывает нам компания
«ФосАгро». Помощь отечест-
венного бизнеса крайне важна
при реализации именно таких
проектов — важных с социаль-
ной точки зрения, но при этом не
очень привлекательных для те-
левидения и рекламодателей. В
связи с этим необходимо сказать
слова благодарности руководи-
телям компании «ФосАгро» за
активное участие в проектах Фе-
дерации дзюдо Санкт-Петербур-
га, за личную заинтересован-
ность и помощь в развитии дет-
ского и юношеского спорта».

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Борис Бородянов

ВОТ УЖЕ не один месяц идут
нешуточные баталии вокруг
такого, казалось бы, «легко-
го» вида спорта, как бадмин-
тон. И баталии эти сущест-
венно осложняют жизнь на-
шим спортсменам, мешают
им показывать высокие ре-
зультаты на международной
арене.

Суть дела в том, что наряду с про-
шедшей законную процедуру ак-
кредитации в Росспорте Нацио-
нальной федерации бадминтона
России (НФБР) пытается продол-
жать действовать Всероссийская
федерация бадминтона (ВФБ).
Она объявляет себя единствен-
ным полномочным представите-
лем российского бадминтона, не
имея на то никаких оснований. О
сложившейся ситуации коррес-
пондент «РГ» беседует с прези-
дентом НФБР Сергеем Шахраем.

Российская газета | Как вы мо-
жете прокомментировать при-
чину разыгравшихся страстей?
Сергей Шахрай | Если опустить
детали, то суть проблемы проста —
уважаемый человек, президент Все-
российской федерации бадминтона
никак не может смириться с тем, что
деятельность возглавляемой им
структуры окончательно зашла в ту-
пик и стала настолько «неспортив-
ной», что органы юстиции были вы-
нуждены через суд прекратить ее су-
ществование. Он никак не желает
признать свершившийся факт, а в
результате наша организация — На-
циональная федерация бадминтона
России (действует с 1999 г.), чьи
программы поддержаны спортсме-
нами и государством, вынуждена
тратить время, силы и нервы на то,
чтобы разбираться с какими-то ин-
тригами, дикими обвинениями и
юридическим крючкотворством.

РГ | Но в недавнем интервью на-
шей газете глава ВФБ Владимир
Лифшиц заявил, что в отличие
от вашей организации его феде-
рация признана на международ-
ной арене и потому российские
чиновники должны восстановить
его в правах и оказать финансо-
вую поддержку.
Шахрай | Ну да! А если какие-ни-
будь зарубежные структуры согла-
сятся с тем, что вы являетесь по-
томком царского рода Романовых,
то российские власти должны по-
садить вас на престол и выдать ко-
рону со скипетром?
Если серьезно, то юридически не
существующая в России ВФБ на на-
стоящий момент действительно по
формальным основаниям считает-
ся членом Международной федера-
ции бадминтона. Это создает серь-
езные препятствия для участия
спортсменов в международных со-
ревнованиях, но мы при поддерж-
ке Российского олимпийского ко-
митета и Росспорта стараемся раз-
решить эту проблему. Глава госу-
дарства также проинформирован о
сложившейся ситуации. Активно
помогает нам и российский МИД,
особенно представительства в
Швейцарии, Греции, Малайзии,
Китае, Дании, Нидерландах.
До сих пор В. Лифшиц был чем-то
вроде олигарха-монополиста в
российском бадминтоне. Правда,
в отличие от нефтянки «бадмин-
тонный сектор» за эти годы факти-
чески дошел до ручки: в последние
10 лет тренировочные сборы фак-
тически не проводились; в между-
народных состязаниях участвова-
ли не самые сильные, а самые ло-
яльные бадминтонисты; судей ме-
ждународного класса в России по
этому виду спорта вообще уже не
осталось. Результаты на междуна-
родных чемпионатах год от года
ухудшаются: 1995 г. — 9-е место,
2003 г. — 15-е место, а на Олимпи-
аде в Афинах команда вообще по-
терпела поражение в первых же
играх. Да и попала туда лишь одна
наша смешанная пара, и то случай-
но, после отказа двух участников.
Теперь появился конкурент —
НФБР, способный вывести рос-
сийский бадминтон из нынешнего
провала. И государство это видит.
Поддерживает наши программы,
наши мероприятия. А прежний
«олигарх», как водится, побежал
за поддержкой на Запад.

РГ | Но почему международные
организации так долго не решают
вопрос с вашим членством?
Шахрай | Причин тому несколько.
Во-первых, западные коллеги уди-
вительно доверчивы. Они верят на
слово г-ну Лифшицу и очень со-
чувствуют, когда он заявляет, что
его якобы «крупная общественная
организация» испытывает «поли-
тическое давление». Не правда ли,
знакомый прием заигравшихся
коммерсантов? Как говорится, чем
более чудовищна ложь, тем боль-
ше она похожа на правду.
Например, он «пугает» спортивную
общественность Запада моим «да-
влением» как политика. Но я зани-
маюсь бадминтоном с 1978 года, а
из политики ушел в 1999 году. Более

того, на моем нынешнем посту —
руководителя аппарата Счетной
палаты РФ — политическая дея-
тельность прямо запрещена феде-
ральным законом. 
Другой пример — Международ-
ный арбитраж в Лозанне поверил
словам В. Лифшица, что в состав
ВФБ входят более 500 организа-
ций и чуть ли не 30 тысяч спортс-
менов! А на самом деле — только
две-три спортивные школы в
Перми, Саратове и Нижнем Нов-
городе, руководители которых
связаны с ним коммерческими
интересами. Кстати, кому интере-
сен коммерческий аспект дея-
тельности руководства ВФБ, те
могут зайти в интернет-магазин
(!?) на сайте федерации, а также
поинтересоваться претензиями
фирмы Yonex.
И вообще на Западе только апло-
дируют, когда президент несуще-
ствующей структуры заявляет, что
наш минюст и Российский олим-
пийский комитет действуют не са-
мостоятельно, а «под политиче-
ским давлением». 

Что касается остальных причин
задержки с нашим признанием, то
сохранение этой ситуации в опре-
деленной степени выгодно нашим
конкурентам на международной
арене. На Олимпиаде-2008 в на-
шем виде спорта разыгрывается
целых пять комплектов медалей, и
проблемы российской команды
автоматически повышают шансы
других на победу.

РГ | А как же быть с тем, что ме-
ждународные акты являются ча-
стью нашей правовой системы и
российское законодательство
должно им подчиняться?
Шахрай | В Российской Федера-
ции приоритет имеют только те
нормы международного права, ко-
торые ратифицированы путем
принятия специального федераль-
ного закона. Впрочем, в Олимпий-
ской хартии, как и во многих дру-
гих документах, нет никакого на-
мека на возможность давления на
национального законодателя, на
вмешательство в суверенные дела
нашей страны.
Напротив, во всем мире понимают:
если какая-то организация претен-
дует на то, чтобы представлять рос-
сийских спортсменов на междуна-
родной арене, а тем более получать
средства из государственного бюд-
жета, она должна соответствовать
определенным стандартам. Как
можно понять, куда и как тратит
бюджетные деньги г-н Лифшиц,
если он несколько лет не сдавал не-
обходимую отчетность? Разве вам
как налогоплательщику это не ин-
тересно?
Собственно, аккредитация Росс-
портом — это и есть признание со-
ответствия стандартам, «знак ка-
чества» для спортивной федера-
ции. За этот «знак качества» спор-
тивные организации должны со-
ревноваться каждые четыре года.
Конкуренция в этом деле нужна,
тогда не будет застоя в спорте.
И сегодня нашей организации не-
когда тратить время на интриги —
нужно работать, чтобы в 2008 году
снова подтвердить свое право быть
«главными» в российском бадмин-
тоне. Мы будем за это бороться.

Коммерсант 
с воланом

Нечистоплотные люди видят в спорте 
только средство личного обогащения

БАСКЕТБОЛ

Александр Вавилов

СЕГОДНЯ матчем с испан-
ским «Таугресом» завершит-
ся шестиматчевый, будем на-
деяться, что победный, «ма-
рафон» ЦСКА в ТОП-16 Евро-
лиги УЛЕБ.

Предстоящий поединок уже никак
не повлияет на положение команд
в группе F. Армейцы, обыграв на
прошлой неделе в Москве немец-
кий «Бамберг», досрочно обеспе-
чили себе первое место и преиму-
щество своей площадки в чет-
вертьфинальной серии плей-офф.

И все это благодаря довольно-таки
неожиданной победе «Летувоса
Ритаса» в пятом туре соревнова-
ний над «Таугресом», который в
итоге занял второе место в группе .

Места в следующей стадии тур-
нира обеспечили себе также «Бар-
селона», «Олимпиакос», «Реал» и
«Маккаби» (Тель-Авив). А вот в
группе G, выходцы из которой по-
падают в плей-офф на представи-
телей нашего квартета F, ситуация
разрешится в заключительном ту-
ре. Стоит обратить внимание на то,
что греческий «Панатинаикос»,
похоже, преодолел кризис — вслед
за уверенной победой над «Цибо-
ной» последовал еще более значи-
мый и достаточно неожиданный

триумф в Стамбуле: «Эфес Пил-
сен» уступил грекам десять очков
и опустился на последнюю строч-
ку в турнирной таблице. Сейчас
таблицу возглавляют «Цибона» и
«Бенеттон», оба клуба имеют по
три победы и два поражения, у
«Пао» и «Эфеса» на поражение
больше. В заключительном туре
греческий клуб примет подопеч-
ных Дэвида Блатта, а «Цибона»
сразится с представителями Тур-
ции. Не исключено, что все коман-
ды группы G наберут одинаковое
количество очков, и в этом случае
победитель группы и обладатель
второго места, который и попадет
на ЦСКА, будут определяться по
разнице мячей. 

Вот что думает по поводу со-
перника в четвертьфинале армей-
ский грек Теодорос Папалукас:

— Полагаю, что самым неудоб-
ным соперником для нас будет
«Бенеттон». Итальянский клуб
сейчас тренирует Дэвид Блатт, ко-
торый недавно назначен настав-
ником сборной России. В матчах с
ЦСКА Блатт обязательно поста-
рается доказать свою значимость
и выведет своих игроков на пло-
щадку с запредельной мотиваци-
ей. Но если это все-таки случится,
то, я думаю, мы справимся. Нашей
команде по силам любой сопер-
ник. Надо будет выбросить из го-
ловы лишние мысли и просто по-
беждать.

Последний бой 
предстоит сегодня ЦСКА в групповом турнире Евролиги УЛЕБ 

ФУТБОЛ

Юрий Ярыгин

В СРЕДУ вечером пройдут два
заключительных матча пер-
вого тура четвертьфинала Ли-
ги чемпионов. Французский
«Лион» под руководством
главного тренера Жерара Улье
примет на своем поле питом-
цев Карло Анчеллоти —
итальянский «Милан». А ми-
ланский «Интер» проведет в
это же время домашний матч
с испанским «Вильярреа-
лом». 

Особый интерес вызывает
встреча, которая пройдет на ли-
онском стадионе «Стад Жер-
лан», где безоговорочный лидер
французского чемпионата
встретится с командой, занима-
ющей второе место в первенстве
Италии. 

У себя на родине «Лион» вы-
ступает очень уверенно. За восемь

туров до финиша клуб опережает
на девять очков ближайшего пре-
следователя и весьма близок к пя-
той подряд победе в чемпионате. 

«Милан» же на восемь очков
отстает от туринского «Ювенту-
са». «Красно-черные» еще сохра-
няют шансы на завоевание чем-
пионского титула, но, согласи-
тесь, отыграть столь внушитель-
ный гандикап за восемь туров до
окончания чемпионата будет
весьма непросто. 

«Милан» — весьма титулован-
ный клуб, который не раз завое-
вывал еврокубки. «Лион» не мо-
жет похвастаться большими дос-
тижениями на международной
арене, но амбиций у него выше
крыши. Нет сомнений, что в этом
сезоне, который складывается
для ведущего французского клу-
ба весьма успешно, эти амбиции
достигли высшей точки. 

Лидер французского чемпио-
ната на групповой стадии Лиги
чемпионов одержал пять побед и
один раз сыграл вничью в госте-

вом матче с мадридским «Реа-
лом». Нелишним будет напом-
нить, что на своем поле команда
Жерара Улье разгромила «коро-
левский» клуб из столицы Испа-
нии — 3:0. В плей-офф Лиги чем-
пионов «Лион» вышел с первого
места, а затем в двухраундовой
дуэли не оставил никаких шансов
голландскому ПСВ. Тому самому,
который тренирует Гус Хиддинк,
основной кандидат на место глав-
ного тренера сборной России. Пи-
томцев Хиддинка «Лион» обы-
грал с общим счетом 5:0. После
ответного матча с «Лионом» на-
ставник ПСВ сказал всего не-
сколько слов:

— Мы проиграли великолеп-
ной команде...

Правда, в сегодняшнем матче с
«Миланом» из-за дисквалифика-
ции не сможет сыграть один из
лидеров «Лиона» — бразильский
полузащитник Жуниньо Пернам-
букану, славящийся великолеп-
ным исполнением штрафных уда-
ров. Кстати, на днях лидер атак

«Милана» Андрей Шевченко ска-
зал, что, на его взгляд, Жуниньо
бьет эти самые штрафные лучше,
чем Роналдиньо. 

По пути к четвертьфиналу ко-
манда Карло Анчелотти не
слишком уверенно, но все же за-
няла первое место в одной из
групп Лиги чемпионов, а на стар-
товой стадии плей-офф обыгра-
ла лидера немецкой бундеслиги
мюнхенскую «Баварию» с об-
щим счетом 5:2. В 1/8 финала
Лиги «красно-черные» также
первый матч проводили на выез-
де и добились результативной
ничьей, а в ответном матче раз-
несли мюнхенцев в пух и прах.
Игроки «Лиона» прекрасно зна-
ют об этом и понимают, что сего-
дня на свом поле им надо сделать
хороший задел перед ответным
матчем с «Миланом». Иначе уда-
чи не видать! 

Переход Шевченко
через Альпы

Сегодня — четвертьфиналы Лиги чемпионов 

ТЕННИС

Александр Ерастов

ОБА РОДИЛИСЬ в 1982 году в
столице, здесь и живут сей-
час. Хотя это понятие для
теннисистов-профессиона-
лов весьма условное, так как
они постоянно в разъездах. 

До нынешнего матча — третьего
круга на турнире из серии «Мас-
терс» — вел Андреев: он побеждал
во всех трех встречах. Но вот те-
перь в Майами верх одержал Тур-
сунов — 6:3, 1:6, 6:4. В одной вось-
мой финала Дмитрию будет про-
тивостоять не кто иной, как швей-
царец Роджер Федерер, первая ра-
кетка мира. Результат этого по-
единка уже будет известен в ночь
на среду по московскому времени. 

А еще раньше определится
другой четвертьфиналист — им
будет либо хорват Марио Анчич,
либо наш Николай Давыденко.
Если Коля одолеет «нового Гора-
на Иванишевича», как иногда на-
зывают Марио, то ему светит иг-
ра, скорее всего, с аргентинцем
Давидом Налбандяном. 

А в женской сетке уже опреде-
лилась восьмерка сильнейших
теннисисток. В полуфинале ока-
жется по крайней мере одна рос-
сиянка, так как сегодня состоится
принципиальная встреча: Мария
Шарапова — Анастасия Мыскина.
Накануне Настя обыграла сооте-
чественницу Анну Чакветадзе —
6:3, 6:2, а Маша — свою тезку и
подругу Кириленко.

Что касается последнего матча,
то это был интереснейший поеди-
нок. Обе — симпатичные строй-
ные блондинки, но главное — здо-
рово играющие. И если «малень-
кая Маша» (хотя они одногодки)
и уступает «большой Марии», то
совсем немножко. Первый сет
выиграла Кириленко — 6:3, за-
тем ход встречи переломила Ша-
рапова — 6:4. А в третьей партии,
пусть и напряженной, полностью
доминировала чемпионка Уимб-
лдона — 6:1.

Что касается других наших
теннисисток, то Надежда Петро-
ва, уверенно одолев гречанку Да-
нилиду, вышла в четвертьфинал и
сыграет теперь против первой ра-
кетки — француженки Амели Мо-
ресмо. Светлана Кузнецова оказа-
лась в восьмерке без борьбы — ее
соперница швейцарка Патти
Шнидер снялась с матча, сослав-
шись на травму. В четвертьфина-
ле Светлана сыграет с японкой Аи
Сугиямой.

Ну а Елена Дементьева уступи-
ла Татьяне Головин (Франция),
сумев взять за игру всего лишь три
гейма.

Возвращаясь к предстоящему
матчу Шарапова—Мыскина, за-
мечу: баланс их личных встреч в
пользу Анастасии. В четырех их
поединках (а все они состоялись в
2004 году) лишь однажды побеж-
дала Шарапова. Правда, это была
последняя встреча…

«Подмосковные
вечера» в Майами

устроили Игорь Андреев и Дмитрий Турсунов

Шевченко приезжает в Лион в
хорошем настроении после
успешной игры с «Фиорентиной».
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Сергей Шахрай готов сделать все,
чтобы российский бадминтон за-
нял достойное место в мире.
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Для выхода в полуфинал
Шараповой надо улучшить свой
теннис.
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И сегодня нашей
организации
некогда тратить
время на интриги —
нужно работать,
чтобы
подтвердить свое
право быть
«главными» 
в российском
бадминтоне
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ГОРОСКОП

ТАТЬЯНА КУДРЯВЦЕВА

Львы: от вас ждут
решительных

действий
29 МАРТА / СРЕДА

Неделя начнется новолунием, совпа-
дающим в этом месяце с важным аст-
рологическим феноменом — солнеч-
ным затмением. В древности затме-
ния пугали людей, и астрологи сове-
товали им лишний раз перестрахо-
ваться и воздержаться от любой ак-
тивности. В современной астрологии
к затмениям отношение спокойнее.
Однако замечено, что часто это явле-
ние сулит перемены в жизни, причем
не всегда приятные. А для кого-то они
могут оказаться даже болезненными.
В любом случае пока стоит отложить
дела и набираться энергии, спокойно
отдыхая или занимаясь повседневной
работой. Новолуние — время разду-
мий над ситуациями, которые через
несколько дней осуществятся в ре-
альной жизни и достигнут своей куль-
минации, когда Луна станет полной,
то есть к 13 апреля. 
Весь день ритмика дня будет неров-
ной, так что надо быть бдительнее
вдвойне. Нас ожидает нейтральное
утро, но критическими могут оказать-
ся дневные часы. Возрастет утомляе-
мость, не пойдут на пользу физиче-
ские и психологические перегрузки.
Контакты в эти часы — как деловые,
так и личные — предмет разногласий
и проблем. Самое лучшее в этой не-
простой ситуации — сделать шаг в
сторону и заняться делом или рассла-
биться в теплой домашней обстанов-
ке. Однако могут возникать и супру-
жеские недоразумения по мелочам.
Их можно постараться избежать, ес-
ли уступить и проявить на деле свою
любовь и привязанность. Сохраняйте
доброжелательность в любой обста-
новке. К вечеру эмоциональный нега-
тив рассосется. 
Состояние здоровья — нестабильно.
Возрастает риск травм. Воздержи-
тесь от посещения стоматолога.
Обойдите стороной косметический
кабинет. 

ОВНЫ Неплохой день для любви.
Ведите себя ярко, эмоционально и
будьте доброжелательны.

ТЕЛЬЦЫ Сегодня у вас есть шанс
взглянуть на себя со стороны. Акти-
визируйте свои деловые контакты.
Но учтите одно: сегодня не самый
подходящий момент для выяснения
отношений с партнерами, заключе-
ния официальных соглашений.

БЛИЗНЕЦЫ Вы будете весь день в
центре внимания. Постарайтесь соз-
дать окружающим хорошее настрое-
ние. Удача в поездках, любви и ком-
мерции. Однако не забывайте о чув-
стве меры.

РАКИ Сумеете отличиться, завязать
выгодные контакты. Сегодня есть
шанс купить вещь, о которой мечта-
ли. У вас усилятся интуиция и твор-
ческое воображение, вы примете
правильное решение.

ЛЬВЫ От вас ждут решительных
действий. Вы вполне способны при-
нять выверенное решение. Однако не
стоит перегибать палку.

ДЕВЫ Окружающие могут вас под-
ставить: не доверяйте им! Никому не
давайте денег в долг. Не стоит отка-
зываться от тех возможностей, кото-
рые не будут казаться вам слишком
привлекательными.

ВЕСЫ Старайтесь не браться за ре-
шение сразу нескольких проблем
(особенно чужих). Не тратьте денег.
Главное — действуйте самостоя-
тельно, не посвящайте никого в свои
планы.

СКОРПИОНЫ Не участвуйте в сом-
нительных мероприятиях. Рисковать
сегодня опасно. Даже если вы увере-
ны, что ваши деньги будут в целости
и сохранности, вкладывать их никуда
не стоит.

СТРЕЛЬЦЫ Неудачный день для
бизнеса, особенно для коммерче-
ских операций. Постарайтесь уйти с
работы пораньше, дома вам удастся
отдохнуть.

КОЗЕРОГИ Старайтесь хотя бы не
повторять вчерашних ошибок. И ве-
дите себя осмотрительно: день не
подходит для операций с деньгами.

ВОДОЛЕИ Не участвуйте в сомни-
тельных мероприятиях. Рисковать
сегодня опасно. Лучше доделайте
старые дела и не начинайте новых.

РЫБЫ Занимайтесь только теми де-
лами, которые вам приятны. Забудь-
те о том, что вы кому-то должны.
Вскоре перед вами могут раскрыться
новые возможности.

В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

29.03.2006
КУЛЬТУРА 13.30
ГОЙЯ, ИЛИ ТЯЖКИЙ ПУТЬ
ПОЗНАНИЯ **

Совместное производство «Лен-
фильма» с восточногерманской сту-
дией «Дефа». Биографическая дра-
ма по роману Лиона Фейхтвангера о
знаменитом испанском живописце и
графике, авторе язвительных «ка-
причос» Франсиско Гойе. Снятая в
1971 году картина несет в себе все
признаки партийно-просветитель-
ского искусства — упирает на соци-
альную подоплеку творчества Гойи и
старательно избегает всех иных сто-
рон интереснейшей личности. При
этом  замечательная операторская
работа и сильный актерский состав:
Донатас Банионис в заглавной роли,
а также Михаил Козаков, Людмила
Чурсина, Верико Анджапаридзе,
Ариадна Шенгелая и большая группа
немецких актеров. Режиссер —
классик кино ГДР Конрад Вольф.
СССР — ГДР — НРБ — СФРЮ —
ПНР, 1971.

ДОМАШНИЙ 19.30
РЕСПУБЛИКА ШКИД ***
Трагикомедия по мотивам повести
Г. Белых и Л. Пантелеева. Действие
происходит в Петрограде 1921 года,
где царит беспризорщина. Отловлен-
ных пацанов и девиц отмывают и на-
правляют на перевоспитание в Шко-
лу социально-индивидуального вос-
питания имени Достоевского. Созда-
ют из них образцовые бригады. Учат
уму-разуму. Лучшего из учителей
они для краткости зовут Викниксор.
Его поразительно играет Сергей Юр-
ский — это одна из первых и лучших
его ролей. «Педагогическая поэма» в
жанре веселой и яростной эксцент-
риады. Снимались Юлия Бурыгина,
Павел Луспекаев, Вера Титова, Ана-
толий Столбов, Лев Вайнштейн, Витя
Перевалов. Режиссер — Геннадий
Полока. 1966.

ЗВЕЗДА 20.20
МИЛЛИОНЫ 
ФЕРФАКСА **

Триллер по повести А. Уиннингтона,
призванный разоблачить «их нра-
вы». Жуткая история о том, как забо-
левший миллионер хочет любой це-
ной выжить, ему нужна пересадка
сердца, и нанятый им доктор Джонс
готов добыть донора преступным пу-
тем, но в конце концов сам становит-
ся жертвой толстосума. В ролях: Юо-
зас Будрайтис, Гражина Байкштите,
Ильмар Таммур. Режиссер — Нико-
лай Ильинский. Студия имени Дов-
женко, 1980.

ПЕРВЫЙ КАНАЛ 21.30
ЗАКОЛДОВАННЫЙ 
УЧАСТОК

Это премьерный фильм, его еще ни-
кто не видел. Известно, что будет ме-
лодрама, продолжение сериала
«Участок», и действие снова проис-
ходит в  деревне Анисовке. Речь пой-
дет о попытках гипнозом излечить
население от хронического пьянства
и застарелой лени. Надежды возла-
гают на приезжего психотерапевта
Нестерова. Сергей Безруков, кото-
рый в «Участке» играл участкового
милиционера Кравцова, в продолже-
нии сниматься отказался, и при-
шлось выдумать нового героя, на
роль которого пробовали многих ак-
теров, включая Максима Галкина, но
остановились на Леониде Ярмольни-
ке. Снимались также Владимир
Меньшов, Роман Мадянов, Юлия
Рутберг, Андрей Краско, Владимир
Толоконников. Режиссер — Алек-
сандр Баранов. 2006.

ТНТ 22.00
ДОКТОР ДЖЕКИЛЛ 
И МИССИС ХАЙД *

Комедийный ужастик, самый неудач-
ный из киновариантов знаменитой
истории Роберта Стивенсона о раз-
двоении личности. Теперь мистера
Хайда заменила соблазнительная
миссис Хайд. В ролях: Шон Янг, Тим
Дейли, Стивен Тоболовски. Режис-
сер Дэвид Прайс. США, 1995.
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НА УЛИЦЕ

МОСКВА 0… +2, перем. обл.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 0... +2, перем. обл.

АНАДЫРЬ -6… -2, снег

АРХАНГЕЛЬСК -10… -4, снег

АСТРАХАНЬ +3... +11, ясно

БЛАГОВЕЩЕНСК -15... -7, снег

ВЛАДИВОСТОК -6… -12, ясно

ВОЛГОГРАД 0... +9, ясно

ВОРОНЕЖ 0... +2, перем. обл.

ЕКАТЕРИНБУРГ -9… -5, снег

ИРКУТСК -8… +3, перем. обл.

ЙОШКАР-ОЛА -10… -2, снег

КАЗАНЬ -11… -3, снег

КАЛИНИНГРАД +2… +5, дождь

КРАСНОДАР +5… +11, ясно

МАГНИТОГОРСК -9… -3, перем. обл.

МУРМАНСК - 6…-1, снег

НИЖНИЙ НОВГОРОД -8... -1, снег

НОВОСИБИРСК -4… -1, снег

ОМСК -7… -1, снег

ОРЕНБУРГ -8… +4, перем. обл.

ПЕРМЬ -9… -2, снег

РОСТОВ-НА-ДОНУ +5… +15, ясно

САМАРА -8… +1, перем. обл.

СОЧИ +9… +14, ясно

СТАВРОПОЛЬ +3… +15, ясно

ТАМБОВ 0… +2, перем. обл.

ТЮМЕНЬ -7… -2, снег

УФА -7… -3, снег

ХАБАРОВСК -8... -3, снег

ЧЕЛЯБИНСК -8… -2, снег

ЧИТА -11… -2, перем. обл.

ЭЛИСТА +2… +14, ясно

ЮЖНО-САХАЛИНСК -3… -1, снег

ЯКУТСК -25…-14, снег

ЯРОСЛАВЛЬ -4... +1, снег

В Зарядье начался демонтаж гостиницы «Россия», которая почти 40 лет была одним из символов столицы. На ее месте будет возведен малоэтажный гостиничный комплекс площадью около 400 тысяч квадратных метров, где
разместятся две тысячи номеров. А на берегу Москвы-реки построят концертный зал. 

Кем бы сегодня был
Глеб Жеглов? Дарья Мороз, актриса МХТ

имени Чехова

— Помимо работы на сцене и в ки-
но, вы успеваете озвучивать ау-
диокниги и записывать спектак-
ли на радио…
— Я очень люблю читать книги и
стараюсь делать это как можно ча-
ще. Однако на слух я тоже хорошо
воспринимаю информацию, и ау-
диокнига помогает делать это бы-
стрее. Сейчас я занята записью ау-
диокниги «Ящик для письменных
принадлежностей» Милорада Па-

нича. Поверьте, для меня это осо-
бенное удовольствие.
Трудно сравнивать работу на сце-
не и перед микрофоном. Ведь го-
лос должен передавать все эмо-
ции, которые ты испытываешь. В
этом есть и сложность, и опреде-
ленный интерес. Передать сло-
вом, звуком, тембром голоса то,
что ты ощущаешь, — совершенно
отдельный вид искусства. Это
вдвойне интересно. Чтецкое дело
для меня есть серьезное занятие
профессией.

Подготовила Елена Шмелева

Виталий Мережко, 
ДРАМАТУРГ. КИНОРЕЖИССЕР:

— Скорее всего, он был бы заслу-
женным пенсионером, который
тосковал по ушедшим временам. 

Вагиф Гусейнов, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА

СТРАТЕГИЧЕСКИХ ОЦЕНОК 

И АНАЛИЗА:

— Очень хочется верить, что Жег-
лов остался бы в наше время чест-
ным, принципиальным, непод-
купным. И мы вряд ли увидели бы
его в составе многих нынешних
бесчисленных проверочных ко-
миссий.

Сергей Лысюк, 
ОСНОВАТЕЛЬ ОТРЯДА

СПЕЦИАЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ

«ВИТЯЗЬ»:

— Думаю, в первую очередь, он
был бы собой. Ни на какую пенсию
бы не ушел, работал бы либо в
ГУБОП, либо в уголовном розы-
ске. 

Ирина Мизрахи, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР

КОМПАНИИ «РУССО-БИТ»:

— Интересный вопрос. Очень
люблю фильм «Место встречи из-
менить нельзя», люблю игру Вла-
димира Высоцкого. Наверное, я

отвечу на вопрос не кем стал бы, а
кем станет Глеб Жеглов. Вы пода-
ли идею сделать игру про этого ге-
роя. Никогда не задумывалась о
создании такой компьютерной иг-
ры. Глеб Жеглов очень реалисти-
чен. По жанру игра может быть ад-
вентюрой с элементами экшена:
немного драк, немного перестре-
лок. Но больше, конечно, должно
быть загадок, головоломок, кото-
рые игрок будет решать. 

Андрей Бочкарев, 
ПОСЕТИТЕЛЬ САЙТА «РОССИЙСКОЙ

ГАЗЕТЫ»:

— Наверное, стал бы тем, против
кого боролся, — бандитом. В нача-
ле 90-х его бы за принципиаль-
ность вышибли из органов. Глеб
Жеглов помаялся бы пару месяцев
без работы, тут-то «братва» его бы
и «пригрела». Максимум через
полгода он бы погиб во время раз-
борок с «беспредельщиками», а
«свои» поставили бы ему гранит-
ный двухметровый памятник. А
может быть, наоборот, за ту же
принципиальность Жеглов возгла-
вил бы Федеральную службу безо-
пасности. Ездил бы на служебном
авто и боролся с террористами.

Подготовили 
Сергей Минабутдинов, 

Елена Шмелева

НА СВЯЗИ С РЕДАКЦИЕЙВОПРОС ДНЯ

1 ЛЕМ ВЕРНУЛСЯ НА СОЛЯРИС
АНАТОЛИЙ ШАПОВАЛОВ     http://www.rg.ru/2006/03/28/lem.html

— Станислав Лем — это не целый мир. Это несколько миров, огромная
эпоха, многократно отраженная и преломленная... Гениальный человек.
Спасибо ему за все его произведения и мысли. Прощайте, пан Станислав. 

tamara@yandex.ru. Мари.

2 ВИНО НОН ГРАТА
ИРИНА КОБЫЛКИНА     http://www.rg.ru/2006/03/28/vino.html

— Неужели и впрямь возьмутся наши медики не только за вина и вод-
ку, но и за остальные продукты? Что касается вина, то я полностью
согласна с позицией нашего главного санитарного врача. 

verapat@yandex.ru. Вера.

3 ГЛАВА УКРАИНЫ СОВЕРШИЛ КОЛОССАЛЬНЫЕ ОШИБКИ 
АЛЕКСАНДР РАР, ЭКСПЕРТ    http://www.rg.ru/2006/03/28/ukraina-rar.html

— Соглашусь с экспертом Александром Раром: «Президент Ющенко
потерпел полный крах». Но что касается бывшего премьера Юлии
Тимошенко, то я что-то сомневаюсь, что она станет победителем вы-
боров, как утверждает Рар. По ощущениям, народ больше все же Яну-
ковича поддерживает. 

Михаил, Москва.

4 РЕЗАЛ БЕЗ РОЗНИ
ВЛАДИМИР ФЕДОСЕНКО     http://www.rg.ru/2006/03/28/koptsev.html

— Мосгорсуд вынес вердикт Александру Копцеву. Какой-то все же
невнятный процесс получился. Многое мне, честно говоря, непонят-
но. Если человек психически болен, то почему его судят и приговари-
вают к тюрьме? А если он признан вменяемым в момент преступле-
ния, то почему его тогда будут лечить? 

Студент.

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ РЕЙТИНГ НА САЙТЕ «РГ»

www.rg.ru Эмоции голосом

ЗВЕЗДОЧКИ ОЗНАЧАЮТ: **** — ШЕДЕВР, *** —

НЕ ПРОПУСТИТЕ, ** — ЕСЛИ НЕЧЕГО ДЕЛАТЬ, * —

ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ.
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